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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुँ  ॥

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 शिया  महोदय
 :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 sot  सुरेन्द्रपाल सिंह  :  हाल  की  घटनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में
 प्रश्न  नहीं

 पूछना  चाहता ।

 के  १  क  के  के पं श्री  प्र०  चे  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  विदेशी  तारों  की  दर

 पाध्या  महोदय
 :

 माननीय  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  े  oer  नहीं  पूछा  है

 क्या  श्री  नू ०  चे  पूछता  चाहते

 फ्री  wo  चं०  बहुधा  :  सूची  में  मेरा  नाम  दूसरे  स्थान  पर  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  दरों  में  वृद्धि  की  गयी  है

 श्री  सुरेन्द्रपाल  ar  लोग  चाहें  तो  mat  पूछ  सकते  हैं  मेंने  aa  मत

 व्यक्त कर  दिया  है

 महोदय
 :

 में  समझ  नहीं  सका  ।  व्या  कोई  ग्न्य  सदस्य  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह

 के  साथ  सहमत

 tat  प्र०  do  क्योंकि  प्रश्न  पूछने  में  उनका  पहला  नास  है  कौर  उन्होंने

 wet
 नहीं  पूछा  में  समझता  हूं  कि  में  vet  पूछं

 ।

 tae  महोदय
 :

 अगला  ।

 नरेन्द्र  सिह  महिला  :  में  प्रदर  पुछना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बरच्छा ।
 ——  कही

 अंग्रेजी  में

 2 o9

 2071  (Ai)
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 ae  re  हारा

 तार  की  दर  में  वृद्धि

 नल  महिला

 |
 श्री  सुरेशपाल सिंह  :

 1*  ३५.५
 श्री  प्र०

 do

 |  डा०
 लक्ष् मीम लल  सिंघवी :

 | at  सोलंकी
 :

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  तिब्बत  प्रशासन  ने  हाल  में  विदेशी  तारों  की  दर  बीस

 गुना  बढ़ा  दी  है  कौर  इसका  मुख्य  उद्देश्य  भारतीय  महावाणिज्य दौत्य  के  भारत  के  संचार  को

 कम  करना है

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  विरोध  किया  है  ;  AK

 यदि  तो  इस  बारे  में  चीन  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 परिवहन तथा संचार तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हाँ

 १-€-१९६२  से  लगभग  १२  गणा  सभा  पटल  पर  एक  acy  रखा  जाता  है  जिसमें

 १-£-१९६२  से  पूर्वे  शौर  १-९-१९६२  से  बाद  की  दरें दी  गयी हैं  ।  परिशिष्ट

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  यह  संभावना है  कि  तिब्बत  से  भारत को  नि  जाने  वाले  तारों

 को  दर  में  वृद्धि  करने  में  चीनी  अधिकारियों  का  यह  इरादा  है  कि  ल्हासा  स्थित  भारतीय

 महावाणिज्यदूत  द्वारा  भारत  के  साथ  संचार  में  कौर  कमी  की  जाये  ।

 कौर  इस  मामले  में  चीनी  सरकार  से  कोई  विरोध  प्रकट  नहीं  किया

 पया  है  क्योंकि  हमने  भी  ऐ  से  ही  उपाय  किये  १  १९६२  से  तिब्बत को  जाने

 वाले  तार  की  दरों  को  बढ़ा  कर  चीन  के  लिये  दरों  के  समवर्ती  बना  दिया  गया  है  ।

 १डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  तिब्बत  aaa  चीन  को  जाने  वाले  तारों  पर  हम  नें
 वो  वृद्धि  की  है  उसका  क्या  स्वरुप  है  ak  कितनी  वृद्धि  की  उपमंत्री  महोदय  ने

 बताया  कि  हमने  भी  दर  में  वृद्धि  की

 महोदय  :  उन्होंने  कि  उनको  उनके  समान  बना  गया है  ।
 अगला  |

 इसकी  जल-विद्या  परियोजना

 at  वासुदेवन  नायर
 ६.” 1५  Ro

 श्री उठ

 ३६.  |  Ao  क्०  कुमारन

 {it  मणि यं गाडन  :

 क्या  सिचाई  शरर  fray  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार
 ने

 केरल
 में  इडुकी  जल-ट वद्युत्  परियोजना  का  सर्वेक्षण  पूरा  कर

 लिया

 हि

 अंग्रेजी
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 यदि  तो  क्या  परियोजना  को  रिपोर्ट  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 परियोजनाਂ  का  काय  वस्तुतः  कब  तक  आरम्भ हो  जायेगा  ?

 सिचाई  श्र  वियत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेहान )  शर

 हो

 योजना  के  बाढ़  नियंत्रण  ate  विद्युत-परियोजनाओं  सम्बन्धी  cert

 यात्री  समिति  द्वारा  स्पष्ट  किये  जाने  और  योजना  अ्रायोग  द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने  के  बाद

 काय  आरम्भ  होगा  ।

 fat  वासुदेवन  नायर  ः  इस  परियोजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 की  भ्रावस्यकता है  क्या  सरकार  ने  इस  समस्या पर  किसी  wea  विदेशी  सरकार  के  साथ

 बातचीत  की  है  ताकि  हम  इस  परियोजना  पर  ale  काम  कर  सकें
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  तूतिया  योज़ना  में  इस  योजना  के  लिये  ३  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध

 किया गया  है  विदेशी  मुद्रा  के  ५  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 fot  वासुदेवन नायर  क्या  इस  नदी  से  पानी  को  मोड़ने  के  बारे  में  कोई  विवाद

 है  भ्रौर  यदि  तो  इस  प्रशन  पर  अन्तिम  निर्णय  कब  किया  जायेंगी
 ?

 श्री  ७५  :  मद्रास  सरकार  मद्रास  के  एक  जिले  में  सिंचाई  के  लिये  कुछ

 पानी  देना  चाहती थी  ।  इस  पर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ग्रा योग  में  विचार  किया  गया  ate

 यह  पता  लगा  कि  यह  कोई  लाभदायक  प्रस्तावना  नहीं  है  ।  उसके  उन्होंने  केरल  के

 लिये  उपलब्भ  जल  की  मात्रा  में  कोई  कमी  किये  बिना  अन्य  प्रस्ताव  रखा  ।  उस  सब

 केरल  में  इस  परियोजना के  विचार किया  गया

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  केरल  में  इस  परियोजना के
 क्षेत्राधिकार  में  पड़ने  वाली  रेलवे  के  लिये  अपेक्षित  कुल  बिजली  के  बारे  में  सरकार  को

 सिंचाई  a  विद्युत  मंत्रालय  से  संभरण  के  लिये  बता  दिया  गया  है  ।

 म॑  यह  नहीं  बता  सकता  कि  क्या  रेलवे  इस  क्षेत्र  में  भ्रपनी  किसी श्री  श्रलगेदान

 लाइन  का  विद्युतीकरण करना  चाहती  है  ।  परन्तु  तीसरी  योजना
 के  अन्त  में  हमारे  पास

 केरल  में  पर्याप्त  बिजली  होगी  ate  यदि  कोई  नई  मांग
 की

 गयी  तो  उसको  भी  पूरा  करना
 संभव हो  सकेगा  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 शिया  महोदय  :  उनका  कहना  है  कि  वे  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।

 श्री
 to  क् ०  गोपालन  :.  क्या  जलागम  क्षेत्रों  के  किसान  विस्थापितों को  पुनर्वासित

 करने  के  पर
 भी

 विचार  किया  गया

 fat  श्रलगेदान  हा  में  नहीं  समझता fe  ऐसे  लोग  बहुत  होंगे  जिन्हें  इस
 क्षेत्र  से  हटाया  जायेगा  क्योंकि  यह  पहाड़ी  क्षेत्र  में  यह  घनी  आबादी  वाला

 प्रदेश  नहीं  परन्तु  जो  लोग
 इस  से

 प्रभावित  उन्हें  निस्सन्देह  पुनर्वासित  किया

 जायगा

 क ७ #ह  में
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 fall  वासुदेवन  नायर  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उन  विशेषज्ञों  जिन्होंने  यह

 परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  स्पष्ट  रुप  से  कहा है  कि
 इस

 नदी  में  अन्य  काम  के

 लिये  पानी  फालतू  नहीं  होगा
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  इस  विषय  में  मतभेद  है  :।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग

 बोर्डे

 समझता  है  कि  इसमें  इतना  फालतू  पानी  नहीं  होगा  जितना  कि  मद्रास  सरकार  समझती

 fot  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  प्रगति  बिजली  के  आवश्यकता  के  आधार

 पर  सिंचाई  मंत्रालय  को  इंडेक्स  भेजा

 poem  महोदय
 :

 उन्होंने  बताया
 कि

 mit  तक  उन्होंने  कोई  ७१  नहीं
 भेजा  ।

 कोई  अन्य  प्रदान
 ?

 fot  प्रिय  ढ पुप्त  क्या  रेलवे  को  संभरण  के  बारे  में  विचार  कर  लिया  गया  है  ?

 ~  १११५

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  वे  इन्हें  भेजेंगे  तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 pat प०  कुन्दन :  कया  यह  योजना  स्वीकृति के  लिये  योजना  ara  को  भेज  दी  गयी  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  मेंने  मूल  प्रदान  के  उत्तर  में  ही  यह  बताया  इसकी  अभी

 यात्री  समिति  ate  योजना  झ्रायोग  द्वारा  स्वीकृति  होनी  है  ।

 दिल्ली  में  विद्युत  संकट

 +

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 |  श्री  राम  रतन  क्त
 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :

 |  नी
 स०  मो०  बनर्जी

 :

 भी  हाजी  :

 |  श्री  सुबोध  हंसना

 |  डा०  पु०  ना०  खां
 :

 श्री  स०  do  सामन्त

 प*  39.0  है  श्री  नि०  भास्कर  :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 को  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  नम्बियार
 |

 श्रीमती  समझ  सुल्तान

 भरी  भागवत  झा  ताजा

 |  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 |

 थ्री  बीमारी

 श्री  बागड़ी  :

 श्री  श्रीनारायण  दास

 सिंचाई  ake
 विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ठ्
 दिल्ली  में

 fazer  सफद
 नी

 जांच  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ढारा  पिछले  बर्ष

 ग्रंग्रेजी  में
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 दिसम्बर

 है  ;
 स्व

 में  श्री  एस०  एस०  कुमार  के  सभापतित्व  में  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ;

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  हां  ।

 एक  विवरण  जिसमें  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  दी  गई  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ?  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 इस  रिपोर्ट  पर  दिल्ली  नगर  निगम  के  अधिकारियों  अर  सम्बन्धित  मंत्रालयों

 के  परामर्श से  विचार
 किया  जा  रहा  है

 ।

 थी
 oie

 ह सिल ४  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितने  आदमी  कसूरवार
 पाए  गये  शौर

 उनको  सजा  दी  गरई

 शी  झल गे शन
 :  किसी  के  कसूरवार  पाये  जाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  समिति  ने

 दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  कौर  पंजाब  राज्य  बिजली  बोर्ड  की  कौर  से  कमियों  के  बारे

 में  बताया है  ।  इन  सबकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 क्या  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ? tat  स०  सो०  बनर्जी  :

 श्री  श्रलगेदान  हमने  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रख  दी  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  के  बाद  कृपया  बैठ  जायें  ।  वह  ठहर  जाते

 हैं  atc  मैं  उनको  कौर  देखता  हूं  कि  क्या  वह  कुछ  प्रौढ़  कहना  चाहते  हैं  ।

 श्री  दाजी  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  प्रतिवेदन पर  दिल्ली  प्रशासन  के  परामर्श से  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  इस  बात  को  देखने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  कि  रिपोर्ट  में  जो  बातें

 बतायी  गई  वहू  भय  दुबारा  न  हो  ताकि  हमें  दिल्ली  में  निरन्तर  विद्युत  संभरण  का  wea

 मिल  सके  ?

 went:  जहां तक  adam  स्थिति  का  सम्बंध  हम  पंजाब  से  लगभग

 ५०,०००  किलोवाट  बिजली ले  सकते  हैं  ।  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  भी  भ्र पने  जनरेटिंग

 संयंत्र
 से

 काफी  बिजली बना  रहा  है  ।  अग्रतः श्रब कोई wa  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  परन्तु इस  समिति  ने  जो
 भी  उपायों  कौर  कदम  उठाये  जाने  की  सिफारिश  की  वह  सब  हम  विभिन्न  अधिकारियों  के  परामर्श
 से  करेंग े।

 श्री  यदा पाल  सिंह  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 जब
 कि

 जितना  काम  अच्छा
 था

 उनको
 बाकायदा  एनामात  दिये  गये  तो  जिनकी  वजह  से  बिजली  का  फ़ेदयोर  gar  उनको  सजा  क्यों  नहीं
 दी  गई  ?

 fat  क  भ्र भी  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  परन्तु  उस  पर  भी  fea

 किया जा  रहा  है  ।

 wast  में
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 fo  सुरेन्द्रपाल सिह  :  क्या  सरकार  ने  इस  जांच  समिति  की  सभी  सिफ़ारिशों  मान  ली
 ?

 fat  श्रलगेशन  :  हां  ।  हम  उन  पर  विचार  कर  रहे  हैं  और  निष्कर्ष  समिति  की  राय  पर

 निकाले  गये  हैं  तौर  हम  हरेक  पर  कार्यवाही  करेंगे  ।

 दी०  do  शर्मा  क्यों  कि  यह  मामला  बड़ा  महत्वपूर्ण क्या  मैं  जान  सकता हूं

 कि  इस  समिति  द्वारा  की  गई  सभी  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  करने  में  सरकार  को  कितना  समय

 लगेगा ?

 fat  श्रलगेशन  :  कुछ  सिफारिशों को  त्रियान्वित  किया  जा  चुका है  कौर  कुछ

 धीन  हैं  ।  उदाहरणतः  एक  सिफारिश  तापीय  संयंत्रों  की  तीन  यूनिटों  की  स्थापना  के  लिये  योजना

 की  क्रियान्विति  के  लिये  एक  नियंत्रण बोर्डे  स्थापित  करने  के  बारे  में  है  वह  नियंत्रण बोर्ड  स्थापित

 कर  दिया  गंया  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 दो  कौर  भी  समितियां  थी--दामने  समिति  कौर  धर्मवीर

 समिति 1

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  प्रदान  बाद  में  जायेगा  ।

 fait  स०  ला०  द्विवेदी  :
 विवरण  में  यह  बताया  गया  है

 cr  fz ना

 उपायों  को  लागू  करने  के  काम  को  अपने  सीधे  प्रभार  में  ले  ले  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  पर

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 tat  श्रलगेदान
 :

 वह  भी  विचाराधीन है  ।

 श्री  कछवाय
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  बिजली का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 अमरीका  ने  भी  कोई  मदद  देने  को  घोषणा  की  है
 ?

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 fait  श्रलगेशन
 :  मैंने  बताया  है  कि  हम  तीन  यूनिट  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 fat  हरिदत्त  माथुर
 :  इस  समिति  ने  कुछ  स्पष्ट  सिफारिशें की  हैं  ।  एक  महत्वपूर्ण

 सिफारिश यह  है  कि  समूची  संगठन  व्यवस्था खराब  है  we  वह  सामान  देने  की  स्थिति  में  नहीं है  ।

 इस  आपातकाल के  बावजूद  भी  .  .  .  .

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  क्या  वह  भाषण  दे  रहे  हैं  ?

 fa  हरिश्चन्द्र माथुर  :.  नहीं
 ।

 में  भषाण  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 गाय  महोदय  :.  वह  TT  पूछें
 ।

 fat  हरिश्वन्ध  माथुर  क्या  इस  आपातकाल में  भी  ह्  इ
 सगा  ्

 सी  प्रकार  कार्य  करते  रहेंगे
 अथवा  सरकार  तत्काल  कोई  कदम  उठायेगी ?  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  निष्कर्ष
 ह ै?

 श्री  wana  हम  उस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 eee

 मूल  wast  में
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 रेलवे  फाटकों  पर  कर्मचारियों को  नियुक्ति

 +

 sit  स०  Alo  बुर्जों

 श्री  सुरेन  पाल  fag  :

 1३८.  /
 श्री  प्र०  चं०

 श्री  वासुदेवन नायर  :
 to  के०  देव

 नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  राज्य  सरकारें  aq  बिना  कर्मचारी  वाले  रेलवे  फाटकों  पर  कर्मचारी  नियुक्त

 करने का  उत्तरदायित्व लेने  पर  सहमत  हो  गई  है  ;

 क्या  उन्हें  केन्द्रीय  सहायता दी  wk

 कितने  फाटकों पर  कर्मचारी  रखे  जायेंगे  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़ at):  से  रेलवे  द्वारा  किये  गये

 पुनर्विलोकन  के  परिणामस्वरूप  यह  मूल्यांकन  किया  गया  है  कि  भारतीय  रेलवे  में  कुछ  १९,०००

 लेवल  जिन  पर  कोई  व्यक्ति  ह»  नहीं  में  से लगभग  १२००  पर  अधिकांश  सड़क

 यातायात बत  रेल  यातायात में  वृद्धि  के  कारण  कर्मचारियों  के  नियुक्त  किये  जाने  की

 mara है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  सभी  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  को  पत्र  लिखे  हैं  जिनमें उन  से  लेबल

 क्रार्सिंगों  पर  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जाने  का  श्रद्धा  व्यय  वहन  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 तक  मध्य  राज्य  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  से  सहमति  प्रकट  की  है  राज्य  में  १०२  लेवल

 क्रार्सिंगों  पर  कर्मचारी  नियुक्त  करने  के  व्यय  कौर  व्यय  का  आधा  वहन  करने  की  इच्छा  प्रकट

 की  है  ।  अरन्य  राज्यों  से  उत्तर  प्रतीक्षित हैं  ।

 fat  स०  मो०  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  2&,000  में  से  १२००

 की  संख्या  का  अनुमान  कसे  लगाया
 ?  इस  मूल्यांकन का  क्या  ग्रा घार  है  ?.  यह  सड़क  यातायात

 है  या  कुछ  प्रौढ़  ?

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 उन  लेवल  क्रार्सिगों  से  गुजरने वाला  यातायात

 fat  स०  भो०  बनर्जी  :  राज्य  सरकारों  को  पत्र  कब  भेजा  गया  था  क्या  उनसे  शीघ्र

 आवश्यकता  पूरी  करने  को  कहा  गया  है
 ?

 लस कप  |  पर  सोधने  के  लिये श्री  शाहनवाज़ बांध  हमने  उनको  लिख  दिया  है  |  हम  उन्हें

 कुछ  समय  देंगे
 ait

 फिर  यदि  आवश्यक  ea  तो  उन्हें  स्मरण  करायेंगे
 ।

 पति स०  पो ०  बनर्जी  !  आपने  उन्हें  कब  लिखा  ?

 pat  शाहनवाज  पत्र  सितम्बर  में  भेजा  गया  था
 ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  क्या  इनमें  से  किसी  लेवल  क्रासिंग  पर  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जा

 चुकें हैं  azar  नहीं  अथवा  सारा  मामला  अभी  विचाराधीन  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इनमें  से  कुछ  पर  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जा  चके  हैं
 ॥

 ल

 अंग्रजी  में
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 सुरेख  पाल  कितने
 ?

 fet  शाहनवाज़ खां  :  हमें  ठीक  संख्या  का  पता  नहीं  है  ।

 १श्नीमती  सावित्री  निगम  seit  अभी  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  जहां  पर  यातायात

 बहुत  भ्रमित  उन  क्रासिंग ों को  पहले  लिया  गया  है  ।  इसकी  क्या  कसौटी  है  कौर  यह  कैसे  पता

 लंगा  है  कि  कुछ  रेलवे  क्रारसिंगों  पर  प्रश्नों  की  भ्र पे क्षा  प्रतीक  यातायात  है
 ?

 fat  शाहनवाज़ खां  हम  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  आदमी  भेजते
 रिपोर्टे

 पर  हम  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  हैं  |

 पत्नी  प्र०  चं०  क्या  सरकार को  २१  सितम्बर  को  गोहाटी  में  एक  बस-ट्रेन की

 टक्कर  का  पता  है  जिसमें  कोई  काट या  दस  व्यवित मरे  प्रौढ़  १४ था  १६  व्यक्ति घायल  क्या

 उस  लेवल  क्रासिंग  पर  कोई  कर्मचारी  नियुक्त  नहीं  हैदर  क्या  उस  पर  कर्मचारी  नियुक्त  करने  का

 प्रस्ताव है  ?

 tort  शाहनवाज़  हमें  उस  दुर्घटना का  पता  है  ।  हमने  राज्य  सरकार  .  को

 लिखा  है  जिसमें  उनसे  पूछा  है  कि  क्या  वे  उस  पर  कर्मचारी  नियुक्त  करना  चाहते  हैं  कौर  क्या  वे

 व्यय  का  भाग  वहन  करेंगे  ।

 for  इन्द्रजीत  गुप्त  ।  राज्य  सरकारों  को  भेजे  गये  इस  प्रस्ताव  का  क्या  हु  कि
 वे  यातायात

 को  विनियमित  करने  के  लिये  बिना  कर्मचारी  वाले  लेवल  क्रारसिंगों  के  दोनों  कौर  पुलिसमैन  रखें  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 हम  उनकी  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 शी  मानसिंह पृ०  पटेल  :.
 यदि

 सम्बन्धित  राज्य
 सरकारें  लागत

 का  ५०  प्रतिदिन  वहन

 करने  के  प्रस्ताव  पर  सहमत  हो  तो  भिन्न  राज्यों  में  सभी  लेवल  क्रासिंग ों  पर  कर्मचारी

 नियुक्त  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 गयी  शाहनवाज़ at:  यदि  राज्य  सरकारें  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  जायें  तो  इन  १२००

 लेवल  क्रासिंग ों जिनकी  हमने  सिफारि  की  ward  नियुक्त  करने  में  अधिक  समय  नहीं
 लगेगा  ।

 श्री  प्र०  जेन  :  मैंने
 समझा  कि  मंत्री  महोदय ने  यह  कहा  है  कि  बिना  कर्मचारी  नियुक्त

 रेलवे  क्रासिंग ों  पर  कांस्टेबल  नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  वह  राज्य  सरकारों को  भेजा

 है
 ।

 रेलवे  क्रारसिंगों  पर  कर्मचारी  न  नियुक्त  करने  का  मुख्य  उद्देश्य  खर्चे  बचाना  है  ।  इस  प्रस्ताव

 को  राज्य  सरकारों  को  भजने  का  क्या  फायदा  है  ?  क्या  fara  में  कहीं  प्रौर  भी  यह  तरीका  अपनाया

 जा  रहा है  ?

 मंत्री
 स्वर्ण  :  मैं  समझता

 हूं  कि  इस  में  कुछ  गलतफहमी हुई  है  ।  कुछ

 बिना  कर्मचारी नियुक्त  रेलवे  पर  क्रास गों  पर  कांस्टेबल  रखने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  करने

 का
 प्रस्ताव  क्यों

 कि  यह  देखा  गया
 कि

 यद्यपि  सड़क  यातायात के  लिये  दरवाजा  बन्द है  फिर
 थी

 कुछ  ट्रक
 झर  बस  चालक

 दरवाजे  से
 टकरा

 कर  दुर्घटना  कर  देते
 मत

 यह  विचार  किया
 war

 कि
 झ्र ति रिक्त  सावधानी

 के  तौर  पर  अनुशासन  लागू  करने  के  लिये  कांस्टेबल रखना  आवश्यक
 मेरे  माननीय  मित्र  का  यह  सुझाव  ठीक है

 कि  बिना  कर्मचारी  नियुक्त  लेवल  wife  पर
 shad

 नियुक्त  करने  से
 इस  कठिनाई

 का  समाधान  नहीं  हो  जायेगा
 ——  हा

 बित  ल्एएंस्  ia een ad  बिाए।एएएए एएल
 अंग्रेजी  में
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 tat  हरि  विष्णु  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  जब  पिछले  सत्र
 में  यह  प्रदान

 उठाया  गया  था  तो  अध्यक्ष  महोदय ने  एक  सुझाव  दिया  था  कि  यातायात के  लिये  ऐसी  व्यवस्था

 की  जाये  जिससे  ag  स्वयं  देखे  और  चले  उपमंत्री  महोदय  ने  तव  दिया  था

 कि  वह  सुझाव  भी  राज्य  सरकारों  को  भेजा  क्या  ऐसा  किया  गया  है  ?  यह

 बहुत  सुझाव  है  |

 tot  स्वरण  सिह  :  हम  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  लिख  चुके  हैं  ae  यह

 है  कि शीघ्र  ही  वे  इन  frail al  व्यवस्था  कर  देंगे

 श्री  agave सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 यह  कौन  सा
 इन्साफ  है

 कि  रेलवे  डिपार्टमेंट ब्ट्  ९६ दि  (|  ठ
 जो  जनता  से  करोड़ों  रुपया  पैदा  करता  wats  चौकियों  पर  जो  थोड़ा सा  रुपया  खर्च  होता

 उसके  लिए  राज्य  सरकारों  को  लिखता  है  ?
 क्या  जनता  के  प्राण  इतने  सस्ते  हैं  कि  जब  तक

 राज्य  सरकार  नहीं  लिखती तब  तक  क  क  क  क  eo  क

 अध्यक्ष  अगला  प्रश्न

 दामोदर घाटी  निगम

 [  डा०  पु०  ना०

 +*  हम
 |  श्री  सुबोध  हुसना  :

 थ्री  स०  सामन्त

 |  श्री
 नि०  भास्कर  :

 कया  सिचाई  सनौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  इस  वर्ष  अपने  सिंचाई  क्षेत्र  को  पचास

 प्रतिशत भी  सिंचाई का  पानी  नही ंदे  सका है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 सरकार  इस  दृष्टि से  क्या  कार्यवाही  करेगी  कि  भविष्य में  इसकी  पुनरावृत्ति  न  हो ?

 सिंचाई  alk  विद्युत  संचालक  में  राज्य  '  मंत्री  :  नहीं  ।

 दामोदर  घाटी  निगम ने  ,  १६  लाख  एकड़ की  सिंचाई  क्षमता बनायी  है  ।

 कौर  (7).  et  उत्पन्न  नहीं  होते ।

 0.0  ना०  खां  :  पुर्वे के  वर्षों में  पानी  के  संभरण  की  स्थिति  क्या  रही  ?

 नदी  श्रलगेदान  :  वर्ष  १९६१  में  ६  लाख  एकड़  में  सिचाई की  गयी  ।

 श्री  सुबोध  प्रदान के  भाग  के  उत्तर में  मंत्री  महोदय  ने  कहा है  कि
 यदि  ag  सत्य  तो  क्या  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार को  पता  है  कि  पिछले कुछ  वर्षों  में
 सरकार  कृषको ंसे  पानी  कर  वसूल  नहीं  कर  सकी है  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 व्यवस्था  यह  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  भारी  मात्रा  में  संभरण

 करेगा ।  qa
 eect

 at  में  वितरित  बिल  का बंगाल  सरकार

 दह  sift
 और  किसा

 ब

 मूल  wast  में
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 भुगतान  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  किया  जायेगा ॥  पश्चिम  बंगाल  सरकार  किसानों  से

 करेगी ।  दामोदर घाटी  निगम  ने  char  बंगाल  सरकार  को  बिल  at  हैं  ।

 उन्होंने  अभी  भुगतान  नहीं  किया  है  ।  उसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  पानी  नही  दिया  गया

 जैसा  मैंने  वर्ष  १९६१  में  ६  लाख  एकड़  में  सिंचाई की  गयी  ।

 महोदय  :  wa  भी  मंत्री  महोदय  उत्तर  समाप्त  करके  स्थान  ग्रहण  करने  में

 रुक  जाते  हैं  ।

 वर्ष  १९६१-६२  में  कछ  रुकावट  aa  अर्थात  दो  स्थानों  पर द  स०  चे  साबित

 दामोदर घाटी  निगम  की  नहर  ट्ट  गयी  ।  यह  ते  किया  गया  कि  ब्लाकों  को  प्रत्येक  १५०  एकड़

 के  कर  दिये  जायें  ।  क्या में  जान  सकता हूं  कि  वह  कार्य  किया  गया  है  wie  सिंच

 कार्य  किया  गया  है
 ?

 श्री  झल गे शन  :  जेसा  मैंने  हमने  हाल  में  ही  इस  बारे  में  एक  मीटिंग  की  थी

 कि  पानी  का  इस्तेमाल  कैसे  किया  जाये  ।  दामोदर  घाटी  निगम  कौर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 से  थरूर  प्रयत्नों  का  समन्वय  करने  को  कहा  गया  |  दामोदर घाटी  निगम  पश्चिम

 बंगाल  सरकार को  यह  सुचना  देगा  कि  वह  किन  क्षेत्रों  में  पानी दे  सकेगा ake  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  क्षेत्रीय  नहर  बनायेगी  ।  हमने  ऐसी  व्यवस्था की  है  में  समझता हूं  कि  ag

 बग से  चलेगी

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  योजना  के  खर्च  में  कोई  कटौती  करने  का

 इरादा है  नही ं?

 अध्यक्ष  महोदय
 ।

 क्या  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव ?

 fot  meat  :  किस  पर  व्यय  कम  करने  के  लिये
 ?

 fora  महोदय  :  परियोजना  पर ।

 fat  श्रलगेशन  परियोजना पूरी  हो  गयी  है  यह  जल  का  संभरण  कर  रही  है  ।

 श्रीमती रेणु चक्रवर्ती क रेण  क्या  यह  सच  है  कि  इस  व  पे  जन  के  शुष्क  महीने  में  दामोदर  घाटी

 निगम  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  मांगी  गयी  पानी  की  मात्रा  संभरण नहीं  कर  सका  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  qa  ऐसी  किसी  बात  का  पता  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :.  ।

 अ्न्तर्राष्टीय चावल  आयोग

 श्री  Yo

 ait  रा०  लगी  दुबे

 wm  श्री  वारियर

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  भारत ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  के  ~ WISF  सत्न  में  भाग  लिया  था  जो  कि

 क्वालालंपुर में  सितम्बर  के  मध्य  में  हुआ था  ;  कौर

 wast  में
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 यदि  तो  इसमें  भारतीय  प्रतिनिधि मंडल  ने  क्या  विशिष्ट  प्रस्ताव  रखे  थे

 उनका  क्या परिणाम  निकला  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  जी  a

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 श्री  Go  :  इस  ara  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 कार्यवाही की  गयी  है  ?

 डा राम  gat  सिह  अन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  का  सम्मेलन  पिछले  मास  समाप्त

 हुमा  हम  इस  बात  पर  निरन्तर  ध्यान  दे  रहे  हैं  कि  इस  आयोग की  सिफारिशों को  किस

 प्रकार  सर्वोत्तम ढंग  से  क्रियान्वित  किया  कल  भी  हमारी  ऐसा  करने  के  लिये  एक  बैठक

 हुई  थी  ।

 fat  प्र०  do  क्या  चावल  की  खेती के  लिये  atc  प्रयोगशाला के  लिये  वैज्ञानिक

 उपकरण  प्राप्त  करने  के
 लिये  क्या  मार्गो पाय ढूंढे  गये  हैं  ?,

 रास  सुलग
 ै

 जी  ।
 मेंने  भी  यही  बात  कही है  ।  कल  भी  हमने  इस  समस्या

 पर  विचार  किया  था

 fet  रा०  गि०  दुबे  :  चावल  अ्रायोग ने  कई  सिफारिशें की  हैं  ।

 प्रकार की  सहायता के  बारे  में  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  सिफारिश

 संख्या ७  के  अन्तर्गत क्या  ठोस  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 राम  सुलग सिह  :  सिफारिश  संख्या
 ७

 इस  प्रकार है

 तथा  कृषि  संगठन  सदस्य  देशों  को  उर्वरक ae  कृषि  रसायन-पदार्थ जैसे

 नापाक  ग्रौषधियां  देने  की  संभावनाओं का  पता  .  .  ..  नदी शप

 हमने  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  से  बातचीत की  है  ।  यहां  भी  हम  स्थिति  पर  काबू  पाने के
 लिये  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  इस  राइस  कमिशन  की  सिफारिशें  कौन  कौन  सी  ak उन  के
 अलावा  श्र  कौन  सी  सिफ़ारिशों हैं  ?

 डा०  राम  gat  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  की  जो  मुख्य  सिफारिशें  सदन  पटल
 पर  रख  दी  गई  माननीय  सदस्य उन  को  पढ़  लें  ।

 भी  भागवत झा  आजाद  :  क्या  भारत  सरकार  द्वारा  अधिक  सहायता  पर  बल  दिये

 जाने
 के  फलस्वरूप  क्या  चालू  वर्ष  में  पूवे  के  वर्षों  की  भ्रपेक्षा  सहायता में  वृद्धि  हुई  है  ?

 रास  सुलग सिह  :.  जैसा  मैंने  प्रथम  भ्रनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर में  कहा  वास्तव में  इस

 को
 बैठक  पिछले  महीने के  शुरू  में  प्राप्त हुई  ak  हम  इस  पर  विचार कर  रहे  हैं  a

 हम  यथासंभव  सर्वोत्तम  ढंग  से  इसे  क्रियान्वित  क  रेंगे  ।

 सलक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण से  पता  चलता है  कि
 सदस्य

 देशों  से
 एन०  पी०  एण्ड  के ०  के  अधार  पर  बे्रक के  इस्तेमाल के  समय  प्रौर  तरी  के

 >
 + अंग्रेजी
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 के  बारे  में  रिपोर्टें  मांगी  जायें  ।  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  हमारे  देश  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय चावल
 अयोग  को  रिपोर्ट  भेज  दी  गयी  है  ?

 पडा०  राम  gat  सिंह  :  ati  हमने  ग्रा योग  की  बठक  में  झपने  विचार  व्यक्त  कर

 दिय ेथे  और  यदि  माननीय  सदस्य  तो  उसकी  एक  प्रति  मैं  उनको  दे  दूंगा  ।

 थ्री  बड़े  :  इन  रिकमेन्डेदान्स को  इम्प्लीमेंट  करने  के  वास्ते  शासन  का  कितना  खर्चें

 करने का  इरादा

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 असल  में  यह  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग की  सिफारिशें हैं  श्रौर उन उन
 के  लिये  भ्र लग  से  कोई घन  करने  की  आवश्यकता  नहीं है  ।  जो  at  योजना है  उस  को

 faq  करने के  लिये हम  इन  सिफारिशों को  भी  ध्यान  में  रक्खेंगे  ताकि  उस  को  भ्रमणी  तरह  चलाया
 tae

 att  शिवनंजप्पा  इसमें  भाग  लेने  वाले  देशों  के  क्या  नाम  हैं  और  क्या  निष्कर्ष  निकले ?

 राम  सुभग  सिंह  उस  सम्मेलन में  २२  देवों के  प्रतिनिधियों को  भाग  लेना था ANN
 परन्तु  वास्तव में  १४  ने  भ्र पने  प्रतिनिधि भेजे  थे  ।  मैं  बाद में  माननीय  सदस्य at

 नाम  बता

 सकता  हुं  ।

 श्री  विभूति  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  राइस  कमिशन  से  हमारे  देश  को  कौन
 कौन से  फायदे  होंगे  ak  बीज के  सम्बन्ध  में  तथा  फार्ट्लाइजर के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  ने

 जो  डिमान्ड की  है  वह  किस  तरह  से  मिलेगी ?

 डा०  राम  gut  सिंह  :  इस  चावल-झ्ायोग में  विधिवत  अध्ययन  करने  के  लियें कुछ  साधन

 बैंकाक  में  एक  क्षेत्र  का  कार्यालय  है  श्र  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  झ्रायोग  का  श्रनुसंघान  का
 art  करने  वाला  एक  केन्द्र  फिलिपीन में  है  ।  इन  दोनों  जगहों  में  अनुसंधान  कार्य  होता  कौर

 जो  कार्य  लि  ते  मुफीद  पाया  जाता  है  उस  को  हम  लोग  देख  कर  यहां  कार्यान्वित  करने

 की  कोशिश करते  हैं  |

 में  गंगा

 [  भी  सुबोध  हंसना
 :

 |  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 |  श्री  नि०  Yo  भास्कर

 TF.  J  थ्री  म०  ato  द्विवेदी  *

 |
 भी  स०  Alo

 श्री  हाजी :

 प्र०  Bo  देव

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  फरक्का  में  गंगा  बांध  का  प्रस्तावित  स्थान  बदल  कर  नदी पर  एक

 मील  नीचे  कर  दिया  गया है  ;

 यदि
 तो  पहिले  स्थान पर  क्या  सुविधायें  थी ं?

 समाया

 मूल  wast  में
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 इस  परिवर्तन से  वित्त के  मामले  में  कोई  परिवर्तन होगा  ;  ate

 इस  बांध के  निर्माण में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 सिचाई  शर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य  श्रलगेदान  )  :  से  :  विस्तृत थ

 नमून ेके  अध्ययनों के  परिणामों के  भ्राधघार  पर  बांध के  स्थान  का  अन्तिम  रूप  से  फरक्का
 बांध  परियोजना  सम्बन्धी  प्रविधिक  सलाहकार  समिति की  सहमति के  फरक्का से  लगभग

 शक  मील  नीचे  का  स्थान  निश्चित किया  गया  है  |  बांध  का  स्थान  बदल  देने  का  प्रश्न  पैदा

 नहीं  होता  क्योंकि  यह  पहले  नियत  किया  गया  था  ।

 ८  मई  १९६२  के  ग्र तारांकित  get  संख्या  २९३  उत्तर में  बताई  गई  प्रगति से

 ५  की  प्रगति  इरादी के  निर्माण की  है  ।  नदी  तट  सम्बन्धी  कामों  पर  काफी  प्रगति

 नवम्बर में  आरम्भ  होने  वाले  कार्यकारी  मौसम में  ही  की  जा  सकती है  |

 श्री  सुबोध  हुसना  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  परियोजना के  स्थान  में

 परिवर्तन  क्या  परियोजना  की  प्लान में  भी  कमी है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  जैसा  मैंने  पहले  कोई  स्थान  पहले  निश्चित  नहीं  किया  गया  था  ।

 परियोजना  वहीं  पर  है  जहां पर  थी  ।

 fait  सुबोध  त ्  क्या  यह  सही है  कि  व्यक्तियों  ate  सामान की  कमी  के  कारण  इस

 परियोजना में  विलंब  किया  जा  रहा  है  ?

 ची
 प्र सगे दान

 म
 मैं  एसा

 नहीं  समझता |

 fait स०  ०  सामन्त प्रशन  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 fart  श्रलगेशन :  जी  टाउनशिप  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  |

 श्रीमती रेणुका  राय  :  क्या
 माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  उन्होंने  उन  लोगों

 जिनकी  भूमि  नवीन  पंक्तिबद्ध  के  लिये  अ्रधिग्रहण  की  गई  उस  स्थान  पर  जो  यह
 सन  दिया  था  कि  भूमि  कौर  फसलों  के  लिय  पर्याप्त  तथा  तुरन्त  प्रतिकर  दिया  जाएगा  कौर

 उन  के  स्थान  पर  व.स-भूमियां  दी  क्या  वह  श्राइवासन  ge  किया  गया  है  कौर

 यदि  तो  वह  इस  के  बारे  में  क्या  कर  रहे

 श्री  भ्र लगे दान  :  यह  सही  है  कि  अभ्यावेदन  दिये  गये  थे  कौर  हमने  उन  बातों  को

 मानना  स्वीकार  कर  लिया  था  मुझे  ora  है  कि  परिचय  बंगाल  सरकार  में  काम  करेगी ।
 में  भी  इस  मामले  पर

 ध्यान  दूंगा  ।

 अंग्रेजी
 में
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 Tt  भक्त  ददन :

 श्री  भागवत  झा  आजाद :

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 श्री  दाजी  :

 श्री  Jo  चे पर

 श्री  यदा पाल सिह  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :

 श्री  का०  ना०  तिवारी

 श्री  वारियर  :

 श्री  वि दान चंद्र सेठ  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २०  १९६६२
 के  तारांकित  wet  संख्या  ४४०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  रेलवे  की  दुर्घटनाओं  की  जांच  करने  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के

 लिए  नियुक्त  समिति  ने  इस  बीच  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  समिति  ने  भ्र पने  कार्य  में  ae  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;

 उस  समिति  ने  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  देने  के  लिए  कहा  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  - ५  से  रेलवे  दुर्घटना

 समिति  इस  समय  अरपना  अंतिम  प्रतिवेदन  तैयार  करने  में  व्यस्त  जिस के  प्राप्त हो

 जाने  पर  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  इस  कमेटी  की  स्थापना  कब  की  गई  थी  आखिर  उस  ने  कोई

 मियाद  श्रपनी  अन्तिम  रिपोर्ट  देने  की  निर्धारित  की  है  ?

 श्री  सें०  | है  राम स्वामी
 :

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कोई  तिथि  निश्चित  नहीं

 की  गई  है  |

 पाध्या  महोदय  :  यह  कब  नियुक्त  की  गई  थी  ?

 मंत्री  स्वर्ण  १९६१  के  अनत  में  ।

 श्री  भक्त  दीवान
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  से  इस  कमेटी  की  स्थापना  हुई

 है  रेलवे  दुर्घटनाओं  में  कितनी  कमी  og  है
 ?

 fat सें०  वें०  राम स्वामी  :  केवल  समिति  की
 नियुक्ति  से  वह  परिणाम  नहीं  निकल  सकता

 |

 en  भागवत  at  आजाद
 :

 क्या  समिति ने  कोई  शल् तरिम  प्रतिवेदन  दिया  है  जिसमें

 दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  तुरन्त  उपाय  करने  का  सुझाव  दिया  गया  हो
 ?

 पत्नी  सें
 ०

 वें०  राम स्वामी :  संभव  है  हमें  अन्तरिम  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 oe
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 श्री  जयपाल  सिंह  :  पिछले  सत्र  में  श्री  मुरारका  ने  इस  समिति  के  सदस्यों  के  वेतन

 के  बारे  में  एक  प्रदान  था  उन्होंने  यह  लगाया  था  कि  उनको  प्रति

 दिन  १००  रुपये  मिलते  श्री  दाह  नवाजप्खां  ने  तब  कहा  कि  उन  को  पता  करना

 होगा  ।  वस्तुस्थिति है  ?

 पं श्री  सें
 ०  त्र०  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  यह  पृथक  है  ॥

 पाध्या  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  कह  सकते  हैं  कि  उन  को  क्या  मिल  रहा  है  ?

 श्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी  :  एक  दम  नहीं  |

 गयी  हरि  विष्णु कामत  :  ग्रौचित्य  प्रश्न  है
 ।

 जब  पिछले सत्र  में
 यह

 set  उठाया गया
 था  तो  आपने  उत्तर  देने  के  लिये  कहा  तो  मंत्री  जी  आनाकानी  कर  गये  क्या

 इस  सुचना  के  लिये  दो  महीने  काफी  नहीं  हैं  ।

 महोदय  :  प्रश्न  का  उत्तर  प्राप्त  के  सभा  को  दे  दिया  जाये  |

 fat  cay  fag:  हम  कल  वह  सूचना

 पन्नी  जयपाल  सिंह  :  मैं  इस  समिति  का  सदस्य  में  सभा  को  ग्रामवासी  दे  सकता

 हूं  कि  मैं  ने  जितना  परिश्रम  किया  है  are
 भी

 दूसरी  सभा  के  एक  द  सदस्य  इस  समिति

 के  सदस्य  हैं--मुझे  १००)  दैनिक  नहीं  मिले
 ।

 1  श्री  रंगा  :  इस  का  क्या  कारण  है  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  wet  पर  कोई  तिथि  नियत  नहीं
 की

 गई  है  कि  प्रतिवेदन  कब  वस्तुत  किया  जाए  जब  कि  ऐसे  आयोगों  के  सम्बन्ध  में  तिथि

 नियत  की  जाती  है
 ?

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  काम  बहुत  अ्रघिक है । रेलवे है  ।  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षण  के

 प्रतिवेदनों  की  पूरी  जांच  करनी  पड़ती  साक्ष्य  प्राप्त  करने  पड़ते  प्रश्नावलियां जारी  की
 गई  हैं  प्रौढ़  उन  के  उत्तरों  की  जांच  की  गई  है  तथा  faster  किया  जाना  इन  सब

 कामों  पर  समय  खं  होता  है  ।

 fart  हरि  बिष्णु कामत  :  इसे  युद्धस्तर पर  कीजिये

 श्री  रंगा
 :

 कया  हमें  तब  तक  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  करनी  होंगी  जब  दब  संकट  काल  दूर  हों

 जाएगा  ?

 श्री  सें०
 न०  राम स्वामी :  हम  इस  पर  काफी  मेहनत  कर  रहे  है ं।

 श्री  कछवाय  :  में  जनाता  चाहता  हूं  कि  दुर्घटनाओं  की  रोकथाम  के  लिए  कोई  ट्रेनिंग

 प्रोग्राम  बनाया  गया  है  या  बनाया  जायेगा  ?

 श्री
 स्वर्ण  fag  :  जो  श्राम  ट्रेनिंग  कमंचारियों  को  दी  जाती  है  उस  में  इस  बात  का  भी

 ध्यान  रखा  जाता  है  कि  किस  तरह  से  ऑक्सीडेंट्स  की  रोकथाम  की  जाये  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :
 पिछले  सत्र  में  रेलवे  दु्घटनाश्ों  से  सम्बन्धित  चर्चा

 के
 दौरान

 माननीय  मंत्री  ने  हमें  श्राइवासन  दिया  था  कि  प्रतिवेदन  को  after  प्रस्तुत  करने  के के  लिए

 he  दलवा
 कौन  कठिनाइयां  हैं  छिनके  कारण  अन्तरिम  सुझाव  नहीं

 गये  हैं  ?

 qa  अंग्रेजी  में
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 पति  सें०  हू ५  रास स्वामी :  मैं  कठिनाइयां  बता  चुका  हूं  ।  इसी  वर्ष  में  दिसम्बर  तक

 अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  की  mare

 पत्नी  प्रिय  कक  कया  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  रेलवे  सुरक्षा  आयुक्त  द्वारा  सार

 भेजने  के  बजाय  विभाग  द्वारा  की  गई  जांच  की  वास्तविक  कार्यवाही  को  पेश  करना  सुविधाजनक

 हमें यह  पता  लगाने  में  भ्रमित  सुभीता हो  कि  दुर्घटनाओं के  क्या  कारण

 ्  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  दुर्घटनायें  कैसे  कौर  क्यों  हुईं
 ?

 पृश्नी  सें०  पत्र  राम स्वामी यह  साधारण  प्रक्रिया  नहीं  है  ।  भ्रन्तरिम  रिपोर्ट  को  सभा

 पटल  पर  रखने  का  वचन  दिया  गया  है  ।

 श्री  प्र०
 do  थरूर  क्या  रिपोर्ट  बड़ी  दुर्घटनाओं  के  भ्रध्ययन  के  आधार  पर  तैयार

 की  जायगी  ate  यदि  किस  अवधि  की  gear  के  ara  पर
 ?

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी :  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  की  पिछले  पांच  वर्षों  की  रिपोर्टों

 को  अन्तरिम  प्रतिवेदन  के  लिये  ध्यान  में  रखा  गया  है  |

 fat  तुलसी  दास  जाघव
 :

 इस  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्री  सें०  ब०  राम स्वामी :  वे  सर्व विख्यात  किन्तु मैं  बता  देता हूं
 sto

 हृदय  नाथ
 श्री  सत्यचरण  श्री  श्री  एन०  करार  राम  ०

 श्री
 To  ब०  विट्वल राव राव  सदस्य  तथा  भूतपूर्व  सदस्य  )  श्री

 जे०  एन०  सेवानिवृत्त  जनरल

 तनाव  निजाम  राज्य  श्री  देव  सेना  मुख्य  रेलवे  सरकारी  निरीक्षक

 और  श्री  पी०  सी०
 उप  रेलवे  are  समिति  के  सचिव  हैं

 ।

 खाद्यान्नों के  मूल्य

 +

 (  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 श्री  स०  सो०  बनर्जी

 श्री  उसा नाथ :
 |

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती

 श्री  fag  :
 |  महाराज कुमार विजय  आनन्द

 |
 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी :
 भी  सो नाव न े:

 श्री  क०  गोपालन  :.

 to  कुन्दन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खाद्यान्नों  के  बढ़ते  मूल्यों  को  रोकने
 के

 लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;

 भर

 क्या  सरकार  भविष्य  खाद्यान्नों  के  भावों  पर  नियंत्रण  के  लिये कुछ  निश्चित

 योजना  भी  बनाने
 का  विचार

 कर  रही है  ?
 ©  el  ee

 अमूल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  कौर  मोटे  तौर  पर

 १९६२  में  कुछ  क्षत्रों  में  खाद्यान्नों  के  भावों  में  कुछ  बढ़ोत्तरी  हुई  थी  ।  तब  से

 इनमें  से  अधिकांश  क्षेत्रों  में  भावों  में  गिरावट  का  रुख  देखा  गया  है  ।  सरकार ने  सभी

 संगत  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  समस्याओं  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  है

 भावों  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिए  निम्न  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ——

 (१)  सस्ते  wart  की  दुकानों  के  द्वारा  खाद्यान्नों  के  वितरण  की  मात्रा  बढ़ा  दी

 गयी  है  ।  राज्य  सरकारों  से  सस्ते  की  दुकानें  खोलने  या  प्रत्येक

 व्यक्ति को  दिए  जाने  वाले  गेहूं की  मात्रा  बढ़ान ेके  लिए  प्रार्थना की

 गयी है

 (२)  संचय-निरोधक उपाय  के  रूप  में  खाद्यान्नों  के  स्टाक  पर  दी  जाने  वाली

 बैंक  पेशियों  की  स्थिति  का  frat  करने  के  लिए  पुर्न निरीक्षण  किया  जा

 (3)  थोक  व्यापारियों पर  लाइसेंस  नियंत्रण का  कड़ाई  से  पालन  किया  जा  रहा

 है  कौर  इसे  भ्रमित  प्रभावी  भी  बनाया  जा  रहा  है  ;

 (*)  खाद्यान्न  व्यापारियों  की  एसोसियेशनों  को  स्वैच्छिक  नियंत्रणों  द्वारा  व्यापार

 का  नियमन  करने  कौर  व्यापारिक  व्यवहारों  को  सुधारने के  लिए  प्रोत्साहित

 किया  जा  रहा  है  ;

 (x)  उत्पादन थोक  व्यापार  के  नियमन  नियमित  बाजार  स्थापित
 खरीद  भ्रमरहित  भण्डार  बढ़ाने

 बाजरा  रानी  कौर  चावल  खाने  वाले  क्षेत्रों  में  गेहूं  के  ते

 बढ़ावा  देने  के  लिए  दीर्घेकालीन  उपाय  भी  ढूंढ़े  जा  रहे  हैं  ।

 कोध्र  किशोर  कास्त्रो  :  संकट  काल  में  भी  खाद्यान्नों  के  मूल् पर  पर  नियंत्रण  करने

 के  लिए  जो  उपाय  सब  तक  श्राप  ने  बनते  हैं  यही  पर्याप्त  होंगे  अथवा  उस के  लिए  कोई  विशेष

 योजना  आपने  तैयार  की  है  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का ०  भ्र भी  फिलहाल  कोई  विशष  यो  जता

 करने  का  इरादा  नहीं  है  ।  एक  महींने  बाद  देखा  जायगा  कि  उस  का  क्या  नतीजा  होता

 है  ।  इमरजेंसी  को
 शुरू  हुए  दो  हफ्ते  हो  गये

 हैं
 ak  mit

 तक
 तो  उसका  कोई  बूरा

 असर

 मालूम  नहों  sar  है  ।

 श्री  श्रकादावीर  :  उपभोक्ताओं  कौर  उत्पादकों  इन  दोनों  के  हितों  का  ध्यान

 रखते  हुए  wal  के  जो  वर्तमान  माप  चल  रहे  है  उनसे  क्या  सरकार  संतुष्ट  यदि  नहीं
 तो  क्या  जिस  प्रकार  से  वित  मंत्रो  महोदय  ने  स्वर्ग  का  मूल्य  घटाने  के  लिए  कुछ  विशेष

 उपाय  किये  हैं  उस  तरह  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 श्री स०
 काज  पाटिल जैसा  कि  कहा  गया  कभी  तो  हिन्दुस्तान  में  पचास  हजार

 फंयरप्राइस  शाप्स  हैं  ।  वे  बढ़  कर  एक  लाख  तक  हो  जायेंगी  ।  are  भी  ज्यादा  होंगी 1

 हमारे  पास  काफी  अनाज  पड़ा  है  ।  इस  से  वह  चीज  हो  सकती  है  ।  फिगर्स तो  बदल  जाते

 लेकिन  हमारे  पास  जो
 पेट  fort  बह  में  आय  के  पास  रखना  चाहता  g |

 quar  ads  में

 2071
 (Ai)
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 में  फिगर्स  के  £२,६  wie  सितम्बर  में  वे  eg.  हो  गए  ।  गए  बरस  १९६१ में  39.0  ?

 १९६०  में  €०.४ शर  eve  में  &9.%  थे  ।  उस  से  यह  मालूम  नहीं  होता  है  कि  दाम

 ऊपर  जा  रहे  वे  थोड़ा  कम  हो  रहे  इसलिए  इस  बार  हम  देखेंगे
 कौर

 नगर  एक

 महीने  में  स्थिति  बिगड़  जाती  तो  चूंकि  डिफेंस  श्राफ  इंतिया  बल्ज  के  भ्रनुसार  गवर्नमेंट

 को  काफी  पावस  हासिल  इसलिए  चौबीस  घंटे  में  सब  काम  को  जा  सकता

 क्या  गल्ला  व्यापारियों  की  संस्था  ने  कोई  झा इवा सन  दिया
 गयी  स०  मो०  बन्दों

 है  कि  वे  कीमतें  नहीं  बढ़ायेंगे  और  वे  कीमतों
 को

 काबू  में  रखने  के  लियें  सरकार  की

 सहायता  करेंगे  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  मेरे  पास  इन  संस्थाओं  के  सैकड़ों  पत्र  तथा  तार  छापे

 है  कि  संकट  काल  में  वे  केवल  कीमतें  नहीं  बल्कि  वे  बिल्कुल  लाभ  नहीं  कमाएंगे
 |

 का  अवसर  गया  है  ।

 श्री  असर  मा०  मंत्री  ने  बताया  है  कि  चावब  के  लये  खाद्य  खण्ड  समाप्त  करने

 की  रोक  ध्यान  दिया  जा  रहा  हैं  ।  कया  कोई  विधान  किया  जा  चुका  हूं  !

 fat  स०  का०  पाटिल  :  मैं  नहीं  समझता  कि  way  इस  प्रकार  के  नियम  करने  का  बरतर

 श्र  गया है  ।

 सावित्री  निगम  :  इन  उचित  दाम  वाली  दुकानों  में  जो  खोली  जा  रही  हें

 चना  शादी  जिनसे  भी  बेची  जाएंगी  या  केवल  ag  ही  बेचा  जाएगा ?

 fat  स०  का०  पाटिल
 :.

 सभी  वस्तुएं  जो  गल्ला  व्यापारी  बेचते  है  ।

 शी  पु०  र०  पटेल  :  वर्तमान  संकट  काल  कोमतों  को  रोकना  चाहिये  ।  किन्तु

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  के  लिये  कोई  पूछताछ  की  है  कि  वर्तमान  कीमतें  लाभदायक

 क्या  वे  अधिक  है  ate  यदि  हां  तो  कितने  प्रतिशत  तक  शर  क्या  वे  कम  है  ate  यदि  हां
 तो  कितने  प्रतिश्त  ?

 स०  का०  पाटिल
 यदि  डर  यह  है  कि  मूल्यों  के  नियंत्रण  से  किसान  को

 हानि  तो  यह  निराधार  है  क्योंकि  हम  प्रयत्न  करेंगे  कि  किसान  को  हानि  न  इसके
 विपरीत  किसानों  को  wa  के  दामों  से  थोड़ा  अधिक  ही  मिलेगा  |

 fart  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  सरकार  ने  पता  लगाया  है  की  जो  कार्रवाई की

 गई  है  उन  का  क्या  प्रभाव  gar  है  ait  क्या  उन  से  उड़ीसा  में  कीमतों  को  बढ़ने  से  रोका

 जा  सका
 > ठ

 दढ  स०  का०  पाटिल
 उड़ीसा  की  स्थिति  अभी  कुछ  खराब  है  क्योंकि  वहां  बाढ़ें

 a
 सुखा  शादी  रहा  है  ,  कितु  विशेष  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ।  केवल  दो  या  तीन  दिन

 मूल  प्रजनन  में
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 पहले  वहां  के  मुख्य  मंत्री  यहां  थे  ak  हम  तीन  या  चार  दिनों  में  दूसरी  बैठक  करने  वाले

 हैं  ।  उड़ीसा  को  माल  भेजने  के  लिये  हर  कोशिश  की  जा  रही  है  ताकि  वहां  कीमतें  टिकी

 रह  ।
 bess

 खाद्यान्नों  की  कीमतों  में  वृद्धि  का  दि  लगाने  क्या  थोक

 कीमतों को  ही  ध्यान  रखा  गया  है
 ?

 उपभोक्ता  भ्र पनी  आवश्यकता  की  सामग्री  खुदरा

 व्यापारियों से  खरीदते  हैं  ।  क्या  खुदरा  व्यापारियों  के  मूल्य  का  अनुमान  लगाने का  कोई

 धरी  स०का०  पाटिल  निस्सन्देह  |  उपभोक्ता  का  खुदरा  व्यापारी  से  संबंध  होता

 है  न  कि  थोक  व्यापारी से  कौर इस  कारण  प्रत्येक  खुदरा  व्यापारी  को  प्रत्येक  वस्तु  पर

 कीमतें  लिखनी  होंगी  ;  यह  कार्य  afar  होगा  ।  ये  कीमतें  सरकार  द्वारा  प्रत्येक  पहलू

 पर  विचार  करके  नियत  की  जाएंगी  ।

 श्री  ana  क्या  यह  सच  है  कि  जो  गेहूं  हम  से  १४  रुपये  मन  बोने  के

 श्वरीदा  गया  उसी  को  हम  a  रुपए  मन  खरीद  कर  लाए  है  प्रौढ़  जिन  व्यापारियों  ने

 मे  मूल्य  बढ़ाए  उन  को  कोई  सजा  नहीं  दी  गई
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :
 वह  तो  पुरानी  चीज  है  ।  जब  से  इमर्जेन्सी  qe  हुई

 ब्यापारियों  से  बहुत  ज्यादा  को  ग्रा परेशन  मिल  रहा  है  ।  जब  तक  स्थिति  नहीं

 तब  तक  उन  के  खिलाफ  कुछ  करना  मुझे  अच्छा  नहीं  लगता  है  ।

 श्री  चल  सिंह  :  कया  मंत्री  महोदय  को  मालूम  है  कि
 जब

 से  सोने  के वांडज थ्  निकले

 तब  तक  गल्ले  की  कीमत  काफी  गिर  गई  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  नहीं  ।  कितनी  बढ़ी  वह  तो  में  ने  बता  दिया  है  ।  में  ने

 अभी  बताया  है
 कि

 सितम्बर  में  क्या  पोजीशन  थी  ।  में  नहीं  मानता  हूं  कि  कीमत  इतनी

 बढ़ी  है  जितनी

 कुछ  माननीय  सदस्य :  वह  कहते  हैं  कि  गिर  गई  है  ।

 _
 ot  कमी  चल  क्षत्रों  में  कीमतें  बढ़ने  का  ए  y  कारण  माल  डिब्बों  की

 कमी  बताया  जाता  है  ।  सरकार  ने  इस  गो
 पूरा  करने  के  लिये  क्या  प्रबंध  किये  हैं

 ।

 श्री  स०  का०  पाटिल
 संत  लाख  किया  था  रहा  है

 ।  जहां  तवा  यह  चला  का

 संबंध  श्राप  जानते  है  कि  यह  युद्धस्तर  पर  हो  रहा  है  क़द्र  चीजों  में  खाद्यान्नों को

 प्राथमिकता  होगी  ।

 श्री  प्यास  लाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  ने  खाद्य  विशेष  कर  चावल  खण्ड

 में  नियंत्रण को  ढीला  क
 ee विचार  किया  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 fat  स०  का ०  पाटिल  ढील  करने  ar  wer  अघिकतर  इस  बात  पर  है

 कि  प्रतिदिन  स्थिति  कैसी  होती  है  क्योंकि  हम  हर  रोज  इस  को  देख  र  हैं  ।  यदि  स्थिति

 होगी  तो  हम  इस  में  निश्चय  ही  ढील  कर  देंगे  ।

 श्री  प्रिय  गप्त  मिनिस्टर  महोदय  ने  बताया  है  कि  gas  रेट्स  से  फामेंज  को

 नफा  होता  लेकिन  जहां  तक  हम  लोगों  को  खबर  जो  बढ़ती  होती  उस से
 मनत  प्राफिटीयरिंग  फायदा  उठाते  है  ।  क्या  मिनिस्टर  महोदय  मेहरबानी  कर  के  यह

 जांच  करेंग  कि  वें  भावों  को  err  के  लिए  नहीं  घटाना  चाहते  या  प्राफिटीर्यारंग  मैन  के

 लिए  नहीं  घटाना  चाहते--वह  किस  के  फायदे  के  लिए  नहीं  घटाना  चाहते
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  माननीय  सदस्य  ने  जायद  सुना  नहीं  में  ने  तो  ऐसा  कभी

 नहीं  कहा  है  ।  में  ने  कहा  है  कि  हम  देखेंग  कि  इस  में  फार्मर  या  काश्तकार  का  नुकसान

 नहों  ।  कौर  भी  कोशिश  हो  रही  है  कि  उस  को  कुछ  ज्यादा  मिले  ।  जहां  पर  फूड  डफिसिट

 वहां  हम  इन्तजाम  कर  रहे  है  कि  फार्मर  को  थोड़ा  ज्यादा  दिया  जाये  ।

 श्री  सला इछा मी  विनियमित  बाजार  किन  २  ae  के  लिये  स्थापित  किये

 गय  है
 ?

 श्री  fed  विभिन्न  राज्यों  में  विनियमित  के  लिये  विभिन्न  भिन्न  विनियम

 है  कितु  चावल  wi  गेहूं  जैसे  खाद्यान्न  बाजारों  द्वारा  विनियमित  होते  है

 श्री  भान  प्रकाश  सिह  क्या  में  जान  सकता  हू ंहूं  कि  चीनी  हमले  के  बाद

 तेजपुर  के  क र नन्वा यापारियों  थे  ज  भाग  agit  कस  सा  q XI  सदा  qa  कार्यवाई  कर  रही

 श्री  स०  का०  पाटिल  मझ  नहीं  मालम  कि  कहां  बढ़ाए  हैं  ।  ऐसा  चीन  में

 इधर  नहीं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  अभी  माननीय  मिनिस्टर  साहब  ने  बतलाया  है  कि  डेफि'सट

 एरियाज  में  काश्तकारों को  कुछ  ज्यादा  देंगे  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जो  सरप्लस  एरिया

 वहां  के  किसानों  को  ale  ज्यादा  पैदा  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के  उद्देश्य  से  इस

 बारे  में  एक  समान
 नीति

 नहीं  रखी  जायगी  ate  उन  किसानों  को
 भी

 ज्यादा  नहीं  दिया
 जायगा

 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल :  चूंकि हम हम  को  ज्यादा  ०  रखनी  इसलिए  प्रोक्योरमेंट

 तो  करना  पढ़ेगा  |  दुकानों  को  देने  के  लिए  तो  हमें  चावल  ak  गेहूं  अपने  पास  रखने

 चाहिएं  |  इस  अवस्था  में  जो  स्टेट्स  फूड  के  बारे  में  डफिसिट  वहां  किस  तरह

 मेंट  होगा
 ?

 वहां  कुछ  न  कुछ  प्रलोभन  तो  देना  चाहिए  ।  एज  ए  वार  मेजर  थोड़ी

 चीज  दी  ताकि  हमें  तकलीफ  न  उठानी  पढ़ें  ।

 शी
 विभूति  मिश्र  :  क्या  यह  सही  है  कि  खाद्यान्न  की  कीमत  तब  बढ़ती  जब

 फिनिश्ड  च ५  का  दाम  पढ़ता  है  ।  क्या  सरकार  ऐसा  सोचती  है  कि  खाद्यान्न  श्र  फिनिश्ड

 गरज  का  दाम  रेसीप्रोकल हो  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  ः
 हमारी  मिनिस्ट्री  में  फिनिश्ड

 जब
 नहीं  है

 |

 _  आट

 पाल  अंग्रेजी  में
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 *घेलीडोसाइडਂ  बाली  औषधियाँ

 soft  रेड्डी  :

 |  श्री  प्र ०  हि ०  देव
 :

 | श्री  दिनेश  भट्टाचार्य :
 श्री  विनती  सिर

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 vee

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  नम्बियार

 श्री  दाजी

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 |  श्री  ज्योति  स्वरूप  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  कितनी  ही  एसी  औषधियाँ  बनाई  श्र  बेची  जा  रही  है  जिनमें

 किसी  न  किसी  रूप  में  होता  है  ;  श्र

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  भयानक  औषधि
 का

 किसी  भी  रूप  में  निर्माण

 तथा  विक्रय  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  भारत  सरकार

 की  गई  जांच  से  यह  पता  चला  है  कि  न  तो  किसी  नाम  से  थालीडोमाइड  या  थालीडोमाइड

 वाली  कोई  श्षध  देश  में  उपलब्ध  है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  तथापि  पत्तनों  में  औषध  मानक  नियंत्रण  अधिकारियों
 को  हिदायतें  दे  दी  गई  है  कि  वे  सीमा  शुल्क  अधिकारियों को  व्यक्तिगत  सामान  के  तौर  पर

 इस  औषध  के  बिना  प्राज्ञा  के  सम्बन्ध  में  निगरानी  रखें  उन  यात्रियों  को  इस

 का  उपयोग  करने  से  हटाने  की  सलाह  दें  ।

 पत्नी  हरि  विष्णु  ब  औषध  विशेष  थालीडोमाइड  के  प्रइन  के  क्या

 बाजार  में  बिकने  से  पहले  सरकारी  are  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्योगों  में  बनने  वाली

 औषधियां  एवं  श्रौषधों  की  बिक्री  पूर्व  fast  या  परीक्षण  करने  के  लिये  कोई

 संगठन  या  तंत्र  बनाया  गया  २
 ?

 डा०  द०  स०  हमारा  बहुत  बड़ा  संगठन  है  ।  देश  भर  में  औषध  नियंत्रण

 निरीक्षक  हैं  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 निरीक्षक  झ्ौषधों  का  विश्लेषण  तथा  नियंत्रण  नहीं  कर  सकते 1

 अध्यक्ष  महोदय  ।  उत्तर  बड़ा  भ्र संगत है  ।  क्या  झौषधों  का  विश्लेषण  एवं  जांच  करने  के  लिये

 कोई  तंत्र  क्या  उन  का  विश्लेषण करने  के  लिये  वैज्ञानिक  नहीं  हैं  ।  कृपया  वरिष्ठ  मंत्री

 उत्तर  दें  ।

 द०  स०  राजू  :  औषध  नियंत्रण  निरीक्षक  नमूने  एकत्र  करके  उनको  वहां

 भेज  देते  हैं  जहां  areal  की  जांच  तथा  विश्लेषण  किया  जाता  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  करामत  :  उसे  कौन  करता  है
 ?
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 डा०  द८  स०  राजू  :  प्रयोगशाला  शिल्पी  तथा  विशेषज्ञ ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  मा ०  सदस्य
 re

 किये  गये

 का  उल्लेख  कर  रहे

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  में  देश  में  निमित  steal  का  जिक्र  कर  रहा  हूं  ।

 पं अध्यक्ष  महोदय  :
 ae  ara किये  गये  भ्रौषधों  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहे  ।

 अरयात  किये  गये  झऔषधों  के  लिये  भारत  सरकार  जिम्मेवार सुशीला  नायर

 नमूने  लिये  जाते  हैं  कौर  जांच  की  जाती  देश  में  निमित  झौषषों  के  संबध

 मेरे  aro  ने  बता  दिया  है  कि  नमूने  नियमित  रुप  से  लिये  जा  रहे  हैं  कौर

 उनकी  जांच  की  जाती  है  ।  में  नहीं  कह  सकती  कि  औषध  के  प्रत्येक  बैच  की  जांच  की

 जाती है  किन्तु  इक्का  दुक्का  जांच  की  जाती  है  ।  इस  का  विश्लेषण  किया  जाता  है  घौर

 जहां  तक  संभव  होता  ह  wea  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  लागू  किया  जाता

 दाजी :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  श्योर  दिलाया  गया  है  यद्यपि

 पालिका  माइट  बिक्री  के  लिये  खुली  नहीं  इन्हीं  तत्वों  वाली  शभ्रौषधों  बिक्री  के  लिये  हैं

 शर  तो  उन  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 +डा०  द०  स०  राजू  :  थाली  डो  माइड  के  सामन  वस्तु  से  बनी  तीन  भ्रौषधों  बाजार

 में  मैजीमाइड  कौर  हाई  प्रोटोन  |  किन्तु  उसकी  रासायनिक  रचना  थाली डो

 साइड  से  मेल  नहीं  खाती  ।  इन  में  से  किसी  में  भी  थालियों  माइड  के  दो  तत्व  नहीं  हैं

 किन्तु  केवल  एक  तत्व
 है

 ।  चिकित्सा  विषय  प्रभाव  में  भ्रातृ  होता

 श्री  तिरुमल राव  :
 क्या  मंत्रालय  इस  अ्रौषध  के  आयात  के  लिये  लाइसेंस  देने  के

 ऊपर  कोई  नियंत्रण  रखता  है  कौर  यदि  तो  उस  नियंत्रण  का  क्या  तरीका  है  ?

 सुशीला  नायर  :  लाइसेंस  पारत  के  औषध  नियंत्रक  के  परामर्श  से  दिये  जाते

 देश  में  प्लेग  का  खतरा

 नः

 ( st  विश्वास  प्रसाद  :

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  रिश्तेदार  टाटिया :
 |

 श्री  प०  कुर्सी

 श्री  नम्बियार  ,'

 थी  सुबोध

 1४४

 |
 श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा

 |
 श्री  हवा  Ato  तिवारी

 |  भी  बाल्मीकी

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशक  ने  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की

 बताया  कि  आन्ध्र

 पन्द्रहवीं  प्रादेशिक  समिति  जिसकी  बैठक  ZERR  में  नई  दिल्ली  में  हुई

 मद्रास  श्र  मैसूर  राज्यों  में  प्लेग  रोक  बढ़  रहा  हैँ
 ;
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 यदि  तो  क्या  सरकार
 ने  वहां  के  जन  साधारण  को  इस  खतरे  की  चेतावनी

 दे  दी  कौर

 न्य  राज्यों  में  इस  रोग  के  फलने  से  रोकने  के  लिए  और  कार्यवाही

 की
 जा  रही  है

 ?

 मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 द७  स०  :  श्र  जी

 i  |

 sey  रोज्यों  में  इस  के  फैलने  को  रोकने  के  लिये  निम्न  प्रस्तर  कदम  उठाये

 गये हैं

 (१)  स्थानों  फ्यूमिगेशन

 (४)  रोगियों  का  इलाज

 (५)  जांच  पड़ताल

 (६)  स्वास्थ्य  शिक्षा

 मद्रास  कौर  त्रिपन  प्रदेश  सरकारों  को  भी  साथ
 में  काम  करने  तथा  इन  राज्यों

 में  प्लेग  के  बीड़ों  को  समाप्त  करने  के  लिये  गहन  कार्य  करने  के  लिये  मंत्रणा  दी  गई

 चीनी  का  मतलब

 SIT  :

 श्री  स०  ato  बनर्जी +R.

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  FeRR  में  कुछ  राज्यों  में  चीनी  के  मूल्य  में

 afe

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;

 इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 aie  विभिन्न  राज्यों  को  चीनी  का  अतिरिक्त  कोटा  दिया  गया  है  तो  कितना १

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  आर  जी

 मूल्यों  में  थीड़ी  वुद्धि  हुई  थी

 r=  टन  का  | क शौर  ८२०००  मी  om ट्  संभरण ५  सितम्बर को  किया  गया

 था  wit  १४  १९६२  को  2.4  लाख  मीट्रिक  टन  का  दूसरा  संभरण  किया  गया

 मूल  प्रंग्रजो  में



 Ro  मौखिक  उत्तर  €  श्श् द्र

 फानी  कया  ae  थोक  कीमत  निश्चित  होने  के  पहचान  मूल्य  गिर  गये  हैं

 कौर  यदि  तो  किस  मात्रा  तक  att  यह  किन  राज्यों  में  निश्चित  किये  गये

 पानी  मूल्य १  रुपये  से  २  रुपये  के  बीच  प्रति  मन  के  हिसाब  से  गिर  गये

 इसका प्रथ  यह  है  कि  wa  पूरा  wae  दूर  कर  दिया  गया  है  ak  विभिन्न  राज्यों

 में  प्रचलित  वर्तमान  अन्य
 प्रायः

 उसी  स्तर  पर  हैं  जिस  पर  बे  नियंत्रण  के  समय थे

 शी  उमा नाथ  :  ये  स्टाक  किन  राज्यों  को  दिये  गये  हैं  ?

 fait  दीवाने  यह  स्थिति  देश  में  कुछ  भागों  को  छोड़  कर  प्रायः  सभी  राज्यों  में

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  मा०  सदस्य  को  विदित  है  कि  कुछ  राज्यों  में  विशेष

 कर  उत्तर  प्रदेश  में  खुदरा  कीमतें  दो  कराना  प्रति  सेर  के  हिसाब  से  बढ़  गई  हैं  ?

 fat  शिन्दे  :  सरकार  के  पास  जों  सूचना  है  उसके  अनुसार  इंस  समय  कम  से  कम

 अक्तूबर  के  महीने  यह  स्थिति  नहीं

 भारत  का  संबधित  गांव

 ||
 नग

 (ot  श्रीनारायण  दर

 1४७.  थी  विभूति  मिश्र  :

 (att  दशरथ देव  :

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  प्रौढ़  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  १९६१-६२  में  भारत  का  सर्वोत्तम  गांव  चुनने  के  लिये  कोई  राष्ट्रव्यापी
 प्रतियोगिता  हुई  थी

 ;

 यदि  तो  जो  गांव  सर्वोत्तम  माना  गया  उस  का  नाम  तथा  स्थान  क्या

 उस  गांव  की  कौन  सी  विशेष  बातें  हैं  जिनके  कारण  वह  सर्वोत्तम  गांव  चुना

 गया  है  ;  कौर

 अप क्या  पारितोषिक  दिया  गया

 सामुदायिक  पंचायतों  राज  शर  सहकार  ba  द war  लय  में  उपमंत्री  (  श्री  qo  सु०
 जी

 गांव  खण्ड  फतेहपुर  जिला  उत्तर  प्रदेश  ॥!

 इस  गांव की  सब  से  उत्तम  बात  यह  थी  कि  इसने  प्रभावी  उत्पादन

 सामुदायिक प्रयत्न  तथा  लगातार  देखभाल के  द्वारा  प्रति  एकड़  ३६  मन  गेहूं  का  औसत  उत्पादन
 किया  था  ।  पूरे  गांव  में  उत्तम  बीजों का  प्रयोग  किया  जाता  था ।  गांव  को  सहकारी  संस्था

 में  घन  लौटाने  में  विलम्ब  की  प्रतिष्ठित
 ्  फ  किए  ओ  एएए  टट  रुसवा
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 Yooo  रुपये  ।

 pat  शि नारायण  दास  इस  प्रतियोगिता के  लिये  क्या  कसौटी  निर्धारित कर  दी  गई

 त्री  ब०  do  Aid  मुख्य  कसौती  उत्पादन  में  विशेषकर  सहकार

 पशुपालन  शौर
 संबद्ध  मदों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  की

 श्री  श्रीनारायण  दास  कितने  गांवों  को  ध्यान  में  रखा  गया था  ?

 ब०  स०  ata  प्रतियोगिता  सब  राज्यों में  है  लिये  प्रत्येक  राज्य  से

 एक  गांव  राष्ट्रीय  स्तर  की  प्रतियोगिता  में  भाग  लेगा

 पति  विभूति  मिश्र
 :  इस  कम्पीटीशन  में  पैकेज  प्रोग्राम  के  कितने  गांव  थे  कौर  कितने

 ऐ  से  थें  जो  नान  faq  प्रोग्राम  के  थे
 ?  साथ  ही

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  जिन  पैकेज  प्रोग्राम
 के  गांवों  ने  कस्पनीटीदन  में  भाग  उन  पर  सरकार  का  कितना  खर्चे

 fat  ब्०  स०  ala  पैकेज  जिलों  तथा  भ्रमण  जिलों  में  कोई  ara  नहीं

 अरपना  सर्वोत्तम  गाँव  चुनेगी  प्रौर  केन्द्र  में  हम  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  चने  गये  गांवों  के  काम  का

 निर्णय  करेंगे ।

 शनी  भागवत झा  आजाद  :  क्या  यह  सही है  कि  दूसरा  सर्वोत्तम  गांव  जो

 होना  चाहिये  बिहार  में  था  प्रौढ़  यह  प्रथम  नहीं  ot  सका  क्योंकि  राज्य  सरकारों  को

 गलत  wine  दिये गये  थे  ?

 मा०  सदस्य  राज्य  सरकार  से  शिकायत  कर  सकते हैं  । कर  सु०  मति

 फटी  भागवत  झा  आजाद :  क्या  केन्द्र  सरकार पंखिया  कि  का  निर्णय  करने  को  सक्षय

 we  कुदाल है  ?

 साबित्री  निगम  इस  गांव  को  क्या  पारितोषिक  दिया  गया  था  ak  क्या

 यह  प्रतियोगिता  प्रतिवर्ष  होती
 है  या  प्रति  छः  महीनों  में  ?

 नग  ब्०  सर  ala  म  बता  चका  कि  ५०००  रुपये  का  पारितोषिक  दिया  गया

 यह  वार्षिक  प्रतियोगिता  होती  है
 ?

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  विल्लेज़िज़  का  चुनाव  करने  में

 व्यय  हुमा  ?  अलावा  प्राइज  देने  के  चितले
 को

 पहला  चुनने  में  कितना  खर्चा  ग

 Tat  ब०  स०  मति  में  नहीं  समझता  कि  अधिक  व्यय  होगा  क्योंकि  खण्ड  स्तर  पर

 ws  के  लोग  काम  जिला  स्तर  पर  जिला  अधिकारी  तथा  राज्य  स्तर  पर  राज्य  के

 अधिकारी  करेंगे  ।  हम  केवल  कुछ  संबद्ध  पंचों  या  सरपंचों  को  ही  नियंत्रित  करते  हैं  शर

 उस  के  लिये  बहुत  कम  धन  खर्चे  होता  है
 |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  इस  सफलता  के  पीछे  सामान्य  बल  क्या  क्या

 सरकारी  झ्र मिक रण  या  गैर  सरकारी  अभिकरण ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर देर  &  ERR

 गयी ब०  To  सूती  :  सिला  जुला  भ्र भि करण  ।

 कु०  च०  पत  गांव  में  परिवार  नियोजन  ग  सफलता या  विफलता  की

 सर्वोत्तम  गांव  निर्धारित  करने  में  एक  कसौटी  थी  ?

 पत्नी  ब०  स०  मूर्ति  अभी  परिवार  नियोजन  एक  मुख्य  बात  के  तौर  पर  शामिल

 नहीं की  गई  किन्तु  जो  लोग  वहां  हैं  वे  इस  को  भी  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 गुलाटी  आयोग  का  प्रतिवेदन

 {  श्री  कण  '  गोपालन

 |  ait  जसवंत  मेहता

 श्री
 प०  कुन्दन

 श्री  प्र०  Fo  देव

 श्री  कोयला  बकाया

 |  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान

 |  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती

 |  श्री  मोहसिन :
 श्री  Alo  ao  देदामख :

 |  am  शिवाजी  राव  ०
 देशमुख

 PRY es,  श्री  जैस े:

 श्री  रावन  दले

 श्री  fao  go  पाटिल

 श्री  Ho  सज  पाटिल

 श्री  किशनवीर :

 श्री  तूलानी दास  जाधव
 |

 श्री  gto  ना ०  तिवारी

 श्री  यदा पाल  fag

 |  श्री  बिशन  चंद्र  सेठ

 |  श्री
 यलमंदा  रेड्डी

 | att  वॉरियर
 :

 क्या  सिचाई  श्र  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  कृष्णा  कौर  गोदावरी  नदियों  के
 जल  के  वितरण

 संबंधी  गुलाटी

 आयोग  के  प्रतिवेदन पर  afar  रुप  में  विचार  कर  लिया  है  are

 यदि  तो  इस  प्रतिवेदन के  कब  से  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रतिवेदन
 अभी  तक  सरकार के ह  विचाराधीन  है  ।

 सवाल  dar  नहीं  होता ।

 प्रंग्रेजी  में



 gs  १८८४  लिखित  उत्तर  देदे

 श्री  कृ०  गोपालन  क्या  संबद्ध  राज्यों  से  कोई  सिफारिश  या  मत  प्राप्त  हुए  हैं  ?

 यदि  तो
 वें  क्या

 श्री  अ्लगेदान  :  ग्राम  प्राप्त  नहीं  हुए  ।  हमने  प्रतिवेदन की  प्रतियां  संबद्ध  राज्यों  को

 भेज  दी  हैं  ।  हमें  उनका  की प्रतिक्रिया  अभी  तक  मालूम  नहीं  हमें  शीघ्र  ही  यह  प्राप्त

 हो  जाएगी  ।

 अ्रौचित्य  प्रदन है है  ।  एक  मा०  उपमंत्री  सभा  में  बुन  रही fait  नरेन्द्रासह  महिला  :

 क्या  इस  की  अनुमति  दी  गई  है
 ?

 श्री  फ्रेंक  एंथनी  :  एक  उपसमिति  हो  रही है  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  यदि  इस  का  निषेध  ऐसा

 नहीं  करूगी  ।

 यहां  जो  कुछ  भी  हो  वह  सभा  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  ही

 अन्य  किसी  काम  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  प्रदान  काल  पूरा  हुआ  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मोल्ला  नर भ वकया ह

 |  श्री  द०  सिह

 Teva.)  श्री  प  वेंकटासुब्वय्या :
 श्री  घ०  के०  देव

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २८  ERR  के  तारांकित  संख्या  ६६१ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ares  प्रदेश  और  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्रियों में  १९६२ में
 बैठक  में  ऊपर  सिलेरू  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  हो  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  समझौते  का  ब्योरा  कया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ५ है|  हां  ।

 करार
 की

 एक  प्रति
 सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये

 संख्या  एल०  eo  ४८७/६२]

 हिन्दुस्तान  दिया

 श्री  मुरारका  :

 1१५०.
 क्०  चे

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  इस  समय  बनाये  जाने  वाले  प्रत्येक  जहाज  पर  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  खर्च  जाती

 अंग्रेजी  में



 Rv  €  १९६९

 श्रायात
 की  जाने  वाली  vega  को  कम  करने  के  gree  में  भविष्य  के  लिये  क्या

 कार्यक्रम  बनाया गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  और

 अपेक्षित  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 दिल्ली में  बिजली  संकट

 att  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 |  थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत :
 |  श्री  प्र०  चे  बरुआ ।
 |

 1४५१.  थी  हवा
 ना०  तिवारी

 :

 श्री  यशपाल सिंह

 श्री  faa चन्द्र  सेठ

 |  श्री  वॉरियर

 श्री  श्रीनारायण  दास

 सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  धर्मवीर  समिति  तथा  मामले

 द्वारा  जलाई-ग्रस्त  PERR  में  दिल्ली  में  बिजली  फेल  हो  जाने  के  बारे  में  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम

 निकला  है  कौर  उस  के  भ्रनुसार  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिचाई  ak  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन )  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रसुबन्ध  संख्या  ea]

 dan  प्रोग्राम

 (sit राठ  गि०  दुबे

 ह  डा०  पु०  ना०  खां  :

 |  श्री  सुबोध  सदा

 श्री स०  चं०  सामन्त :
 |

 श्री  विभूति मिश्र

 Pua.  श्री  भागवत  Al

 |  oft  भक्त  दर्शन :

 |  श्री so  चक्रवर्ती :

 |  श्री  प्र०  के०  देव
 |

 श्री  इन्द्र जीतलाल  मल्होत्रा  :
 |

 श्री  कर्णी सिह  जी  :

 | st  महेश्वर नायक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  खाद्य  से  फसलों  की  उपज  बढ़ाने  की  दिशा  में  पैकेज  प्रोग्राम  के  अन्तर्गत  देश

 की
 विभिन्न  मिलों

 में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ल  में  पैकेज  प्रोग्राम  जिलों  के  अधिकारियों  का  जो  सम्मेलन  हाल  ही  में  दुआ  था

 उस  में  की  गई  का  कया  स्वरूप
 रोक

 उस  सें  क्या  सुझाव  दिये  गये  थे
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  gun  fag):  से  (7).

 एक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  ।  देखिये  संख्या

 ts  ६२

 उज्जैन  रेलवे  स्टेशन  पर  क्लोरीन  सिलेन्डर  का  विस्फोट

 |  भी  विभूति  मिश्र

 श्री  स०  सो०  बनर्ज

 श्रीमती  सेना  सुल्तान
 ! |  डा०  सा०  श्री०
 |

 श्री  बागड़ी

 1५४३८
 att  हेम

 राज  :
 |  श्री  यश पाल सिह :

 |  महाराज  कुमार  विजय  आनन्द : |
 श्री प्र ०  के  देव

 कजरोलकर  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २१  FERS  को  उज्जैन  रेलवे  स्टेशन  पर  लगभग  ३००

 व्यक्ति  बेहोश  हो  गये  जब  वहां  ढुलाई  के  समय  एक  क्लोरीन  सिलेंडर फट  गया  ;

 उस  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपयंत्री  शाहनवाज  नहीं  ।  काई  विस्फोट

 नहीं  परन्तु  क्लोराइड गैस  के  एक  सिलेन्डर में  एक  छेद  हो  गया  जिससे  बड़ी  मात्रा  में  गैस  बाहर

 आआ  गई  श्र  उससे  २७३  व्यक्ति  प्रभावित  हुए  ।

 श्र  सीनियर  स्केल  रेलवे  अफसर  की  जांच  की  गई  उनके  प्रतिवेदन

 की  परीक्षा की  जा  रहीं  इस  मामले  की  ग्वालियर  के  सहायक  पदार्थ  निरीक्षण  द्वारा
 भी  छानबीन की  जा  रही  है  जिनका  प्रतिवेदन अभी  प्रतीक्षित  है

 गेहूं  के  लियें  उचित  वाली  दुकानें
 30  to  चक्रवर्ती :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 1४४  श्री  तन  fag:

 |  श्री  प्र०  करण  गोपालन

 ‘sit  प०  कुन्दन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार ने  उन  क्षेत्रों  में  जहां  भाव  बढ़ने लगे  गेहूं  कौर  चीनी  की  बिक्री

 के  लिये  बड़ी  संख्या  में  उचित  मृत्य  वाली  दुकानें  खोलने  के  लिये  राज्यों  को  सुझाव  दिया  है
 ;

 +मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  बहुत  बड़ी
 *  पर  चावल  के  स्थान पर

 पटसन  की  खेती  की  जाने  लगीਂ

 यदि  तो  उन  की  झ्रावश्यकता  की  पूति  कैसे  की  श्र

 क्या  उचित  मलय  वाली  दूकानों  के  द्वारा  यह  गेहूं  का  घाटा  वितरण  करने का  कोई

 प्रस्ताव है
 ?

 राज्य  सरकारों  से  उस fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव

 का  को  बढ़ा  जो  एक  व्यक्ति  वर्तमान  उचित  मूल्य  की  दुकानों  से  एक  समय  में  खरीद  सकता

 झर  उन  क्षेत्रों  में  जहां  पर्याप्त  संख्या  में  ये  दुकानें  नहीं  उचित  मूल्य  की  भ्र ति रिक्त दुकाने

 खोल कर  गेहूं  के  वितरण में  वृद्धि  करने  को  कहा  गया  है  ।  चीनी का  वितरण  उचित  मूल्य॑  की  दुकानों

 पर  नहीं  किया  जा  रहा है  ।

 वर्ष  १९६१-६२  में  बिहार  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  अ्रधिकतर  खेती  में  चावल

 के  स्थान  पर  पटसन  की  खेती  की  जा  रही  है  ।  अन्य  राज्यों  में  ऐसा  नहीं  है  ।

 इस  परिवर्तन से  निस्सन्देह इन  राज्यों  में  चावल  की  उपलब्धता कम  हुई  है  ।  भारत

 सरकार के  पास  खाद्यान्न  का  पर्याप्त  भंडार  है  जो  उपलब्ध  संभरण  को  पूरा  करने  के  लिये  दिया  जा

 पहा  an (a
 पश्चिम  बिहार  ate  श्रीराम  के  राज्यों  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों

 के
 जरिये

 घाटे  का  वितरण  किया  जा  रहा  है  ।

 गन क दास क  दास

 छ  (ott  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 1५५०  थी  प्र०  to  चक्रवर्ती

 प्र०  चे  बुझा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  गन्ना  नियंत्रण  १९५५  शौर  गन्ना  नियंत्रण  शक्तिया ं)
 PREVA के

 उपबन्धों
 के

 अधीन  १९५८  के  मूल्य  सम्बन्धी सुत्र  सम्बन्धी  प्रफुल्ल

 प्रतिवेदन तथा  तत्पश्चात सभा  में  इन  के  द्वारा  दिये  गयें  बचनों  १  १९४८  से  लेकर

 PERW—KR  तक  चीनी  उत्पादकों द्वारा  गन्ना  उत्पादकों  की  दो  जाने  वाली  अ्रतिरिक्त  गन्ना  कीमत

 का  अनुमान
 लगाने  के  लिय  नवीन  मलय  सम्बन्धी  सुत्र  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  कौर

 क्या  सम्बद्ध  चीनी  मिलों  को  उस  वास्तविक  भुगतान  के  बारे  में  सुचना  दे  दी  गई  है
 जो

 उन्हें  गन्ना  उत्पादकों को  करना  है  कौर  क्या  भुगतान  का  स्वरूप  तथा  तरीका  भी  निश्चित  कर
 दिया गया  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att  :
 al  ।

 ait  नहीं  ।  देश के  विभिन्न  भागों  में  कारखानों से  war  उत्पादकों को  देय
 राशि  का  निर्धारन  करने  के  लिय  व्यवस्था  जा

 अंग्रेज़ी  में
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 मध्य  रेलवे  के  उरई  रेलवे  स्टेशन  पर  गार्ड  की  हत्या

 (at  म०  ला  द्विवेदी

 |  श्री  स०  चे  सामन्त

 *yG. | !  श्री  सुबोध  हंसना

 |
 श्री  बागड़ी  :

 श्री  हेमराज
 :

 | att
 पर  कठ०  देव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  मास  में  मध्य  रेलवे के  उरई  स्टेशन  पर  छरे  से  की  गई  एक  गाड  की

 हत्या के  सम्बन्ध  में  कितने  छात्र  गिरफ्तार किये  गये  थे

 गाडे  की  हत्या  के  क्या  कारण  थे  ;

 विद्याथियों तथा  aa  गुंडागिरी  करने  वालों  द्वारा  रेलों  में  हत्यारों  प्रौर

 अनैतिक  कार्यों  की  रोकथाम  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  अर

 सत  गाड  के  परिवार  को  क्या  आधिक  एवं  अन्य  सहायता दी  गई  है  देने  का  विचार

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  इस  घटना के  सम्बन्ध  में
 &  विद्यार्थी  at  २  भ्र ध्या पक  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।

 गार्ड  ने  देखा  कि  विद्यार्थी  बिना  उपयुक्त  टिकट  के  पहले  दर्जे  में  सफर  कर  रहे  हैं  श्र

 गाड़ी  के  चलने  में  रुकावट  डाल  रहे  हैं  |  उसने  कानूनी  कार  वाई  के  लिये  उन्हें  पुलिस  के  हवाले  करना
 हस  पर  उसे  द्र  भौंक  दिया  गया  ॥ चाहा

 यद्यपि  कानन  व्यवस्था  कायम  रखने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  पर  फिर

 भी
 रेल-प्रशासन  ने  इस  दुर्घटना  के  बाद  इस  सैक्शन  पर  चलने  वाली  सभी  सवारी  कौर  माल  गाड़ियों

 को  रेलवे  सुरक्षा-दल  की  निगरानी  में  चलाने  अर  समय-समय  पर  मजिस्ट्रेट  द्वारा  जांच  कराने  का
 rq  किया है  |

 मृत  गार्ड  की  विधवा  पत्नी  को  अनुग्रह  के  रूप  में  तत्काल  ५००  रुपये  दिये  गये  |  उनके

 एक  लड़के  को  गाड  के  पद  पर  नियुक्त  किया  गया  है  कौर  वह  इस  समय  ट्रेनिंग  पा  रहा  है  ।  मृत

 यता  देने  के  सवाल  पर  भी  क्षत्रिय कर्मचारी  के  बच्चों  की  पढ़ाई  के  लिये  कर्मचारी-हित निधि  से
 रूप से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कोरबा  तापीय  बिजली  घर

 | श्रीमती  सपना  gra

 1५७...  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 Lat  बसु सतारी

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  तापीय  बिजलीघर के  लिये  रूस  ११.  २७  करोड़

 रुपय ेके  साज
 सामान  के  संभरण  सम्बन्धी  संविदा  सभी  हाल  में  तय

 हो
 चुका  है

 ;
 —_—_—

 मिल  dt
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 संविदा  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं  |

 इस
 इस  योजना  की  लागत  कितनी है  कौर  इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  आयेगी ;

 कौर

 क्या  सामान  प्राप्त  हो  चुका  है
 ?

 और  बिद्युत  मंत्रालय  थें  राज्य-मंत्री  a

 संयंत्र ौर  उपकरण  रूसी  ऋण  व्यवस्था के  भ्रन्तर्गत  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 कोरबा  तापीय  विद्युत  केन्द्र एक्सटेंशन की  कुल  लागत  १९  करोड़  झ्रांकी  गई  है  जिसमें

 से  विदेशी  मद्र  का  भाग  १२ '  २२  करोड़ रुपये  है  ।

 लदान  हो  गया  है  प्रौर  सारा  उपकरण  ६ ह  धीरे  १६६५  की  पहली  तिमाही  तक

 जाने  की  ।

 सड़क  ats

 रामेश्वर  टाटिया

 प*४५८.८४  श्री  प्यास  लाल  सर्राफ

 | ait  बसुमतारी

 क्या  तथा  संचार  मंत्री  ७  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सड़क  बोर्ड  स्थापित  करने  की  दिशा  में  कोई  भ्रान्ति  निर्देश  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  ौर

 यदि  तो  देरी  का  क्या  कांरण  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से

 मामला  प्रभी  विचाराधीन है  कौर  निर्णय  लेने  में  कुछ  समय  लगेगा  ;

 चीनी  उद्योग  के  उपोत्पाद

 (sft  ato  ao  दीवाने

 |  श्री  शिवाजी  राव  ato  देशमुख

 |  श्री  ata

 ४५९  श्री  रावनदले

 श्री  वि०  तु०  पाटिल

 |  श्री  जब  ato  पाटिल

 |
 थ्री  किशनवीर

 श्री  grata  जाघव

 क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चीनी  उद्योग
 के

 उपोत्पादों
 के  प्रयोग  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  ate

 क्या
 सरकार  का  इरादा  पशु-खाद्य  को  सुधारने  के  लिये  उपोत्पादों  से  पशु  खाद्य  बनाने

 के  लिये
 कोई

 कदम  उठाने  का  है  ?
 ह

 ा
 मूल  wast
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 खाद  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा  सचिव  :  )  सरकार  ने  शीरा  से  प्रौद्योगिक

 शराब  बनाने  के  लिये  झासवतदाला  स्थापित करने  क  सिये  शौर  खोई से  कागज  कौर  गत्ता

 बनान ेके  लिये  लाइसेंस  दिये हैं  ।  सल् फिट दन  प्रेस  की  weal  खाद  के  रूप  में  इस्तेमाल करने

 को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  कौर  इस  प्रेस  गेंद  से  गन्ना  गोंद  बनाने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 (a)  यह  aaa  उद्योगपतियों के  बिचार  के  लिये है  ।

 देसी  औषधियों  की  केन्द्रीय  अनुसंधान  जामनगर

 1*६०  श्री  हवा  नाठ०  तिवारी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  ने  देसी  औषधि  की  केन्द्रीय  भ्रनुसन्धान  जामनगर

 के  प्रबन्ध  शर  नियन्त्रण  में  कोई  मामूल  परिवर्तन  करने  का  निणंय  किया  ate

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  भारत  सरकार  देशीय  औषधि

 की  केन्द्रीय  अनुसन्धान  श्रायुवें  द  में  स्नातकोत्तर प्रशिक्षण  केन्द्र  कौर  गुलाब  कुंबे  रखा  श्रायुर्वे  दिक

 जामनगर  द्वारा  चलाये  जा  रहे  आयुर्वेदिक  कालिज  को  एक  संस्था में  विलय  करने

 शर  इसको  एक  सरकारी  निकाय के  अधीन  रखने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 प्रयाग  स्टेशन  पर  भीड़  ढारा

 श्री  हेमराज  :

 परद  १.५  श्री  राम  रतन

 विजय  are  :

 क्या  रनवे  मंत्रो  बताने  को  का  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  २८  को  उत्तर  रेलवे  के  प्रयाग  रेलवे  स्टेशन  पर  कुछ

 सौ  लोगों की  भीड़ ने  रेलवे  मैजिस्ट्रेट के  कमरे  को  घेर  लिया  जब कि  वे  बिना  टिकट  के  यात्रियों

 के  मुकदमे की  सुनवाई कर  रहे  ?

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 इस  उपद्रवी  भीड़  के  नेताओं को  गिरफ्तार  करने के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  ;

 ऐसी
 गन्दी  घटनाओं  के  विरुद्ध  सरकार  क्या  कदम  उठाना  चाहती

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कौर  ae

 प्रयाग  स्टेशन पर  एक  टिकट  कलेक्टर  कौर  एक  पुलिस  कांस्टेबिल के  बीच  हाथापायी  के  फलस्वरूप

 ¥o/Xo  व्यक्तियों  की  एक  भीड़  रेलवे  मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय  कक्ष के  बाहर  उनकी  भ्रनुपस्थिति

 में  इकट्ठी  हुई  पहले  गिरफ्तार  किये  गये  २७  बिना  टिकट  यात्रियों  को  छुड़ा  लिया
 ।

 पुलिस ने  बिना  टिकट  यात्रियों में  से  ७  को  फिर  गिरफ्तार  करके  भारतीय  aw

 संहिता  की  धारा  BWI9/3FI/WE/ARU/ CRE  के  अधीन  मामला  कर  लिया  शर  इसकी  छानबीन

 जारी है  ।
 a  ण

 2071  (ai)



 t¥o  लिखित  उत्तर  €  PERS

 विधि  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखना
 राज्य  सरकार  का  काम  है  जो  झपने

 के  प्रति  जागरुक  हैं  ।

 लकड़ी  के  स्लीपरों  का  पाकिस्तान  को  बह  जाना

 मोहन  स्वरूप  :

 -

 |.  श  &
 J  श्री  दी०  चंद  फार्मा

 क
 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री :

 | »tt  बैरवा  कोटा  :

 कया  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  जम्मू  में  अखनूर में  चनाव  नदी के  तट  पर  रखे  हुए  २०

 हजार  स्लीपर  हाल  में  बाढ़ में  वह  कर  पाकिस्तान चले  गये  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 सिंचाई  शौर  विद्युत मं  मालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान  )
 :  कौर  :  भारत

 सरकार को  पता  चला  है  कि  चनाब  नदी की  हाल  की  बाढ़ों  से  २७,५००  लकड़ी  के  छोटे  टुकड़े

 बहकर  पाकिस्तान चले  गये  हैं  ।

 दिल्ली  जल  संभरण

 नन 1  थी  बिशन  चन्द्र

 ९१
 जी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  देहली  जल  संभरण  के  बारे  में  ७  eee के  तारांकित  we

 संख्या ५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंजीनिर्यारंग पहलू  सम्बन्धी  उस  शंका  के  सम्बन्ध में  जांच॑  की  गई  है  जो
 पंजाब  सिंचाई  मंत्री  के  साथ  चर्चा  में  बनाई गई  थी  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है  ;

 क्या  टोंस  नदी  पर  ७६०  फुट  ऊंचा  बांध  बनाने  की प्रस्तावना पर  विचार  किया  गया

 है  अर

 यदि  तो  कब  तक  इस  के  बनाने  की  संभावना है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  (stogattet  :  से  जानकारी  एकत्र  की  रहीं

 tae  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण

 श्री  भागवत  झा
 १६४,

 श्री  gto  ना०  तिवारी

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दामोदर  घाटी
 निगम

 के  मुख्यालय को  कलकत्ता से  माइथान  स्थानान्तरित  करतें

 लिये  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है
 ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  दामोदर  घाटी  परियोजना  कर्मचारी  संघ  के  प्रधान  के  उस

 वक्तव्य की  झोर  दिलाया है  जिसमें  कहा  गया  कि  देरी  के  कारण  योजना के  कम  चोरियों  में  सन्तोष

 था  ;  शर

 यदि  तो  इस  मामले  में  कब  तक  निर्णय  की  aren  है
 ?

 सिचाई  तौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  ग  श्रलगेशन )  जी  ।  विद्युत्

 विभाग के  avatar अर  मेंटेनेंस  विंग  को  यथासंभव  शीघ्र  माइथान  स्थानान्तरित  करने  का

 haa  किया  गया है  ।  इसके  अतिरिक्त  निगम  का  थोड़े  थोड़े  करके  उन  कर्मचारियों जो

 भाइथान में  अथवा  घाटी  के  अरन्य  किसी  स्थान  में  भ्रच्छी  प्रकार  कर  सकते  स्थानान्तरित

 करने  का  विचार है  तथापि  sat  तक  इस  निर्णय के  grace  पर  कोई  वास्तविक  स्थानान्तरण

 नहीं  ्  है  ।

 दामोदर  घाटी  परियोजना  कर्मचारी  संघ  नामक  कोई  संघ  नहीं  है  ।  दामोदर

 घ'टी  निगम  कर्मचारी  संघ के  सचिव ने  इस  बारे में  बिहार  सरकार  को  झ्र भ्या वेदन  किया है

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 चिपलीमा  परियोजना

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 पर  ६४.
 श्री  सलिक  :

 कया  सिचाई
 कौर

 विद्युत  मंत्री
 ५

 सितम्बर  १९६२  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  (REX
 के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हीरा कुड  परियोजना  के  दूसरे  चिपलीमा  परियोजना  से  कुछ  बिजली

 बंगाल  भर  बिहार के  कोयला क्षेत्र  को  देने  की  योजना को  अन्तिम  रुप दे  दिया  गया

 किन  विशिष्ट  कोयला  क्षेत्रों  के  लिये यह  बिजली दी  जायेगी  ;  ai

 कुल  कितनी  बिजली  दी  जाने  वाली  है  ak  कितने  वर्षों  तक  शर  किस  दर

 पर
 ?

 सिंचाई  site  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 दामोदर  घाटी निगम  ग्रिड  में  बिजली  बनाई  जा  रही है  जो  परिश्रमी  बंगाल  ak

 निहार  क्षेत्र के  कोयला  क्षेत्रों को  दी  जाती  है  ।

 एक  वर्ष  के  लिये  २४  मेगावाट  |  बिजली  के  संभरण  की  दर  प्रति  मास

 प्रति
 के०  वी०  ए०  ५.५०  रुपये  कौर

 ८
 नये  पैसे  प्रति  के  डब्ल्यू०  एच० है

 गेर-सरकारी  विमान  कम्पनियां

 1६६:  श्रीमती
 रेणु  चक्रवती

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  ae  सच  है  कि  कई  गैर-सरकारी  विमान  कम्पनियां  मिल  कर  एक  बड़ी  कम्पनी

 बना  रहीं  हैं  ;

 मूल  wast
 में
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 वे  किन  नये  मार्गो ंके  लिये  कोशिश कर  रहे  हैं  ;  शर

 उनके  विमान  नियमित  रुप  से  प्रतिदिन  सामान  ले  जाने वाले  कितने  चक्कर  लगाते

 कौर  कहां  कहां
 ?

 भय
 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  (a)  नहीं

 ।

 ate  sea  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राजमुंदरी  में  गोदावरी  पर  रेलवे  पुल

 १६७.  श्री  द०  ०  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजामुन्दरी  में  गोदावरी  पर  एक  अतिरिक्त  रेलवे  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  मंजूर
 कर  लिया  गया  है  शर  सरकार ने  पुल  के  स्थान के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया है  ;

 यदि  होता  कब  काम  आरम्भ  करने  की  संभावना  है  ;  कौर

 क्या  मुख्य  सड़क  को  जोड़ने  के  लिये  राजा मुन् दरी  पर  गोदावरी  के  ऊपर  वर्तमान

 रेलवे  पुल  पर  सड़क  यातायात  की  व्यवस्था  करने  की  कोई  प्रस्तावना  विचाराधीन  है  ?

 हिरे लवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  चे  :  कौर  गोदावरी

 नदी
 पर

 एक  दूसरा  रेलवे  पुल  बनाने  समेत  कौर  और  गोदावरी  के  बीच  (२.७५  लाइन

 को  दोहरा  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  रेलवे  पुल  वर्तमान  पुल  के  ऊपर  की  दौर  लगभग
 ४००  फुट  की  दुरी पर  स्थापित  किये  जाने की  संभावना है  ।

 जो  नहीं  ।

 पूर्वी  qifaraiz  द्वारा  जहाजों  का  रोका  जाना

 1*६८.
 श्री  महेश्वर  नय क

 :'
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 कलकत्ता
 की

 एक  नौवहन  कम्पनी
 के

 कई  जहाजों को  पूर्वी

 पाकिस्तान  द्वारा  हाल ही  में  अ्रवैधानिक रूप  से  रोका  गया है  ;

 कया  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार ने  कई  कारण  बताये हैं  ;  और

 क्या  भारत  सरकार
 ने  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  भें  नौवहन  मंत्री  राज  से  (a).

 क  र  we
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  aif  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  १०]

 i

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 दिल्ली  में  पानी की  कमी

 (  श्री  सुरेन्द्र पाल
 |  शमी  दी०  चं०  sat

 थ्री  राम  रतन  गुप्त  :

 शी  रामेश्वर

 खरी  to  चे  झुका

 थ्री  यश्पाल  fag:

 1. |  विभूति

 श्रीमती  सावित्री

 श्री  स०  Alo  बुर्जों

 श्री

 ait  भागवत  झा  क

 श्री भक्त 1६६.

 शी  प्रकादावीर

 |  जगदेव  fag  सिद्धान्त

 श्री  रा०  गि०  दुबे

 श्री

 श्रीमती  मैमूना

 थी  हरिशचन्द्र

 थी  हवा  ना०  तिवारी  :

 sit  qo  qo
 fag

 श्री
 बी  वेंकटासुब्बया

 श्री  कजरोलकर

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १७  १९६२  को  चन्द्रावली  विकास के  खराब  होने  से  दिल्ली में  पानी

 की  गम्भीर  कमी हो  कमी  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 खराब  हुये  उपकरणों  की  झ्र नुमा नित  लागत  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  १७  EER FT को  चन्द्रावली

 बाटर  sae  संख्या २  में  खराबी हो  जाने के  कारण  दिल्ली  में  पानी का  सीमित  संभरण  gar  |

 सरकार  को  पता  नहीं  है  कि  शहर  में  पानी  की  कोई  गम्भीर कमी  हुई  है  ।

 चन्द्रावली  वाटर  ae  संख्या  २  में  Yoਂ  पानी  के  मेन  को  1.0  ज्वाइंट  को

 मजबूत  रखने  के  लिये  कंक्रीट  का  एक  ब्लाक  बनाया  गया  था ।  इस  ब्लाक  के  नीचे  की  भूमि

 पानी  रिसने  के  कारण  गीली  हो  गयी  थी  यह  ब्लाक  सरक  गया  | ह  प्वाइंट  से  रास्ता

 हो  गया  we  पम्प  हाउस  में  पानी  भर  गया  ।

 नगर  निगम  से  यह  पता  लगाया  गया  है  कि  किसी  उपकरण  को  भारी  क्षति  नहीं

 पहुंची ।

 मूल

 अंग्रेजी
 में



 ve  ERR

 श्सरीव  चीनी का  निर्यात

 श्री  रामेदवरें  टांटिया

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag

 श्री  राम  रतन  गप्त

 श्री  बसुमतारी

 Figo  श्री  सूरज  पाण्डेय

 क |  श्री  सुबोध  geet

 |
 डा०  पु०  ना०  खां

 |  श्री
 स०

 चे
 सामन्त

 | st  नीचे

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की SE
 हता  कर

 फि

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 अमेरिका  ने  भारत
 को

 देशों  के  उस  दल  में  शामिल  कर

 लिया  है  जो  शारीरिक  सिस्टम  के  अधीन उस  देश  की
 चीतों

 बेचेंगे  ;  wk

 यदि  तो  भारत  उस  प्रणाली  के  अधीन  safer  को  कितनी  चीनी  देगा

 तथा  कब  तक
 ?

 oy

 alg

 द्य
 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  शिन्दे )  :  ह्

 सिस्टम  के  श्रन्तगत  कोई  देदी-वार  श्रभ्यंदा ल नहीं  भारत  ३५,३५७
 -
 ह  । मीट्रिक  टन  बेच  सका  to  are  पुरी  मात्रा  भेज  दी  गयी

 उर्वरक का  सत्य

 क  ७१.  शी
 प्र०  चे  बरुआ  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  ail  हाल  में
 म  यह  नृत्य  किया  है  कि

 वाले  उर्वरक  जो  प्रणाली  के  eats  जाते  एक  ही  aa पर  देश  के

 बागानों  को  बेचे  जायेंगे  जिससे कि  विभिन्न  बागानों  को  दिये  जाने  बैरकों  की

 कीमतों  के  बीच  विषमता  दूर  हो  सके  ;  कौर

 यदि  तो  बागानों  को  ag  किस  समान  दर  पर  बेचा
 जायेगा

 ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम सु भर  fae) :  ही  +)  of  |  E—- PERL १

 क
 स्पा

 रेड  qe

 soot
 ह  _  Yoo  0°

 qo  oo

 स्  अ्रमोनियम  नाइट्रेट  V~—YO—|R  तक  Ro  00

 oo ५-१०-६२  से  QUG

 मल  मंंग्रेज़ी  में
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 शाहदरा  में  रहने  वाले  केन्द्रीय सरकार  के  फं्मचारियों के  लिये  अंशदायी

 (  श्री  भक्त

 ग७२  4
 शमी  भागवत  शा

 att  विशन  चन्द्र  सेठ
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १०  १९६२  के  अतारांकित  ser  संख्या  ४८०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शाहदरा  में  रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  भी

 saa  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  लाभ  देने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इस  योजना  को  गाजियाबाद  में  भी  लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  यह  विषय  अभी  विचाराधीन  है  1!

 जी  नहीं  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 |  श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत

 |  श्री  विज्ञान  चन्द्र  सेठ
 :

 }
 श्री  प्र०  ह ०  देव

 ||  श्री  ata  fag  महिला
 |

 |
 श्री हेम

 |  श्री  यलमंदा
 विजय  आनन्द

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  भारी  मात्रा  में  नकली  दवा ंके  निर्माण  को  रोकने के  लिये  कोई

 शर  विशेष  योजना  बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 कया  इस  सम्बन्ध
 में  सरकार  को  राज्य  सरकार से  कुछ  सुझाव  मिले  हैं  शर  यदि

 तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्र

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  संसद्  में  कोई  विधेयक  प्रस्तुत  करने
 का  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  we  नकली  दवाओं के  निर्माण  को

 रोकने  के  लिये  oat  तक  कोई  विशेष  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  तथापि  स्वास्थ्यमंत्रालय

 में  एक  समिति  बना  दी  गई है  ।  इस  समिति  का  एक  निर्देश-पद
 श्राफ  रेफरेंस  )

 —————

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 ae  में  नकली  एवं  प्रमाण  दवाओं  का  निर्धारण  करना है  ।  प्राता है  यह  समिति

 मई/जून,  १९६३  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगी ।  इसके  अतिरिकत  भारत  सरकार  नकली  दीवारों

 के  निर्माण  को  रोकने  के  मार्गो पायों  पर  भी  विचार  कर  रही  है  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  सुझाव  दिया  है  कि  औषधि  अधिनियम  में  एक  ऐसा  उपबन्ध

 होना  चाहिये  जिसके  आधार  पर  सरकार उन  निर्माता  फर्मों  का  नाम  प्रकाशित  कर  सके

 जिनकी  दवायें  भ्रच्छे  गुण स्तर  की  न  पाई  जायें  प्रिया  नकली  पाई  जायें  ।  इस  सुझाव  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है

 wea  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा है  +

 ड्राइव  रेलवे  दुर्घटना  की  जांच

 |  श्री  स०  सो ०  बनर्जी
 :

 श्री  दाजी:ः

 |]  प्रकादावोर

 | | st
 कर  क्  देव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डुमरांव  रेलवे  दुर्घटना  की  जांच  समाप्त  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले हैं  ;

 यदि  यह  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत कर  दिया  जायेगा ?
 ~

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  नही ं।

 झ्रायोग  ने  कभी  तक  उपपत्तियां  तैयार  नहीं  की

 प्रतिवेदन को
 १६६२

 के  पहले  हफ्ते  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की
 arar है  3

 लिव  स्वास्थ्य  संगठन

 (  श्रीमती  मैमूना
 |

 st  भागवत  झा
 |

 भक्त  चीन

 श्री  To  पी
 ~

 ga

 at  fara  चन्द mn

 श्री  यदा पाल

 श्री  में  वेंकटासुब्बयाः
 थी  य०  द०  fag

 ह |  बालकृष्ण

 क्या  स्वास्थ्य मंगरी  यह  बताने  की  कपा  करेंगें कि  :

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  पूर्वे  एशिया  क्षेत्रीय  समिति  की  बैठक

 इस  वर्ष  सितम्बर  में  नई  दिल्ली  में  हुई
 थी  ;

 मल  dist  में
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 यदि  तो  कौन  से  मुख्य  निश्चय  किये  गये  शर  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन

 कौन  सी  योजनायें  स्वीकार  कीं  ;  कौर

 उन  निद रच यों
 के  आघार  पर  सरकार  द्वारा  कौन  सी  कार्यवाही  की  जायेगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  )  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 में  रखा  गया  ।  संख्या  एल०  eo  ४८९€-६२]

 समिति  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 विदायापटनम पत्तन चक च् पत्तन

 (  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 1७६.  4
 थ्रो  के०

 कोयला  बेतिया

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  पत्तन  बोर्ड  जिसकी  हाल  में  विशाखापटनम  में  बैठक  हुई

 यह  निश्चय  किया  कि  विशाखापटनम  पत्तन  का  श्रप्रतेर  विकास  किया  जायें  जिससे

 हुगली  नदी  में  रेत  भर  जाने  के  कारण  कलकत्ता  से  wat  को  खाने  वाले  यातायात  को  यह

 संभाल सके  कौर

 क्या  इस  विकास  के  विभिन्न  प्रक्रमों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यक्रम  निश्चित
 किया  गया  है

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राजबहादुर ):  नही ं।
 ी

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 हवा  ना०  तिवारी
 १७७.  भी  दलजीत fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  संख्या  से  अधिक  माल  डिब्बे  जीत

 का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कया  है  तथा  वे  कहां  से  मंगाये  जायेंगे  ;

 अतिरिक्त  डिब्बों  को  प्राप्त  करने  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  की  जायेगी ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  go  राम स्वामी  ):  हां

 देवा  में  श्रायातित  पहियों  ate  इस्पात से  ३५,३२०  बनाये  जायेंगे ।

 लगभग
 te  mig  ae

 अंग्रेजी  में



 ह
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 राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  सफाई  समिति

 चन्द

 १  ¥oc  ्
 stan  राज

 :
 न

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४३६  कौर  ४६७

 के  उत्तरों  §
 सम्बन्ध

 में  यह
 बताने

 की  कृपा करेंगे कि

 क  राष्ट्रीय जल  संभरण

 ने  विचार कर  लिया  है  fai

 समिति  को  सिफारिशों  पर  राज्य

 यदि  तो  इससे  नगरीय  थ  ग्रामीण
 क्षेत्रों  की  जल  समस्या  कहां  तक

 ,
 ह सक

 ।  कया  संघ  मंत्रालय  में  पीने  के  जल  नग
 eo oT oor

 शा St rf  ats  की  स्थापना के

 |
 प्रस्ताव  पर  विचार  हो  रहा  है

 है  थ  ९  उ
 थ  )  यादि  तो  बोड़  को  क्या  warm

 सना  क
 |  ae

 |

 Trarea
 मंत्री

 oy
 नायर

 ax  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त

 स  यह  पता  चलता हैं  ल  संभरण  सनौर  स्वच्छता  समिति  की

 ब
 अभी

 विचाराधीन  हैं  ।

 परन्तु  इस  प्रस्ताव  को  लजा af  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 ं (a)  उत्पन्न नहीं  होता

 क

 ि  ग्रामीण  क्षेत्रो ंमें  सरकारी

 a

 ff
 श्री  सुरेन्द्रपाल

 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री :
 द

 4

 ः
 ।  श्री  जगदेव  सिंह  |

 a
 श्रीमती  साबित्री

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे

 (#)  क्या  मंत्रालय ने  ऐसी  त्रि सूत्रीय  योजना  बर  गम

 है  सक  rela Fey q

 न

 T ACN स्नातक  तथा  सरकारी  डाक्टरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में एक्  तक  काम  करना

 पडेगा  तथा  उक्त  योजना  राज्य  सरकारों  को  अमल  में  लाने  के  लियें  भेज  दी  many &  ५  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  को  मुख्य  बातें  क्या
 श्र  कया  राज्य

 सरकार
 उसे  लाग  करने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )  :  कौर  नये  चिकित्सा  स्नात  ं  air

 य  सरकारी  डाक्टरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  करने  की  शभ्रनिच्छा  को  पर  रने  के
 लिये

 REA  wie  विचार  Grea  रहीं  हैं

 |  |  सर  करने की (१)  राज्य  स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  में  स्थायीकरण
 ay

 तब  दी  wa  जब  मेडिकल  शग्रफसर  ग्रामीण  ५  तक

 श  =  |  at  र

 स  अवनਂ  कचरा

 pas  sia



 १८  १८८४  लिखित  उत्तर  we

 (२)  पूर्ण  रूप  से  रजिस्ट्रेशन  करने  से  पूर्व  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  की  सिफारिश

 के भ्रनसार  एक  वर्ष  तक  के  रोटेरिंग  हाउसमैनशिप  के  बाद  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  एक  aq
 कीं

 सेवा  अवश्य  करना  चाहिये  |

 (३)  चिकित्सा  विद्याथियों  को  उत्तीर्ण  होने  के  बाद  ५  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  सरकार

 में  काम  करने  के  fat  एक  बांड  भरने  के  लिये  छात्रवृत्ति की  प्रेरणा

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा  FERR  में  महाबलेश्वर  में  हुई  इसकी  हाल  की

 बैठक  में  इत  ati  पर  विवार  गया  ale  इन्हें  स्वीकार  किया  गया  कौर  सम्बन्धित
 = श्रस्ताव  क्रियान्वयन  के  लियें  राज्य

 प्रशासनों
 को  भेजा  जा  रहा  i  हैँ  ।

 स्वास्थ्य सेवा  योजना

 स०  मो ०

 |  श्री  उमा  नाथ  :

 श्री  भक्त  निवास

 भागवत  झा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २२  १९६२  के  तारांकित set  संख्या  g¥Y  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  नगर  के  फेंशत  पाने  वाले  कर्मचारी  भी  sizer  स्वास्थ्य  सेवा
 योजना के  अन्तर्गत  mat ;

 क्या  दिल्ली  के  पेंशन  पाने  वाले  कर्मचारियों  को  इस  योजना  का  लाभ  मिल

 कौर

 यदि  तो  इसे  कमल  में  लाने  में  विलम्ब क्यों  किया जा  रहा

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है ं+

 नहीं  ।

 मामला -  विचाराधीन  है  ।

 उपभोक्ता  सहकारी  समितियां

 JS  श्रीमती  मेमना
 1८१  Ls  लखमू

 क्या  area  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर्स  को

 हित  करने  की  योजना  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  ;  शौर

 दिल्ली  में  ऐसे
 कितने

 स्टोर  स्थापित  होंगे ?
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 पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  के  वि

 की  एक  योजना  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  ।  चाल  आपातकाल  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  इस  आन्दोलन  को  व्यापक  करने  के  लिये  भारत  सरकार  एक  शरीक  व्यापक  योजना  तेयार

 कर  रही है

 वर्तमान  योजना  के  ब्यौरे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 सै  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  made  संख्या  ११]

 वर्तमान  योजना  के  अधीन  तीसरी  योजना  में  दिल्ली  में  ६०  सहकारी  ert

 को
 पुनर्गठित  /  पुनर्जीवित  करने  का  प्रस्ताव  है

 ।
 इनमें

 से
 वर्ष  १६६१-६२  में  १२  स्टोरों

 को  पुनर्गठित  किया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय चेचक  कार्यक्रम

 श्री  gto  ना०

 थी  यश्पाल fag

 श्री  राम  रतन  गप्त

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 थी  भागवत का 1*5९

 थी  वासुदेवन  नायर
 l  sit  प्र०  to  चक्रवर्ती

 |
 sit  ०  wo  सिह ww

 थी  पे
 प०  बकटासुब्बया

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  चेचक  कार्यक्रम  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  की  इन

 सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है  कि  या  तो  इस  सम्बन्ध  में  अघिनियम बनाये  जायें

 अथवा  सभी  राज्यों  में  ce  का  महामारी  अ्रघिनियम लागू किया जाये लागू  किया  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  हैं  ax  यदि  तो

 सरकार  चेचक  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  सुद्दीन  ate  हां  ।  परामशेंदाता

 समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  विचार  किया  गया
 है

 कौर  उन  सभी  कोरों
 जहां पर  चेचक

 के
 छितराये

 हुए  मामले  भी  महामारी  ofrfaraa,  १९७ के  अन्तरगत  आवश्यक  कार्यवाही

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  परामर्श  देने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  सभी

 राज्यों  को  संभरित  किये  जा  रहे  टीके
 पश्

 प्रतिशत  जनता  को  लगाये  जा  सकें
 ।

 पाल  wis  में
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 दूसरा  शिया

 (sit  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 |  श्री  वारियर

 श्री  बहु  द०  fag
 =.

 श्री  वेंकटासुब्बया

 शी  प्र०  कब  देव

 |  थो  यशपाल fag  :

 |  ait  नरेदर  सिह  महिला
 st  श्री  कु०  गोपालन  :

 पर
 श्री  हिम्मत  सिक्का

 :

 ् |
 श्री  प्र०  घ०  बसा

 t
 |

 |
 श्री  gta  पाल  सिंह  :

 थी  नायर
 |

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :

 श्री  बड़े

 | st  मुरारका
 :

 क्या  परिवहन तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कोचीन  में  दूसरा  सरकारी  शिप याद  बनाने

 के  लिए  जापान  से  श्रमिक  कौर  प्रविधि के  सहायता  मांगी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौ वहुत  मंत्री  राज  :  हां

 दि  मित्सुबिशी  शिप बिल्डिंग  एण्ड  इंजीनियरिंग  जापान  ने  इस

 बात  की  जांच  करने  के  लिये  कि  परियोजना  में  किस  प्रकार  प्रगति की  जा  सकता  तकनीकी

 विशेषज्ञों  का  एक  दल  भेजने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  जब  दल  श्रप्रेतर  ब्यौरे  पर

 विचार  किया  जायेगा  कौर  इसको  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेया

 केंद्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  अस्पताल

 FRR.  श्री  लक्ष्मी  दास  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  विभाग  के  नियंत्रणाधीन  कितने  भ्र स्प ताल  हैं  प्रौढ़  वे  किन  स्थानों  पर  हैं

 wear  उन  में  किस  प्रकार  के  रोगों  का  इलाज  किया  जाता  है  ;

 उन  में  कितने  कर्मचारी  हैं  ;

 बंगलौर  जैसे  बड़े  नगरों  के  भ्र स्प तालों  में
 जो  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  विभाग  के  अ्रधीन  श्रेणीवार  कर्मचारियों के  मासिक  वेतन  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दो  दिल्ली  सफदरजंग  भ्र स्प ताल  तथा

 विलीन  अस्पताल  ।  इन  में  सब  बीमारियों का  इलाज  हाता  है  ।
 नकल  nn न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विलिंग्डन  अ्रस्पताल--६९७ |

 सफदरजंग  ग्रस्पताल--  २

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय के  सं  यंत्रण के  अधीन  केवल  दों  अस्पताल  हैं  ।  वे  में

 दि  में  केन्द्रीय  सरकार  के  शभ्रस्पतालों
 कर्मचारियों  के

 वे

 वेतन
 मान  वित्त  मंत्रालय  a

 एस  करो  Recy,  दिनांक  २२
 सूचना  a  या  एस  को  २५१६,  दिनांक २५  ड

 १  RR2 A fea aa में  दिये  गये  हैं

 थ
 .....

 राष्ट ोय  राजपथ
 व

 प्  लक्ष्मी दास :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  की  कृपा  HUT  कि  राज्यवार

 की  लम्बाई  कितनी —

 safcaga  तथा  dare  मंत्रालय  में  नोमन  मंत्री  (it Tt  बहादुर  )  :  अपेक्षित  सुचना  देने

 बाला एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  १२]

 क

 लि

 द

 थ
 पंजाब में  डाक  घर

 «
 श्री  दी०  बच्  धर्मा :  ne  eee काकल

 पर  जाब
 राज्य  में  चालू  वर्ष  में  कूल  कितने  डाक  घर  तक  खोले  हैं

 मौर  खोलने  का
 विचार है  ;  द

 )  खोले गये  कितने  डाकघरों  में  तार  संचार  व्यवस्था  क

 फी  गो
 (71  इसक  लिय  यादों  ¢  क्या

 =>

 क
 ee

 ee  0-6-4  से

 ०-६२  तक  खोले  गये  «रे  ॥

 ee  सकाय  स्विस

 ह
 ्  वर्ष  में  खोले  गये  किसी  भी  डाकघर  में  तार  व्यवस्थ  तथापि

 दो  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  कौर  तारघर  चाल  वर्ष  में  उन  स्थानों  पर  ख  ब  जहां  १-४-६२

 हले  डाकघर थ

 ६२६  डाक
 ८०  सार्वजनिक टेलीफोन  धर  तथा  ७०  तारघर त तीसरी  पंचवर्षीय

 ine  ना  की  भ्रवदिष्ट  में  खोले  जाने  की  ara  है  |  ्

 1  निचले तीसरी  योजना  में  पंजाब  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  ऊपरी
 वल॑

 1६८.  श्री  दी०  चे  शर्मा
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  करेंगे  कि

 हि
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  के  लिये

 पंजाब
 सरकार

 द्वारा  कुल  कितने

 निचले  पुलों का  प्रस्ताव  किया गया  द  थ

 ऊपरी/नि (a)
 उन

 में  से  कितने  पुल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा स्वीकार  किये  गये
 और

 &
 lal  स्वीकार न  करने

 गा
 कारण

 मूल
 प
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 do

 :
 से  :  रेलवे  समतल

 कारणों  के  स्थान  पर  ऊपरी/निचले  पुलों  का  निर्माण  करती  है  जब  राज्य  सरकार  या  स्थानीय

 कार  के  द्वारा  जिसे  लागत  का  अरपना  अंश  देना  तथा  उसके  सिए  धन  की  व्यवस्था  करना  स्वीकार  करना

 पड़ता  गटको  प्रार्थना  को  जातों

 पंजाब  सरकार  ने  तीसरी  योजना  वधि  में  पांच  ऊपरी  पुलों  को  अस्थायी  तौर  पर  शामिल  करने
 ग  अपना  इरादा कर  दिया  है  ,  कितु  प्रभी  तक  रेलवे  के  पास  केवल  श्रमुतसर  के  तक  ऊपरी  पुल  के  संबंध

 में  पक्की  मांग
 प्राप्त  हुई  है

 ।
 यह  प्रस्ताव  रेलवे  के  विचारधीन

 पूरा  कृषि  संस्था

 श्री  लखन  भवानी

 पैर  sit  सुरेन्द्र  पाल  fag
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  पूरा  की  भारतीय  aaa  संस्था  ने  बाजरा  तथा  हाथी  घास

 के  संकर  से  पशतूनों के  चारे  की  दो  नई  किस्में  तैयार  की  हैं

 )  यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  इसके  प्रचार  तथा  सप्लाई  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 इस  चारे  को  प्राप्त  करने  के  क्या  तरीके  हैं  ;

 उक्त  दोनों  चारों  को  जन्म  देने  वाले  व्यक्ति  कौ  किस  रूप  में  पुरस्कृत  किया  गया  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  जी  ,  हां  ।

 संस्थान  नई  ने  पशु भ्र ों  के  चारे  की  घास  की  दो  नई  किस्में  विकसित  की  है ं।

 एक  तो  बाजरा  तथा  हाथी  घास  के  संकर  से  ate  दूसरी  रंजन  घास  की  दो  विभिन्न  भौगोलिक
 किस्मों के  संकर  से

 यें  घास  प्रयोग  के  लिये  विभिन्न  राज्य  श्र  केन्द्रीय  कृषि  संस्थानों  तथा  पशु
 —

 चिकित्सा  भ्रतुसन्धान  संस्थानों  को  मुफ्त  बांटी  गई  हैं  ।

 इन  चारे  को  घासों  को  उगाने  वाली  सामग्री  कृषि  श्रनसन्धान  नई  दिल्ली  cent ad

 के  वनस्पति शास्त्र  के  प्रमुख  से  प्राप्त  को  जा  सकती  है  ।

 ये  नई  किस्में  वनस्पतिश्ञास्त्र  प्रभाग  के  aaa  वैज्ञानिक जिन  में  उस  प्रभाग  का प्रमुख

 भी  शामिल
 के  अनुसन्धानात्मक  कार्य  का  परिणाम  हैं  ।  फिर  भी  एक  अफसर  को  जिस  ने  इस

 संबंध  में
 विशेष  रूप  से  अच्छा काम  योग्यता  उन्नति  carafe  वेतन  वद्धि  सम्बन्धी  योजना  के

 तीन  aha  वेतन  विधियां  दी  गई  हैं  ।

 विदेशी  पथिक

 foo.  श्री  मात े:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  पर्यटन  निदेशक  विदेशी  पर्यटकों  से  ,  जो  भारत are  शिकायतें  ate

 सुझाव  मांगते  हैं  ।

 यदि  तो  १९६१  कौर  &&s  में  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  ;

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 किस  प्रकार  की  शिकायतें  प्राप्त हुई  हैं

 भी  सही है  कि  अधिकांश  शिकायतें यात्रा  अभिकरणों  are  दुकानदारों  द्वारा

 भोला  दिये  जाने के  बारे  में  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  नया  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 से  » > a).
 भारत  आने  बाले  विदेशी  पेटों  वर्तमान  सुविधाओं  ae  स्वागत  सेवा  के  बारे

 में  मत
 जानने  के

 लिये  १९६१  के  अन्त  में  व्यापार  उत्तर  लिफाफों पर  छपी  प्रश्नावली «  के  द्वारा  एक  मत्सर्वे्षण

 आरम्भ किया  गया  ।  इस प्रश्नावली में  १०  wed  हैं  जिन  में  से  छः  में  रीटा  परिवहन

 मानें  दर्शकों  ,  द  क्रम-विक्रय  ,  मनो  रंजन  ,  प्रतीक  प्रो  ग्राद्रप्रवजन  प्रक्रियाद्मों  संबंधी  पदों  के  बारे  में

 मत्त  पूछे  गये  हैं  ।  सर्वेक्षण  एक  वर्ष  तक  चलाने का  इरादा है  जिसके  पन्त  में  प्राप्त  उत्तरों  का
 भीं

 विश्लेषण  किया  जाएगा  ।  प्रत्येक  विषय  के  अधीन  मत  भिन्न  २  हैं  ,  जो  पूर्ण  सन्तोष से  ata  भ्र संतोष

 तंक  हैं  ।

 दूकानों  (  दुकानों की  किस्म  ,  नाया  weal  तरह व्यवस्थित ,  भ्रमणी  प्रकार सामान  रखा

 आदि )  तथा
 की

 गई  खरीद  के  बारे  में  जून  १६६२  प्राप्त  लगभग  २०००  मदों  के  प्रारंभिक

 ऋण  का  निम्न  परिणाम  निकला  है  :

 मद  अ्रसतुष्ठ  कोई  मत्त  यक्ति

 किया  गया  ॥

 ६८ .% oO  ८. २३%  २३ .७%9

 ¥5.&%  ra)  R%  २४.  2%

 इसके  अतिरिक्त  ,  दूसरा  जिस  के  द्वारा  carat  की  प्रतिक्रिया  का  अनुमान  लगाया  जाता

 विविध  पर्यटक  कार्यालयों में  काउंटर  पर  रखी  दर्शक  पुस्तक  है  ।  कुछ  पर्यटक  सीघे  मुख्यालय  को
 या

 विविध  प्रकट  कार्यालयों को  भेज  देते  जिनमें रे  लवे  इंडियन  एयर  लाइन्स
 भिखारियों  की  परेशानी  ,  गाइडों  और  टैक्सी  चालकों  के  विरुद्ध  शिकायतें  की  जाती

 हैं  ।  क्योंकि  शिकायतें  समूचे  देश  में  तथा  पर्यटन  विभाग  के  मुख्यालय  में  भी  प्राप्त होती  हैं  तथा  उनका

 वहीं  निपटारा किया  जाता  वर्ष  १९६१  १९६२  में  प्राप्त  ऐसी  शिकायतों  की  कुल  संख्या

 अथवा  उन  के  अलग  अलग  झ्रांकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  तथापि  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  विविघ

 शीर्षों  के  ata  शिकायतों  को  वास्तविकता  संख्या  मालम  नहीं  है  ।

 अधिकांश  शिकायतें  दुकानदारों  के  द्वारा  धोखा  देने  के  संबंध  में  होती  हैं  तथा  मान्यताप्राप्त  यात्रा
 अभिकरणों के  बारे  में  शिकायतें  बहुत कम  हैं  ।

 पर्यटन  विभाग  में  या  इसके  विविध  पर्यटक  कार्यालयों  में  प्राप्त  सभी  शिकायतों  की  भ्रमणी

 तरह  जांच  की  जाती  है  कौर  उस  मामले  को  ठीक  किया  जाता  है  जब  तक  संतोषजनक हालत  न  हो

 जाए
 ।

 कोई  विचार  न  होने  की  अवस्था  में  पेंशन  विभाग  का  दुकानों  के  ऊपर  कोई  नियंत्रण  नहीं  रहता

 कौर  शिकायतों को  दुकानदारों  के  साथ  बातचीत कर  के  ही  निपटाया  जाता  है  ।  होटलों के  मामले  में

 विभाग  द्वारा  दी  गई  मान्यता  विदेशियों  के  द्वारा  की  गई  शिकायतों  के  आधार  पर  वापिस ले  ली

 गयी है  ।

 कक  क

 गरल को  दिये जाते हैं  से  सर  सरे  चलती  शिवाय

 जग  पहा

 के
 वि

 लिये

 संबंधित  मंत्रालयों  faarnt  को  मेज  दिये  जाते  हैं  ane
 भ्रंग्रेजी  में
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 +  श  केरा  Pay

 oe  ब
 श्री  टु०  मधुसूदन राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि |  दल्ली के  ईद  गिर्द

 लाइन  बनामे  के  काम  में  कितनी  प्रगति हुई  है
 ?

 क

 द  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  से  बचने  की  ल

 नवे  )  “  को  मंजूर  कर  लिया  गया  है  ।  पंक्तिबद्ध  बंधन  के  विविध  भागों  को  जोड़ने  तथा  पु

 ये  विस्तृत  प्लानों  को  तेयार  करने  के  लिये  क्षेत्रीय  सांख्यिकी  एकत्रित करने  का  काम

 > भी  तक  इस  परियोजना  के  लिये  शभ्रपेक्षित भूमि  का  कोई  भाग  नहीं
 लिया  जा  सका  है  रणाम

 स्वर
 प  अभी  तक  ठेके  नहीं  दिये  जा  सके  ate  वास्तविक  निर्माण-कार्य  ी अआरभ  नहीं  किया abe  I

 भूमि  प्रघिग्रहण  का  काम  तेजी  से  किया जा  रहा  है  ।

 श्रीनगर हुई  बैठक
 ह

 ३  श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  :  क्या  ara  तथा  कृष
 |

 मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 स
 कनिक

 ने  हाल
 ल

 में

 श्रीनगर  में
 ;  कौर

 थ
 hi  qo } w ‘ka id fe ai, a  इन  बैठकों  /  सम्मेलनों का  कया  ब्योरा

 ह

 feta  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री राम  तुन  fag  )  :
 २  १९६६२ तक  भारतीय  कृषि  हक  oe

 paren  ws  oe
 भ्रनुसन्घान  कर्मचारी  ३  से  ५

 ree

 es

 अखिल  भारत  रिन्डरपेस्ट  नियंत्रण  पदाधिकारी  सम्मेलन  कौर  १७  १

 के  श्रेणीकरण के  सम्बन्ध  में  एक  बैठक  श्रीनगर  में  हुई  ।

 महाराजगंज  बाजार  भ्र गर तला  में  पुनर्वास  विभाग  ara  बनाई  गई  दमा

 ः ः

 al

 द  1७४.  श्री  बीरेन  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि

 व

 (a)  क्या  महाराजगंज  वाजार  झ्र गर तला  में  पुनर्वास  विभाग  द्वारा  बनाई  गई  इमारत

 ली  पड़ी  है  ;

 शोथ
 ब  क्या  प्रगति  नगरपालिका  ने  इमारत  का  स्वरूप  बदलने  के

 है  ताकि यह  व्यापारियों  को  श्रावंटित  की  जा  सक े।

 थ
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला

 :  नहीं  ि

 t)
 त्रिपुरा  प्रशासन ने  सूचना  दी  है  कि  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 व  नहीं

 थ

 वी०  एस०  अगरतला

 क

 ५.
 पी  सोरेन  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 )  नाच-  से  मार्च  १६६२  तक  को  प्रवधि  में  ato  एम०

 टर
 पताल  भ्र गर तला  में

 aE FT
 गायों  की  कुल  उपस्थिति कितनी  थी  ;

 उक्त  अवघि  में  स्त्री  वार्ड  में  बाहर  के  कितने  रोगी
 ah

 ं
 f  काफी हैं  ?

 lis  a  a
 a

 ल रन [7 भाभा व् क च. # भ मल श्रग्रज

 ी  में  ।

 2071
 (Ai)  0-4.

 न
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (६२०.  ४७)  प्रतिदिन ।

 WRROY  ।

 इस  समय  वहां  के  डाक्टरों  की  संख्या  अपर्याप्त  है  क्योंकि  सी  ०ए०एस  «०  ग्रेड  १  के  बहुतेरे पदਂ

 खाली  हैं  ।  नियुक्तियों की  पेशकशें  प्रार्थियों  को  भेजी  दी  गई  हैं  जिनकी  शीघ्र  ही  ad  की  भ्र पे क्षा

 कौर  तब भ्रावस्यकता को  पुरा  करने  के  लिये  डाक्टरों की  संख्या  पर्याप्त हो  जाएगी  ।

 उड़ीसा में  स्टेशन

 1७६.  श्री  मलिक  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  भ्र वधि यों  (१)  वैतरणी  (2)  कोराई  सवारी

 गाड़ी  (३)  जयपुर  ain  (४)  जतिपुरा  ,  (५)  हरिदास पुर  (६)  भाद्रक  प्रौढ़  (७)

 ग्रामघुमिन  सैक्शन ों पर  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  अधीन  स्टेशन  लाइन  तथा  साइडिंग  को  क्षमता  को  बढ़ाने

 का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  विवरण  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  श्र  बरनी

 जयपुर--क्यों  जाखपुरा  ,  हरिदासपुर  ,  भाद्रक  तथा  गढ़माघुपुर  स्टेशनों  पर  लूप को  २२४५०

 फूट  की  स्टैण्डडं  लम्बाई  तक  बढ़ाने का  विचार  किया  गया  है  ।  बैनखो  रोड  अ्रौर  जयपुर--क्योंकर

 के  बीच  एक  क्रासिंग  स्टेशन  बनाने  का  विचार  है  जो  कोराई  यात्रा गाड़ो  हाल्ट  से  लगभग

 मील  दूरी  पर  है  ।  यात्री  गाड़ियों  के  गुजरने  के  लिये  इन  में  से  प्रत्येक  स्टेशन  पर  एक  प्रति

 फार्म  बनाने  का  भी  विचार  है  ।

 ~
 as

 99.0  श्री  तन  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्रेप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  न ेमुर्गी के  के  विमान  उत्पादन को  आगामी  चार

 बचों  में  दुगुना  करने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कुल  कितना  खर्चे  होगा  ;  कौर

 इस  खर्चे  में  विदेशी  मुद्रा  कितनी  ale  कहां  से  उपलब्ध  की  जायेगी  ?

 ~
 arm  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  :  ate  =

 नीचे  दिये  गये  विभिन्न  ४  पालन  विकास  योजनाओं  को  क्रियान्वित करने  के  लिये  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में
 ४  ८२  करोड़ रुपये  का  सम्बन्ध  किया  गया  है

 (१)  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  शुरू  किये  प्रादेशिक  Qry  पालन  फार्मों ,

 फार्मों  कौर  कुक्कुट  प्रवर्धन  केन्द्रों का  विस्तार  करना  |

 (२)  राज्यों  में  ५०  सघन  कुक्कुट  पालन  खण्डों  की  स्थापना  करना |

 (३)  राज्यों  में  कुक्कट  खाद्यों  के  उत्पादन  तथा  वितरण  केन्द्रों  की  स्थापना करना

 (४)  २०  बतख  प्रवर्धन  केन्द्रों  की  स्थापना  करना  |

 ग्रेजी  क
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 (५)  ast  तथा  कुक्कुटों  को  इकट्ठा  उनकी  दर्जा बन्दी  तथा  विपणन  करने  के  लिये

 १०  केन्द्रों की  स्थापना  करना

 (६)  ग्रामीण  कुक्कट  पालन  की  उन्नति  कौर  १ 9  पालन  केन्द्रों  के  सुधार  के  लिए  एक
 दिन  की  श्रायुवाले  चूज़ों  के  खरीदने  ,  प्रन्डा सेने  व  पालने  के  साज़-सामान प्रौढ़

 इन्क्यूबेशन  खरीदने तथा  प्रशिक्षण  के  रूप  में  कुक्कुट  पालनों  को  सहायता  देना ।

 इन  योजनाओं की  क्रियान्विति  के  ्  PERK  में  ars  के  उत्पादन  में  लगभग  40,000

 लाख  की  बढ़ौतरी हो  जाने  की  आशा  है  जब  कि  १९६१ में  यह  उत्पादन

 २८८०० लाख  था

 इस  योजना  का  विदेशी  मुद्रांक लगभग  ३०  लाख  रुपये  है  इंक्यूबेटरों  के  आयात के

 लिये  अरब  तक  १५  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  दे  दी  गई  है
 ।  sare  कि  इस

 योजना  के  लिये  कौर  विदेशी  मुद्रा  का  प्रबन्ध हो  जायगा  ।  देसी  उत्पादन से  भी  इन्क्यूबेशन  सम्बन्धी

 कुछ  के  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 त्रिपुरा में  मछली  पालन

 1७८.  श्री  दीदार
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  कया  त्रिपुरा  में  मछली  पालन  के  लिये  दीर्घकालीन ऋण  देने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  उक्त  योजना  का  विवरण  क्या  है  ;

 इन  योजनाओं को  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ;

 यदि  कोई  कदम  नहीं  उठाये  गये  तो  इस  के  कारण  क्या  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  श्र०  न्०  :  जी

 योजना  में  मछली  पालने  के  लिये  तालाबों  शादी  की  सफाई  के  लिये  मछली  पालन

 करने  वाले  लोगों  को  प्रतीक  ५००  रूपये  के  हिसाब  से  दीर्घकालीन  ऋण  देने  की  व्यवस्था  हैं  ।

 तीसरी  योजना  अवधि  ३००  एकड़  जल  क्षेत्र में  मछली  पालने के  लिये  2. X0 ५०  लाख  रुपये

 की  की  गई  हे  ।  दिया  गया  ऋण  इस  के  लिये  जाने  के  तीसरे  वर्ष  से  प्रारम्भ  होकर मूल  तथा

 ब्याज की  उस  समान  वार्षिक  कीमतों  में  वापिस  लिया  जाएगा  ।

 PEKWI—-KR  में  तेरह  मछली  पालने  वाले  व्यक्तियों  तथा  एक  सहकारी  संस्था  को  VIEWS

 रुपये का  ऋण  दिया  गया

 चालू  वर्ष  में  २४०००  रुपयें  का  दीर्घ-कालीन ऋण  देने  का  विचार  है  जिस के  लिये  प्रार्थना

 पत्र  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  मांगे  गये  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 त्रिपुरा  में  उर्वरकों का  आयात

 Pos.  श्री  दशरथ  देब  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEK O-EN  PEK L—-KR  में  त्रिपुरा  में  कितने  उर्वरकों  का  आयात

 किया  गया  ,  श्र

 कितने  उर्वरक  बेचे  गये  ?

 १मूल  अंग्रेजी  म
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 fata  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag  PERE—Ko

 Wo टन  तथा  PERL—ER AH Ro TAT / LE Go—-EN में  ३०  टन  /  CRG o—€  में  कोई  रायात  नहीं  किया  गया  ।

 YE—Fo FH RoR में  २०२  में  ४०६  टन  १९६१-६२  में  १२०

 टन  ॥

 प्राकृतिक  इलाज

 too.  श्री  हिम्मत  सिक्का  :  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  प्रे  gekq

 से  १  FERR  तक  को  अवधि  प्राकृतिक  इलाज  केन्द्रों  एवं  प्राकृतिक  पद्धति  के  इलाज  से

 संबंधित  (१)  wager  (२)  (3)  सामान  तथा  अन्य  किलो  प्रयोजन  के  लिये  प्राकृतिक

 इलाज  संस्थापकों  को  यदि  कछ  धन  दिया  गया  है  तो  कितना  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  डा०  सुशीला  भारत  सरकार  ने  प्राकृतिक  चिकित्सा  संस्था त्रों को को

 अनुसंधान करने  के  लिये  इस  प्रकार  अनुदान  दिये  हैं

 संस्था का  नाम  दी  गई  राशि
 a  आए

 १९४८-५९  निसार  गोपांचार  ,  प्रणाली

 कांचन  पुना  ६०,०००  रुपय

 १६५६-६०  4.0  ग  Re,000  शै

 PEXE—Ko  आरोग्य  निकेतन  लखनऊ  QV¥,000  ”

 PEXE—Fo  प्राकृतिक  चिकित्सा  हैदराबाद  20,000  a

 ?  ह  SE,00  11.0

 PEK L—-KQ  ?  11.0  20,000  Pz
 ह

 खाद्य  समाधान

 स०  चे  सामन्त :

 TSR  2
 श्री  सुबोध  हंसना

 wt | ह ०  Fo  दास
 श्री  Ho  ला०  वेदी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सहायक  खुराकों  संबंधी  कार्यकारी  दल ,  वैज्ञानिक  खाद्य  सलाहकार  तालिका

 की  सिफारिशों  के  ara  पर  तीसरी  योजना  में  उपलब्ध  खाद्य  साधनों  संरक्षण  एवं
 उपयोग उठाने  के  लिये  अस्थायी  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  प्रौढ़

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव
 उत्तर  संलग्न  परिशिष्ट में  दिया गया

 परिशिष्ट
 १,

 gaa  संख्या
 १३]  ।

 ाणाााायणाणणपवप्णणणणण

 tra  tH  में  ।
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 पश्चिम बंगाल  में

 |  शी  सं०  चं० i
 थनी

 सुबोध हसद  :
 TS.  sit  qo  हूँ  दास

 ।  थी  Ho  जाण  त्रिवेदी  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  चालू  वर्ष  में  पश्चिम  बंगाल  में  बड़ी  मात्रा  में  उर्वरक  नहीं

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  (®)  नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 नवीन  उर्वरकों  को  लोकप्रिय  बनाना

 1८३  श्री  दी०  शर्मा
 :

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 देना  में  नवीन  उर्वरकों को  लोकप्रिय बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये गये

 उसके  संबंध  में  किसानों  की  कया  प्रतिक्रिया  ak

 PERR  -६३  के  लिये  कितनी  ce  नियत  की  गई  है  तथा  PE L-€2 F fat में  कितनी

 राशि खर्च  की  गई  2  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :

 नवीन  उर्वरकों  को

 लोकप्रिय बनाने  के  लिये  निम्न कदम  उठाये  गये  हैं

 (2)  प्रदर्शन  सरकार  की  एक  योजना  के  प्रश्नगत  किसानों  के  खेतों  पर  प्रदर्शन

 किया  जाता

 (२)  उर्वरकों  के  उपयोग  से  प्राप्त  लाभों  तथा  इन  के  प्रयोग  के  तरीके
 के

 संबंध

 में  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  आयोजित किये  गये

 (3)  १  मासिक  पत्रिकाएं  प्रकाशित  की  जाती  हैं  जिन  में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ

 विभिन्न क्षेत्रों  तथा  विकसित  विभिन्न  फसलों  पर  उर्वरकों  के  प्रयोग  के  संबंध में  लेख

 प्रकाशित किये  जाते  हैं  ।

 २.  विविध  प्रादेशिक  भाषाओं  में  उर्वरकों  के  संबंध  में  भारत  के  सभी  समाचार  पत्रों  कौर

 पत्रिकाओं  में  लेख  दिये  जाते  हैं  ।

 उर्वरकों  के  संबंध  में  रेडियो  फीचर  शभ्राकाशवाणी  के  विविध  केन्द्रों  ग्रामीण जनता  में

 प्रसारण  करने  के  दियें  जाते  हैं  ।

 उर्वरकों  के  बेहतर  उपयोग  संबंधी  secre  ग्रामीण  क्षेत्रों को  भेजे  जाते

 इतना  चार्ट  प्रौर झन्य  दृश्य  वस्तुभ्नों
 का  भी

 प्रकाशन  तथा  वितरण  किया  जाता

 a

 wast  मे ं।



 १६०  .........
 ल

 ad  vu
 ae  बार ि  _€  १९६२

 रनों  के  संबंध  में  चल-चित्र भी  तयार  किये  गये  हैं  एवं  किसानों
 को  रिसाने

 &
 ः

 लिये  बांटे  जाते  हैं  ।

 (¥
 वितरण में  लाभ  की  मात्रा  :  वितरण के  ऊंचे  खच  (  वितरक  का

 otha  मिना  शत लोकप्रिय  उर्वरकों के  भ्र सान  नवीन  उर्वरकों  के  लिये  दिया  जाता  है  अमोनिया र

 पर  जो  लोकप्रिय  उर्वरक  है  मात्रा  प्रति  टन  ३०  रुपये  रहे  जब  कि  नवीन  उर्वरकों  पर  ा

 प्रकार है
 —_—

 प्रतिशत

 we  रुपय

 अमोनिया  सल्फेट  नाइटेट  ३५  रुपय Oo
 कैल्शियम  अमोनिया  नोट  ३२  रुपय

 a

 ग  (५)  मूल्य  यद्यपि  अमोनिया  सल्फेट  कौर  सी० ए०
 एन

 नवीन  af  ares  जादा  ART  STR  की  जिम

 कुछ  कम  (५०  रुपये  निश्चित किया  गया  ताकि  इस  के  उपयोग  के  पक्ष  में  ं  का

 <& १  ।  इसी  प्रकार  अरन्य  नवीन  vars  के  हरमोनिया सल्फेट  की  अपेक्षा

 भ्राता पर  सस्ते  हैं  ।

 उपरोक्त  कार्रवाइयों  से  नवीन  उवेरकों  की  भ्रमित  मांग  के  लिये  रास्ता

 कि  निम्न  सारिणी  से  प्रकट  होगा
 ree

 झक

 दा

 उबर  का का  नाम  REYE—Ko  PEEL-ER  2262-63

 रे  SR BER  re  ~
 िक एच २,७७, न नन

 ७६६

 To  एस०  एन
 ०

 OM
 १  UWE  २.२४  tre  3,09,  G48 ७

 R,S¥,08o

 सी०  To  pase  रै  ०,  २  २७५

 =
 oO

 3,28,  re

 (7)  प्रदान
 के  '  भाग  के  उत्तर  के  सामने  दर्शाये  गये  विभिन्न  कदमों  पर  खर्च  की  गई

 रास्ता  इस  प्रकार है

 यतन

 PERW—KR  में  १९६२-६३  के  टिप्पण

 SS
 १.  प्रदर्शन  १३  '  ५८  लाख  रुपय  १७'  ४२  लाख  रुपये

 २.  प्रशिक्षण  a

 किये  जाते  केन्द्र

 नायता

 पता  हू

 प्राविधिक

 ३.  प्रचार  उर्वरकों पर  AAT TAZ nw

 कार्यक्रम का  वर्ग  होने  के
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 मद  aq  नियतन  टिप्पण

 १९६१-६२  में  ¥ERX-G3  क
 लिए न

 कारण  बैरकों  सम्बंधी  प्राक्

 झांकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 वितरण में

 लाभ की  मात्रा  तथा  अन्य  निगमित  निकायों

 से  लेने  वाला  पुंज  मूल्य  नियतः
 करती  है  जिनको  किसानों

 उपभोक्ताओं को  उर्वरक

 बेचने  से  पूर्व  पुंज  मूल्यों  में
 वितरण के  नियत  खर्च  जोड़न

 की  नीति
 दी

 गई  है
 |

 इस  कारण  सरकार  द्वारा

 कोई  व्यय  नहीं  किया  जाता  ॥

 न  ,  ००  लाख  रुपये 4.0  मूल्य  अन्तर  FER W—KR  में  तथा  अक्तूबर

 १६६२  तक  प्रमोनिय  सल्फेट

 एवं  सी०  ए०  एन०  के  बीच

 १८  रुपये  का  मूल्य  का  अन्तर

 था  ।  इस  war  ale  पृथक्

 अनुमान नहीं  fear  गया
 था  ।  मूल्य  उत्तर  बढ़ा  कर

 अक्तूबर  १९६२  से  Yo

 रुपये  प्रति  टन  तक  बढ़ा

 दिया  प्रति  टन  ३२

 रुपयें  तक  सी  ०  To  एन०  की

 केन्द्रीय  पुंज  निर्गमित  कीमत

 घटा  कर  |  इस  कारण

 केन्द्रीय  पुंज  को  PEQR—-KA

 में ५३  लाख  रुपये तक  हानि

 का  अनुमान  है  |

 नागपुर  के  पास  सवारी  गाड़ी  पर  हमला

 थ्री
 राम  रतन  गुप्त

 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  : Tc¥.  ॥

 यश्पाल fag  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १६  १६६२  को
 नागपुर  के  पास  झारसुगुडा-नागपुर  सवारी  गाड़ी  पर

 खददास्त्र  व्यक्तियों  ने  हमला  कियां  शौर

 मूल  अंग्रेजी
 में



 ्
 धर  लिखित  उत्तर  थ  १६६२

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज्ध  ate  जो  नहीं  ।  १५-१६.

 १९६२  की  रात  को  रेलगाड़ी  में  डकैती  का  एक  मामला  ह्म  था  जिसमें  झारसुगुडा-नागपुर

 सवारी  गाड़ी  के  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  में  ५  या  ६  बदमाशों  ने  एक  महिला  यात्री  को  लूटने  की
 कौ

 शीशा

 की ।  उनकी  हाथापाई  में  एक  दूसरे  बराबर  के  यात्री  को  छुरे  को  चोट  पहुंची
 ।  उसके

 बाद

 ने  खतरे  की  जंजीर  खींची  a  जब  गाड़ी  रुक  गयी  तो  वे  दो  हाथ  €२  रुपये नकद  कौर

 कुछ  कौर  चीजें  साथ  में  लेकर  भाग  गये
 ।

 पुलिस  ने  भारतीय  दंड  संहिता की  घारा  ३९२  के  aes  एक  मामला  दर्ज  किया है  प्रौढ़

 उसकी  जांच-पड़ताल  हो  रही  है  ।  wat  तक  व्यक्ति  गिरफ्तार किये  जा  चुके  हैं  ।

 सहकारी  समितियों
 का  विकास

 श्री ब०  कु०  दास

 ।  श्री स०  सामन्त
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 द  डा०  प०  मण्डल :

 बया  सामुदायिक  पंचायती राज  site  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  सहकारी  समितियों  के  विकास  के  लिए  जिन

 राज्यों  को  रकमें  दी  गयी  थीं  उन  में  से  कितने  राज्य  उस  रकम  का  उपयोग  नहीं  कर  सके

 क्या  न  की  हुई  शेष  रकमें  तीसरी  योजना  की  अवधि  के  लिए  उनके  नाम  में  प्रो
 ले  जायी  शर

 उनकी  कमजोरी  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 1  सामुदायिक  पंचायती  राज  site  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ब०  go

 (a)  मद्रास  ate  मनीपुर  संघ  राज्य  क्षेत्र  को  छोड़कर अन्य  राज्य  उस  पूरी  पुरी  सहायता  को  इस्तेमाल

 नहीं  कर  सके  हूं  जो  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  सहकारिता  विकास  के  लिए  उन्हें  दी  गयी
 थी  ।'

 कमी  विभागीय  कर्मचारियों  सम्बन्धी  व्यय  में  हुई  है  ।

 जी  नहीं  ।  साल  में  ह  a  की  गयी  बाकी  रकमें  अगले  साल  की  नियत  रकमों  के

 मुकाबले  में  घटाबढ़ा  दी  जाती  हैं  ।

 दूसरी  योजना  कै  प्रारम्भिक  वर्षों  में  निधियों  के  उपयोग  सम्बन्धी  प्रगति  एक  सी  नहीं  रही

 क्योंकि  प्रशासन  प्रणाली  पूरी  पूरी  काम  में  लायी  गयी  थी  ।  पुरे  पूरे  कर्मचारी  भी  तैयार  नहीं  थे
 ।

 पुनस्संगठन  से  कुछ  राज्यों  पर  भी  पड़ा  था  ।  योजना  अवधि  के  बाद  के  वर्षों  में  यह  सब  ठीक

 कर
 दिया

 गया  ।  प्रक्रिया ्र ों  को  बिलकुल  सीधा  site  स्पष्ट  किया  गया  ।  मार्गोपाय  श्रवनीय  के  जरिये
 निधियां

 दी  गयीं  ।  दूसरी  योजना  के  बाद  के  वर्षों  में  स्थिति  कुछ  सुधरी  ।  राज्यों से  बराबर

 यह  mae  किया  जा  रहा  है  कि  सारे  साल  भर  खर्च  बराबर  बराबर  किया  जाये  ।  इस  स्थिति की

 समीक्षा  भी
 की

 जाती  है  जब  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  राज्य  सरकारों  से  मिलते  हैं  ।  अनुमान  है  कि

 इन
 सब  उपायों  से  प्रगति  संतोषजनक  होगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विशिनजाम  में  मछली  पकड़ने  का  बन्दरगाह

 सी
 Jo  चं०  ब्या  मूं

 at  वॉरियर

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिवेन्द्रम  के  पास  विशिनजाम  में  मछली  पकड़ने  का  बन्दरगाह  बनाने  का  काय

 १९६२  में  आरम्भ कर  दिया  गया

 यदि  हां  तो  वह  कब  तक  पूरा  होने  वाला  अर

 वह  पूरा  हो  जाने  से  देशमें  मछली  उत्पादन  सालाना  कितना  बढ़  जाने  का  भ्रनुमान है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  विशिनजाम में  मछली  पकड़ने

 का  बन्दरगाह  बनाने  की  परियोजना  का  उद्घाटन  केन्द्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  १२

 १९६२ को  किया  था  ।  पहुंच  सड़क  बनाने  का  काम  जारी  है  ।  दूसरा  कोई  काम  शुरू  नहीं  किया
 |

 गया  हैं  ।  !

 अभी  फिलहाल  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  संपूर्ण  परियोजना  कब  तक  पुरी

 हो  जायगी ।  अनुमान  है  कि  निर्माण  कार्य  का  पहला  दौर  पांच  साल  की  झ्र वधि  में  पुरा  हो  जायगा  ।

 विदिनजाम  में  मछली  पकड़ने  का  बन्दरगाह  पूरा  हो  जाने  पर  अनुमान  है  कि  उससे

 लगभग  टन  मछली  सालाना  पकड़ी जा  सकेगी |

 सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल

 tow.  श्री  प्र०
 do  बरुआ  :  कया  सामुदायिक

 पंचायती  राज
 site  सहकार  मंत्री

 २०  १८६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४४५१  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा

 करेंग  कि  :

 क्या  रेलवे  डाक  तथा  तार  शादी  के  अधीन  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कारी

 दल  इस  बीच  बनाया  जा  चुका  हें  ;

 यदि  हां  twa  तक  इस  दल  की  कितनी  बैठकें  हो  चुकी  हें  कौर  इस  दल  ने  कितनी

 अध्ययन-यात्राएं  की  हैं  ;

 इस  दल  ने  अरब  तक  क्या  सिद्धारिसें  की  हूं
 ?

 पंचायती  राज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिथ  )  :

 जी
 हां

 oS]
 वह  दल  €  १९६२  को  बनाया गया  हे  |

 प्रक्रिया  तय  करने  a  प्रश्नावली  तैयार  करने  के  लिए  कार्यकारी  दल  की  कभी  तक

 दो  बैठकें हुई  हैं  ।  इस  दल  ने  भ्र भी  तक  कोई  अध्ययन  यात्राएं  नहीं  की  हैं
 ।

 इस  दल  ने  भ्र भी  तक  अपनी  रिपोर्ट  पेश  नहीं  की
 है  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में



 म थ  लिखित  उत्तर  थि १६४  करे

 aa
 सहकारी  समितियों  संबंधी  कार्यकारी

 म

 1८८  श्री प्र०्चं० क  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०  TET,  ees  २  के  तारांकित

 व्यय  |  CU  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मत्स्यपालन  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  इस  बीच  बनाया जा

 चुका ह

 यदि  हां  तो  जब  तक  इस  दल  की  कितनी  बैठकें  हो  चुकी  और  इस  दल  ते  कितनी

 भ्रष् ययन  यात्राएं  की  हें  ;
 a

 इस  दल  ने  aa  तक  क्या  सिफारिशें  की  ह
 ?

 ह

 लाद  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव

 are  मत्स्यपालन  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  at  हाल मैं

 गया  हैं  ।  अनुमान  हैं  कि  काय  क्रम  पर  जिसमें  अ्रध्ययन  यात्रा  भी  शा ड  विचार

 क  ने  के  लिए  शीघ्र  ही  उसकी  dow  होने  वाली  हैं  ।
 थ

 बुग्बशाला  पशुपालन  सहकारी  समितियों  संबंधी  कार्यकारी

 1८९.  श्री  प्र०
 चले

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०
 (९९९

 के

 के तारांकित

 न
 संख्या  ४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)

 ग

 बैठक  हुई  हैं  उस  दल  ने  कितनी  अध्ययन  यात्राएं  की  हैं  ;

 (@)  '  उस  दल  ने  तक  क्या  सिफारिशें  की  हैं
 ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  :
 इस  कार्ट क

 act  बैठक  ३१

 रिको
 इए

 की

 म

 दमें  कोई  सतत  काता  तही
 को

 है
 (a)

 पहली  बैठक  में  दल  ने  निम्नलिखित  की  स्थापना  के  लिए  खाद्य

 a  कृषि  मंत्रालय

 द्वारा  तैयार  की  गयी  आदर्श  योजनाओं  पर  विचार  किया

 (१)  मुर्गीपालन  उद्योगों  में  सहकारी  समितियां

 (२)  दुग्धशाला  उद्योग

 (३)  पालने  श्र  के  मांस  की  चीजें  तैयार  करना  ;  कौर

 थ (४)  जानवरों  के  ढांचे  इकट्ठा  करना  श्र  उनका  उपयोग  करना

 पहले  दो  के  सम्बन्ध में  भ्राददषं  योजनाओं  पर  इस  दल  ने  सामान्यतया अपनी  स्वीकृति
 है

 लेकिन  कुछ  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया  हैं  जेसे  सहकारी  समितियां  शीघ्र  बनाये  जाने

 के  लिए  सामान्य  वित्तीय  सहायता  का  सरल  थोड़ी  संख्या  में  जानवर  रखने  वाले  व्यक्तियों को

 इन  सहकारी  समितियों  से  उपलब्ध  होने  वाली  सुविधाओं  से  लाभ  उठाने  की  अनुमति  उपयुक्त  थ

 क्षेत्रों में  बड  पैमाने  के  antares  विकास  खंडों  की  स्थापना  करना  ताकि  वतेंमान  की  अ्रपेक्षा

 ws  मियां  प्राप्त  हो  दुग्धशालाओं  की  व्यवस्था  के  लिए  जो  दूध  की  चीजें  बनाते  सहकारी

 समितियों को  सहायता  देने  की  उदार  व्यवस्था  इन  क्षेत्रों  में  राज्यों  के  बोर्डों  में  रखी  भारतीय

 सहकारी  संघ  की  स्थापना
 सहकारी  क्षेत्र  शादी  के  भ्रमित  दुग्धशाला  कार्यों  के  लिए  योजना  के  अन्तर

 निधियां  देना  |

 se  et

 =  मल  अंग्रेजी में  व
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 २.  यह  सिफारिश  की  गई  कि  र  प्रा लने  कौर  के  मांस  से  बनी  चीजों  से  सम्बन्धित

 सहकारी  समितियों  के  बारे  में  आदर्श  योजनाओं  तथा  जानवरों  के  ढांचों  के  इस्तेमाल  की  ares

 योजना  में  फेरबदल  किया  जाये  ।

 ३.  इस  दल  ने  यह  भी  सिफारिश  को  थी  कि  जानवरों  की  बिक्री  सम्बन्धी  सहकारी  समितियां

 स्थापित  करने  की  संभावना  की  छानबीन  को  जाये  ।

 परिवहन  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल

 1९०.  श्री  प्र०  चं०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २०  १९६२  के  तारांकित

 संख्या  ४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिवहन  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  की  अरब  तक  कितनी  बैठकें  हो

 चुकी  हैं  प्रौढ़  उसने  कितनी  अध्ययन  यात्राएं  की  हैं  ;  और

 उस  दल  ने  wa  तक  क्या  सिफारिशें  की  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  प्रयत्न  दल

 की  भ्र भी  तक  दो  बैठकें  हुई  हैं  ।  इसने  ग्राम  तक  कोई  अध्ययन  यात्रा  नहीं  की  हैं  शन  किन  १९६२

 के  मध्य  के  बाद  कुछ  राज्यों  में  उनकी  च् पात्राञर |  के  लिए  एक  अस्थायी  कार्यक्रम  बनाया  गया  हैँ  ।

 चूंकि  इस  दल  ने  oat  तक  अपना  काम  पूरा  नहीं  किया  हैं  इसलिये  कोई  सिफारिशें

 प्रस्तुत  करने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मछलियों  का  संरक्षण

 SJ  श्री
 प०  कुन्दन

 fee.
 श्री  श्र०  क०  गोपालन  :

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  समर्थित  खाद्य  निरीक्षण  विषयक  दक्षिण  पूर्व  एशियाई

 छात्रवृत्तियों  (qo  के  अधीन  जो  शिष्टमंडल  क्वालालंपुर  गया

 बया  उसने  काफी  समय  तक  मछली  का  प्रोटीन  तत्व  कायम  रखने  के  विषय  पर  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की
 .

 a  ?

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्र

 इस  रिपोर्ट  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला  भारत  से  तीन  कर्मचारियों को  २३  जुलाई

 से  ११  PERR  तक  सिंगापुर  मलाया  में  खाद्य  निरीक्षण  संगठनों  को  देखने  समझने  के  लिए

 स्वास्थ्य  संगठन  की  छात्रवृत्तियों  पर  भेजा  गया  था  ।  उनकी  छानबीन  में  मछली  का  प्रोटीन

 तत्व  कायम  रखने  की  बात  शामिल  नहीं  थी  ।  उन  कर्मचारियों  से  प्रभी  तक  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली

 हैं  ।

 भर
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं

 होते  |
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 फार्मेसी

 प०  मंडल  :

 sit  वध +82.

 शी  स०  Wo  सामन्त :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  किसी  हिस्से  में  कोई  फामसी  डिग्री  कालज  खोलने की  योजना  हैं  ;.

 शौर

 यदि  तो  क्या  उसके  लिए  कोई  जगह  चुन  ली  गयी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  हां  ।  देश  में  फार्मसी  के  डिग्री  पाठ्यक्रम
 चलाने  वाले  नौ  विभागों  नीचे  दी  हुई  के  अलावा एक  सेन्ट्रल  इंस्टिट्यूट  is

 फार्मेसी  स्थापित  करने  की  योजना  हैं

 ee  TT  <a
 इन  फार्मेसी  का  पाठ्यक्रम  पढ़ाने  वाली  संस्थानों  के  नाम  कौर  पता  बताने  वाली  सुची

 संस्थापकों का  नाम  पता  राज्य  संचालन  अधिकारी

 े  v  धर

 ज०  वी  ०
 डी०  कालेज  साइन्स  एण्ड

 टेक्नोलाजीज  वाल्टेयर  रां घ्  प्रदेश  ऑ्रान्ध्  बीਂ  हराम

 विश्वविघालय

 कालेज  श्राफ  टेक्नोलाजी  बनारस  हिन्दू  उत्तर  प्रदेश  बनारस  हिन्दू  alo  फार्म  ०

 वाराणसी-  विश्व  विद्यालय

 -  केमिकल  टेक्नोलाजी  बम्बई  महाराष्ट्र  बम्बई  एस०  शामें ०-

 बम्बई  विद्यालय

 ws  गुजरात  बी  ०  फार्म ०: एल ०  एम
 ०

 कालेज  फार्मेसी

 एलिस  स्रहमदाबाद-£  चिश्वमिद्ञालम  एम  फोन  ०

 मद्रास  मेडीकल  कालेज  मद्रास-  मद्रास  बी ०  जाम े०

 विश्वविद्यालय

 टग  फार्मेसी  विभाग  पंजाब  विश्व  पजाब  पंजाब  बी०  फोन ०

 चंडीगढ़-  विषव  विद्यालय  एम०

 \9*  बिरला 14  पाए
 rn  ~
 INSTT  राजस्थान  बी ०  हराम

 विश्वविद्यालय  एम०  फार्म

 सांगर  विश्वविद्यालय  क्  सागर  मध्य  yew  सागर  बी ०  wey

 विश्वविद्यालय  एम  ohio ०

 पी  ०एच  डी०

 नागपुर  नागपुर  महा  राष्ट्र  बी  ०  फार्म  ०

 विश्वविद्यालय wf

 ———

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 *

 किसी  re  ४४  की  घारा  १२  के  अधीन  फार्मेसी  कौंसिल  श्राफ  इंडिया  दारा
 स्वीकृत
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 st नहीं  ।

 सहकारों  कृषि  संस्थाएं

 €३.  श्री  लक्ष्मी  क्या  सामुदायिक पंचायती  राज  re  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  भ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  सहकारी  कृषि  संस्थायें  बनाने के  लिए  कोई

 कार्यवाही कर  रही  है

 यदि  तो  कहां  शौर  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;
 और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर  :

 से  )  जानकारी  राज्य  सरकारों  से  मांगी  गयी  है  वह  प्राप्त  हो  जाते  ही  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी

 तागा जन सागर  परियोजना

 ee.  श्री  लक्ष्मी दास  :  क्या  सिचाई  शर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  प्राप्त  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  वह  नागार्जुनसागर

 परियोजना  के  निर्माण  को  केन्द्रीय  सरकार  की  परियोजना  माने  ate  परियोजना  पुरी  होने  तक  ब्याज
 ऋण  दे

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया  है  ;  कौर

 नागार्जुनसागर  परियोजना  के  पुरे  होने  में  कितनी  रकम  ate  कितना  समय  लगेगा
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन )  जी  at  ।

 योजना  शझ्रायोग  श्राद्ध  प्रदेश  सरकार  के  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा  है  कि  नागार्जुन

 सागर  परियोजना  का  खच  राज्य  योजना  से  बाहर  केन्द्रीय  क्षेत्र  से  दिया  जाये  ।  फिर  भी  यह  बताय

 जा  सकता है  कि  विषय  राज्य  सूची  में  होने  के  कारण  बड़ी  सभी  सिंचाई

 योजनायें राज्य  की  का  एक  भाग  हैं  श्र  वह  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  कार्यान्वित

 की  जाती  हैं  ।
 यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  हुसना  कि  नागार्जुनसागर  परियोजना  कार्यान्वित

 करने के  लिए  दिए  गए  ऋण ब्याज मुक्त हों  ।

 नागार्जुनसागर  परियोजना  का  वर्तमान  स्वीकृत  १.१२  करोड़  रुपया  है

 राज्य  सरकार  ने  22.0  .  ५४  करोड़  रुपये  का  एक  संशोधित  च्  प्रस्तुत  किया  है  जिस  पर  केन्द्रीय

 बानी  बिजली  आयोग  छानबीन  कर  रहा  है  ।  वर्तमान  निर्माण-कार्यक्रम के  अनुसार  santa  है  कि  वहू

 चौथी  योजना  में  पुरा  हो  जायेंगी  ।

 औषधियां

 1९५.  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपया  करेंगे  कि

 क्या  भ्रांतियों  में  मुनाफाखोरी  रोकने  के  लिए  कोई  ठोस  उपाय  कार्यान्वित करने  का

 विचार है  ;  ak

 यदि  तो  कब  श्र
 ?

 मल  ७०.  wat
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ak  WIM,  कपड़ा  शर  दवाइयों
 जैसी  श्रत्यावध्यक  वरठुद्नों  की  कीमतों  के  नियंत्रण  के  एक  प्रस्ताव  पर  योजना  श्रायोग में भारत में  भारत

 सरकार  हरा  विचार  किया  जा  रहा  है  ate  निश्चय  शीघ्र  ही  प्रकाशित  किया  जायगा  ।

 दिल्ली  में  सरकारी  अस्पताल

 Fea.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पिछले  तीन  वर्षो  में  प्रत्येक  दिल्ली  के  सरकारी  भ्र स्प तालों  में  nfs  विलंब

 कौर  लापरवाही  के  मामले  में  डाक्टरों  कौर  कर्मचारियों  के  बर्ताव  के  विरुद्ध  कितनी  शिकायतें  पहुंची

 सरकार  ने  कितने  मामलों  में  कौर  क्या  कार्रवाई  की  है  ;

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  या  उनके  उपमंत्री  ने  इस  संबंध  में  दिल्ली  के  सरकारी  get

 में  कोई  एकाएक  दौरे  किये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  नतीजा

 मंत्री  सुशीला  are)

 1.

 शिकायतें

 लाा

 Pee  १६६०  PERL  LEKR

 ( 30-8-28KR  TH)

 (१)  सी०एच०एस०  साइड  १८  २१  अ

 (२)  हॉस्पिटल  साइड  १०  शद  ge

 विलीन  अस्पताल

 (१)  सी०एच०एस०साइड  ३०  २७  ध  है
 (२)  हास्पिटल  साइड  %  e

 %* इरविन  अस्पताल  प  CK  द्

 (१)

 सफदरजंग  भ्र स्प ताल

 (2)  dtowmoumoNTER  १०

 (२)  हास्पिटल  साइड

 विलीन  हास्पिटल

 (१)  सी एचएस  साइड  *

 (२)  हास्पिटल  साइड

 र

 *
 जानकारी  at  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 (२)  कारवाई जो  की  गई  :  ३२  मामलों में  चेतावनी/निन्दा/रोष  या  राय  जाहिर  की

 wat  ।  एक  मामले  में  संबंधित  व्यक्ति  की  सेवाएं  समाप्त  करने  की  कार्यवाही  की  गयी  ।  एक  दूसरे

 मामले  में  संबंधित  व्यतीत  को  मुसततील  कर  दिया  गया  कौर  पुलिस  ने  उसके  खिलाफ  गंवाई  भी

 की  ।  ३२  मामलों  में  anit  जांच  हो  रही  है  ।  बाकी  शिकायतों  की  जांच  से  यह  पता  चला  कि

 शिकायतें झूठी  ate  गलत  हैं  ।

 श्र  उपमंत्री  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशक  के  साथ  शझस्पतालों  में  गये  थे  ।  उनके

 दौरे  की  टिप्पणियों  पर  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 थकी
 दिल्ली  A  यमुना  पर  दूसरा  ga

 Teg  श्री  यदा पाल सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेगे  कि

 दिल्ली  में  यमुना  पर  दूसर  पुल  के  निर्माण  में  aa  तक  क्या  प्रगति हुई

 क्या  कार्य  अनुसूची  के  अनुसार  हो  रहा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय मसें  उपमंत्री  सें०
 Fo

 पुल  के  पायों  कौर  बड़े  पायों

 की  नींव  का  काम  चाल  है  ।  बायां  गाइड  बन्ध  पुरा  हो  गया  है  ।  दायां  गाइड  बन्ध  के

 कुछ  भाग  को  छोड़कर पूरा  हो  गया है
 ।  इस  भाग  में  कुछ  व्यवसायों  ने  अनधिकार  अधिकार  जमा

 लिया है  t

 गिर  के  निर्माण  का  ठेका  दे  दिया  गया  है
 ।

 पुल  के  समचे  कार्य  में  प्रगति  १७  प्रतिशत  हुई

 है  ।

 हां
 ।

 भारत-भूटान  डाक  करार

 |  श्री  प्र०  कठ  देव

 1८-८४ 1  att  दशा

 |  ait  भागवत  झा  आजाद :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भूटान  तथा  भारत  के  बीच  कोई  द्विपक्षीय  करार  gar  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ;  ak

 डाक  के  ort  जाने  की  इस  करार  से  पहिले  कया  व्यवस्था  थी
 ?

 t
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  )

 करार  में  उपबन्ध  है  कि  भारत  भूटान  के  बीच  केवल  अझपंजीबद्ध पत्रादि

 जिनकी  डाक  शुल्क  पूर्णतया  पहिले  दे  दी  गई  विनिमय  होता  है  ।  भारत  fara  डाक
 संगठन  के

 सदस्य  देशों  को  भी  डाक  भेजेगा
 जैसाकि  भूटानी  उद्भव  की  पत्र  व्यवहार  की  भूटानी  वस् तुझ ों

 स्

 विदित  होता  है  4

 भ
 भारतीय  सीमान्त  डाक  घरों  जहां  डाक  भेजी  जाती  उन्हें  प्राप्त  करनें  की

 भूटान  सरकार  की  अपनी  व्यवस्था  थी
 ।

 इंसी  भूटान  से  भारत  तथा  अन्य  देशों
 को  ot  वालें

 पत्र  भारतीय  डाक  टिकट  लगाकर  इन्हीं  डाक  घरों  में  डाले  जाते वि

 पाल  gag  में



 १७०  &  १९६९

 दिल्ली  ake  मद्रास  के  बीच  रेलवे  लाइन  को  दोहरा  बनाना

 fee.
 or

 विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विवार  दिल्ली  तौर  मद्रास  के  बीच  दोहरी  रेलवे  लाइन

 बनाने का  है  ;  ak

 यदि  तो  कार्य  कब  आरम्भ  किया
 जायेगा

 ?

 च ि \
 समतुल़्य  में  उपमंत्री  सें०  व०  रामत्वा  |  |  ह  दिल्ली  शर  मद्रास  के

 बीच  कुछ  सटे  नों  हो  जहा  यातायात  श्रविकतम  मात्रा  पर  पहुंच  गया  सारी  लाइन

 क्रो  दोहरा  बनाने  का  कोई  विचार  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 राष्ट्रीय  राज  पथ

 १००.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  परिवहन  तथा  पंवार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि
 :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  का  मोतिहारी  शहर  जिला
 चम्पारन

 का  हिस्सा  अभी  तक  तैयार  नहीं  हो  पाया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  कभी  तक  फैसला  नहीं  कर  पाई  है  कि  दाहर  के

 किस  तरफ  से  सड़क  निकाली  जाये  ;  wk

 यदि  तो  इस  समय  सरकार  के  सामने  कौन-कौन  से  सुझाव  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 हां  ।

 नहीं  ।  Rego  में  इस  मंत्रालय  के  एक  उच्च  प्राविधिक  अधिकारी  ने  मोतिहारी

 शहर  की  बाहरी  सड़क  के  रेखांकन  का  निरीक्षण  किया  था  झर  इस  बारे  में  एक  सिफारिशी  की

 थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रदेश  सरकार  के  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  विस्तृत  योजना  तैयार

 की  जायेंगी  त्र  स्वीकृति  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्तुत  को  जायेंगी  |  यह  कार्य  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  दिया  गया  है  जिस  पर  ००  लाख  रुपये  के  खर्च  का  अनुमान

 है  ।

 सवाल  नहीं  होता  |

 कृषि  प्रनसन्ध भ्  केन

 1१०१.  आरो  विभूति  मिश्र  :  कया  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  एशियाई  देशों  में  कृषि  अ्रनुसन्धान केन्द्र

 खोलने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  भारत  में  ऐसा  केन्द्र  खोलने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  से

 कोई  प्रार्थना प्राप्त  हुई

 fara  तथा
 कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम

 :  हां  ।  इसके  ग्यारहवें
 wf

 सम  में  जो  वर्ष  PER!  में  gar  खाद्य  तथा
 fa  संगठन  ने  एशियाई  तथा  सुदर  a  प्रदेश  के

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 देशों  के  लिए  मलाया  में  प्रादेशिक  कृषि  ग्रतुसन्धान  तथा  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  करने  का  निश्चय

 किया  था  t

 नहीं  {

 नारियल का  उत्पादन

 1१०२.  श्रीमती  साबित्री  क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  १४  ERR  के

 मत  set  संख्या  ६७४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ave  PERI  में  भ्रत्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  नारियल  का  कितना

 उत्पादन  कुमा |

 क्या  यह  सच  है  कि  परिवहन  सुविधाओं  के  अभाव  के  कारण  अन्दमान  तथा  निकोबार

 का  समचा  उत्पादन  देना  को  न  लाया  जा  सका  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्०  म  :  तथा

 अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित
 की

 जा  रही  है
 प्रौढ़

 उपलब्ध  होते  ही  पटल  पर  रख
 दी  जायेगी

 फसल  st  हानि

 1१०३.  श्रीमती  सावित्री निगम  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अलीपुर  बैंक  के  पास  जमना  बन्ध  में
 दो

 दरार  होने  से  फसलों  को  कितनी  हानि  हुई ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  |: (०  खराब हुई  फसल

 का  मुल्य  १.८२  लाख  रु०  रांका  गया  है  ।

 1१०४.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बन्दा-मानिकपुर लाइन  पर  दिंगवाही  स्टेशन  को  खोलने के  बारे  में

 कोई  झ्रम्यावेदन  पाया

 इस  प्रार्थना  पर  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ;  कौर

 क्या  उन्हें विदित  है  कि  ag  स्टेशन  पन्द्रह  वर्ष  से  प्रतीक  अवधि  तक़  नियमित  स्टेशन

 रहा हे  भ्रौर  द्वितीय  fea  युद्ध  में  बन्द  कर  दिया  गया  था

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हा ं।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 हां  et  अरना

 मल  ध्रंग्रेजी  में
 2071  (Ai)  LSD-—s
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 ट्रेवेल  विमान

 ( street  सावित्री  निगम

 1१०५  श्री  भागवत झा

 श्री  भक्त  दर्शन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  ट्रंक  सेवाशर्तों  पर  चलाने

 के  लिए  कैरे वेल  विमानों  की  खरीद  के  बारे  में  भारत  फ़ांस  के  बीच  वार्ता  में  कोई  प्रगति हुई

 है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सृहीउद्दीन  )  :  इंडियन  एयरलाइन्स

 tart  के  ट्रंक  मांगों  पर  प्रयोग  के  लिये  ट्रेवेल  जेट  विमानों  की  खरीद  के  लिये  निगम  से  प्राप्त  हुए

 प्रस्तावों  पर  wal  कोई  निचय  नहीं  किया  गया  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  सड़क॑  परिवहन  समिति

 ११०६.  श्री  श्रीनारायण  क्या  परिवहन  तथा  पेचां  मंत्री  ७  १९६२ के

 गरां कित wet  संख्या  ८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिवहन
 विकास  परिषद  की  सिफारिश  पर  कि  राष्ट्रीयकृत  wee  परिवहन  सेवा

 की  कठिनाइयों  का  अध्ययन  करनें  श्र  यह  सुझाव  देने  के  लिये  एके  सरकारी  समिति  बनाई  जाये

 कि  क्या  उन्हें  कर  संबंधी  छट  के  रूप  में  या  agar  किसी  प्रोत्साहन  की  आवश्यकता  है  या  विचार

 कर  लिया गया  है  ;  ate

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  हुमा
 ?

 परिवहन
 तथा

 dare  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  शौर

 समितिं  बनाने  का  प्रस्ताव  छोड़  दिया  गया  हू  क्योंकि  भारत  सरकार  को  बताई  गई  कठिनाइयों  की

 संबंधित  मंत्रालय  द्वारा  अ्रलग  जांच  की  जा  चुकी  हे  कौर  की  जा  रही  है  ।

 mead  में  दूषित  जल  का  संभरण

 १०७.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  संच  है  कि  शाहदरा  की  कई  बस्तियों  के  हैण्ड  पम्पों  के  पानी  अत्यन्त  दूषित

 हो  गया  हूँ  इस  प्रकार  का  पानी  पीने  वाले  एक  लाख  व्यक्तियों  का  स्वास्थ्य  खराब  हो  गया  है

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  (  उन  हैण्ड  पम्पों
 का

 पानी  जिन्हें  उथले

 में  लगाया  जाता  है  दूषित  पाया  जाता
 है  ।

 यह  बात  शाहदरा  क्षेत्र  के  हैण्ड  पम्पों
 पर  भी

 लागू
 होती  है  ।  दिल्ली  नगर  निगम  ने  एक  बहु-विस्तृत  क्षेत्र  में  जल  प्रदाय  के  लिये  ट्यूब  बैल  स्थापित

 किये  हैं  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  का  शाहदरा  में  साफ  पानी  देने  तथा  कौर
 अधिक  ट्यूब  वैल  खोद

 र  जल  git  में  वृद्धि  करने  का  विचार  है  ।
 ऑ  बान  अह  निए  ातल्एणणतयएएएइत  नाना

 ash
 में

 tCaravelles  Aircraft



 ्  १८८४  लिखित  उत्तर  ४  ३

 डेरी-प्रशिक्षण

 श्री  भक्त  ददन
 प१०८

 f
 श्री  रा०  गि०  दुबे

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतांनें  की  करेंगे  कि

 क्या  तथा  श्रमिक  देशों  के  विद्यार्थियों  को  डेरी  संबंधी  प्रशिक्षण बेने  के

 लिये  भारत  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  का  कोई  पाठ्यक्रम  आरम्भ  किया  गया  है

 यदि  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा  है  ;

 कितने  विद्यार्थियों  ने  वह  पाठ्यक्रम  ge  किया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  ||

 निमी

 रिन तत्वावधान  में  एशिया  तथा  सुदूर पूर्व  के  देशों  के  लिये  डेरी-प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  आरम्भ  कियਂ  ै

 प्रशिक्षण  अक्टुबर  १९६०  में  आरम्भ  था
 |

 चार  जिन  में  प्रत्येक  की  श्री  चार  मास

 पूरे  हो  चुके  हैं  ।  wa  २०  १९६२ से  मिलके  बम्बईਂ  में  पांचवां पाठ्य  कम

 चल  रहां  है  ।  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  दूध  का  शोधन  तथा  वितरण

 एवं  डेरी  उत्पादों  का  निर्माण  शामिल  है  ।  पहिले  पाठ्यक्रम  करा  कोआपरेटिव  मिल्क  प्रोड्यूसर्स

 भ्रानन्द  ;  पुना  मिल्क  नेशनल  डेरी  रिसर्च  करनाल ak  aaa

 तथा  दिल्ली  मिल्क  दिल्ली में  हुए  थे

 )  ५३

 बंदा घारा  परियोजना

 1१०६.  श्री  area  बन  क्या  सिंचाई  sie  क च  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  are  प्रदेश  शर  उड़ीसा  की  सरकारों  में  वंद्चधारा  परियोजना के  बारे  में  कोई

 करार हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  झल गे दान  )  हां

 दोनों  में  हुए  करार  का  ब्यौरा  निम्न  है

 (१)  गोहा में  वंद्षधारा  बेसिन  से  उपलब्ध  जल  का  Aer  प्रदेश  तथा  उड़ीसा  सरकारें

 प्राधा-प्राधा प्रयोग  करेंगी

 (2)  नरेडी  area  के  बायें  बाढ़  किनारे  पर  ऐसे  स्थान  पर  जो  उड़ीसा  सरकार  उड़ीसा

 के  राज्यक्षेत्र  में  भारी  सिचाई  के  लिये  पानी  के  निकास  का  फाटक  को

 व्यवस्था  करने  पर  सहमति  हुई  ।  इस  फाटक  का  व्यय  उड़ीसा  सरकार  उठायेगी  ।

 जब  भी  उडीसा  राज्य  में  भावी  सिंचाई  का  निश्चय  हो  जाता  तो  प्रस्तावित

 बांध  की  लागत  श्रायाकरਂ  आधार पर  उठाई  जायेगी  ॥

 (3)  दोनों  राज्यों  की  विद्यमान  सिंचाई  के  लिये  aa  से  पहिले  बेसिन  से  उपलब्ध  पानी

 दिया  जायेगा
 |

 वि

 अंग्रेजी  में



 OO
 १७४  i  व  १६६२

 a

 (४)  आन्ध्र  प्रदेश  विद्यमान  सिंचाई  व्यवस्था  का  संरक्षण  करने  के  जल

 उड़ीसा  द्वारा
 प्रयोग  किये  जाने  उपल  घ  होगा ।

 द  दिल्ली में  विद्या

 ्
 शी  भक्त

 क

 att  भागवत AT

 श्री  लखम  भवानी

 te  महाराज कुमार विजय  area

 स्वास्थ्य  मंत्री  २०  LEER  के  श्रतारांकित प्रइन संख्या संख्या  ११३२ के  उत्तर उत्तर के  संबंध

 और उस यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  विद्युत  शवदाह-यंत्र  लगाने  में  कया  प्रगति  हुई

 के  कब  तक  बकायदा  चालू  हो  जाने  की  की  जाती  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  दिल्ली  नगर  निगम  ने  R0-8-  ६२  को  हुई

 बैठक  में  एक  विद्युत  दाबदार-पंत्र  के  भवन  निर्माण  के  लिये  3,€&,c00 BIT HY Ta रुपये  की  एक्

 मानित  राशि  स्वीकृत  कर  दी  है  ।  टेण्डर  श्रतुसूचियां  तथा  विशिष्ट  विवरण  तैयार  किये  ना
 कक

 हैं  रोक  टे  डर  भ्रामंत्रित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 आशा  है  कि  निर्माण  र  यह  कार्य

 १९६३  तक  पूर्ण  हो  जायेगा  ।

 ws
 tet

 to ft  भक्त  दर्द ोन
 :

 १९२
 att  भागवत  झा  आजाद

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २०  PEKR  के  मरता  रोहित  न  संख्या ११७६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  बिरोजा  व  तारपीन  गत  २९  दिसम्बर

 १९६१  को  जो  शभ्रग्निकाण्ड हो  गया  उस  की  जांच  का  क्या  परिणाम  ी

 उस  जांच  के  apart  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 Per
 (५  स०

 मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।

 ए

 प्रभी  तक  पुलिस  इस

 (%  )  wer ही  नहीं  होता  ।

 कूफ़ा  को  शीतकालीन  cos  em

 श्री  भ  भक्त  दर्शन  :

 थ्रो  भागवत झा  आजाद
 ted

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २०  १९६२  के

 ्

 संख्या  ११८४ के

 उत्तर  के  ल  जील  सित

 प
 हए  ।  को  शीतकालीन  खेलों  का

 केन्द्र  बन
 की  योजना  जिन  कारणों  से  स्थगित  कर

 दी  क्या  उन  पर  प्रकाश  डाला  जायेगा
 ?

 _  Raat  में



 १८  १८८४  लिखित  उत्तर  Wok

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  अपेक्षित  सूचना के

 सम्बन्ध  में  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 इंडियन  एयर-लाइन्स  कारपोरेशन  का  गैर-संचालन  व्यय

 श्री  पटेल  :
 1११३

 |  शी
 रा०

 दि०
 पाण्डेय

 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  गैर-संचालन  व्यय  वर्ष  {eXe-

 ६०  में  ११  लाख  रु०  से  बढ़  कर  वर्ष  PER O-K2  में  लगभग  २०  लाख  रु०  हो  गया  कौर  te  Ro

 ६१  में और  भी  बढ़  गया  ;

 यदि  तो  इस  वृद्धि  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन ):  तथा  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  गैर-संचालन  व्यय  वर्ष  PEYE-Fo  में  ११  लाख  रु०  न  हो  कर  १०,८००

 रु०  था  वर्ष  LEQ O-|  के  RE, 58,5RR  रु०  के  गेर-संचालन  व्यय  में  हैरान  विमान  तथा  हैरान  व

 वाइकिंग के  पुर्जों  के  विक्रय  से  होने  वाली  LEX, 000  रु०  की  प्रत्याशित हानि  भी  सम्मिलित

 थी  ।  इस  प्रकार वर्ष  FEG0-K2  का  शुद्ध  संचालन  ६,८६५  रु०  AT  PEXE-o  कौर  वर्ष

 १९६१-६२  के  क्रमानुसार  १०,८००  रु०  श्र  ७,५४७  रु०  के  झनुकूल  है  |

 तस्कर  व्यापार के  सम्बन्ध  में  पकड़े  गये  एयर  इण्डिया  के  कमेंचारी

 थी  रा  पाण्डेय :  -

 शिव  श्री  मुरारका  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  केबल  कि  :

 क्या  एयर  इण्डिया  के  कुछ  कर्मचारी  वर्ष  EKO,  १९६१  PERN  में  सितम्बर

 तक  पकड़े गये  थे  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  a  घटनाओं  का  क्या  ब्योरा  है  ;

 उन  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  मुही उद्दीन  से  एयर  इंडिया

 कारपोरेशन  के  कुछ  कमेंचारियों  का  संबंध  वर्ष  PEE  १९६२  में  सोने  कें  तस्कर  व्यापार  से

 था  ।  जांच  पड़ताल  की  गई  उस  के  परिणामस्वरूप  अनेक  व्यक्तियों को  कारपोरेशन  की  सेवा

 प्ले  निकाल  दिया  गया  जिनका  ब्यौरा  निम्न  हैं  :

 सेवा  से  निकाले गये

 क्मेचारी  wars  व्यक्ति

 PA—E— FLERE

 रे--

 २-७-१६६०

 न--र

 दो

 afirarttzat  के  मामलों  की  जाँच
 हो

 रही  है  |

 tas  with  में



 we  लिखित  उत्तर  &  १९६२

 चीनी के  कारखानों का  झाधुनिकोकरण

 1९११५.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  चीनी  के  कारखानों  ने  संयंत्रों  के  आधुनिकीकरण  करने  के  लिये  सरकार  से  सहायता

 मांगी है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा-सचिव  के  हिरनों  से  उन  के  संयंत्रों

 के  धाधघुलिकीकरण  करने  के  लिये  सरकार  की  सहायता  के  लिये  कोई  विशिष्ट  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई

 है  ।  फिर  भारतीय  चीनी  कारखाना  संघ  ने  ZERR  में  झपने  संकल्प  की  एक  प्रति  भेजी

 थी  जिस  में  सुझाव  दिया  गया  था  कि  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  को  चाहिये  कि  वह  चीनी

 उद्योग  को  ऋण  दे  ।  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डाक

 1११६  श्री  गो०  wet  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  २२  १९६२  के  उड़िया  दैनिक  समाचारपत्र  में

 प्रकाशित  एक  समाचार  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  था  जिस  में  कहा  गया  था  कि  उड़ीसा  के  बाउद

 फुलवारी  जिला  में  बाउद  में  एक  स्थान  पर  प्राप्तकर्ताश्रों  तथा
 न

 पहुंचाये  गये  लगभग  २०००

 are  व  लिफाफों  वाला  एक  थैला  जमीन  से  कर  के  निकाला  गया  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 भगवती  )  श्रीमान |  १४

 श्श्  को  उड़ीसा  के  फलबनी  जिले  में  बोधराज  में  एक  खड्ड  के  पानी  में  १३१४  पत्रादि  मिल ेt

 प्राप्त  पत्रादि  में  ४३८  पूर्णतया  नष्ट  हो  गये  प्राप्तकर्ताश्रों  को  न  भेजे  जा  सके  ।  शेव

 ८७६  प्राप्तकर्ताप्रों तक  मेज  दिये  गये  ।  संबंधित  डाकिया  मौत्तिल  कर  दिया  गया  है  पुलिस च्
 कर  रही 2

 त्रिपुरा  में  टीका  लगाने  वाले

 1११७.  श्री  दशरथ देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  इस  मौसम  में  कुल  कितने  टीका  लगाने  वाले  नियुक्त किये  गमे  ;

 उन  में  कितने  व्यक्ति  श्रादिमजाति  के  हैं  कितने  अन्य  व्यक्ति  हैं  ;  शौर

 कया  निकट  भविष्य  में  इन  पदों  को  स्थायी  बनाने  का  सरकार  का  कोई  ब्रिटिश  है
 ?

 मंत्री
 सुशीला  (*)  ४७  ।

 १४  भादिमजाति  के  और  ४३  शस्य  व्यक्ति  हैं  ।

 नहीं  ।

 धरती  कर

 ११८.  श्री  दीदार वेव  :  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 समूचे  त्रिपुरा  में  झू  मियों

 के  घरचुकती  कर
 की  एक  दर  लागू  करने  के  कोई

 प्राप्त  हुआ दै  ;  भोर
 ee

 अंग्रेजी  में



 रैन  १८८४  लिखित  a)

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा  में  धरचुकती  कर  की  एक  दर  लागू  करने  का  अन्तिम  निश्चय

 कर  लया है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  म०
 नहीं

 ।

 नहीं  ।  कर  की  समान  दर  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा है  1

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  भूमि

 1११९.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  की  बस्तियों  में  बसे  विस्थापित  व्यक्तियों  जिन्हें  योजनानुसार पूरी  कमी

 महीं  मिली  बाकी  जमीन  देने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 त्रिपुरा  में  उन्हें  जमीन  देने  का  यह  काम  कब  पूरा  होगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  म०  इस  कार्य  के  लिये

 १४००  एकड़  भूमि  की  आवश्यकता  है  भ्र ौर  प्रशासन  आजकल  इस  में  से  ४५०  एकड़  भूमि

 का  दर्जन  कर  रहा  है  ।  भ्रजेन  कार्यवाही  के  पूरा  होने  पर  यह  भूमि  विस्थापित  व्यक्तियों  में  बांट  दी

 आयेगी  ।  प्रशासन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  देने  के  लिये  ate  भ्रमित  भूमि  तलाश  कर  रहा  है  |

 वर्ष  १६६४-६५  में  ।

 व्यक्तियों
 क

 लिये  भूमि

 1१२०  श्री
 दशरथ

 देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  देने  के  लिए  भूमि
 की  उपलब्धता  का  कोई

 निर्धारण  किया  गया  है  जिन्हें  त्रिपुरा
 की

 बस्तियों  में
 ५

 एकड़  कनी  भूमि  नहीं  मिली  है  ;  शौर

 यदि  तो  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  देने  के  लिये  कितनी  भूमि  उपलब्ध  हो

 सकती है  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  झ०  स०  :  नहीं  ।  उस  क्षेत्र  में  हो

 रहे  सर्वेक्षण  तथा  बसने  के  कार्य  के  पूरा  होने  तक  खस  भूमि  की  उपलब्धता  का  अनुमान  नहीं  लगाया

 ला  सकता 1

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 रंगून-मद्रास  विमान  सेवा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 TRV’  सी  कोया :

 ag  सच  है
 कि

 यूनियन  oem  बर्मा  एयरबेज  ने  बरास्ता  कोलम्बो  एक

 विमान  सेवा  प्रारम्भ  करने  की  भारत  सरकार  मे  अनुमति  मांगी  है
 ;  शौर

 (x)  यदि  af,  तो  क्या  सरकार  का  बिचार  अपेक्षित
 न #  तक  हे

 क  मकन

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  सें
 ः  श्रीमान  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मूल  म्ंग्रेडी  में



 १७८  लिखित  उत्तर  €
 १९६९

 झम्बाला  छावनी  में  ऊपरी  पुल  का  निर्माण

 ११२२  शी [1
 | ह

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्रम्बाला  छावनी  में  रेलवे  लाइन  पर  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  कब  प्रारम्भ  होगा  और
 कब  तक  इस  के  पुरा  होने  तथा  यातायात  के  लिये  खुलने  की  ग्राम  है  ;  धौर

 इस  पुल  के  निर्माण  के  लिये  यातायात  बाइ-पास  की  श्रोर  कब  से  कर  दिया  गया
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )
 :

 छावनी

 में  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  श्रारम्भ  करने  के  लिये  सड़क-यातायात  १९६१  में  मोड़  दिया  गया

 था  मुख्य  पुल  पर  काय॑  आरम्भ  हो  गया  था  ।  फिर  १९६२  में  कार्य  बन्द  करना

 पड़ा  ।  राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  के  मुख्य  इंजिनीयर  की  प्रार्थना  पर  कार्ये  बन्द  किया  गया

 वह  पुल  को  मिलाने  वाली  सड़कों  का  डिज़ाइन  बदलने  पर  विचार  कर  रहे  थे
 ।  2ERQ FA में

 पं  फिर  आरम्भ  किया  गया  शौर  चालू  है  है  कि  कार्य  का  रेलवे  भाग  VEL

 के  पन्त  तक  पूरा  हो  जायेगा  ।

 गोदावरी पर  बांध

 1१२३  श्रीमती  सुल्तान  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  गोदावरी  पर  एक  बांध  बनाने  की  योजना  नाई  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  निश्चय  है  ?

 1  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  गोदावरी  पर  बांध

 बनाने  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।  गोदावरी  की  सहायक  नदी  arent  के  ऊपरी  few  पर

 एक  बहुप्रयोजनी  परियोजना  की  छानबीन  केन्द्रीय  पानी  बिजली  आयोग  कर  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मुर्गीपालन  विकास  खंड

 मोहसिन
 :

 १२४.  श्री  स०  To  पाटिल

 ध्  क०  गोपालन

 eer  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  ५०  सघन  मुर्गीपालन  विकास  खंब  स्थापित  करने  का

 किया  है  ;

 कहां  कौर  कब  वे  स्थापित  किये  जायेंगे  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  विदेशों  से  इनक्यूबेटसे  मंगाने  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगेगी  ;

 क्या  इस  योजना
 से  देना  में  खंडों  की  maw  पूरी  हो  ak

 (=)  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  प्रत्येक  राज्य  में  मुर्गीपालन  विकास  के  लिये  कितनी

 कितनी  रकम  रखी  गयी  है
 ?

 कवि



 ्य  १८८४  लिखित  उत्तर  ट

 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र  म०  :  तीसरी

 पंचवर्षीय योजना  में  राज्यों  में  ५०  सघन  मुर्गीपालन  विकास  खंडों  की  स्थापना  के  लिये  व्यवस्था की

 गई  है  ।  राज्य  सरकारों  ने  भ्र भी  तक  केवल  ३४  खंडों  के  लिये  नियतन  स्वीकार  किया  है  ।  इन  में  से

 ७  खण्ड  स्थापित  किये  जा  यूके  हैं  कौर  FEGR-4%  के  तरन्त  तक  २७  खंड  स्थापित  किये  जाने

 की  संभावना  है  ।  राज्यवार  खंडों  का  नियतन  बनाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १५]

 इस  योजना  के  लिये  श्रलग  से  कोई  विदेशी  मुद्रा  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  इस  योजना

 के  लिये  श्रावस्ती  इन क्यू बेट्स  देवी  उत्पादन  से  प्राप्त  किये  जायेंगे  कौर  प्रीत  उन  १६७

 इनक्यूबेटसं  में  से  लिये  जायेंगे
 जो

 अधिकतर  राज्य  मुर्गीपालन  फार्मों  कौर  प्रादेशिक

 फार्मों  के  लिये  आयात  किये  जायेंगे  ।

 यह  उन  योजनाकारों  में  से  एक  है  जो  खंडों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  अधीन  आरम्भ  की  गई  हैं  या  की  जाने  वाली  हैं  ।  यदि  ये  सभी  योज  नाएं  पुरी  पुरी

 कवित की  जायें  तो  भ्रनुमान  है  कि  st  का  उत्पादन  P8E2 A Qos में  २८८.  करोड़ के  भ्र नुमा नित  उत्पादन

 के  मुकाबले  में  १६६६  में  ५००  करोड़  तक  बढ़  जायगा  ।

 विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्धे  संख्या  १६].

 कॉकीनारा रेलवे  स्टेशन  पर  छकती

 मोहसिन
 १२५.

 {oh  do  ब०  पानी  ल

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  कुछ  सदस्य  लोगों  ने  ८  १९६२  को  कलकत्ते के  पाल

 कॉकीनारा  रेलवे  स्टेशन  पर  पटाखे  फेंके  स्टेशन  मास्टर  से  नकद  कौर  कई  चीजें  लूट  नली  ;

 रेलवे  सम्पत्ति  की  कुल  कितनी  हानि  हुई  ;

 क्या  शभ्रपराधियों  का  पता  लगाया  गया  है  ;  कौर

 इस  प्रकार  की  घट नामों  को  झाग  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sft ao सें०
 व०  :  ८-१-६२  को

 कां किनारा  रेलवे  स्टेशन  पर  पटाखा  फेंक  कर  कुछ  बदमाशों  ने  ड्यूटी  प्री  तैनात  सहायक  स्टेशन

 मास्टर  का  ध्यान  दूसरी  ae  श्राकेषित  किया  उसके  पास  से  नकदी  के  दो  सीलबंद  थैले  छीन

 लिये  जिनमें नकद  '४,€६००  रुपये  १२  त०  १९,६६९ रुयये  के  नोट  कौर  ३११  रुपये  ६६  नये  पेसे

 के  पे  ost थे

 कभी  तक  दो  आदमियों  को  गिरफ्तार  किया  जा  चुका  है  शौर  पुलिस  परब  भी  मामले

 की  जांच-पड़ताल कर  रही  है  ।

 इस  बात  के  बावजूद  कि  शान्ति  पौर  व्यवस्था  बनायें  रखना  सम्बन्धित  राज्य  सरकार

 की  जिम्मेदारी  रेलवे  प्रशासन  ने  निम्नलिखित  निरोधक  उपाय  श्रपनाये
 हैं

 .

 (१)  mea  शौर  गुप्त  निगरानी  ate  ज्यादा  बढ़ा
 दी

 गयी  है
 ।

 (२)  जरायम  पेशा  इलाकों  में  खास  तौर  से  ध्यान  दिया  जा  रहा
 है  ।

 मूल  witht  में



 शै  लिखित  उत्तर  &  ह ६४

 (3)  कुछ  क्षेत्रों  में  काम  करने  पुराने  जरायमपेशा  लोगों  को  पकड़ने  के  लिए  परिचय

 बंगाल  सरकार  से  कहा  गया  है

 (४)  नकदी  के  साथ  जाने  के  लिए
 ak

 जरायमपेशा  इलाकों  में  पड़ने
 स्टेशनों

 की  हिफाजत  के  लिए  रेलवे  संरक्षण  बल  की  व्यवस्था  की  जा  रही  हैं  ।

 ठंडे  भाल  डिब्बे

 तुलसीदास  जाधव

 1१२६.  श्री  वि०  न०  पाटिल

 |  श्री  जैसे

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  संतरा  उत्पादक  संघों  की  बराबर  यह  मांग  रही  है  कि  नागपुर

 करोल  र  दूसरी  जगहों  से  संतरे  ले  जाने  के  लिए  ठंडे  माल  डिब्बें  दिये

 यदि  तो  सुविधाएं देने  के  लिए  रेलवे  ने  कया  व्यवस्था की  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  ):  नद्दी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  age  परियोजना

 शी  बीरेन दत्त १३२७

 थी  सूरज  पाण्डेय

 या  सिचाई  att  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  त्रिपुरा  में  अमरपुर  में  द्म्ब्सू ्  परियोजना  का  निर्माण  are

 करने  के  लिए  ४०  लाख  रुपये  की  रकम  मांगी

 (a)  यदि  तो  क्या  वह  रकम  उपर्युक्त  परियोजना  के  लिए  की  गयी

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  वह  रक़म  देने  में  द्रेर  के  क्या  कारण  हैं

 इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 धौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sft
 :  से  डस

 परियोजना  के  लिए  तीसरी  योजना  में  आरम्भ  में  ४०  लाख  रुपये  की  रकम  रखी  गयी  थी  ।  बाद

 में  यह  घटा  कर  ३४,८१  लाख  रुपये  कर  दी  गयी  ।  केन्द्रीय  पानी  बिजली  ara  ने  इस  योजना

 की  छानबीन  की  है  ate  परियोजना  रिपोर्ट  अन्तिम  रूप  से  तैयार  की  जा  रही  है  ।  इस  योजना का

 काम  केवल  तभी  शुरू  किया  जायगा  ज़ब  कि  ब्राढ़  नियंत्रण  बिज़ी  प्रायोजनाओं से

 सम्बद्ध  योजना  की  मंत्रणा  समिति  को  वहू  तकनीकी  दृष्टि  से  स्वीकार्य  होमी
 ।

 tye  stay  मे
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 मद्रास  दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  का  पटरों  पर  से  उत्तर  जाना

 थी  यदा पाल सिंह

 शी  भागवत क्षा  आजाद

 एसस  महाराजकुमार विजय  आनन्द

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  २६-९-६२  को  मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  पटरी  पर  से  उतर  गयी

 यदि  हां  तो  उस  दुर्घटना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  जी  हां

 जब  कि  १७  डाउन  मद्रास  नयी  दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस मध्य  रेलवे  के  बीना-झांसी

 सिंगल  लाइन  ब्राडगेज  सेक्शन  पर  कागासोड  कौर  करोड़  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  थी  तब

 इंजन  ५  की  ट्रेनिंग  बोगी के  दाहिने  अगले  पहिये  का  टायर  फट  गया  ak  इंजन  के  ट्रैफिक
 बोगी  के  चारों  पहिये  किलोमीटर  cee/s  कौर  के  बीच  पटरी  पर  से  उतर  गये

 चावल  लाने  ले  जाने  पर  क्षेत्रीय  निबंधन

 1१२९  श्री
 ०  क्र

 क्या  ata  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  गल्ला  व्यापारी  संस्थापकों  के  संघ  से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन

 श्रान्त  दुरा  है  जिसमें  चावल  लाने  लेजाने  पर  क्षेत्रीय  निर्धन  हटाने  के
 लिये  प्रार्थना की  गई

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गयी  है
 ?

 far  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  (4)  जी  हां  ।

 विमान  क्षेत्रीय  व्यवस्था  को  बदलना  फ़िलहाल  उचित  नहीं  समझा  जाता  ।

 सड़क  परिवहन  के  लिये  सहकारी  समितियां

 1१३०.  wt  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सड़क  परिवहन  के  क्षेत्र  में  सहकारी  समितियों  की  पद्धति  चलाने  के  लिए  कोई

 छानबीन  की  गयी  है  ate  यदि  तो  क्या  नतीजा

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योज़ना  में  प्रवचन  सहकारी  समितियों  के  विकास  के  लिए

 कोई  कार्यक्रम  बनाये

 क्या  किसी  राज्य  ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  रखा

 राज्यों  में  ऐसी  सड़क  परिवहन  सहकारी  समितियों  का  खर्च  चलाने  के  लिए  कितनी

 दी  गयी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज़
 :  ate

 परिवहन  सहकारी  समितियों  का  विकास  तथा  उनके  संगठन  सम्बन्धी  पर  पोर  तीसरी

 योजना  के  लिए  ठोस  कार्यक्रम  बनाने  पर  विचार  करने  के  लिए  सरकार  ने  परिवहन  सहकारी समितियों

 से
 सम्बद्ध  अध्ययन  दल  स्थापित  किया  है  इस  दल  ने  सभी  तक  अपना  काम  पुरा  नहीं  किया  है  ।

 a  oe ns

 भ्रंग्रेजी में में
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 नहीं  ।

 (a)  इस  प्रयोजन  के  लिए  किसी  राज्य  ने  कोई  खास  रकम  नियत  नहीं  की  है
 ।

 हरिद्वार  श्र  देहरादून  के  बीच  मालगाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 १३१.  थी  भक्त
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २८  PeRR  की  रात  को  हरिद्वार  देहरादून  के  बीच*

 शो ईवा ला  स्टेशन  पर  मालगाड़ी  के  एक  डिब्बे  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  परिणामस्वरूप  कई  घंटों  तक

 शैलों  का  झ्रावागमन रुका

 यदि  तो  क्या  उन  परिस्थितियों व  कारणों  पर  प्रकाश डालने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  जिन  में  यह  gue  कौर

 उस  ०६, दुघेटना के लिये के  लिये  जिम्मेदार रेल  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  do  :  जी  हां  ।  QVS-E-KY  को

 १७,  १४५  बजे  से  लेकर  YOR  बजे  तक  गाड़ियों  का  कराना-जाना  रुका  रहा  ।

 माल-डिब्बे  के  पटरी  से  उतरने  का  कारण  यह  था  कि  ड्राइवर  ने  गाड़ी  का  एक  हिस्सा

 स्प्रिंग  लगे  कांटों  पर  रोक  जिनहें  श्राम  तौर  पर  स्लिप  साइडिंग  के  लिए  लगाया  जाता  है  ।

 इसके बाद  गाड़ी  को  फिर  चलाने  के  लिए  ड्राइवर  ने  उसे  पीछे  हटाया  ।  इसका  नतीजा  ag  हुमा  कि

 माल-डिब्बा  २  लाइनों पर  चला  क्योंकि ये  कांटे  श्राप  स्लिप  साइडिंग के  लिये  लग  गये  थे  ।

 ड्राइवर  पर  प्रशासन  की  की  जा  रही  है  ।

 मछली  उद्योग  के  लिये  पैकेज  प्रोग्राम

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1१३२.  श्री मे०  कुमारन

 (*)  क्या  केरल  में  मछली  उद्योग  में  पैकेज  प्रोग्राम  चालू  करने  का  सरकार  का  विचार  झर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  fd  ):  सभी  फिलहाल  ऐसे  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अली पर  विकास  खण्ड

 की  कृपा  करेंगे  कि

 १३३.  श्री  बागड़ी :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  यह  बताने

 (%)  दिल्ली  प्रशासन  के  अलीपुर  विकास  खण्ड  रमे वर्ष  PENT LEK से  १६६१  तक  कितना  err
 विकास  कार्यों  पर  व्यय  किया

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  विकास  खण्ड  पर  दिल्ली  प्रशासन  के  अरन्य  विकास  खण्डों  की

 ater  कम  रकम  व्यय  हुई  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?
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 सामुदायिक  पंचायती  राज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo

 {*)  लगभग  29,4¥,000  रुपया  |

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 दिल्ली में  यमुना  बांध

 १३४,  ott  बागड़ी  :
 क्या  सिचाई

 कौर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यमुना  नदी  के  दायें  किनारे  पर  बसे  मुकिमपुर आदि  २०  से

 afar  प्रामों  की  यमुना  नदी  के  बाढ़  से  रक्षा  हेतु  दिल्ली  प्रशासन  ने  कोई  कदम  उठाया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  वहां  की  जनता  या  किसी  संस्था  ने  इस  मांग  को  उठाया  है  कि  यमुना नदी  के

 are  दायें
 किनारे  पर

 वही  नाबाद  प्राम से
 पंजाब  की  सीमा तक  एक

 पक्का  बांध  बनाया

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 x
 यमुना  नदी  की  बाढ़  से

 खेती  वाली  भूमि  के  बचाव
 के

 लिए  नीचे  लिखे  बांध  बनाये

 (१)  पतला

 (२)  मसोहम्मदपुर-रमज़ानपुर

 (3)  मखमेलपुर

 जहांगीरपुर  ग्रोवर  दूसरे  gat  गांवों  के  लिए  बनाना  एस्केप  बचाव-बांध  का

 काम  करता  है  ।

 are  जी  हां  ।  अलीपुर  ब्लाक  की  जनता  ने  ताजपोशी-स्मारक  खंभे  के  पास  से

 से  लेकर  पल्ला  गांव  तक  एक  बांध  बनाने  की  मांग  की  थी  ।  तकनीकी  विशेषज्ञों  ने  इस  पर  विचार

 किया  परन्तु  उन्होंने  इस  सुझाव  का  सेन  नहीं  किया  i

 जाँघ

 1१३४.  श्री  हेम  राज  :
 क्या  सिचाई

 ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्यास  परियोजना  के  पोंग  बांध  की  ऊंचाई  फिर  बदल  दी

 यदि  तो  किस  ऊंचाई  तक  उसे  उठाने  का  विचार  है
 ;

 पहले  के  गांवों  को  छोड़  कर  पर  कितने  म्रतिरिक्त  गांवों  पर  इस  ऊंचाई  के  कारण  प्रसर

 पड़ेगा ;  कौर

 उन  गांवों  के  नाम  क्या  क्या  हैं  ;  और

 क्या  ऊंचाई  बढ़ाने  की  इस  योजना  से  ब्यास  नदी  पर
 डे  रांगोपपुर  के  पुल  पर  कुछ

 पड़ेगा  ?
 ee

 fast  wast  में



 पव
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 भर  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  कौर
 सुरक्षा

 उपाय के  तौर  पर  ब्यांस  बांध  कां  सिरा  २०  एच०  १४१५  से ंई०  एच०  १४३०  तक  ऊंचा  HW  का

 निश्चय  किया  गया  है  ।  जलाशय  का  स्तर  प्रारम्भ  में  प्रस्तावित  अर्थात् ई० एंच ० fo  एंड  १४०० तक  हीं

 रहेगा  ।

 कोई  नहीं  ।

 प्रवन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  नही ं।

 दिल्ली  में  waren  स्वास्थ्य  सेवा  श्रोषघालय

 ११३६: श्री  वाडिया  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 REL AIT REKR शौर  १९६२  में  दिल्ली  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  श्रौषघालयों  में

 कितने  नये  कौर  पुराने  रोगी  भाते  रहे  ;

 क्या  भार साधक  डाक्टर  रोजाना  सभी  रोगियों  को  देख  पाते  हैं  ;

 यदि  तो  वे  लगभग  कितने  प्रतिशत  रोगियों  को  रोजाना  देखते हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,

 सख्या  es]

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 १३७.  श्री  बैरवा  कोटा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिं वानी  मौके  श्र  रामगंज  स्टेशनों  को  RERQ  में  aa  तक  अलग-प्लस

 कितने-कितने  वैगन  दिये  गये  ;  atk

 (@)  वैगनों  की  अलाटमेंट  किन  झ्राधारों  पर  की  गई
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (=  सें०  व०  द  द  \.

 स्थान
 x

 दिये  गये  माल-डिब्बों की  संख्या

 1  भिवानी  मंडी  YOR

 क  aia  १४०२

 ‘  os  ह

 जोड़  ६६३८

 माल
 डिब्बों

 का
 नियतन

 )  निम्नलिखित आधार  पर  किया  जाता  है

 (१)  हर  स्टेशन  पर  माल  डिब्बों  के  लिए  दर्जे  बाकी  मांगें  ।

 (२)
 इन  स्टेशनों  पर  कौर  डिवीज़न

 में
 माल  डिब्बों  की  उपलब्धि

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (३)  उच्चतर weet  यातायात  प्राय रिटी  से  सम्बन्धित  वायदे
 |

 (४)  कोटे  कौर  लागू  प्रतिबन्ध 1

 रामदेवरा रेलवे  स्टेशन

 श्श्  श्री  बैरवा  कोटा  :  क्यां  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रामदेवरा रेलवे  स्टेशन  पर  वर्ष  १९६१  धौर  १९६२  में  aa  तक  कुल  कितने  टिकट

 बिके ;  कौर

 रामदेवजी  मेले  पर  जोधपुर
 व

 फलौदी  से
 व

 जगहों  से  इंस  वर्ष  स्पैशल  गाड़ियां
 न  चलाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  दें
 :

 कैलेंडर
 वर्ष  YERL  में

 ६११४४  @/R  टिकट  १९६६२  में  १५  अक्टूबर तक  ५५६४७  2/2  टिकट

 रेल  इंजनों  कौर  सवारी  डिब्बों  की  उपलब्धि  के  अनुसार  इस  वर्ष  भी  स्पैशल  गाड़ियां

 चलायी  way  ।

 22é.  ait  कोंटा  :  कया  परिवहन  तंथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोटा  रेलवे  यार्ड  कोलोनी  कौर  गांवों  की  आबादी  २०  हजार है  ;

 यदि  तो  वहां  डाकघर  न  खोलने  कें  क्यां  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  नहीं ।  रेलवे  कोलोसल

 तथा  उसके  दो  मील  की  wea  दूरी  में  स्थित  गांवों  की  अनुमानित  जनसंख्या  लगभग  Y;o00  है  ।

 कोलोनी  से  एक  मील  की  दूरी  कें  भीतर  एक  डाकघर  है  ।  स्वयं  कोलोनी में  एक

 धर  खोलने  का  saa  विचाराधीन है  ।

 बीज  का  उत्पादन  ate  वितरण

 1१४०.  शी  प्र०  चल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १६  ERR  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ८०० के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कंपा

 करेंगे
 कि  :

 व्या  peg  किस्म  के  बीजों  का  उत्पादन  प्रौढ़  वितरण  विनियमित  करने  के  लिए  विभिन्न

 राज्यों  द्वारा  अपनाये  जाने  के  लिए  एक  आदर्श  विधेयक  बनाने  के  लिए  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्

 द्वारा  बनाई  गई  समिति  ने  इस  बीच  प्रारूप  aaa  विधेयक  तैयार  कर  लिया है  ;  श्र

 यदि  तो  वह  तकनीकी  सहयोग  शिष्टमंडल  के  डा०  काटर  द्वारा  तैयार  किये  गये

 प्रारूप  भ्रादर्श  विधेयक  की  तुलना  में  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  कैसा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :

 समिति  अमी

 wrest  विधेयक  का  प्रारूप  तैयार  करने  में  लगी  हुई  है
 ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल  wast
 में
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 भी  (0  qo  fag

 teen  थी  प०  बेंकटासुब्बेया

 wa  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  झौर  फूलबाग  )  के  बीच  विमान  सेवा  दैनिक  सेवा

 के  रूप  में  बदली  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  यह  दैनिक  सेवा  कब  आरम्भ  होगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 (a)  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  नो चालन  लहर

 श्री  रेंसेन  :

 1१४
 थ्री  दिनेश  भट्टा चा यें

 :

 क्या  सिचाई  site  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रबी  की  फसल  की  खेती  के  लिए  पानी  की  सप्लाई  ५०  प्रतिशत कम  करके  दुर्गापुर
 से  त्रिवेनी  तक  दामोदर  घाटी  निगम  नहर  नौचालन  योग्य  बनाने  का  निश्चय किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इससे  उस  क्षेत्र  में  रबी  की  फसल  पर  बहुत  गहरा  असर  पड़ेगा ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :

 कौर  (z  )  परिचित

 बंगाल  सरकार  की  ag  राय  है  कि  बराबर  बढ़ती  हुई  प्रौद्योगिक  घरेलू  खपत  के  लिए  पानी  की

 भ्रावश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नौसंचालन  के  लिए  पानी  देने  के  बाद  वर्तमान  भंडार  से  रबी  फसल
 की  सिंचाई  की  सम्पूर्ण  प्रावव्यकता  पूरी  नहीं  की  जा  सकती  ।  इसलिए  उसने  रबी  की  सिंचाई की

 सूचना  में  नौ चालन  को प्राथमिकता  देना  मंजूर किया  है  ।  इसका  मतलब  यह  होगा  कि  तीसरी  योजना

 के  दौरान  १  लाख  एकड़  के  मुकाबले  में  केवल  ५५,०००  एकड़  जमीन  में  ही  रबी  की  सिचाई  हो  सकेगी
 ।

 दक्षिण  रेलवे  में  गाड़ी  का  पटरी  पर  से  उतर  जाना

 TUs2.  श्री  राम  कृष्ण  रेड्डी  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  सितम्बर  को  दक्षिण  रेलवे  के  धर्मवीर  जंक्शन  कौर  जंगला पत् ले  के  बीच  मिली

 खुली  रेलगाड़ी  के  माल  डिब्बे  शर  सवारी  डिब्बे  पटरी  पर  से  किन  कारणों  से  उतर  गये  थे  ;

 रेलवे  सम्पत्ति  को  संभवतः  कितना  नुकसान  gat  कौर  कितने  आदमी  राहत  हुए  ;

 भ्र

 बार  बार  इस  प्रकार  पटरी  पर  से  उतर  जाने  की  सं  भावना  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने

 क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व्०  राम स्वामी )  :  Jo—&—-KQ  को

 भोर  जंगला पत् ले  के  बीच  में  किसी  रेलगाड़ी  की  दुर्घटना  नहीं  हुई  थी  ।  फिर  मिली  जुली  संख्या
 PoXK

 डाऊन  रेलगाड़ी  की  एक  दुर्घटना  को  हुई  थी  जिससे  जंग ला पल्ले

 के  बीच
 १२

 माल  डिब्बे  चकनाचूर  हो  गये
 ।

 gem  के  कारण  की  छानबीन  की
 ates  नन

 जा

 ी  है

 tye  cast  में
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 अनुमान  है  कि  लगभग  ८,१४१  रुपये  की  रेलवे  सम्पत्ति  का  नुकसान  gat
 ।  किसी

 थान  की  हानि  नहीं  हुई  ।

 रेलवे  प्रशासन  ने  समय  समय  पर  अपनी  आवश्यकता  के  अनुसार  आवश्यक  सुधार  के

 उपाय  हैं
 ।

 इन  दुर्घटनाये ंको  यथासंभव  कम  करने  के  उपायों  का  उल्लेख  अनुबन्ध  में  किया

 जा  चुका है  ।

 पंजाब  में  खाद्यान्नों  का  लाया  जाना  तथा  वहां  से  बाहर  भेजा  जाना

 Tere.  श्री  दलजीत  सिह  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलों  द्वारा  १६६१-६२  में  पंजाब  से  बाहर  कितना  खाद्यान्न  ले  जाया  गया  तथा  इसी

 अवधि  में  कितना  पंजाब  में  लाया  गया  ;  अर

 खाद्यान्नों  के  इस  खाने  जाने  के  कारण  रेलों  ने  कितना  भाड़ा  कमाया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  ः  Veg lC—eVr aA Gnas में  पंजाब  से
 लगभग  २८१२६  ब्रॉडगेज  तथा  e¥Row¥  मीटर  गाज  वैगनों  में  खाद्यान्न  बाहर  ले  जाया  गया

 ait  पंजाब  में  ६४८६  वैगन  खाद्यान्न  लाया  गया  ॥

 खाद्यान्नों के  इस  खाने  जाने  के  कारण  भाड़े  से  निम्न  राय  हुई

 पंजाब  में  2, F19,1919, 88 &  स्वयं

 पंजाब को  39,99, VEY ४  रुपये

 नंगल  उपनगर  में  पीने  के  पानी  का  संभरण

 1१४५.  थ्री  दलजीत  सिंह :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  2eko F के

 संख्या  owe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नंगल  बांध  की  बाहरी  कालोनी  को  पीने  के  पानी  के

 की  योजना  पंजाब  सरकार  ने  अरब  प्रस्तुत  कर  दी  है  ;  AK

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  श्र  नंगल  बांध  में  पीने

 के  पानी  का  संभरण  करने  की  योजना  सब  से  पहले  नवम्बर  १९६१  में  भारत  सरकार  को  मिली

 थी  परन्तु  टेक्निकल  टिप्पण  समेत  पंजाब  सरकार  को  उसे  लौटा  गया  था  पुनरीक्षित

 योजना  १-११-६२  को  मिली  है  विचाराधीन  है  ।

 भूतपूर्व  सैनिकों  की  ata  पोस्ट  मास्टरों
 क

 रूप  में  नियुक्ति

 1१४६.  थ्री  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या यह  सच  कि  बहुत से  भूतपूर्व  सैनिकों  को  गांवों  में  ब्रांच  पोस्ट  मास्टर  नियुक्त

 किया गया  है  ;

 क्या  इनको  सरकारी  सेवा  में  पुनः  नियुक्त  समझा  जायेगा  अथवा  श्रंशकालिंक  काम

 के  लिए  मासिक  भत्ते  के  आधार  पर  नियुक्त  किया  जायेगा
 ;

 शर

 207:  Ai  LSD

 fist  में
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 क्या  इनको  सरकारी  कर्मचारी  समझा  जायेगा  और  भविष्य  निधि  तथा  पेंशन  लाभ

 शादी दिए  जायेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  कौर  तैयार  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 )  जी  नहीं  ।  ये  निश्चित  मासिक  भत्ते  पर  भ्रंश कालिक  कर्मचारी  हैं  ।

 जी  नही ं॥

 बिना  feat  के  यात्रा

 1१४७.  श्री तन  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिना  टिकट  के  यात्रा  से  प्रत्येक वर्ष  अनुमानतः  कितनी  हानि  हुई

 क्या  कानपुर-लखनऊ  सैक्शन  पर  सब  से  प्रतीक  बिना  टिकट  के  यात्रा  होती  है  ;
 भ्र ौर

 यदि  तो  fan  टिकट  ग्राम  को  रोकने के  इस  सैक्शन  पर  विशेष

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  eras  at)  लगभग  ५  करोड  रुपये  विधिक  ।

 जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पूनिया

 Sat  इन्द्रजीत  ह
 शिप  श्री  दाजी m™

 acy  ertess  मंत्री  Oe  को  ता  BUT  कि

 क्या  भारतीय  औषधि  बनाने  के  लिए  आस्ट्रिया  को  तथा  अन्य  विदेशों

 को  निर्यात की  जा  रही
 कौर

 यदि  तो  क्या  इससे  आयुर्वेदिक  के  महत्व  को  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  मान्यता  मिलती

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  भारत  सरकार  को  पुनर्नवा  के  निर्यात

 के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  इसके  ओषधियों  तथा  सुगन्धि  के  लिए  प्रयोग  में

 जाये  जाने  वाले  फूलों  के  aia  होते  हें  ।  संभव  है  कि  अनुसंधान  तथा  प्रयोग के
 लिए  थोड़ी  मात्रा  में  विदेशों  द्वारा  इसका  आयात  किया  जाता  हो  ।

 पुनर्नवा  में  रुचि  लिए  जाने  के  कारण  श्रायुवेंदिक  अनुसंधान  के  महत्व  के
 कारण

 इसे  aris  मान्यता  नहीं  मिल  सकेगा  |

 सेलम-विरुदाचलम पर  रेल  दुर्घटना

 1१४६.  शी  इन्द्रजीत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 १७  १९६२  को  दक्षिण  रेलवे  के  सैलम-विरुदाचलम सैक्शन  की  लैवल

 क्रासिंग
 पर

 एक  यात्री  गाड़ी  site  एक  लारी  की  टक्कर  हो  गई  थी
 निए  एएए  एस

 मल
 मं
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 इस  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति  हताहत

 क्या  संबंधित  लैवल  क्रासिंग  पर  कर्मचारी  रख  दिए  गये  थे  ;  शौर

 ?
 गत  तीन  महीनों  में  सभी  रेलों  की  बिना  कर्मचारियों  की  क्रासिंग  पर  कितनी  दुर्घटना

 ad  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  जी

 लारी  में  यात्रा  करने  वाले  सात  व्यक्ति  घायल  हो  गये  थे  जिनमें से  चार  को  सख्त
 चोटें  कराई  थीं  ।

 बिना  कर्मचारी  वाली  |

 ee  |

 इंडीग्रल  कोच  फैक्टरी

 थी  बिशन चन्द्र  :

 1१५०. 2
 थी

 यशपाल  सिंह
 :

 afer  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्पेशल  वेल्डिंग  ग्रेड  इस्पात  का  अभी  भी  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  से  ऐसे  वेल्डिंग  ग्रेड  इस्पात  का

 उत्पादन  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ;

 प्रत्येक  डिब्बे  के  लिए  इस  प्रकार  के  कितने  इस्पात  की  झ्रावद्यकता  होती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सें०

 :  जी  हां  ।  मद्रास
 की  इंटीग्रल  कोच  फैक्ट्री  द्वारा  डिब्बों  के  निर्माण  के  लिए  संगाये  गये  स्पेशल  वेल्डिंग  ग्रेड  इस्पात

 समेत  रेलवे  के  लिए  आवश्यक  इस्पात  का  अधिकांशतया  श्रायात  किया  जा  रहा  है
 ।

 इंटीग्रल  कोशर  फैक्टरी  के  लिए  स्पेशल  वेल्डिंग  ग्रेड  इस्पात  की  श्रावश्यकता्ों  के

 इस्पात  प्लेट  तथा  ate  हैं  ।  यद्यपि  इस  ग्रेड  के  इस्पात  की  थोड़ी  मात्रा  भारत  में  भी

 बनती  है  परन्तु  इंट्रीग्रल  कोव  फैक्टरी  की  अधिक  arpa  कें  आयात  की  जाती  हैं  ।

 टाटा  सायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  तथा  हिन्दुस्तान  स्टील

 इस  इस्पात  का  उत्पादन  करते  हैं  ।  रूरकेला  इस्पात  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता  ऐसे  इस्पात
 की

 मांग  के  अनुसार  नहीं  है  ।  परन्तु  एण्ड  स्टील  कंट्रोलर ने
 इंटीग्रल

 कोच
 फैक्टरी

 के  लिए  १९६२-६३  में  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  से  विशेष  ग्रेड
 वेल्डिंग  स्टील  की

 कुछ  मात्रा देने

 का  प्रस्ताव  किया  है  ।  इस  काडर  के  लिए  संभरण  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है
 ।

 इंटीग्रल  कोच  फैक्टरी  में  बने  प्रति  डिब्बे  में  लगभग
 १६

 मीट्रिक  टन  इस्पात  लगता
 ।

 मूल  waist  में
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 जूट  का  उत्पादन

 1१५१.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  दिंबेदी : क्या खाद्य क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 देश  में  इस  वर्ष  कितना  जुट  उत्पादन  होने  की  oa  है  ;

 गत  वर्ष  के  उत्पादन  की  तुलना  में  यह  कितना  है  ;

 क्या  जूट  की  खेती  पर  कच्चे  जूट  के  मूल्यों  के  प्रभाव  की  जांच  की  गई  द्  * +?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 ।

 सरकारी

 अनुमान मालूम  नहीं  है  ।

 हाल  में  ही  कोई  जांच  नहीं  की  गई  हैं  ।  परन्तु  यह  देखा  गया  है  कि  मूल्यों  का

 जूट  की  खेती  पर  असर  होता  हैं  |

 टोम्का कौर  जा खा पुरा  क  बीच  रेलवे लाइन

 1१५२.  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  रेलवे  मंत्री  ५  १९६२  के  अतारांकित oe

 संख्या  २३४४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने

 उड़ीसा  में
 dear

 और  orange  के  बीच
 रेलवे

 लाइन  का
 सर्वेक्षण

 करने  में

 बया  प्रगति हुई

 क्या  यह  भी  प्रस्ताव  है  कि  यह  सर्वेक्षण  परादीप  पत्तन  तक  करने  का  विचार  है
 जिससे

 टोटका  खान  से  रेलवे  द्वारा  बन्दरगाह  को  लौह  भ्रामक  ले  जाया  जा  सके  ;  कौर

 क्या  इस  पर  उड़ीसा  सरकार  से  बातचीत  कर  ली  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  sk  dem

 देईतिरी  का  नयागढ़  क्षेत्रों  को  परिद्वीप  पत्तन  से  मिलाने  की  एक  रेलवे  लाइन  का  FERRE  में

 प्रारंभिक  इंजीनियरिंग  झ्र  यातायात  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  है  ।

 जी  हां  ।

 वन  श्रनुसंघान  संस्था

 श्री  घ०  क ०  देव

 FRR
 श्री  भक्त  दर्शन

 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  गौहाटी  जबलपुर  में  दो
 प्रौर

 वन  प्रतुसघ च्  संस्थायें  बना  रही  हैं  ;

 इसमें  कितना  व्यय  होगा  तथा  यह  कब  चालू  हो  जायेंगे  ;

 क्या  यह  देहरादून  की  वन  अनुसंधान  संस्था  से  संबद्ध  होंगे  ;

 इन  दोनों  संस्थाओं  में  किस  विशेष  प्रकार  का  अनुसंधान  कार्य  होगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  दो  प्रादेशिक

 वन  अनुसंधान  संस्थायें  गोहाटी  कौर  जबलपुर  में  स्थापित  की  जा  रही

 म्रंग्रेजो  में
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 गोहाटी  केन्द्र  के  लिए  ve  लाख  रुपये  जबलपुर  केन्द्र  के  लिए  Vv. &  लाख

 रुपये  ।  यह  aes  अस्थाई  हैं  ।  इनको  किन  तिथियों  से  चालू  किया  जायेगा  इस  बारे  में  कोई  तारीख

 निश्चित नहीं  की  गई  है

 जी  हां  ।  यह  वन  भ्रनुसंघान  देहरादून  के  अधीन  होंगे
 |

 गोहाटी  केन्द्र  में  निम्न  विभागों  के  aretha  प्रादेशिक  प्रकार  की
 पर

 होगा

 इमारती  लकड़ी  का  कैमिस्ट्री  और  वन  उत्पादों

 का  कवक  विज्ञान

 जबलपुर  केन्द्र  में  निम्न  विभागों  के  बारे  में  भ्रनुसंधान  होगा

 इमारती  लकड़ी  का  उपयोग  तथा  वन  रक्षण  |

 श्रमिकों  की  सहकारी  संस्थाएं

 1१५४.  श्री  क०  देव  :
 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 सरकार  की  यह  इच्छा  है  कि  देश  में  समूचा  विकास  कार्य  ठेकेदारों  के  बजाय

 श्रमिकों  की  सहकारी  संस्थानों  द्वारा  करवाया  जाए  ;

 क्या  सरकारी  नियंत्रण  से  श्रमिकों  की  सहकारी  संस्थानों  की  एक  अखिल

 भारतीय  संघ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  संघ  का  विवरण  क्या  है  ?

 सामुदायिक पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  याम  घर च्च्

 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  अधिकतम  संभव  मात्रा  तक  श्रमिकों  के  ठेका  तथा

 निर्माण  वारा  कामों  को  करवाने  के  लिये  इन  की  को  प्रोत्साहित  किया  जाए  ।

 नहीं  ।  श्रमिकों  के  ठेके  तथा  निर्माण  सहकारी  संस्थाओं  संबंधी  अखिल  भारतीय

 सम्मेलन  जो  नागपुर  में  gar  उस  में  सिफारिश  की  गई  है  कि  सरकार  को  श्रमिक  सहकारी

 के  विकास  के  लिये  समुचित  प्लान  कौर  कार्य कम  बनाने  के  लिये  मंत्रणा  देने  के  लिये  राष्ट्रीय

 स्तर  पर  एक  सलाहकार  निकाय  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 क्षय  रोग  का  घरों  पर  इलाज

 1१५५.  श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  घरों  पर  क्षय  रोग  का  इलाज  करने  की  योजना  का  विस्तार  करने का  कोई

 प्रस्ताव  है  ताकि  अधिक  से  afer  रोगियों  का  इलाज  किया  जा

 मने
 यदि  तो  इस  का  विवरण  क्या  है

 ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हां  ।

 टिप्पण  की  एक  प्रति  जिसमें  aa  बातों  के  साथ  साथ  एक  जिला  क्षय  रोग  नियंत्रण

 कार्यक्रम की  सिफारिश  की  गई  जिसमें  क्षयरोगियों के  घर  पर  इलाज  का  सेन  किया  गया

 जो  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  प्रशासी  मैडिकल  ana  को  परिचालित  किया  गया

 संलग्न  है  ।  में  रख  दी  गई  ।  देखिये  एल०  टी०-४८६/६२]

 दामोदर  घाटी  निगम  के  लिये  te  ate  की  बिजली

 _  श्रीमती  रेणु  चक्रवातो ं:
 1१५६.

 ‘Lat  मुहम्मद  इलियास :

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  बेक  वाव  Revie  चाहीं  frente  ara  लायो  fen  को  प्रयोग

 किया जा  रहा  है

 कितनी  बिजली  कौर  उपलब्ध  कौर

 क्या  यह  सही  है  कि  समूचा  दामोदर  घाटी  निगम  fae  रिहांद  fos  के  साथ

 जड़ा  नहीं भक

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  श्रलगेशन )  सामान्य
 में  १००  प्रतिशत  लोड  तत्व  पर  २०  मैगावाट ।

 कुछ  नही ं।

 दोनों  fas  जुड़े  हुए  किन्तु  दोनों  एक  दूसरे  के  साथ  समान  तौर  पर  नहीं

 रहे

 पश्चिमी  बंगाल  में  पीने  के  पानी  का  संभरण

 1१४५७.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २२  १९६२ के  तारांकित

 संख्या  ERE  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तीसरी  योजना  में  उत्तर  डम  दक्षिण डम  डम  के  लिये

 जल  संभरणਂ  योजनायें  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  तथा  उनकी  कितनी  कितनी

 जल  संभरण  क्षमता  मंजूर  की  गई  है

 ये  योजनाएं  कहां  तक  पुरी  की  गई

 दूसरी तथा  तीसरी  योजनाओं में  भात पारा  १)
 में

 जल  संभरण  योजनाओं  में  कितनी  प्रगति  हुई  दौर

 इन  नगरपालिकाओं  में  जल  संभरण  स्थिति  में  कट्टों तक  उन्नति  हई

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  अपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रही है  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  कौर  प्रात  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी ।
 न

 eae
 अग्रजा



 १८  १८८४
 लिखित  उत्तर  १९३

 टेलीफोन

 1१५८.  श्री  प्र०  घं०  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 देश  में  (१)  समूचे तौर  (२)  नगरीय भागों  तथा  (३)  प्रायः  क्षेत्रों
 में  प्रति  एक  हजार  व्यक्तियों  के  पोछे  कितने  टेलीफोन  atk

 समूचे  एशिया  तथा  ate  के  करती  विकसित  देशों  के  तत्समानी  आंकड़ों के

 बम  मे ंये  झ्रांकड़े  1...

 संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  a  १  टेलीफोन

 १०००  लोगों  के  पीछे

 3
 (2)  श्र  ६  लगभग  सभी  टेलीफोन  देश  के  नगरीय  क्षेत्रों  में  हैं  ।

 देगा  का  नाम  प्रति  एक  हजार  जनसंख्या  के  पीछें  टेलीफोन

 र्

 ५.०

 फ्रास

 स्वीडन
 ३६०

 स्विटजरलैंड  ३०६

 ohare  जती
 १०७

 X&

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  इस  समय  हमारे  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कोई  प्रादेशिक  चिकित्सा  कालेज

 चल  रहे हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 कया  नवीन  प्रादेशिक  चिकित्सा  कालेज  प्रारंभ  करने  के  प्रस्ताव हैं  ;

 क्या  यह  सत्य  हैकि  केन्द्रीय  सरकार  श्रीराम में  एक  प्रादेशिक  चिकित्सा

 कालेज  खोलने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या
 है

 ?

 गस्थास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  जी  नहीं

 सवाल  Gar  नहीं  !

 tat  aaa  में
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 (7)  उड़ीसा  तथा  नागालेंड  की  सरकारों  से  पूर्वी  प्रादेशिक  परिषद  के  द्वारा

 प्रस्ताव  ara  हैं  कि  उनके  aaa  २  राज्यों  में  प्रादेशिक  चिकित्सा  कालेज  खोले

 बे  प्रस्तावों  इन  कारणों  से  स्वीकार  नहीं  किये

 (१)  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  पास  डाक्टर  फालतू  प्रौढ़  श्रीराम  तथा

 उड़ीसा  जैसे  पड़ौसी  क्षेत्र  उचित  प्रोत्साहन  देकर  इन  फालतू  डाक्टरों  को

 भ्राकर्षित कर  सकते  हैं

 (२)  नीफा  तथा  नागालैंड  जैसे  संघ  राज्य  क्षेत्रों की

 कताएं  इन  क्षेत्रों  से  खाने  वाले  प्राणियों  के  लिये  देश  के  विभिन्न  चिकित्सा

 कालेजों  में  स्थानों  के  की  वर्तमान  पद्धति  के  द्वारा  पूरी  की

 जाती है  ।

 (2)  यह  भी  अनुभव  किया  गया  था  कि  चिकित्सा  जो  हाल  ही  में

 उड़ीसा  तथा  श्रीराम में  खोले  गये  दूसरी  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित

 करना  आरंभ  करने  से  पूर्व  उनमें  तथा  भ्रच्छी  तरह  सामान  शादी की
 व्यवस्था  कर  दी  जाए I

 हाल  ही  में  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  ने  ay  सरकार  को  प्रार्थना  को  दुहराया  है  कौर

 मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  ने  भी  मध्य  प्रादेशिक  परिषद के  द्वारा  अपने  अपने

 राज्यों  में  wake  चिकित्सा  कालेजों  की  स्थापना का  प्रश्न  उठाया ये  प्रस्ताव  योजना

 आयोग के  साथ  परामर्श  से  परीक्षणाधीन हैं

 जी

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 पांवों में  sma

 तुलशी  दास  जाधव  :

 |  sit  शिवाजी राव  Ro  देशमुख :

 श्री  ७, ७.

 श्री  रावनदले  :

 Free.  श्री  किशन वीर  5

 श्री  वि०  तु०  पाटिल

 श्री  wo  पाटिल

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष  अक्तूबर
 CEEVA aTiat F में  गांवों  में  बजे  डाकखाने  खोलने  के  लिए  कितने  नये  ~  पत्र

 मिल ेथे
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  विवरण  सभा  पटल  पर

 war
 जाता  परिशिष्ट

 १
 AAT  संख्या

 १८]
 एएए

 ta  अ्रंप्रेज़ी  में



 १८  १८८४
 gy

 उत्तर  रेलवे  के  बुक  स्टालों  पर  रेलवे  समय-सारणी
 को  बिक्री

 TIER  श्री  हेम  राज  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  पर  बुक  स्टालों  दवारा  रेलवे  समय  सारणी  की

 प्रतियों  की  बिक्री  बन्द  कर  दी  गई  है प्र ौर  रेलवे  स्टेशनों  के  जांच  तथा  रक्षण  कार्यालयों

 के  कर्मचारियों  को  यह  काम  सौंप  दिया गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  १  १९६२  से
 लागू  रेलवे  समय  सारणी  की

 प्रतियां  १  १९६२  को  काउन्टर  पर  उपलब्ध  नहीं  कौर

 यह  कब  प्रकाशित  किया  गया  तथा  इसको  बिक्री  के  लिए  उपलब्ध  क्यों  नहीं

 किया  गया

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 कौर

 बुक  स्टालों  के

 द्वारा  समय  सारणी  की  बिक्री  बन्द  नहीं  की  गई  रिजर्वेशन/जांच/बुकिंग श्राफिसरों  के

 द्वारा  उत्तर  रेलवे  समय  सारणियों  की  ५०  प्रतिशत  तथा  स्टेशनों  के  बुक  स्टालों  हारा  ५०

 प्रतिशत  प्रतियां  बेची  जाती  क्योंकि  बुक  स्टालों  के  एजेन्टों  ने  भ्र पना  कोटा  नहीं  लिया

 इसलिए  रिजर्वेशन/जांच/बकिंग  श्राफिसों  के  द्वारा  समय
 सारणियों

 का  कोटा  बढ़ा  दिया

 जिसमें  जनता  को  पर्याप्त समय  सारणियां  उपलब्ध  हो  सके ं।

 शौर  १-१०-६२  से  लागू  उत्तर  रेलवे  समय
 सारणियां  २३  FERR

 को  प्रकाशित  हुई  थीं  श्र  २४  PERR  से  महत्वपूर्ण  weal के  रिजर्वेशन

 बुकिंग  श्राफिसों  पर  बिक्री  के  लिए  उपलब्ध  कर  दी  गई  थीं
 ।

 राज पथों की  सड़कें

 FURR.  श्री  रामनाथन्  चेट्टियार
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्यवार  देश  में  बड़ी  सड़कों  तथा  राजपथों  के  विकास  के

 लिये  कितनी  रकम  झ्रावंटित  की  गई  है  ;

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 aa  तक  वास्तव  में  कितनी  ofr  खर्चे  की  गई  थी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन
 मंत्री

 राज
 :

 केन्द्र  तथा

 राज्य  सरकारों  दोनों  के  adie  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सड़क  विकास  के  लिये  ३२४.  ५६

 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  है  ।  इस  में  से  राज्य  क्षेत्र  में  सड़कों  के  लिये  २४४.  ve  करोड़  रुपये  रखे

 गये  हैं  तथा  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  ८०  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  राज्य  क्षेत्र में  राज्य-वार  व्यय  के  भ्रांकड़े

 eee देने  वाला  एक  विवरण  सम्बद्ध  है
 !

 दिखाये  परिशिष्ट
 १  +  श्रनुबन्घ  संख्या  ge]

 बड़ी  सड़कों  तथा द  eet

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर RaQ  &  १९६२

 राज पथों के  लिये  गानों सुलभ  ATT  आवंटन  बताना  संभव  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  समस्त  देश  के  लिये

 निम्न  योजनाओं  के  लिये  आवंटन  किया  गया  है

 (१)  राष्ट्रीय  राजपथ
 .

 (२)  सीपीएम में  अन्य  राज्य  १.  ५०  करोड़  रुपये

 (3)  श्रन्तर्राज्य  अथवा  श्रमिक  महत्व  की  केन्द्रीय  सहायता

 प्राप्त  राज्य  सड़क

 ८०,  ००  करोड़  जायें

 इस  के  अ्रस्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  ने  ६००  लाख  डालरों  २९  करोड़  का

 विकास  ऋण  दिया  है  जो  पश्चिम  उड़ीसा  कौर  महाराष्ट्र राज्यों  में  चुने  हुए  राष्ट्रीय

 राजपथ  पर  करने  के  लिये  होगा  ।  यह  ऋण  चालू  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  लिये

 किये  गये  ४८.  ५०  करोड़  रुपयों  के  उपबन्ध  के  है  ।

 are  केन्द्रीय तथा  राज्य  क्षेत्रों  में  चालू  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  देश  की

 सड़कों  में  लगभग  5,00  मोल  कोलतार  की  सड़कें  बनाने  की  हैं  जो  वर्तमान  सड़कों  में  सुधार

 करने  तथा  नदियों  पर  पुल  बनाने  के  होगा  जिस  पर  लगभग  १३३  करोड़  रुपये  का

 wats  wera  इलाहाबाद

 1१६  3  _1  डा०  रानेन

 श्री  दोनों  भट्टाचार्य  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़न  प्रशिक्षण स्कूल  श्रसैनिक  उड्डयन  प्रशिक्षण

 बाद  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  wk

 इस  को  बन्द  करने  के  कारण  फालतू  हो  गये  कर्मचारियों  को  खपाने  के  लिये  कया

 वाही  करने  का  विचार  है  ?

 ्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 जी

 चालकों  को  रोज़गार
 न

 मिलने  के  कारण  प्रशिक्षार्थियों  का  नया  दल  स्कूल  में  दाखिल

 wal  fear  गया  ait  इलाहाबाद  के  हवाई  ग्रिड  फ्लाइंग स्कूल  का  समस्त  क्षेत्र  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  द्वारा  a  लिया  गया  |

 फ्लाइ
 ग

 स्कूल  के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  फालतू  हो  गये  कर्मचारी  को  भ्र सैनिक  उड्डयन

 विभाग  में  तथा  भारतीय  विमान  बल  में  खपाने  का  विचार है  ।
 ee

 मूल  wish  मे
 |  |



 १८  १८८४  श्री  कृष्ण  मेनन  के  त्यागपत्र  के  बारे  में  है  bis

 दिल्ली  को  पंजाब  से  बिजली  का  संभरण

 1१६४.  श्रीददलजीत  सिंह  :  क्या  सिचाई  ate  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भाखड़ा  से  बिजली  के  संभरण  के  लिये  पंजाब  राज्य  विद्युत  बोले  तथा  पंजाब  राज्य

 सरकार को  दिल्ली  वियत १  संभरण  उपक्रम  द्वारा  कितना  धन  देना  बकाया है  ;

 क्या  दिल्ली  विद्युत  संभरण  ने  यह  धन  दे  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बंध  में  सरकार  का  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  FeRR

 के  अन्त  तक  दिल्ली  बिजली  संभरण  उपक्रम  को  पंजाब  राज्य  विद्युत  बोड़  द्वारा  संभरित  बिजली  के

 शुल्क  के  रूप  में  बं  जाब  सरकार  ने  लगभग  ५६  ७३  लाख  रुपये  मांगे  हैं  ।  उपक्रम  ने  इस  रकम  को

 ग़लत  बताया  तथा  इस  रक़म  का  भुगतान  नहीं  किया  ।  मामले  के  संबंध  में  बातचीत  हो  रही  है

 आशा  है  कि  शीघ्र  ही  मामला  तय  हो  जायेगा  |

 दिल्लो  विद्युत  प ंभरण  उपक्रम  भाखड़ा  से  मिलने  वालो  बिजली
 के  बिलों

 का  भुगतान  उन  के

 मिल  जाने  पर  तुरन्त  कर  देता  है  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  के  त्याग  पत्र  के  बारे  में

 yar  रंगा
 :

 हमें  समाचारपत्रों  से  पता  चला  है  कि  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने

 इस्तीफा  दे  दिया  है  atk  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  की  कांग्रेस  दल  की  बैठक  में  घोषणा

 की  ।  उन  का  त्यागपत्र  स्वीकार  कर  लिया  पस्त  कभी  तक  सदन  को  नहीं  बताया  गया  है  ।

 कैसे  महत्वपूर्ण  मामलों  के  बारे  में  साधारणतया  सदन  के  नेता  सदन  को  बताते  हैं  ।

 प्र
 कुछ  माननीय  सदस्य

 :
 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  नहीं  ।

 श्री  रंगा
 :

 दोनों  प्रतिरक्षा मंत्री  प्र  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री ।

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  प्रतिरक्षा  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल :

 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  श्री  कृष्ण  मेनन  का  जिक्र  कर  रहे  जोकि  पिछले  कुछ  दिनों  से

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 नहीं  परन्तु  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  हैं  ।

 श्री  मैं  गलत  कह  सकता  हूँ
 ।

 परन्तु  दोनों  वक्तव्य  इस  सदन  के  सामने  देने  थे
 ।

 att  जवाहरलाल  नेहरू  उन्हों  ने  कई  बार  त्याग  पत्र  देने  के  बारे  में  कहा  परन्तु  परसों

 उन्हों  ने  फिर  त्याग  पत्र  दिया  कौर  मैं  ने  राष्ट्रपति
 को

 इस  सिफारिश  के  साथ  भेज  दिया  कि  इसे  स्वीकार

 कर  लिया  जाय  ।  अराज  सदन  में  राने  से  थोड़ी  देर  पहले  मुझे  राष्ट्रपति से  उत्तर  मिला  कि  इन

 स्थितियों  में  खेद  से  उन्हों  ने  उसे  मनजूर  कर  लिया  है
 ।
 मेरे  विचार  में  दिन  के  दौरान  में  रेडियो  पर

 कौर  शायद  समाचारपत्रों  में  घोषणा  कर  दी  जायेंगी
 ।

 मेरे  शौर  श्री  कृष्ण  मेनन  के  बीच
 जो  इस

 विषय  पर  पत्र  व्यवहार  हुजरा  है  उस  की  कर  दी  जायेगी
 ।

 १मूल  अंग्रेजी  में



 ges  मंत्रि-परिषद्  में  झविद्वास  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  &  १९६९

 जवाहरलाल

 जो  मंत्री  त्यागपत्र  देता  है  वह  वक्तव्य  देता  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  मुझ  से  पूछा  कि  क्या

 इस  मौके  पर  ऐसा  करना  आवश्यक  ।  मेरे  विचार  में  चूंकि हम
 सारे  मामले  पर

 कौर  सभा
 के

 सामने  पर  उन  के  त्यागपत्र  पर  नहीं  पूर्णतया  विचार  कर  रहे  घौर  हम  सभी  तथ्यों को

 अच्छी  प्रकार  जानते  हैं  तो  जब  तक
 कि

 सदन  की  इच्छा  न  हो  उन  के  लिये  वक्तव्य  देना  आवश्यक

 नहीं  हूं  ।  यह  स्थिति  है
 ।

 माननीय  सदस्य
 :

 ऐसा  भ्रामक  नहीं  है  ।

 मंत्री-परिषद्  में  अ्रविश्वास  के  प्रस्ताव  के  बार  में

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  सदन  को  बताना  है  .

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  एक  प्वाइंट  श्राफ  है  ।

 महोदय  शान्ति  |  सदन  के  सामने  कुछ  नहीं  है  ।  कोई  औचित्य  प्रशन

 नहीं हो  सकता

 श्री  बागड़ी  :  मेरी  थोड़ी  सी  श्रे  है  ।

 wea  महोदय
 :

 पहले  मेरी  भ्रजें  सुन  फिर  मैं  श्राप  की  सुन  लूंगा  |  मुझे  सदन  को

 बताना  है  कि  मुझे  सर्वश्री  रामसेवक  यादव  कौर  मनीराम  बागड़ी  से  नियम  १९८  के  ania

 परिषद्  में  प्र विद वास  के  निम्नलिखित  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है  :

 सभा  मंत्रि-परिपाश्व  में  अविश्वास  प्रकट  करती  हैਂ  ।

 इसका  यह  कारण  दिया  गया  हे

 जो  सदस्य  प्रस्ताव  को  झ्र नुम ति  दिये  जाने  के  पक्ष  में  हैं  वे  अपने  स्थान  पर  खड़े  हो  जायें  |

 श्री  रामसेवक यादव  )
 :

 अध्यक्ष  श्राप  मेरा  निवेदन  तो  सुन  लें  ।  मैं  श्राप

 से  व्यवस्था  चाहता  हुं  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  माननीय  सदस्य  का  ही  मोशन  है  कौर  वे  ही  इस  पर  प्वाइंट  श्राफ

 उठाते हैं  ?

 श्री  रामसेवक  भ्रध्यक्ष  जो  प्रस्ताव  मैं  ने  दिया  उस  के  सम्बन्ध  में  एक

 नियम  यह  है  कि  are  माननीय  सदस्यों  से  कहेंगे  कि  वे  स्थानों  पर  खड़े  हो  जायें  ।  लेकिन  जब

 तक  कि  उस  प्रस्ताव  की  बातों  को  यहां  पर  माननीय  सदस्य  जानेंगे  जब  तक  उन  को  मालम

 नहीं  होगा  कि  मैं  ने  कया  प्रस्ताव  दिया  हैं  तब  तक  वे  कसे  अपना  मत  बनायेंगे  खड़े  होने  के  लिये  ?

 मैं  ने  एक  प्रस्ताव  पहले  दिया  उस  में  सारे  कारण  दिये  थे
 ।

 लेकिन  यह  कह  कर  कि  वे  एक  तरह

 का  भाषण  बाप  ने  उस  को  नहीं  माना  ।  तब  मैं  ने  इस  को  दिया
 ।

 तो  या  तो  उस  के  पुरे  कारण  यहां

 पढ़े  जाते  या  फिर  जो  पचास  श्रादमियों  के  खड़े  होने  की  व्यवस्था  हैं  उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  दो  चार

 मिनट  watt  बात  कहने  का  मौका  दिया  जाय  ग्रोवर  उसके  बाद  प्रस्ताव  को  यहां  रक्खा  जाये  ।

 अंग्रेजी  में



 qs  १८८४  मंत्रि-परिषद् में  विश्वास  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  ee

 महोदय :  इस  बारे में  रुल  साफ  हैं  शौर  उन  पर  मेरा  कोई  aaa  नहीं  है
 ।  बल्कि

 पिछली दफा  जो  रिजर्व  दिये गये  थे  उनको  भी  स्पीकर  साहब ने  नहीं  पढ़ा  जब  श्री  ब्रज राज  सिंह

 ने  एक  ऐसा  दिया  था  fas  इतना  ही  कहा  गया  था  :

 सभा  भ्र विद वास  के  मत  को  प्रकट  करती  है

 fad  इतना  ही  पढ़ा  गया  था  ।  लेकिन  मैंने  जो  ares  रिजर्व  लिखे  हुए  थे  उनको  भी  पढ़  दिया  है

 कि  किन  वजूहात की  बिना  पर  श्राप  यह  मैदान  फार  नो  कांफ़िडेंस  देना  चाहते हं  ।

 श्री  सईद  जरा  हमको  यह  feral  में  भी  सुना  fear  अभी  as
 इंगलिश

 में  ही  सुनाया  गया  है  ।

 महोदय  :  मेंने  स्वामी  जी  से  बहुत  दफे  कहा  है  कि  हर  एक  बात  पर  बार  बार  :  ह  कहा

 जाना  ठीक  नहीं  हू  ॥

 भी  रामेदवरानन्द  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण

 क्ष  महोदय  :  यह  बात  उचित  नहीं  कि  हर  एक  बात  पर  यह  कहा

 शी  रामसेवक यादव  :  मेरा  एक  निवेदन ह

 महोदय  :  आपने जो  नो  कांफ़िडेंस  मोशन  दिया  उसके  बारे  में  wea  बहुत  साफ  हैं  ।

 इस  पर  कोई  तकरीर  पहले  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  यह  हाउस  इजाजत  न  दे  कि  श्राप  उसको  मूव

 कर  सकते हैं  ।  पहले  जो  इजाजत  लेनी  है  वह  इसीलिये  लेनी  है  कि  भ्रापंको  ग्राम  दी  जाय  या

 नहीं  कि  इसको  मूव  कर  सकते  हैं  ।  भ्रापको  मूव  करने  की  ग्राम  दे  दी  तब  आपको

 पूरा  भ्रख्त्यार  होगा  अपनी  बात  कहने  का  ।  तब  में  आपसे  कहूंगा  कि  जो  वकत  मुक़र्रर  किया  जायेगा

 उस  आप  उसको  मन  करेंगे  और  सब  माननीय  सदस्य  AIA  भाषण  कारण  बत लायें गें

 कि  किस  बिना  पर  यह  मोशन  दिया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  जो  भ्राता  पहलें  लेनी  होती  है  उस  पर  कोई

 भाषण नहीं  होता  ।  मेरे  लिये  यह  जरुरी  है  कि  इस  कायदे  के  मुताबिक  इसको  सदन  के  सम्मुख

 श्र  में  माननीय  सदस्यों  से  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  जो  लोग  इस  मोशन  के  हक  में  हों  वे  कृपा

 करके  अपनी  प्रपनी  जगहों  पर  खड़े  हो  जायें  |  में  देखता हूं  कि  केवल  सात  माननीय  सदस्य  खड़े

 हुए  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  सदन  इस  मोशन  को  रखने  की  प्राज्ञा  नहीं  देता  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  यह  सदन  कुछ  सुनना  नहीं  इसलिये  यह  स्थिति  बन  रही  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  बैठ  जाइये

 श्री  :  अध्यक्ष  श्राप  इन  लोगों  को  रोगियो ं।

 ध्रच्यक्त  महोदय  :  जब  स्वामी जी  खड़े  तब  में  उनको  कैसे  रोक
 ?

 श्री  रामेदवरानन्द  :  यह  लोग  कौन  होते  हैं  बोलने  हमसे  कह  सकते  हैं  बैठ  जानें

 के  लिय े।

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  प्वाइंट  साफ  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 Roo  सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र  १९६२

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  श्री  बागड़ी से  बहुत  दफा  कहा  है  कि  प्वाइंट  श्राफ  उस  चीज के

 सम्बन्ध  में  हो  सकता है  जो  कि  हाउस के  सामने  हो  ।  एक  चीज  खत्म  दूसरी  प्रभी  ली  नहीं  गयी
 तब  उस  बारे  में  श्राफ  कैसे  रेज  कर  सकते  हैं  ?  जब  कोई  चीज  उस  हाउस

 के  सामने नहीं  तो  में  प्रापक  प्वाइंट  श्राफ  ज़िन्हार  कया  सुन
 ?

 शी  बागड़ी  :  में  बहुत  विनयपूर्वक आपसे  निवेदन  क  दूंगा  कि  में  जो  कहना  चाहता  हूं  वह

 दफ्तर के  बारे  में  र  वह  भी  मेरे  कालिंग  र  नोटिस  के  बारे  में  में  श्राप  से  बार  बार  निवेदन

 कर  चुका हुं  कि  मुझे  तहरीरी  जवाब  मिलना  चाहिये  वह  मंजूर  है  या  नहीं  ।  ठीक  दस  बजे  मेंने  काल

 एटेंद्न  नोटिस  दिया  था  झ्रापके  दफ्तर  के  बम  विस्फोट  के  बारे  में  ।  लेकिन  एक  श्रादमी झ्राता

 है  अर  मुझ  से  कहता  हैं  कि  बाप  saad  दे  काल  एटेंद्न  मोशन  नामंजूर हो  गया  ।  मेंने

 बार  बार  यह  शिकायत की  हैं  कि  जब  में  ठीक  दस  बजे  अपना  नोटिस  दे  देता  हूं  तो  क्यों  नहीं  मुझको

 तहरीरी जवाब  दे  दिया  जाता  |  जब  मेँ  बार  बार  इस  बात को  आपके  सामने
 रखता  हूं

 तो
 श्राप

 एतराज  करते  हैं  ।  इसका  क्या  इलाज  हो  सकता  है  ?

 अ्रध्यक्ष  ऐसा  करना  मेरे  लिये  aga  afar  होगा  AK  ऐसा  करने  के  लिए  मझे

 स्टाफ  लेना  होगा  जो  इस  बचत  उचित  नहीं  है  ।  में  हर  मेम्बर के  नोटिस का  जवाब  इसलिये

 तहरीरी नहीं  दे  सकता  ।  मैं  मेम्बर  साहिबान  से  कहूंगा  कि  कम  से  कम  इस  वक्त  वे  मेरे  जबानी  गाम

 पर  ही  एतबार  कर  लिया  करें  प्रौढ़  उसे  काफी  समझें  ।  हर  मेम्बर  को  झ्र गर  तहरीरी  जवाब  दिया

 जाए  तो  उसके  लिए  ज्यादा  स्टाफ  की  जरुरत  होगी  कौर  उसकी  राज  भरती  करने  के  लिए  में  तैयार

 नहीं  और  में  चाहता  हूं  कि  हाउस  इस  मामले  में  मुझे  सहायता  दे  ।

 श्री  बागड़ी  :  उस  meat  ने  मुझे  इत्तिला  दी  कि  श्राप  क्वैश्चन  रख  दीजिये  ।  मेंने  उससे  पुछा

 कि  ae  नोटिस  या  दूसरे  किस्म  का  तो  उसने  कहा  कि  मुझे  पता  नहीं  ।  wa  क्या  किया  जाए  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  स्पीकर  के  सामने  जो  नोटिस  भरायेगा  वह  उसका  फैसला  करेगा  ।  स्पीकर

 का  दफ्तर  इसलिये  नहीं  है  कि  वहू  बतलाये  कि  शार्ट  नोटिस  दे  या  दूसरा  ।  जब  श्राप  देंगे  तो  फैसला

 होगा  कि  ara  वह  कानून  के  मुताबिक  है  या  नहीं  |

 ——e  ee  oo

 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 भारतीय  तार  नियमों  के  संशोधन

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  )  में  भारतीय  तार

 Racy  की  धारा  ७  की  उपधारा  (५)  के  अधीन  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  awe  पटल

 पर  रखता  हूं

 दिनांक  १  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  २७०८  में

 प्रकाशित  भारतीय  तार  FERQ

 दिनांक  १४५  FERR  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ्रो ०  २८५१  में

 प्रकाशित  भारतीय  तार  १९६२

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  '
 ate  Won  ete  92/2]

 मूल  अंग्रेजी  में



 जने  Rok
 ‘ta  १८८४  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 देहली  मोटर  गाड़ी  नियमों  का  संशोधन

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 में
 मोटर  गाड़ी

 QeRE  की  धारा  १३३  की  उप-घारा  (३)  के  grata  दिल्ली  मोटर  गाड़ी

 में  कुछ  तौर  संशोधन  करने  वालीं  दिनांक  २६  PER  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  PRIGEIRR—F  २/परिवहन
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  VIER]

 PERM—ER  के  लिए  भ्रमित  भारतीय  विविधता  विज्ञात  संध्या  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  १६६०-६१  के
 लिए

 विधिक  लेखे  शौर

 तत्संबंधी  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एकएक  प्रति  सभा  पटल

 a  रखती  हूं
 ——

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  १९५६  की
 धारा

 १६
 के

 भ्रन्तगंत

 वर्ष  FEQKL—-KR  के  लिये  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  ,  नईं  दिल्ली

 की  वार्षिक  रिपोर्ट  ।.  [qecaatara  में  रखी  गई  ।  देखिए  संस्था  टी०

 SoZgR]

 शेरगिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  १९५६  की  धारा  १८  की

 उप-धारा  (४)  के  भ्रन्तर्गत  वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 विज्ञान  नई  दिल्ली  के  वार्षिक  लेखें  तत्सम्बन्धी  लेखा  परीक्षा  रिपोर्टे  के

 साथ  ॥  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  SOIER]

 उर्वरक  श्रादेश  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  में  श्रत्यावस्यक पण्य

 PENN  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित आदेशों  की  एक  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 )
 दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२०२  में

 water  उर्वरक  पांचवां  संशोधन  १९६२

 दिनांक  १५  FEQR  की  भ्र धि सूचना  संख्या
 जी०  एस०  शिकार  १२२४५  में

 प्रकाशित  उर्वरक  छठा  संशोधन  ZEER

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo
 ¥oRrgr]

 ote  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव
 :  श्री  झ०  म०  थामस की  कौर  से  में

 निम्नलिखित सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 कृषि  उत्पाद  तथा
 निगम  PENS  की  धारा  ५२  की  उप-घारा

 (3)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  १  १९६२  की  अधि त्र  4
 अस यन् चता चना  संध्या  जी०  एस  ०

 tye  अंग्रजी  में



 रण्र्  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र ~  &  VERN

 [att

 करार  ११८२  में  प्रकाशित कृषि  उत्पाद  तथा  निगम

 १९६२  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  WORIGR]

 पण्य  LEXY की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित

 afar  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ८  १९६२  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२०६ में
 प्रकाशित  रायात  किये  गये  खाद्यान्न  बिक्री  की  मनाही  संशोधन

 ZERR  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  B99]

 दिनांक  २  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १२७८

 जिसमें  दिनांक  ३०  १९६२  की  जी०  एस०  संख्या  ८७६  का

 पत्र  दिया  गया  है  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Soa Voce]

 दिनांक  १४५  अक्तूबर, ५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  2383.0

 में  प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  घान  शर  चावल  भ्र ौर  ले  जाने  पर

 दूसरा  संशोधन  १९६२  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संस्था  एल ०  टी०  Sel]

 दिनांक  १५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अरार ०  १३६४

 प्रकाशित  चावल  प्रदेश  )  दूसरा  मूल्य  नियंत्रण  १९  t  २

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ४८०/६२]

 दिनांक  १८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  2354.0 1.0

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ४८१६२]

 दिनांक  १८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३८६

 में  प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण  ZERR  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  52/82

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 मैं  रेलवे  सुरक्षा  बल  geuy  की  धारा  २१  की
 उप-धारा  (३)  फके

 भ्रन्तगंत  दिनांक  १८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १०१८  में  प्रकाशित  रेलवे  सुरक्षा बल  १९६२  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ee
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 ato
 ३४१६२]

 ashy में



 समिति  के  लिये  निर्वाचन  २०३े Qe  १८८४

 रेलवे  सुरक्षा बल  १९५७  की  धारा २१  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत

 दिनांक  २७  १९६२  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  १४११  में

 प्रकाशित  रेलवे  सुरक्षा  बल  2ERR  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  cet  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  VSARR]

 भारतीय  तार  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  नियम

 ~
 कौर  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  भगवती )  :  में  भारतीयਂ

 तार  १८८५  की  धारा  की  उप-धारा  (५)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  नियमों  की

 एक-एक  प्रति  व्याख्यात्मक  टिप्पण  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ——

 दिनांक  १  १९६२  की  ग्रथिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११६४

 में  प्रकाशित  भारतीय  बेतार-विद्या  १९६२  ।

 दिनांक  १  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ११६४  में

 प्रकाशित  भारतीय  बेतार-विद्या  PER  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ४८४६२]
 a लला  कान  हनन

 wraTat  को  अ्रनुपूरक  मांगें  १९६२-६३

 रेलवे  मंत्री  (att  स्वर्ण  में  वर्ष  १९६२-६२  के  राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में

 अनुमानों
 की

 भ्रनूप्रक  मांगों  का  एक  विवरण  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 समिति  के  लियें  निर्वाचन

 प्राक्कलन  समिति

 1  ग
 दास प्पा  :

 में  प्रस्ताव  करता
 हूं

 :

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  संबंधी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उप-नियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  Quy F sq-faay के  उप-नियम  (३)

 द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  स्वर्गीय  श्री  सिंह  के  स्थान  पर  ३०

 १९६३  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिये  प्राक्कलन समिति  के  सदस्य

 के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  सें  एक  सदस्य  चुनें  ।”'

 ७. | ग्रध्यक्ष  महोदय :
 प्रश्न  यह  है  :

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  संबंधी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उप-नियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २४५४ के  उप-नियम  (३)

 द्वारा  भ्रपेक्षित रीति  स्वर्गीय  श्री  ब्रह्मजीत  सिह  के  स्थान  पर  ३०  १९६१३

 को  समाप्त  होने  वाली  शेष  के  लिये  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  के

 रूप  में  काम  करने  के  लिये  में  से  एक  सदस्य  चुनें  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 धता

 मूल  अंग्रेजी में
 2071  (Ai)  1.510--;



 Rov  €  १९६६२

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 यसभा-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :

 कि  यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सातवें  प्रतिवदन  जो
 ८  १९६२  को

 सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  था  सहमत  है  पी

 |  अध्यक्ष  महोदय :  टर्न  यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सातवें  प्रतिवेदन जो  ८  १९६२  को

 सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ।'

 ै  स्वीकृत  हुमा  ॥

 सभा  का  कायें

 प्रक्रिया  का  सरलीकरण

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  में  विभिन्न  पक्षों  के  नेतायों  की  इस  बात
 से  सहमत

 हूं  कि  प्रक्रिया  में  इस  प्रकार  का  परिवर्तन  किया  जागर  कि  काम  सरलता  से  श्र  शीघ्र  हो  जाय

 जिससे  कि  इस  कार्यालय  तथा  सरकारी  कार्यालयों  पर  कम  भार  पड़े  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  जो  परिवर्तन  किये  जाने  हैं  वे  नियमों  के  भ्रनुकूल  हैं  तथापि  यदि  गौर  से

 देखा  जाय  तो  व  इन  नियमों  के  विरोधी  भी  हैं  ।

 यदि  arg  कहें  कि  मौखिक  seat  की  सूची  में  केवल  ३०  ५६५1. ह  रहेंगे  ।  यह  बात  नियम  संख्या

 wy  के  विरुद्ध है

 आपका  पहिला  सुझाव  यह  है  कि  एक  मंत्रालय  से  संबंधित  दनदन  सप्ताह  में  केवल  एक  बार  लेंगे  ।

 मेरे  विचार  से  यह  उचित  नहीं  है  ।  इस  संबंध में  मेरा मत  यह  है  कि  युद्ध  संबंधी  seat  से  संबंधित

 मंत्रालयों  को  सप्ताह  में  दो  बार  उत्तर  देने  को  कहा  जाय  जब  कि  अरन्य  मंत्रालय  जैसे  कि स्वास्थ्य

 are  सामुदायिक  विकास  हैं  सप्ताह  में  केवल  एक  बार  लिये  जा  सकते  हैं  ।

 att कहा  है  कि  सूची  मैं  केवल  ५  प्रश्न  रखे  जायेंगे  ।  मेरे  बिचार  से  उनके  स्थान  में  दिये
 जाने  वाले  प्रश्नों  की

 संख्या  को  सीमित  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  एक  बार  प्रश्न  की  सुचना  दिये

 जाने  पर  उस  पर  पूरी  प्रक्रिया  की  जाती  है  भले  ही  उसे  सूची  में  रखा  जाये  या  नहीं  ।  हमें

 स्वयं  अपने  ऊपर  यह  प्रतिबंध  लगाना  चाहिये  कि  sweat  की  संख्या  सीमित  करें  तथापि  यह
 प्रतिबंध  युद्ध  संबंधी  विभागों  के  लिये  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  इस  संबंध  में  बहुत  से  प्रदान  उतन्न

 हो  सकते हैं  ।

 गैर-सरकारी  संकल्पों  के  संबंध  में  जो  संकल्प  किया  गया  है  वह  उचित  है  ।  में  उसका

 समर्थन  करता  हूं  ।
 eS

 मूल  wait  में



 २०५ सच  26G8  )  सभा  का  कार्य

 डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंधवी
 :
 मेंने  स्वयं  यह  सुझाव  दिया  था  कि  नियम  २३२  को

 आपातकाल  के  लियें  निलम्बित  कर  दिया  जायें  ।  प्रक्रिया  में  जो  सरलीकरण  किया  जा  रहा

 है  उसका  उद्देश्य  प्रशासन  के  भार  को  कम  करना  है  तथापि  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  है  कि  लोक  सभा  सचिवालय  को  भी  कम  काम  करना  पड़े  ।  में  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता

 हूं  कि  एक  दल  केवल  एक  ही  संशोधन  प्रस्तुत  करे  ।

 इन
 परिवर्तनों  के  बारे  में  यह  स्पष्ट  किया  जाये  कि  ये  केवल  अ्रापातिकाल  में  ही  लागू

 रहेंगे  ।

 प्रश्नों  के  लिये  सप्ताह  में  केवल  तीन  दिन  नियत  रहने  चाहियें  झर  उन  दिनों  में  सभी

 मंत्रालयों  से  संबंधित  प्रश्न  पूछे  जाने  चाहियें  ।

 सदस्यों  को  ६  प्रश्नों  से  अधिक  प्रदान  नहीं  पूछने  चाहियें  ।

 शी  विष्णु  कामत  )  में  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  सभा  के

 कार्य  में  कमी  की  जाय  प्रौढ़  ea  काल  को  कम  या  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  में  चाहता हूं  कि

 युद्ध  प्रयत्नों  से  संबंधित  मंत्रालयों  को  सप्ताह  में  दो  बार  स्थान  दिया  जाये  fat  उनके

 संबंध  में  प्रतिनिधिक cet  पूछे  जा  सकें  ।  प्रश्न  पूछने
 की

 संख्या  सें  कमी  करना
 भी  ठीक

 rel  है  क्योंकि  इससे  हमें  यह  ज्ञात  नहीं  होगा  कि  कितने  प्रशन  पूछे  जा  चुके  हैं  ale  उन्हें  कोई

 पहिले  पूछ  चुका  है  कि  नहीं  ।  ऐसा  करना  भ्रनुचित  है  ।

 पृश्नी स०
 सो०

 बनर्जी  )  :
 मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्रालयों  में  इस  प्रकार  विभाज़न  करना

 कि
 एक

 मंत्रालय  एक  ही  बार  कराये  उचित  नहीं  है  ।  सारे  मंत्रालय  ही  युद्ध  संबंधी  कार्यों

 के  सिलसिले  में  व्यस्त  हैं  वर्तमान  प्रक्रिया  ही  रहनी  चाहिये  ।

 मेरा  दूसरा  प्रस्ताव  यह  है  कि  एक  मंत्रालय  के  तीन  से  अधिक  प्रश्न  नहीं  पूछे  जाने  चाहियें  ।

 क्योंकि  मंत्रीगण  केवल  तारांकित  प्रश्नों  पर  ही  ध्यान  देते  हैं  ।

 प्रतिरक्षा  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :  इस

 चर्चा  में  हस्तक्षेप  करने  की  मे
 री

 कोई  इच्छा  नहीं  है  क्योंकि  मेरा  विचार  था  कि  आपको  इस  संबंध

 में  सभी  दलों  का  सहयोग  प्राप्त  है  ।  जिन  कांग्रेसी  सदस्यों  ने  इस  पर  श्रापत्ति की  उन्होंने  अपना

 विचार  व्यक्त  किया  है
 न

 कि  सारे  दल  का  ।  सभा  प्रदान  काल  को  महत्व  देती  है  कौर

 मेरे  विचार  से  यह  उचित  ही  है  ।
 हम  उसमें  किसी  प्रकार  का  व्याघा  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  तथापि

 आपातकाल में  न  ही  केवल  समग्र  की  बचत  करनी  है  अपितु  हमें  ग्रा पात  का  सामना  करने  की  भावना
 पेदा  करनी  होगी  ।  हमें  इस  भावना  को  खत्म  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।

 विश्व  में  कोई  ऐसी  संसद  नहीं  है  जहां  सप्ताह  में
 ४

 दिन  से  अधिक  wet  पूछे  जाते  हैं  ।

 अपने  देश  में  राज्य
 में

 भी
 प्रश्नों  के  लिये

 ४
 दिन  नियत  हैं

 ।
 किसी  अन्य  थ  में

 एक  या  दो  से  अनुपूरक  प्रशन  नहीं  पूछे  जाते  हैं  ।  तथापि  यहां  इसकी  परम्परा  चल  गयी

 मेरे  कथन  का  तात्पर्य यह  है  कि  हमें  छोटी  छोटो  बातों में  समय  नहीं  गंवाना  चाहिये जब  कि
 हमारे  दिमाग को  बड़ी  बातें

 वन
 eee

 सोचनी हैं  ।
 नय

 मूल  wt  में



 २०६  सभा का  कार्य  -  €  FEGR

 जवाहर  लाल

 मेरे  विचार  से  सभी  मंत्रालय  अत्यघिक  रूप  में  युद्ध  प्रयत्न  से  संबंधित  हैं  ।

 परिवहन  तथा  स्वास्थ्य  सभी  मंत्रालय  इससे  घनिष्ठ  रूप  से  संबंधित  हैं  ।  हम  चाहतें  भी  यही

 हैं  कि  सभी  मंत्रालय  इस  ate  प्रयत्न  करें  ।

 निस्संदेह  माननीय  सदस्य  का  यह  विचार  प्रशंसनीय  है  कि  प्रश्नों  की  बाढ़  को  रोकना  चाहिये

 तथा  उन  पर  जो  श्रम  प्रौढ़  समय  व्यय  होता  है  उसे  रोकना  चाहिये  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  में  व्यक्तिगत  रूप  में  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  कि  हम

 कार्य  मंत्रणा  समिति  में  जो  भी  सुझाव  देते  हैं  वे  दलगत  आधार  पर  नहीं  होते  हैं  ।  मेंने  जो  भी

 विचार  व्यक्त  किये  वे  मेरे  अपने  थे  |

 महोदय :  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  यह  कदम  क्यों  उठाया  है  ।  पहली  बात

 यह  है  कि  हमें  हजारों  wea  प्राप्त  होते  हैं  ।  प्रदान  प्राप्त  होते  ही  मंत्रालय  को  भेज  दिये  जाते  हैं

 कौर  उन् पर  कार्यवाही  आरम्भ हो  जाती  यदि  तदुपरांत  यह  प्रदान  भ्र स्वीकृत  हो  जाता  है  तो

 यह  सारा  श्रम  व्यथ  चला  जाता  है  ।  प्रत  मेंने  यह  area  दिया  है  कि  केवल  गृहीत  प्रश्नों  को  ही

 मंत्रालयों  को  भेजा  जाये  ।

 जहां  तक  प्रश्न  के  लिये  दिनों  का  संबंध  है  हमने  यह  तय  किया  है  कि  प्रशन  सप्ताह  में  पांचों

 दिन  पूछे  जा  सकते  हैं  तथापि  मंत्रालयों  को  पांच  भागों  में  बांट  दिया  गया  है  जिससे  सप्ताह

 में  प्रत्येक  मंत्रालय एक  बार  जाये  ।

 श्री  माथुर ने  कहा  है  कि  लिस्ट  में  केवल  ५  प्रश्न  रखने  से  नियम  ४५  का  उल्लंघन  होता  है  ।

 यह  बात  भी  सही  नहीं  है  कि  में  इसके  लिये  सभा  की  अनुमति  ले  सकता  हूं  ।  तथापि यह  अच्छा  होगा

 यदि  सदस्य  प्रश्नों  में  पूर्ववर्तिता  निर्दिष्ट  कर  देवें  |

 मेंने कहा
 कि

 रहे  तारांकित प्रदान  सूची  में  केवल  ३०  प्रश्न
 रखे  जाने  चाहियें  हम  एक

 दिन में  १५  या  २०  से  अधिक  प्रदान  नहीं  लेते  हैं  |

 मेंने  कोई  नई  बात  नहीं  की  है  भ्रपितु  प्रक्रिया  में  थोड़ा  सा  परिवर्तन  किया  है  ।  इस

 संबंध  में  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  भी  सहमत  हो  गये  हैं  ।  इससे  माननीय  सदस्यों  को  यह  ॒  नहीं  समझना

 चाहिये  कि  हम  उनके  अधिकारों  पर  area  कर  रहे  हैं  ।

 शी fag  जी
 :

 मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्यों  को  झपने
 ८०.  या  ko

 प्रतिदिन  प्रश्नों  को  स्वेच्छा  से  वापस  ले  लेना  चाहिये ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 गेरे  विचार  से  संशोधन  देने  के  अधिकार पर  पाबंदी  नहीं  लगायी

 जानी  चाहिये  ।

 मेंने  माननीय  सदस्यों  के  किसी  भी  अधिकार  पर  नहीं  किया  है  ।

 पं मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 के
 चुनाव  के  बार  में

 =

 paren
 क  महोदय :  अब  हम  श्री  To  |  yor  +

 sare

 कार  )  a >_> sf TL = | ft qo aq at aaeuar at ATTaT ae THT ITAA TAT To AZ AT AATA TE HT  दिया है  ।

 यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  में  प्रतीत  करने  पर  हुमा  है  ।

 Sra
 किया  जाये  कि  यह  मामला  संसद  में  क्यों  लाया  जा  रहा  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  बसु  के  वकील  ने  उच्च  न्यायालय  से  उच्चतम

 रन  को  अनुमति  मांगी  है  तयापि  उच्च  न्यायालय  २०  ता
 ०

 तक  बंद  चुका  थ

 +
 भवन

 aa

 2  बसु  ने  यह  झ्रावेदन  दिया  है  कि  उन्हें  २०  ता०  TH  सदस्य  बने  रहने  की  अनुमति  दी  जिसके

 प  वे  उच्चतम  न्यायालय  को  कपिल  कर  सकेंगे  |  मेंने  विधि  मंत्री  से  यह  भ्रनुरोध
 कया था

 वे  इस  संबंध  में  विचार  प्रगट  करें  ।  क

 मंत्री
 to  क्  :

 दोनों  ५»  के  अध्ययन  के  एक  तो  मूल  आदेश

 तथा  दूसरा  कपिल  के  खारिज  होंने  के  ,  जो  रोको  प्रदेश  दिवा  गया
 यह

 है
 कि

 न्यायालय  यह  चाहती  थी  कि  मूल  रोक  शझ्रादेश  २०  सितम्बर  तक
 जारी  रहे  ।

 भ्रमित

 को  रिज हो  गयी  ।  तथापि  कपिल  खारिज  करते  समय  न्यायालय व  उनके  वकील

 oe
 पर खारिज  करने  के  आदेश  पर  कार्यवाही  रोक  दी  गयी  |

 इनका  प्र  योजन  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  ।  यह ह  कार्य  श्री  बसु
 को

 उच्चतम  न्यायालय  ५  कन
 कर  के  serra  के  लियें  किया  जा  रहा  2  Ge  gree  r4Tatqa ml Gat  ae

 कि
 स

 तारीख  तक  उनके  आवेदन  पर  सुनाई  हो  सके  ate  यदि  आवेदन  स्वीकृत
 हो  त

 रोको  area  दिया  जा  सके  |

 क

 महोदय  :  में  यह ह  बात  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  आदेश  केवल  इसी  मामले
 ही

 facies  गरो  दंता  स  हो  फि  at i  शय  स्वात  ist  लकिन  Nl

 oes गर  इ  स
 सीट  के  लिये  चुनाव  घोषित  करे

 ?
 इससे  रोको  श्रादेशा

 ही
 लागू

 कि  वह  सदस्य  बना  रहे  उन्हें  सभी  प्राप्त  हों

 द  श्री  प्री  कठ  सेन
 wee

 किया  जाता
 तो

 वह  ही  व्यतीत हो  जाता  ।  मूल
 रोको  श्री

 होंने पर्यंत  रहेगा ।

 प्रघ्यक्ष  महोदय  :  उन्हें वह  ज्ञात  चा  f  पील  का  निपटारा हो  चका  हैं

 ब्रा यालय  से  प्रणव  आदेश  नीचे  चे  सकृताजट्
 |

 मं  ड्राप से  व fart  हरि  विष्णु  कामत  करूंगा कि  इस  मामले  मैं

 rare Wer at  रय  द  शग  प  पा बाद  अता  ली  ॥
 |

 ड

 fat  कपूर  सिह  में  विधि  मंत्री  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।  मेरे

 विवार  से
 अपील

 सुनने  पश्चात  मूल  रोको  श्रादेश  स्वयं  ही

 दरत

 यह  रोको  आदेश  ३  सितम्बर

 १९६९
 को

 समाप्त  हो  गया  — क

 fe
 मानी  मे
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 के  बारे  में  संकल्प

 श्री उ०  स० ्  त्रिवेदी  :  धारा  QQUH TET MIE g I बहुत  स्पष्ट  हे  ।  न्यायालय  द्वारा

 पारित  किया  गया  area  बिल्कुल  साफ  कौर  ग्रीम  हूँ  ।  इस  बात  पर  न्यायालय का  कोई

 भी  क्षेत्राधिकार  नहीं  रहा  है  ।  वह  इस  प्रकार  रोको  नहीं  दे  सकती  है  |

 salt  शिवाजी राव  ato  देशमुख  मंत्री  जी  ने  जो  व्याख्या  की  उसमें  थोड़ी

 सी  भूल ड  ।  च्े वद अपन  माननीय  मित्र  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  उच्च  न्यायालय उसी  समय  निष्क्रय

 हो  जाता  है  जब  कि  ait  खारिज  हो  जाती  है  ।  तथापि  उच्च  न्यायालय  ने  यह  स्वीकार  किया

 हू  कि  ata  को  खारिज  करते  हुए  भी  वे  अपनी  इच्छानुसार  शर्तों  में  आदेश  पारित  कर  सकते

 हें  ।  यह  स्वतंत्र  हैं
 ।

 इसकी  व्याख्या  उसी  के  अनुसार  की  जायेगी  जैसा  कि  इसमें

 लिखा  gat  है  ।

 गंश्रध्यक्ष  सहोदर
 :

 सभा  इस  सम्बन्ध  में  दायित्व  लेने  को  तैयार  नहीं  है  में  श्री  बसु

 को  यह  सूचित  करूंगा  कि  ag  उच्च  न्यायालय  से  स्पष्ट  आदेश  ले  लेवें  |

 re

 ग्रा पात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  कें  बारे  में  संकल्प--जारी

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  द्वारा  ५  नवम्बर
 को  प्रस्तुत  निम्नलिखित

 संकल्प  पर  क. अग्र तर  चर्चा  जारी  awe

 यह  सभा  राष्ट्रपति  are  संविधान  के  अनुच्छेद  ३५२  के  खंड  (१)  के  अधीन

 २६  RERR  को  जारी  की  गयी  की  उद्घोषणा  का  अनुमोदन

 करती ह  ।
 (5

 हरि  विष्णु  कामत
 :  में  ने  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  बहुत  ध्यान  से  सुना है

 wit  मुझे  बहुत  दुःख  होता  ह  कि  जब  में  उनके  चेहरे  पर  चिन्ता  की  हल्की  झलक  देखता  हुं  |

 wa  कि  चीनियों  ने  हमें  दिया  है  तो  यह  अवसर  at  गया  हैं  कि  हम  ने  केवल  चीन  ae  रूस

 के  सम्बन्ध  में
 अपनी  नीति

 का  पुनर्मूल्यांकन  करें  ग्रसित  तटस्थ  राष्ट्रों  के
 प्रति  भी  अपनी  नीति

 का  पुनर्विलोकन करें  ।

 इस  wae  में  कोई
 भी

 व्यक्ति  जिम्मेदारी  के  इस  भार  से  छूट  सकता  था  तथापि  ईश्वर

 ने  प्रधान  मंत्री  को  बहुत  प्रिया  स्वास्थ्य  शक्ति  दी  है  ।  हम  चाहते  हूं  कि  उनके  कंधे  का  भार

 शीघ्र  ही  हल्का  हो  यदि  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  रूप  में  उनके  अपने  पक्ष  में  कोई  उपयुक्त
 व्यक्ति

 नहीं  हो  तो  उन्हें  wea  पक्षों  से  भी  उचित  व्यक्ति  को  यह  भार  देने  से  नहीं  हिचकना  चाहिये  |

 हम  राज  आपातकाल  में  झपना  सत्र  आरम्भ  कर  रहे  हें  ।  हम  चाहते  हैं  कि  यह  सत्र  श्रल्पकाल

 तक  ही  चलना  चाहिये
 ।

 मुझे  ae  है  कि  यह  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  ।

 आज  के  समाचारपत्रों  में  आदरणीय  राष्ट्रपति  का  वक्तव्य  हूं  |  मझे  यह  पढ़ कर  खेद

 हुआ  कि
 राष्ट्रपति  भी  युद्धक्षेत्र  का  दौरा  करने  के  बाद  इसी  मत  पर  पहुंचे  हैं

 ।

 fat  हनुमन्तैया  :  यह  सर्वविदित  संवैधानिक  प्रथा  हू  कि  सभा  की  चर्चा  में

 राष्ट्रपति
 का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये

 ।
 यद्यपि  माननीय  सदस्य  ने  स्वच्छ

 से  ए
 सा  किया  है
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 महोदय  :  में  इस  बात  से  सहमत हुं
 ।  पटना  ता  a  उल्लेख

 ae |  r  क

 हक  समपत नही
 चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  ऐसा  उल्लेख  नहीं  क

 रहे
 हें  ।

 लि
 हरि  विष्णु  कामत

 :

 नीना  फा  ग

 ।  म  बल

 यहीं  कहता  चाहता
 हू

 कि

 ग  ic

 पड

 लिपा

 od

 a  सि  कि  eee  क

 नहीं था  |  हम  अरब  गड़े  मुर्दे  नहीं उखाड़ना  किन्तु  हम  यह  चाहते  हैं  कि  पुरानी  गर्ल

 TAT AE T STSX ais F at ar

 दोहराई  जायें  ।
 ि

 ल  बीन

 PA  पट

 एग

 नी ड
 कर  पीछें

 न
 हटें  उन  से  कोई  बातचीत  नहीं  की  जायगी  ।  इस  दाते  पर  में  सभी  विरोधी  दर

 ait  सिंचाता  erect  प्रधान  मंत्री  को  समर्थन  का  श्राइवासन  दिलाता  हूं  ।

 _  केल  मुझे  झा इच यें  हुआ
 कि

 प्रधान  मंत्री  ने
 किस

 ग्रा धार  पर  यह  बात  कही  कि  थीन  का  र
 आक्रमण  साम्यवाद  के  कारण  नहीं  बल्कि  इस  कारण  है  कि  वह  सैन्य वादी  ate  विस्तारवादी ते देश  है  ।

 पिछले
 ५

 ०

 ह

 द  का

 Maes  साक्षी  है  कि  विश्व  का  साम्यवाद  सैन्य  बल  से  फैलाया  गया  हैँ  ।

 सूस स  करती  ग्रा  आरोप  पर  कब्ज़ा  कर  ना जन  के  वाद  वह
 द

 ह  संतुष्ट  हुमा ६ ह

 Ne we TT ATT  निसि  किक  |  यही  कारण ह  कि  रू  भाई

 ि
 are  मित्र  भारत  कह  कर  भेद  उपस्थित  कर  रहा  है  |

 ५०  में  तिब्बत  पर  निक्रमण  के  समय  प्रधान  मंत्री  ने  साधारण  सी  आपत्ति

 चीन
 की

 सरकार
 पौर  ्य  के  रासाचारपतकों ने  प्रधान  मंत्री  को  साम्या

 का  विशेषण  दिया  था  ।  तभी  से  चीनी  भाई  भाईਂ  के  नारे  के  हो  हल्ले  ae fr

 ae
 oe

 ee  भी  afr  समय  से  सर
 कार  को

 चेता  दे  रहे  हें  ।  उस  आक्रमण  का  नग्न  रूप  सामने  करा  गया  ह  ।

 ene
 थि जारे  rg  हैं  कि  पड  अवैध  धोखा डी  arfe  किसी  भी  ढ़ंग  से

 साम्य

 बत  को  सवंतोमुखी बनाया  जाय  ।  चीन  के  एक  नेता  ने  कहा  था  कि  उन्हें  युद्ध

 =

 यदि  उनके  ३०  करोड़  लोग  भी  मर  जायेंगे  तब  भी  ४०  करोड़  की
 र  नाना

 देश  होगा  ।
 यह

 तो
 सनकीपन  मानववाद  या  साम्यवाद  नहीं  है

 माऊ  इसे  तुंग  ने  कहा  था  कि  राजनैतिक  शक्ति  का  प्रादुर्भाव  बंदूक  की  नाली  मे  होता  ह  :  कौर

 यही  राज  चीनी  भाई  ने  हिन्दी  भाइयों  पर  तान  रखी  है  ।

 को स्लोवाकिया चीन  को  हथियार  भे  ज  रहा  #  रस्से  साम्यवादी  पह यन्त्र  का  लगता

 a  स  यूरोप  पर  प्रभाव  जमाना  चाहता  है  कौर ची  गण  तथा  दक्षिण  ए  पर  |

 TATA  अवाना वा
 न

 बहुत  आरव
 शासन  दिये  थ

 ्

 प्रमाणित

 के  लिए  wea
 तय  साम्यवाद  व्य क  बदलने  के  लिये  तैयार  ह

 ?
 क्या वे

 किलर

 मूल  अंग्रेजी
 OS
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 क  बार  म  संकल्प

 हरी  विष्णु

 चीन  के  समेत  साम्यवादियों  को  दल  से  निकालने  के  लिए  तैयार  हैं
 ?  क्या वे  रूस  की

 नीति  का  विरोध  करने  के  लिए  तैयार  है  ?  क्या  चीन  के  राजदूतावास के  सामने  प्रदर्शन  करेंगे

 क्योंकि  यह  कला  तो  उन्होंने  ही  हमें  सीखा  हं
 ?  ऐसा  कर  के  वे  सचाई  प्रमाणित  कर  सकते

 हैं  ।  अन्यथा  हम  भूले  नहीं  कि  उनका  भूत  कालिमा  से  पुता  हुमा  है  ।  यही  लोग  थे  जिन्होंने महात्मा

 श्री जवाहरलाल नेहरू  प्रौढ़  सुभाषचन्द्र  बोस  को  गद्दार  कहा  था  |  स्वातंत्र्य  संग्राम  के  शभ्रत्तिम

 दिनों  में  इस  दल  के  यही  कारनामे थे  ।

 हम  सरकार  से  यही  चाहते  हं  कि  जब  तक  हमारे  देश  की  एक  इंच  भूमि  पर  भी  चीनियों  का

 कब्जा  हूं  हम  उन  से  युद्ध  करते  रहें  इस  महान  काम  में  हम  उसका  पूरा  समर्थन  करेंगे  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कल  कृषि  प्रौढ़  उद्योग  पर  बल  दिया  था  ।  हमें  यह  काम  पहले  हो  करना  चाहियें

 था  प्रौढ़  इज़राइल  की  तरह  सीमा  पर  सख्तजान  किसानों  को  जमीनें  देनी  चाहिये  थीं  श्र साथ ही साथ  ही

 बंदूकें  भी  जिससे  वे  खेती  के  साथ  प्रतिरक्षा  का  काम  करते  ।

 सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्र  के  बारे  में  मुझे  खेद  हे  कि  उसने  प्रभी  पात  की  स्थिति

 को  नस  नहीं  किया  ।  फिल्मी  गानों  की  बजाय  जोशीले  गानों  का  प्रसारण  करने  में  +या  कठिनाई

 हूं  जिस  से  लोगों  में  उत्साह  भ्र ौर  प्रेरणा  उत्पन्न  की  जा  सकती  हूँ  ।  नेता  जी  महात्मा  गांधी

 जवाहरलाल  नेहरू  के  चित्र  देश  में  सभी  जगहों  पर  लगाने  चाहियें  ताकि  लोगों  को  प्रेरणा  मिले  ।

 जहां  तक  नागरिक  सुरक्षा  का  सम्बन्ध  हैं  इस  समय  कस्बों  तथा  नगरों  के  हर  मुहल्ले  में  प्रशिक्षण
 आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  ।  चौकसी  समितियां  बनाई  जानी  चाहिये  ताकि  मुनाफाखोर  लोग

 मुनाफाखोरी  न  कर  सकें  ।

 हमें  राष्ट्र  क ेसभी  अर्थात  भावात्मक  साधनों  को  संगठित

 करना है  ।  वित्तीय  संसाधन  की  दुष्टि  से  क्या  यह  संभव  नहीं  कि  wade  को  श्रापातकाल

 के  लिए  समाप्त
 कर  दिया  जाये  जिससे  प्रतिवर्ष  २००  या  ३००  करोड़  की  राय  हो  जाया

 करेगी  |  इस  आपातकाल  में  सरकार  कछ  शल्क  भी  बढ़ा  दे  तो  लोग  उसका  स्वागत  करेंगे ।

 अब  चीन के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  बनाये  रखने का  को  काम  नहीं  है  ।  किन्तु  यदि

 oat  ये  सम्बन्ध  तोड़े  नहीं  जा  सकते  तो  कलकत्ता  कौर  कलिम्पोंग  में  चीनी

 राजनयिक  कर्मचारियों  पर  कठोर  प्रतिबंध  ga  लगा  देने  चाहियें  शर  चीनी  राजदूतावास
 द्वारा  निकालें  जाने  वाले  प्रकाद्यनों  पर  भी  प्रतिबंध  लगा  देने  चाहियें

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  भले  ही  अच्छे  रहे  हों  किन्तु  चीन  के

 प्रति  हमारी  कमजोर  नीति  के  कारण उन  देशों  के  साथ  हम  सुदृढ़  सम्बन्ध  नहीं  बना  सके  जो
 कि  aa  बनाने  चाहियें  |

 हिमालय
 अज

 ठोस  सीमा  नहीं  रही  वरन्  वह  लोकतंत्र  कौर  के  बीच

 विचारधारा
 की

 सीमा  है  हमें  इसी  सीमा  पर  साम्यवादी  षडयंत्र  विनष्ट  करना

 ह्  |

 भारत  राष्ट्र  का  हृदय  ges  उसे  केवल  साहसी  as  निश्चयी  नेता  की

 ध. व  है  ।
 प्रधान  मंत्री  ने  जहां  देश  के  लिये  इतना  कुछ  किया  है  wa  यह  भी  करना

 चाहिये कि  भारतवासियों को
 अपना  नेतृत्व  प्रदान  करना  मुझे  होई  संदेह  नहीं  कि

 यह  aa  मिलने  पर  राष्ट्र  साहसपूर्वक  आगे  बढ़ेगा  शर  विजयी  होगा  ।



 थ  थ
 थ

 ह
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 झा पात
 की  उद्घोषणा  तथा  चीन  द्वारा

 क  बार  म॑  सकल्प  =
 Oo

 part महताब
 ):  मैंने  विरोधी  दल  के  सदस्यो  के  भाषणों  को  ध्यान  क

 सुना है

 meg

 गो  भागों  में  बांट  रहा  wal  उनकी  आलोचनायें  कौर  उनके  maa

 Tara  दो  बातों  की  की  गई  है  एक  तो  यह
 कि

 हमने  इस  विपत्ति  के  मुकाबले  की

 तैयारी  नहीं  की  ate  दूसरे  यह  कि  हम  चीन  पर  विश्वास  करते रहे  a  ्  नन

 होनेसे  न  2  a  न
 me  कि  ला  कि

 क
 जत

 वादी  तानाशाही  देश  सदा  युद्ध  के  लिए  तैयार  रहा  करते  हैं  लोकतंत्रवादी  ऐसा  नहीं  कर

 भारत  wie  चीन  दोनों  देशों  में  प्रायः  एक  ही  समय  स्वतंत्र  शासनों की  स्थापना

 हुई  तभी  से  भारत  ने  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना  का  निश्चय  किया
 थ

 किसी  भी  दल  ने  ae
 _  आलोचना  नहीं  की

 कि
 भारत  सैन्य  शक्ति  को  सुदृढ़

 नहीं  बना  रहा  ।  अतः  fat  न  करने  की  आलोचना  उचित  नहीं

 बात  के  सम्बन्ध  में  में  स्वीकार  करता  हूं  कि  गलती  हुई  चीन  इतिहास  में
 वादी  रहा  वर्तमान  स्थिति  के  लिए  हम  समस्त  साम्यवाद  को  हीं  दे

 कक
 ae  तक  उत्तरी  सीमांत  की  रक्षा  का  सम्बन्ध  है  हम  प्रजातंत्रात्मक  देश  के  नाते

 इस  प्रकार  की  प्रतिरक्षा  की  बात  नहीं सोच  सकते  जेसे  भ्रंग्रेजों ने ने
 की  लिए  हमें

 किसी  अन्य  प्रकार  की  व्यवस्था  करनी  होगी ।  भ्रंग्रेजों ने  तिब्बत  पर  तरण  रखा  था

 हम  उस  नीति  को  नहीं  प्रश्नों  सकते थे  ।

 पर  विश्वास  करने के  बारे में  मुझे  यह  कहना  है  कि  विश्व  में  किसी भर  रेश  पर

 स्थायी  रूप  से  विश्वास नहीं  किया  जा  सकता  ।  भारत  की  नीति  ठीक  कौर

 रही

 पब  इस  बात  पर  सहमत  हं  कि  चीन  स्थायी  खतरा  है  कौर  उस

 लड़ाई के
 ः  लिये  हमें  तैयार  रहना  चाहिये  ।  wa  के  जमाने  में  तो  प्रतिरक्षा की  सीमा

 पुर झ  ज़बत  में  स्थापित  की  गई  थी  किन्तु

 dasha 4  जीतने  के  लिये हमें  लोगों  में  अनुशासन  पैदा  करना है

 tell

 शादी  राष्ट्रीय संकट  का  अ्रनुचित  लाभ  न  उठा  सकें  |  प्रशासन क को  युद्ध  के

 9  बनाना  चाहिय े।

 वर्तमान  संकट  के  समय  दलगत  विवादों  को  नहीं  उठाना  चाहिये  ।

 युद्ध  के  लिए  प्रयत्न  करना  चाहिये ताकि  हमारी  शक्ति  नष्ट  न

 अ हमें  न  केवल  चीनियों  को  at  देश  से  बाहर  निकाल  फकना  चाहिये  $s Ic ~~)

 करनी  चाहिये  कि  चीन  भविष्य  में  फिर  कभी  आक्रमण
 न

 उस
 a

 य  रोक  लगानी  चाहिय े।

 उत्तरी  सीमा  के  बारे  में  हजारों  वर्षों  से  ती श्री  प्र०  जन जेन  :

 चली  श्री  रही  हैकि  हिमालय
 हमारा

 प्रहरी  भारत  की
 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 ह
 जिधर  सरों

 में  हमारी तीन  लड़ाइयां
 लड़ाइयां तो

 में  ही  लड़ी  जाती  रही  हैं

 हिमा

 क
 तर  Sia

 ——
 मूल  स्प्रेज़
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 के  बारे  में  संकल्प

 parr  प्र०

 ने  ही  प्रथमवार  किया  हमने  न  तो  अपनी  नीति  बदली  कौर  नहीं  देश  को  सामूहिक

 तौर  पर  लड़ाई  के  लिए  तैयार  किया  ।  ब  फोन  के  हमलें  के  बारे में  स्थिति  बदली

 हमें भी  अपनी  पुरानी  नीति  बदलने  की  आवश्यकता  महसुस  हुई  हमें  wa  हिमालय की
 ऊंची  चोटियों  पर  लड़ना  होगा  ।  मेरा  निवेदन है  कि  सेवा  निवृत्त  जरनैलों ar  एक  समिति

 नियुक्त  की  जानी  चाहिए  ताकि  लड़ाई  की  आधुनिकतम  साधनों  पर  आधारित  योजनायें

 बना  जायें

 इस  लड़ाई  के  लिए  तैयारी  करते  हमें  यह  भी  समझना है  कि  आखिर  चीन  का

 आक्रमण  करने का  उद्देश्य  क्या  हमने  कोई  ऐसी  बात  की  है  जिससे  चीन  नाराज

 हो  गया हो  ?  हमने  तो  हमेशा  उसका  समर्थन  ही  किया  है  कौर  उसके  प्रति  मैत्रीपूर्ण  व्यवहार
 रखा  ayy  में  तो  हमने  पंचशील  के  आधार पर  इससे  समझौता  भी  किया  था  कौर

 एक  दूसरे  की  प्रादेशिक  भ्र खण्ड ता  को  मान्यता  देने  का  करार  किया  था  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 में

 भी  हमने  इसके  मामलों  क  पण  समर्थ  किया  था
 ।

 तिब्बत  के  wet  का  हल  भी  हमने
 उनकी  इच्छाग्रों  के  श्रीनगर  ही  किया  है  ।  हमें  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  देता  कि  क्यों

 चीन  बिना  हमारी  wea  कोई  उतेजना  प्राप्त  किए  हम  पर  चढ़  पाया है  |

 क्षेत्रीय  विस्तार  का  प्रश्न  लगभग  ५०,०००  वर्ग  मील  भारतीय  भूमि  के  बारे में

 चीन  ने  दावा  किया  है  ।  क्या  इस  क्षेत्र  पर  कब्जा  जमाने  के  लिए  चीन  ऐसा  कर  सकता

 यह  बात  नहीं  कोई  गम्भीर  कारण  चीन  को  तीसरे  महायुद्ध  का  विश्वास  हो

 चका  वह  विस्तारवादी  हैऔर  भारत के  aaa  विकास  से  उसे  ईर्षा होने  लगी  थी  ।

 यह  बात  उस  प्रचार  से  सिद्ध हो  जाती  है  जो  कि  चीन  वाले  तथा  कम्यूनिस्ट

 पत्र  भारत  प्रौढ़  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  के  विरुद्ध  कर  रहे  हूं  ।  वे  जानते  हें  कि  नेहरू का

 प्रभाव  एशिया  में  बढ़  रहा  उनका  उद्देश्य  यही है  कि  नेहरू  का  प्रभाव कम  होने  से  एशिया

 लोकतंत्रीय
 प्रभावों  के  अन्तर्गत  sat  ar  सकेगा  |  वहां के  अधिकारियों  ने  अरपना  प्रभुत्व  जमाने के

 2,08  व्यक्तियों  को  मौत  के  घाट  उतारा  है  १०,०००  व्यक्तियों  को  घायल  किया

 लगभग  ५०,०००  लोगोंको  जेल  की  हवा  भी  खानी  पड़ी  जो  लोग  उनकी  बात  को

 स्वीकार  नहीं  करते  उन्हें  वे  देशद्रोही  कहते  थ  भारत  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  कें  नेता  डांगे  को

 जो  प्रचार चल  रहा  उसके  पीछे  राजनीतिक  तथा  साम्यवादी  लक्ष्य  यह  बात

 भी  हैकि  चीन  के  साम्यवाद  में  ale  रूस  के  साम्यवाद  में  काफी  wat  है  ।
 मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  सारा  साम्यवादी  विश्व  चीन  के  साथ  परन्तु  ठीक  है  कि  हमें  एक  aaa

 शत्रु  से  वास्ता पड़ा  है  ।  हमें एक  लम्बी  लड़ाई के  लिए  पूर्ण  तैयारी  करनी  एक  ara  जगह

 यदि  हमें  पीछे  भी  हटना  पड़े  तो  उसकी  चिन्ता न  करते  हुए  १,५००  मोल  की  लम्बी  लाइन

 पर
 प्रतिरक्षा  की

 पूरी  तैयारी  हमको  करनी  कौर  इस  काय  से  सम्बन्धित  सभी  प्रकार  की

 व्यवस्था को  पुरा  करना  है  |

 तटस्थता  की  नीति  पर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  प्रा लोच ना की  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं

 सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  प्रभी  हाल  ही  में  भ्र मे रिका  में  था
 ।  मैंने

 सभी
 वर्गों

 के  लोगो की  राय

 जानने  का  प्रयत्न किया  मैंने  देखा  कि  वहां  सभी  हमारी  तटस्थता
 की

 नीति  को  इलावा  की  दुष्टि
 से  देखते थे  ।  तटस्थ  देश  के  मेरे  विचार  भारत  ने  कई  एक  देशों  को  परस्पर  निकट  लाने

 के
 प्रयासों

 में  सफलता  प्राप्त  की  है  ।  श्री  भी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  घीरता  वाले  लोगों  का  यही  मत  है  कि
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 तटस्थता  नीति  को  अरपना  कर  भारत  विषव  में  अपना  महत्वपूर्ण  योगदान दे  सकता  इग्लैंड  झर

 अमेरिका ने  हमारे  पक्ष  की  सत्यता को  समझा  है  ।  भारत  की  सहायता  को  वे  लोकतंत्र  की  सहायता

 समझते  हैं  ।  भारत  ने  चीन  की  जो  शांति  की  पेशकश  को  ठुकराया  उसे  उन्होंने  बहुत  स  पसन्द

 किया  है  ।  भारत के  सत्यापन को  प्रजातान्त्रिक  देश  स्वीकार करते  ञ ए झ्ौर  वे  भारत को  बिना

 शर्ते  सहायता दे  रहे  हैं  ।  ८  सितम्बर  वाली  पेशकश  करके  भारत  ने  एक  बार  अपनी

 प्रियता का  परिचय  दिया हैं  ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  la  के  साथ  युद्ध  करने  के  लियें  भारत  को  झ्राधुनिक
 प्रकार  के  अस्त्र  यह  ठीक ही  हैं  कोई  भ्रनुचित  बात  नहीं  है  कि  हम  समस्त  प्रपेक्षित
 चीजें  पश्चिमी  तथा  wea  देशों  से  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  करें  जहां  से  कि  वे  हमें  सरलता  से  प्राप्त

 हो  सकती हैं  |  हमारा  स  यह  है  कि  हम  भ्र पनी  सेना  को  प्रत्येक  दिशा  प्रत्येक  दृष्टि  से  सुदूर
 बनाने का  यत्न  करें

 भारतीय  सैनिक  वीर  उसने  वहां  युद्ध  जीते  हैं  जहां  शायद  अन्य  देशो ंके  लोग  सफलता

 से  न  लड़  सकते |  यदि  भारतीय  सैनिकों  को  अपेक्षित  शस्त्र  सिल  गये  तो  वे  चीनियों को  रोक

 टी  नहीं  देंगे  बल्कि  खदेड़  देंगे  |  रूस  भी  यदि  हमें  शास्त्र  देना  चाहे  तो  हमें  लेने  चाहियें  ।  हथियार

 लेने  के  साथ  किसी  विचारधारा का  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  हम  चाहे  रूस

 पर  निर्भर  करें  नथना न  परन्तु  हमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कहनी  जिससे  वह  देश  चिढ़

 जाये  कौर  चीन  का  पक्ष  ले  ले  ।  हमें  अधिक  दादू  बनाने  का  यत्न  नहीं  करना  चाहिये  रूस  लो

 हमारा  मित्र  देश  ही  है  ।

 इसी  प्रकार  पाकिस्तान का  प्रदान  है  ।  जनरल  ट्यूब  खां  ने  प्रधान  मंत्री के  पास  पत्र  भेजा

 हमें  पाकिस्तान  को
 भी

 चिढ़ाने  वाली  कोई  बात  नहीं  करना  अमेरिका को  भी

 देखना  चाहियें
 कि

 पाकिस्तान  हमारी  बेबसी  का  अनुचित  लाभ  न  उठाये
 ।  हमें  पूर्ण  विश्वास  है

 कि  जनता के  सहयोग  से  हमारी  सिर  पर  जायें  हुये  इस  खतरे  का  सफलतापूर्वक  मुकाबला

 कर  सकेगी  इस  समय  हमें  नेता  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  पर  faa  प्रकट  करना

 चाहिये

 fat  विद्याचरण  शुक्ल  )  भ्रध्यक्ष  सारा  देश  जाग  उठा  है  ।

 जागरूकता  का  वातावरण  निर्माण  हो  गयो  है  ।  हमारी  कमजोरियां  कम  होती जा  रही

 हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 देश में  छिपी  हुई  एकता  उभर  है
 ।  हमारे  देश  के  लोगों  कौर  सैनिकों  ने  अपनी  उपयोगिता

 सिद्ध कर  दी  है  ।  यह  एक  बहुत  ही  उत्साहजनक  बात  है  कि  देश  को  नेहरू जी  का  नेतृत्व  प्राप्त

 LEwQ HF के  भारत  छोड़ो  झ्रान्दोलन  के  दिन  थाद  श्री  गये  हैं  ।  यह  भी  टपे  की  बात  है  कि हुआ  है  |

 देश  इस  संकट  के  समय  में  भी  प्रधान  मंत्री  के  प्रेरणात्मक  नेतृत्व  का  पूर्ण  समर्थन  करता

 कालीन
 स्थिति  में  हम  सब  एक  हुये  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  रहा  कि  हम  अपने  संगठित बल  से

 देश
 से  निकाल बाहर  परन्तु  मुझे  इस  बात  पर  खेद  है  कि  यह  हमारे  दुर्भाग्य की

 बात  है

 कि
 देश  में  ऐसे  दल  मौजूद  है  जो  कि  हमारी  शक्ति  कौर

 प्रगति  के  आधार  पर  ही  आपत्ति
 कर  रहे

 र  क  ि  —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बार  में  संकल्प

 विद्याचरण

 हमें  एक  बात  समझ  ले  नी  चाहिये  कि  भूतकाल  की  बातें  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 सरकार  की  झ्रालोचना  का  यह  समय  नहीं  ।  साम्यवादियों ने  प्रस्ताव  तो  ea  पास  कि  Ss

 उन  पर  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  |  wet  तो  देश  हमसे  एक  ८  तथा  रचनात्मक  नेतृत्व ८

 की  ara करता  है  जिससे  ara  को  हमारी  मातृभूमि  से  निकाला जा  सके  ।

 qe  सामग्री मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  युद्ध  की  पुरी  तैयारियां  करनी  चाहियें  ।

 करने  में  हमें  राजनीतिक  विचारधारा ग्र ो ंसे  प्रभावित नहीं  होना  चाहिये  एक  सशक्त  वायु

 सेना  के  तैयार  करने  की  बहुत  ही  भ्रावइ्यकता  भ्र न्य था  हम  फिर  बिना  तैयारी  के  घिर  जायेंगे

 ऐसा  उस  समय  हो  सकता  है  जब  चीन  अपने  शक्तिशाली  वायु  सेना  द्वारा  हम  पर  पूरे  का  युद्ध

 रम्भ कर  दे  मैं  तो  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  दूसरे  देशों  से  प्राप्त  होने  वाले

 सभी  शास्त्रों  के  प्रयोग  में  अपने  सैनिकों  को  प्रशिक्षित  करना  चाहिये  ।

 असैनिक  प्रतिरक्षा का  प्रइन भी  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  प्रतिरक्षा  की  दूसरी  पंक्ति  तयार

 करने  के  लिये  नागरिक  प्रतिरक्षा  की  व्यवस्था  बहुत  ही  जरूरी  है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  दिशा

 पूरी  तैयारी  होनी  चाहिये  जिससे  यदि  युद्ध  पूरे  पैमाने  पर  छिड़  भी  जाय  तो  कोई  गड़बड़ न  हो  ।

 वाय  आक्रमणों के  सम्बन्ध  में  तो  विशेष  रूप  से  सावधान होने  की  जरूरत  है  ।  उन  क्षेत्रों

 जो  कि  सीमा  के  साथ  लगने  हैं  ।  सरकार को  संसद  के  इस  सत्र  को  शीघ्र  समाप्त  कर  देना

 चाहिये  ताकि  युद्ध से  सम्बन्धित  अपेक्षित  कार्यों  की  are  समुचित  ध्यान  दिया  जा  सके  ।

 श्री  ;  दक्षिण  )  उपाध्यक्ष  मैं  डी
 ०  एम०  Ho  की  से  सरकार

 राज  सारा  देश  इस  चुनौती  का  सामना करने  को को  पूर्ण  सहयोग का  श्रीनिवासन  देता हूं  ।

 तयार है  ।  सभी  यह  निश्चय  कर  रहेहैं  कि  हम  तब  तक  दम  नहीं  लेंगे  तक  कि  चीनी  साम्यवाद

 को  भारत से  निकाल  बार  नहीं  करेंगे  ।

 इस  प्रकार का  संकट  देश  पर  कभी  भी  नहीं  ।  भारत  ने  हमेशा  चीन  का  साथ

 व्यक्त  राष्ट् संघ  तथा  अन्य  संगठनों  में  चीन  का  निरन्तर  समर्थन  किया  ।  qed  चीन  ने

 किया  इससे  बढ़  कर  असभ्यता  प्रौढ़  बेशर्मी  का  व्यवहार  प्रौढ़  FAT हो  सकता  था  ।

 हमें  इस  बात  का  गौरव  है  कि  एशिया  में  भारत  एक  महत्वपूर्ण  लोकतंत्र  है  ।  परन्तु

 हमारे  लोकतंत्र को  खतरा  है  हमें  इस  समय  अपने  लोगों के  जोश  को  ठीक  दिशा  में  लगाने का

 प्रयास करना  चाहिये  तथा  प्रपनी  शक्ति  को  प्रजातंत्र  तथा  विजय  के  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  जुटाना

 चाहिये

 सीन  भारत  के  विरुद्ध  प्रचार  को  तीब्र कर  रहा  हमने  उनकी  चुनौती  को  स्वीकार  कर

 लिया है  ।  हमारा  दल  तन  मन  धन  से  इससे के  लिये  सरकार  को  पूर्ण  सहयोग  देगा  ।

 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  :  उपाध्यक्ष इस  ऐवान  जब  से

 की  इस  सरजमीन  पर  हिन्द  ak  चीन  का  मसला  छिड़ा  gm  में  यह  देख  हूं  कि

 मेरे  तमाम  अहवाले  वतन  अपनी  तकरीरों  में  भी  ate  भ्रखबारात के  जरिये  से  भी

 हारे  ae,  का  इनकार  कर  रह  जहां  तक  उन  के  खयालात  के  इजहार  का  ताल्लुक
 ख्वाह  वह  waar  के  जरिये  से  हों  या  तकरीरों  के  जरिये  वह  काबिले  सताइश

 हैं  प्रौढ़  बेहतर  लेकिन  सोचना  यह  है  कि  इस  नाजुक  मौके  जब  कि  हमारे  मुल्क
 ~~

 faa  WAST  में
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 के  सामने  इतना  बड़ा  खतरनाक  मौका  चुका  क्या  हमारी  इन  तकरीरों  क्या  सिर्फ

 अखबारी  बयानात  से  फायदा हो  सकता  या  हमें  इस  बुनियाद  पर  गौर  करना  है  कि  वह

 कौन  से  तरीके  were  किये  जायें  जिन  से  कि  उन  gat  दुश्मन  मुमालिक  जिन्होंने

 हमारी  तरफ  निगाहें  उठाई  हम  मुकाबला  कर  सकें  |  जब  हम  इस  मसले  पर  गौर  करते

 है  तो  हमें  यह  सोचना  पड़ेगा  श्र  यह  कहना  पड़ेगा  कि  इस  मौके  पर  कुछ  हमारी  खामियां

 कुछ  हमारे  बाहिमी  एख्तलाफात  कुछ  हमारे  वह  हंगामे  जो  हम  ने  खुद  प्रपने

 हाथों  पैमाने  मुल्क  के  खिलाफ कर  रक्खे  हैं  ,  जिन्होंने  दूसरों  को  यह  मौका  दिया  कि  वह

 हमारे  खिलाफ  सोच  सकें  कौर  कदम  उठा  सकें  at  हमारें  मुल्क  में  वापस  में

 इत्तिहाद  इत्तफाक  बाहिमी  एख्तलाफात  न  हम  खुद  भरने  हाथों  से  अपनी

 बुनियादों  को  खोखला
 न

 तो  दूसरों  को  यह  मौका  हासिल
 न

 होता
 ।

 एक  साननीय सदस्य  :  अराज  तो  इत्तहाद है

 दूसरे  माननीय  सदस्य  :  जिहाद  इत्तहाद कहां  ?

 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  :  जब  हमारे  मुल्क  के  विकार का  सवाल  पैदा  हो  चुका  है  तब  इस

 सिलसिले  में  हमें  सोचना  समझना  aaa  में  सर  जोड़  कि  उन  तमाम  एब्तलाफात

 को  कोई  चाहे  वह  हमारे  एक्तसादी  मामलात  ताल्लुक  रखते  हों  चाहे  वह  हमारे

 मजहब  शौर  मिल्लत  से  ताल्लुक़  रखते  हों  हमें  नजर-अन्दाज  कर  के  सर  जोड़  कर  बैठना

 हैं  at  सोचना  या  समझना  है  कि  हम  दूसरे  मुमालिक का  मुकाबला  कैसे  कर  सकते  हैं  ।

 इस  सिलसिले  में  जहां  तक  मेंने  जायजा  लिया  मेरा  यह  खयाल  यह  भी  हो  सकता

 है  कि  वह  गलत  लेकिन  में  इस  सिलसिले  में  भ्रपनी  राय  का  इजहार  जरूर  करूंगा  कि  हमारे

 मुल्क  में  ura  दिन  जो  हंगामे  होते  रहते  हैं  हमारे  aaa  के  एख्तलाफात

 रूनुमा होते  हैं  उन्होंने  दूसरे  मुमालिक  को  इस  बात  पर  उकसा  दिया  कि  जिस  कौम  के

 जिस  मुल्क  के  weet  मुख्तलिफ  किस्म  के  इख्तलाफ  हो  सकते  जब  कि  एक  दूसरे

 के  जहन  कौर एक  दूसरे  के  दिल  नहीं  मिल  सकते  नहीं  मिले  हुए  उस  मौके
 पर  उन  को  कामयाबी  मिल  सकती है  यह  उन  का  खाम  ख्याल

 यह  उन  की  समझ  का  फेर  दौर  वह  प्रगति  इस  समझ  में  यकीनन  नाकाम  हो  कर  रहेंगे

 शर  नाकामयाब वह  इस  से  फायदा  नहीं  उठा  सकते  |  हम  एक  जगह  रहते  हम  में

 आपस  में  एख्तलाफात भी  इत्तफाक  भी  लेकिन  कभी  भी  इस  से  दूसरे  मुमालिक

 नाजायज  फायदा  नहीं  उठाने  पायेंगे  न  वह  उठा  सकते  हें  ।

 हम  को  भी  यह  सोचना  है  कि  यहां  पर  यह  जमहूरी  हुकूमत  इस  में  हिन्द

 मुसलमान  सिख  ईसाई  थोड़ा  हिस्सा  हो  या  ज्यादा  हिस्सा  बहरहाल  हर  दास

 को  यहां  इत्मीनान  ae  सुकून  की  जिन्दगी  बसर  करने  का  हक  है  कौर  वह  रह  सकता  है  ।

 जहां  तक  हमारे  मुल्क  के  विकार  का  आर
 उस

 के  तहपफुज  का  सवाल  में  हिन्दुस्तान

 के  समारे  मुसलमानों की  तरक  हुकूमत  कौर  ऐवान  को
 जिम्मेदाराना

 हैसियत
 से  यकीन

 दिला  चुका

 fot  रामसेवक  यादव  :  क्या  केवल  मुसलमानों  के  ही  प्रतिनिधि

 मल  wast  में
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 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  में  अपने  मुल्क  के  विकार  के  लिये  बड़ी  a  बड़ी  कुर्बानी देने

 के  लिये  तैयार  का  हम  पर  ऐतमाद  हो  या  न  वह  जानें  और  आप  का

 काम  लेकिन  जहां  तक  हमारे  मुल्क  के  विकार  का  सवाल  इस  सिलसिले  में  हम

 कभी  यह  नहीं  देखेंगे  कि  कौन  झा  रहा  है  या  बेगाना  चंकी  हमारे  मुल्क  का  तहफ्फुज

 हमारे  लिये  जरूरी  इसलिये  हम  इस  सिलसिले  में  बड़ी  से  बड़ी  कुर्बानी देने  के  लिये

 तयार

 इस  सिलसिले  में  में  एक  बात  जरूर  प्रौढ़  जिस  को  बहुत  अफ़सोस से

 कहूंगा  ।  वह  यह  fe  arr  ara  दिन  शहरों  शर  देहातों  में  चन्दे  की  स्कीमें जारी

 की  गई  हैं  कि  तुम  इतने  कम्मल  तुम  फटे  मोजे  तुम  फटे  स्वेटर  इस  किस्म की
 जो  चीजें  की  जा  रही  यह  किसी  ae  तक  हमारे  मलक  के  विकार  के  लिये  काबिले  apa

 क्योंकि  इस  का  ऐलान  are  दिन  रेडियों  पर  होता  रहता  है  कौर  इस  की  इत्तलायें

 गेर-मुल्कों में  जरूर  पहुंचती  होंगी  ।  वह  क्या  समझते  होंगे  कि  जब  कि  एक  मुल्क  की

 सरहद  पर  झड़प  भी  सीधी  नहीं  शुरू  जो  कि  बड़ा  मुल्क  कहलाता  उस  को  दूसरों

 के  दरवाजों  को  देखना  पड़  गया  फटे  कम्मलों  के  तो  जब  बाकायदा  जंग  छिड़  गई  तब

 क्यो  होगा  ।  इस  मौके  पर  बजाय  इस  के  कि  हम  इस  किस्म  की  wis  हमें  चाहिये
 कि

 जो  जो  जो  फैक्ट्रियां ौर  कम्पनियां  हुकुमत  की  नवाजिश  से  करोड़ों  रुपये
 अपनी  तिजोरियों में  भर  चुके  उन्हें तलब  किया  उन  को  हुक्म  दिया  जाय  कि  वह

 सारा  सामान  तैयार  करे  भ्र  हमारे  बहादुर  सिपाहियों  को  भेजें  ताकि  वे  सरहदों  पर  बाकायदा

 तौर  पर  चीनियों  का  मुकाबला  कर  सकें  ।  wit  हमारी  हक मत  का  विकार  भी  अपनी  जगह

 पर  कायम रह  सक

 इस  सिलसिले  में  में  यह  भी  कहूंगा  कि  जहां  तक  का  ताल्लुक  है  पर  सेल्स

 टेक्स  भर  तरह  तरह  के  दूसरे  टैक्स  लगे  हुए  हैं  दौर  इस  से  उन  के  ऊपर  बहुत  बड़ा  बार

 लेकिन  इन  तमाम  जेरबारियों  के  बावजूद  जब  भी  मुल्क  के  लिए  कुरबानी  देने  का

 मौका  ara  है  इन्होंने  कुरबानी  दी  है  भ्र  दे  रहे  हें  ।

 एक  बात  में  भ्र पनी  फौज  के  मुताल्लिक  भी  कहना  चाहता  पहले  जो  हुकमतें

 चाहे  वह  भ  अंग्रेज़ी  हुकूमत  या  हिन्दू  हुकूमत  हो  या  मुस्लिम  हुकूमत  फौजें  रखती
 थीं  कौर  रियासतों  मैं  भी  अपनी  फौजें  होती  थे  ।  उन  फौजों  में  उन  कौमों  के  नौजवान

 भरती  किए  जाते  थे  जिनके  नसली  इम्तियाजात  मालूम  जिनके  बारे  में  मालूम  था  कि  वे

 बहादुर  कौमें  जैसे  या  मुसलमान  या  सिंख
 ।  किस्म  के

 लोगों
 में  से  सिपाही  भरती  किए  जाते  थे  जिनमें  हिम्मत  तौर  जांबाजी  होंती  थी  ।  उनके

 बारे  में  कहा  जा  सकता  था  कि  ये  जान  ले  सकते  हैं  और  जान  दे  सकते  हैं  ।  इन  बातों

 की  काफी  तफतीश  करने  के  बाद  उनको  भरती  किया  जाता  था  कौर  उसके  बाद  वहू  महान

 पर  जाकर  बहादुरी  थे  कौर  कामयाबी  हासिल  करते  लेकिन  श्राप  मुझे  माफ

 फरमाएंगे  यह  कहने  के  लिए  कि  राज  जो  लोग  फौज  में  नौकर  हैं  उनमें  से  बहुतों
 को  ठीक

 से  चलने  का  सलीका  नहीं  बन्दूक  उठाने  का  तरीका  नहीं  मालम
 ।

 में  इस  खुशफहमी

 में  नहीं  पड़ना  चाहता  कि  हमारे  पास  चालीस  लाख  या  चालीस  करोड़  फौज  लेकिन

 देखना  यह  है  कि  उनमें  कितनी  हिम्मत  है  के  के  क  के  क  क  «४

 सामनीय  सदस्य  :  जरूर है
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 श्री  हुसेन  :  श्राप  सही  कहते  श्राप  एसा  कह  रखते  श्राप कों यह यह

 कहने  का  हक  हासिल  है  ।  भी  यह  कहता  ।  लेकिन  जिन  लोगों  को  ara  रखा  है

 ऐसे  बरायनाम हैं  |  भ्रक्सरियत  ऐसे  लोगों  की  है  जो  सही  मानों  में  नहीं  लड़  सकते  ॥

 लिहाजा  ऐसे  मौके  पर  एसे  लोगों  की  भरती की  जाए  जैसे  राजपूत  जाट  सिख

 मुस्लिम  हैं  जो  ऐसे  नाजुक  मौके  पर  बड़ी  से  बड़ी  कुरबानी  दे  सकते  हैं  कौर  मुल्क  को  इससे

 के  हमले  से  बचा  सकते  हैं

 श्री  बड़े  जो  हमारी  मिलिटरी  लड़  रही  है  उसके  बारे  में  ऐसा  बोलना

 ठीक  नहीं  है  कि  उस  में  एसे  लोग  हैं  जो  कायर  हैं  या  जो  लड़  नहीं  कहना

 ठीक  नहीं  है  ।  उन्होंने  भ्र भी  हिन्दी  में  यही  कहा  कि  फौज  में  जो  लोग  हैं  उन  में  ऐसे

 हैं  जो  बराबर  लड़  नहीं  बन्दूक  नहीं  उठा  सकते  ।  एसी  बात  उन्होंने कही  इसको

 से  एक्स पंज  कर  देना  चाहिए  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी
 )  उसे  निकाल  देना  चाहिए  ।

 श्री  मुजफ्फर  मे  रे  कहने  का  मतलब  यह  नहीं  था ।  मेरा  मतलब  तो

 कि  इस  जितनी  भरती कीं  जाए  वह  उन  कौमों  में  से  की  जाए  जिनमें  हिम्मत  हो

 at  कुर्बानी  देने  का  जज्बा  चाहे  वह  राजपूत  जाट  सिख  हों  या  मुस्लिम हों

 श्री  दिव  नारायण  )  प्वाइंट  श्राफ  काडर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आडर  आडर ॥

 श्री  दिव  नारायण  :  मेरे  मित्र  कहते  हैं  कि  जाट

 पठान  ही  अच्छे  सिपाही  हो  सकते  हैं  ।  म॑  इस  बात  को  चैलेंज  करता  उन्होंने इन  में

 हरिजनों नाम  नहीं  लिया  ।  मन  फाइनेंस  बिल  पर  बोलते  हुए  कहा  था  कि  श्रावस्यकता

 पड़ने  पर  में  एक  करोड़  हरिजनों  को  झोंकवा  सकता  हें  |  हमा  रे  भाई  ने  कहा  कि  हमारे

 सिपाही  बन्दूक  थीं  चला  उनको  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिए  ।

 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  म॑ं  हुकुमत  को  धोखे  में  नहीं  रखना  चाहता  |  कहने को

 चाहे  कुछ  कहू  सकते  हैं  लेकिन  मुल्ला  की  oat  में  ak  मुजाहिद  की  wat  में  फर्क॑  होता

 am  इन  लोगों  को  मदान में  खाने  दें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  कौन  ज्यादा

 कुरबानी  दे
 सकता

 पहली  हुकूमतें कोई  वक्फ ५  नहीं थीं  जो  खास  कौमों  को

 फौज  में  भरती  करती  थीं
 ।

 ये  लोग  बड़ी  से  बड़ी  कुरबानी  दे  सकते  थे
 weet

 के  लिए

 तैयार  रहते  थे  अपने  मुल्क  की  हिफाजत  के  लिए

 श्री  बालमीकी  उूर्जा  साप  के  जो  खयालात  हैं  वे  कौमी  की  मुहब्बत  पर  मबनी  नहीं
 >

 इन  से  कौम  के  इत्तिहाद
 को

 धक्का  पहुंच  सकता  है  |  हर  कौम  बहादूर  हो  सकती  है
 और  मुल्क  के  लिए  फेरवानी  दे  सकती  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  इन्हीं  कौमों  ने  तो  पिछले  डेढ़  हजार  साल  तक  कौम  की
 शर

 मुल्क  की  हिफाजत की  कैसी  हिफाजत की  बार  बार  गुलाम  बनना  पड़ा
 ।

 श्री  रामेदवरावन्द  एक  sett जो  हस  .  है  उसको  प्यार  अप

 दुकानदारी  का  काम  सौंप  देंगे  तो  वह  दिवाला  निकाल  देगा  ।  जो  लड़ने  का  काम  करते  रहे

 हैं  उनको ही  फौज़  में  लेना  चाहिय े।
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 श्री  मुजफ्फर  हुसे है  : इस  सिलसिले  में  मैं  यह  ast  कर  दूं  कि  जहां  तक  हमारे  मुल्क  के

 तहफ्फूज  का  सवाल  है  हमें  बजाए  अवाम  से  चन्दा  मांगने  के  प्रौढ़  मोजे  कौर  सुपर  मांगने

 के  बड़ी  फैक्टरियों  को  कहना  चाहिए  कि  वे  तमाम  चीजें  तैयार  करें  जो  हम  जवानों  के  लिए

 भेज  सकें  ait  जिनसे  वे  सरदी  से  बच  सकें  ।  हमको  चन्दा  जमा  करने  के  बजाए  बड़े  बड़े

 लोगों  जे  बिड़ला  वगेरह  की  तिजोरियों  पर  कब्जा  करना  चाहिए  रोक  उनसे

 कहना  चाहिए  कि  तुम  दो  ।  art  इस  बात  का  रेडियो  से  ऐलान  किया  जाता  है  कि  एक

 बूट  पालि  वाले  ने  दो  रुपए  दे  दिए  या  इतनी  रकम  दे  दी  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  किप्बूट

 पालिश  करने  वाला  न  लेकिन  इसका  ऐलान  करने  से  मुल्क  के  विकार  में  फर्क  भ्राता
 a

 कहता  हूं  fe  न  सिफ॑  बूट  पालिश  करनें  वाला  बल्कि  हर  शख्स  लेकिन  इसका  ऐलान

 करना  ठीक  नहीं है  ।  इससे  मुल्क  का  विकार  कम  होता है  ।

 श्री  बागड़ी  इस  से  विकार  बढ़ता  है  ।

 श्री  मुजपफर  हुसेन  :  विकार  गिरता  है  ।  आपको  गलतफहमी  ।  ऐसा  करने  से  दूसरे

 मुल्क  समझते  हैं  कि  हमारा  मुल्क  नंगा  वह  अपन  सिपाहियों  को  कपड़े  भी  नहीं  दे

 सकता  ।  देना  ही  है  तो  सारे  मेम्बर  अ्रपनी  तनख्वाहें दे  दें  ।

 श्री  बागड़ी  :  सिफ॑  तनख्वाह  ही  नहीं  कौर  भी  सब  कुछ  देंगे  ।

 श्री  मुजफ्फर  हुसेन  :  हर  शख्स  को  अपने  ख्यालात का  इजहार  करने  का  हक  है  ।

 aa  खुशफहमी  में  रहना  चाहते  हों  तो  रहें  ।  इस  सिलसिले  में  श्राप  we  भी  ऐलान

 करें तो  मुझे  कतई  ऐतराज  लेकिन  जहां  तक  मेरी  राय  का  ताल्लुक  है  मैं  कहूंगा
 कि

 इससे  मलक  के  विकार  में  फर्क  जाता  है  कौर  इससे  दूसरे  मलक  हमारा  मजाक  उड़ाएंगे  कि

 देने के  f यह  मलक  नंगा  प्रौढ़  war  इसके  पास  अपने  सिपाहियों  को  सामान

 नहीं  है
 ।

 में  कहता  हूं  कि  जो  बड़े  पूंजीपति  हैं  उन  से  श्राप  लीजिए  ae  इस  काम  में

 लगाइए  |

 fat  हनुमन्तेया  )  :  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  वर्तमान  स्थिति  का

 बहुत  ही  गम्भीर  विश्लेषण  किया  है  ।  उसमें  सुधार  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  तो  भारत

 का ही  नहीं  संसार  भर
 के  इतिहास  बना  हुजरा  है  ।  सभी  दलों  ने  एक  मत  से  प्रधान  मंत्री

 के  नेतृत्व  में  विश्वास  प्रकट  किया  है  ।  राज  प्रत्येक  देशवासी  के  कत्तव्य  करने  का  अवसर

 mo  गया  है  ।

 साम्यवादियों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  कुछ  एक  व्यक्तियों  ने  उनमें  से  बड़ा

 साहस  दिखाते  हुए  भ्र पने  विचारों  को  प्रकट  किया  है  ।  परन्तु  एक  बात  हम  को  समझ  लेनी

 चाहिए  कि  इस  समय  भारत  को  उन  समस्त  साम्यवादी  देशों  का  सामना  करना  होगा  जो

 चीन  की  सिद्धांत  अथवा  राजनीतिक  विचाराधारा  के  कारण  सहायता  देंगे  ।  चीनी  भ्रत्तर्राष्ट्रीय
 साम्यवाद

 की
 स्थापना  पर  कटिबद्ध  हैं  ।  पिछले  इतिहास  में  घटनायें  कुछ  भी  रही हों  ged

 कया  भारत  अकेले  रह  कर  अपनी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  कर  सकेगा  कौर  वह  विश्व  शांति
 की

 स्थापना  कर  सकेगा ?

 कुछ  मित्र  कह  रहे  थे  कि  हमें  कांगो  ate  adie
 से  अपनी  सेना  वापिस  बुला  लेनी

 चाहिए  ।  में  ने  इस  का  विरोध  किया
 शांति  को  सद्भावना

 के
 रूप  में

 में  हमारी सेना  वहां

 मूल  wast
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 रहनी चा  हिए  ।  हमें  अपनी  हस्ती  को  बहुत  अधिक  महत्व  नहीं  देना  केवल  भारत

 ही  fara  शांति  स्थापित  नहीं  कर  सकता  ।  विश्व  शांति  तो  सभी  राष्ट्र  मिल
 कर  हो  FAT. TT

 कर  सकेंगे  ।  हमें  सारी  स्थिति का  भ्रध्ययन  कर  के  स्वतंत्र  रूप  में  कोई  निर्णय  करना  चाहए ।

 यदि  चीन  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  नहीं  है  तो  इसके  यह  झरे  कदापि  नहीं  हें  कि

 वह  जो  चाहे  कर  सकता  है  ।  इस  विषय  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  ले  जाने  का  विचार
 करना  चाहिये  ।  इससे  हमारी  तटस्थता  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ेगी  ।  जहां  तक  मेरा  विचार  है

 रुस  चीन  के  इस  wat  से  सहमत  नहीं  है  ।

 जहां  तक  तटस्थता  की  नीति का  सम्बन्ध  है  वह  wil  तक  aga  weal  रहो  प्रौढ़

 इससे  विश्व  शांति  को  बल  मिला  है  तथापि  हमें  यह  देखना  है  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 यह  नीति  कहां  तक  कारगर  हो  सकती है  ।

 तथापि  मेरा  यह  भी  तात्पर्य  नहीं  कि  हम  किसी  एक  सैनिक  गुट  में  शामिल हो  जायें  ।

 मैं  केवल  यही  हूं  कि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसे  हम  राष्ट्र  संघ  में  ले  जा  सकते हैं

 में  ने  सरकार  की  कुछ  आलोचना  की  है  तो  मेरा  तात्पर्य  यह  नहीं  है  कि  उनका

 शत्रु  तथापि  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  रक्षा  मंत्रालय  ने  इस  संकट  का  मुकाबला  करने
 के  लिये  उचित  कदम  नहीं  उठायें  ।

 fat qo  इस्माइल  :  भारत के  प्रधान  मंत्री  ने  जो  चीन  को  चुनौती  दी  है  मैं

 उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  तथापि यह  wear  होता  यदि  यह  चुनौती  कुछ  समय  पहिले  दी

 जाती  |  तथापि  हमें  यह  स्मरण  रखना  चा  गये  कि  उनकी  शौर  हमारी  saan में  बहुत

 अन्तर  है
 ।

 भले  ही  दो  पड़ौसी  भी  हैं  तथापि  दोनों  के  बीच  में  एक  दीवार  रखनी  होती  है
 ax  साथ  ही  हम  मित्रता भी  रखते  हैं  ।  हमें  इस  सिद्धांत को  समझना  चाहिये था

 तथापि  यह  युद्ध  हमारे  लिये  एक  वरदान  भी  सिद्ध  हुमा  है  ।  राज  सारा  भारत  चाहे

 वह  किसी  धर्म  या  सम्प्रदाय  का  हो  एक  प्राण हो  कर  लड़ने  को  तैयार  हैं  ।  राज  सारे

 देश  का  यह  ्  संकल्प  हैकि  शत्रु  हमें  कोई  हानि  न  पहुंचा  सके  ।  प्रारम्भ  में  हमने  भले  ही

 हानि  उठायी  हो  परन्तु  इसमें  कोई  age  नहीं  है  स्त  में  विजय  हमारी  होगी  क्यों कि  सत्य

 और  न्याय  हमारी  कौर  है  ।

 हमें  इस  परिस्थिति  में  किसी  भी  मित्र  राष्ट्र  की  सहायता  लेने  से  पीछें  नहीं  हटना

 चाहिये  arr जब  युद्ध  छिड़  ही  गया  है  तो  हमें  किसी  भी  स्थान  से  शत्रु  को  भगाने के  हथियार

 प्राप्त  कर  के  शीघ्रता  से  कार्य  करना  जब  हम  युद्ध  में  प्रवृत्त  हो  गये हैं
 श्र  हमारे  सामने  संकट  उपस्थित  है  तो  तटस्थता  की  बातें  करना  agar  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  बताना  चाहता हूं  कि  इस  बीच  किसी  प्रकार  के  उपचुनाव  इत्यादि

 नहीं  होने  क्योंकि  इससे  लोगों  में  दलगत  विद्वेष  बढ़ता  है  ।  सभी  उपचुनाव

 स्थगित  कर  दिय  जायें  ।

 अरब  मैं  निधि  के  संग्रह  का  प्रश्न  लेता  हूं  ।  सभी  लोग  अपना  wear  देना  चाहते  हैं

 मेरे  विचार  से  इसे  जिला  अधिकारियों  के  माध्यम  से  जमा  किया  जाय  ।  भले ही
 सभी

 पक्षों  के  नेता  धन  एकत्र  करने  में  सहयोग  करें  तथापि  यह  कार्य  केवल  अधिकारियों  द्वारा

 ही  किया  जाना  चाहिये  |
 re  i  A  एएए

 tyr  अंग्रेज़ी  में

 1071  (Aif
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 fat  श्र०  चं०  गृह  :
 भारत  की  स्वतंत्रता

 के  पश्चात्  कदाचित  यह  सब  से

 बड़ा  खतरा  है  हम  सदैव  चीनियों  को  मित्र  कहते  रहे  उसका  फल  हमें  यह  .  प्राप्त  हुआ कि

 उन्होंने  हमारे  ऊपर  ae  कर  दिया ।  राज  भी  यह  बड़े  खेद  की  बात
 है

 कि  बहुत  से

 फ़ीकी  तथा  एशियायी  राष्ट्र  जिनको  हम  अपना  मित्र  समझते  रहे  हैं  हमारो  सहायता के
 faa

 र

 at  oe  gee  देश  मैं  sec  विकाश  को  सकता  मे  setter  साराल वे  हमारी  aaa  के  प्रति  सहानुभूति  नहीं  रखते

 शर वे | देश वे  te  नहीं  कर
 सम

 हैं  ay XE wa  oe
 के  लिये  झगड़  रही  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहियें

 कि  जनता  जो  धन  दे

 रही  है  उसका  उचित  ढंग  से  प्रयोग  किया  जाये  भर  प्रशासन  से  अपव्यय  के  लिये  तथा

 ढीलढाल  को  दूर  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जायें  ।

 जो  लोग  अफवाहें  उड़ाया  करते  हैं  उनके  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जानी
 चाहिये

 भर  जो  लोग  wit  भी  चीन  के  पक्ष  में  प्रचार  करते  हैं  उनको  कड़ा  दंड  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 हमारे  विदेश  प्रचार
 एवं

 आकाशवाणी  दोनों  में  सुधारे  की  जरुरत  है
 ताकि

 वे  जनता

 की  सूचना  प्राप्त  करने  की  इच्छा  पुरी  कर  सकें  ।  नवीनतम  ale  सही  सुचना
 प्रसारित  की

 जानी  चाहिये  ताकि  जनता को  नई  घटनाओं  की  जानकारी  मिलती  रहे ।

 यदि  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद  को  केवल  मंत्रणा  निकाय ही  रखना  है  तो  उसमें  केवल

 सैनिक  विशेषज्ञ  ही  रखे  जाने  चाहिये  थे  ।

 स्टाक  एक्सचेंजों को  चालू  करने  के  लिये  जोरदार  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये
 +

 सरकार  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  विनियोजक  तक  तथा  सट्टेबाज  कोई  गांठ

 न  कर  सक

 सरकार  को  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  करने  के  लिये  ale  विदेशी  ऋण लेने से  पहले

 अतिरिक्त  लाभकर  को  फिर  से  लगाने  के  सम्बन्ध  विचार  करना  चाहिये  ।  छोटी  छोटी

 चतों  को  युद्ध  के  प्रयोजन  के  लिये  एकत्रित  करने  पर  अधिक  जोर  दिया  जाना  चाहिये

 कुछ  aes  नियंत्रण एवं  सामान्य ऋण  नियंत्रण  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  पुनः  विचार

 गया  जाना  चाहिये  ताकि  weal  को  एक  विशेष  स्तर  पर  स्थिर  किया  जा  सके  ।  नमक कर  फिर  से

 लगाया जाना  चाहिये  पौर  मद्य निषेध  को  खत्म  कर  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  युद्ध  के  लिये  धन

 मिल  सके  |

 श्री  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  सर्व  प्रथम तो  में  उन  शहोदों के  प्रति

 अपनी  श्रद्धांजलि पीत  करता  जिन्होंने  मातृभूमि  की  रक्षा के  लिये  चीनियो ंसे  लड़ाई  लड़कर
 अपनी जान  गंवाई  |  उस  के  बाद  राज  भी  हमारे  सिपाही  बड़ी  बहादुरी  बगर  हथियारों

 वग़ैर  कपड़ों  के  लड़  यशराज  हैं अं  बहादुरी  से  दुश्मन  का  मुकाबला  कर  रहे  में  उन  के  प्रति भी  अपनी

 कौर  से  प्रौढ़  देश  को  गोर से  ग्राम  1  र
 प्रकट  करता  हूं  ।  )

 कु  सराहनीय  सदस्य  ye  हालत  है  |
 ह

 अंग्रेजी  में
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 भी  रामसेवक यादव  :  मुझे  विश्वास  है  और  मुझे  गर्व  भी  है  कि  हमारे  लड़ने  वाले

 हमारे  बहादुर  दुनिया  के  किसी  भी  देश  के  सैनिकों  के  मुकाबले  में  किसी  प्रकार  से  कम

 बहादुर  नहीं  ज्यादा ही  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  यह  सही  बात  हैं  |

 श्री  रामसेवक  यादव  :  बातें  तो  हमारी  सभी  सही  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ज़रा  दिल  थाम

 कर सुनें  ।

 इस  के  बाद  में  उन में  उन  बहादुर  सिपाहियों  के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हूं  ।

 सभी  देशों  को  भी  धन्यवाद  देता  जिन्हों  ने  इस  गाढ़े  मौके  पर  हिन्दुस्तान  को  मदद  देने  का  वादा

 किया  जो  मदद  दे  रहे  हैं  कौर  जो  मदद  देंगे  ।

 इस  सिलसिले  में  विशेषतया  हम  जैसे  समाजवादियों  के  मुख  से  वह  बात  नहीं  निकलनी

 लेकिन हमारे  साम्यवादी  पड़ोसी कौर  ने  मजबूर  कर  दिया  है
 कि  हम  वे  शब्द

 भी
 कहें  ।

 इस  वक्त  हमारे  दिल  अमरीका ah  इंग्लैंड  के  प्रति  कृतज्ञता  से  भरे  गये  हैं  कि  उन्होंने  इस  गाड़े

 समय में  हमारी मदद की  प्रगतिशीलता क्या  है  ?  क्या  प्रगतिशीलता  यह  है  कि  एक  अन्यायी

 देवा  को  भ्र न्या पी न  कहें  ?  प्रगतिशीलता  का  aa  यह  है  कि  weary  को  अन्यायी  कहा  चाहे

 वह  भाई  भी  हो  |  लेकिन  उस  प्रगतिशीलता का  परिचय हमारे  साम्यवादी  पड़ासी देश

 ने  नहीं  इस  का  मुझे  दुख  है  ।

 ईस  समय  एकता  की  बात  बेमतलब  है  ।  इस  संकट  की  घड़ी  में  हम  को  एक  होने  के  लिये
 विवश  होना  हमें  झख  मार  कर  एक  होना  पड़ेगा  ।  are  हिन्दुस्तान  की  आज़ादी  पर  संकट

 aa है  |  अराज  मातृभूमि  की  रक्षा  का  प्रश्न  है  ।  कौर  जब्र  ऐसा  प्रदान  सामने  में

 समझती  इस  देखे  में  कोई  कपूत  ही  जो  उस  के  विरुद्ध  जायगा  प्रौढ़  अपना  सहयोग  नहीं
 देगा ।  उस  समय  सभी  एक  होंगे  ।  इसलिये  राज  की  परिस्थिति  में  एकता  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 इस  देश  में  मातृभूमि  की  रक्षा  के  लिये  सभी  एक  चाहे  वे  सरकारी  पक्ष  के  हों  और  चाहे  विरोधी

 पक्ष के  हों  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हम  अपने  साम्यवादी  मित्रों  उस  घोषणा  का  स्वागत  करते  जिस  में

 न्होंने देश  की  रक्षा  करने  कौर  देश  की  भूमि  को  बचाने  का  वचन  दिया  है  ।  लेकिन साथ  ही  में

 बड़े  धव  से  ag  निवेदन  करूंगा  कि  यह  बात  उतने  ही  मजबूत  तौर  पर  सही  जितने  मज़बूत

 बादी
 दल

 के  उन  लोगों
 प्रौढ़

 दोस्तों  के  इरादे  जो  यह  कहते  हैं  कि  हम  देश  की  रक्षा  करेंगे  और

 चोरी  दुश्मनों  को  मार  लगायेंगे  ।  लेकिन  इस  बात  का  दुख  है  कि  साम्यवादी  दल  में  ऐसे  दोस्त

 जो  ara
 भी

 चीन  को  श्राक्मणकारी  नहीं  मानते  जो  कहते हैं  कि  कोई  समाजवादी देना  कभी

 किसी  दूसरे  देश  पर  हमला  नहीं  कर  सकता  ।  वह  कभी  ग़लती  ही  नहीं  वे  लोग  इस  हद  तंक

 जाते हैं  ;  राज  वे  चीन  के  साथ  क्योंकि  वहू  एक  समाजवादी  देश  चाहे  वह  हमला-श्रावक

 कयों
 न  पौर  इस  लिये  वह  ग़लत  नहीं  हो  सकता  ।

 में  उन  दोनों  स्थितियों  में  समन्वय  करने  में  असमर्थ  हूं  ।  में  नहीं  जानता  कि  उन  में  कैसे  समन्वय
 करूं  इस

 समस्या  के  बारे  में  हमारे  साम्यवादी  साथियों  ने  कुछ  ऐसा  रुख  अपनाया  है  कि  जिस  से

 लोगों  के  दिलों  में  शुबहा  पैदा  होता  कौर वह  शुबहा  बढ़ता  जब  देखते  हैं  कि  राष्ट्रीय
 संकट  के  समय  मातृभूमि  की  रक्षा  के  बारे  में  दल  में  दो  विचार-धारायें  हों  कौर  दो  तरह  के  लोग

 हों
 पौर  यह  भी  निश्चय  हो  कि  वे  दोनों  दल  में  ही  रहेंगे  sa  प्रकार  दल  में  को-एग्जिस्टेंस viz
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 PEKR

 क
 [att  र

 रामसेवक

 nearer  के  सिद्धान्त  का  बरता  जाना  सत्र  से  ज्यादा  शुब्हे  को  बात  हम  को  उन  मित्रों

 पर  गुहा  नहों  करना  चाहिये  ate  हमारे  मित्र  मुझे  माफ़  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  अगर
 a मि  को  रक्षा  के  प्रश्न  पर  वास्तव  में  उन  के  दिलों  में  ईमानदारी  तो  उन  के  दल  में  फूट  हो  जानों

 ः
 चाहिये  ale  उन  लोगों  को  दल  से  बाहर  निकाल  देता  जिन्होंने  ऐसो  बातें  कही  लेकिन

 ऐसा
 नहीं  किया  गया  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  उन  मित्रों  ने  बड़ो  चतुराई  के  साथ  प्रधान  मंत्री  की

 प्रशंसा  कर  के  आर

 उनासी

 वे देगा नो  मुतारिफ़

 कर  तपने  Teh rimr  को
 छिपाते हुए  ara  भी

 अपनों  पुरानों  होती  अपनाई  हुई  है  ।  ara  स्थिति  यह  है  कि  उन  में  से  एक  दल  चीनियों  का  समर्थन

 करता है  ग्रोवर  दूसरा  हिन्दुस्तान  का  ।  अगर  न  at  विजय  दर  तो  वे  कहेंगे कि  हम

 इका  पार  साय  @  प्रोर  अगर  फोन  को  विजय  तो  उस  को  कहेंगे

 धक

 | ढ ह
 यह  नीति  नहीं  चलेगी  ।

 जो  यशपाल  fag  माननीय  सदस्य  ata  की  विजय  का  ज़िक्र  करें

 ।

 ।  ह

 विजय  को  बरात  उत  के  मंह  से  Wea  नहों  लगता  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव
 म॑  तो  उन  को  बात  कर  रहा  हूं

 ।  चीन की  विजय  कसे हो  सकती

 वह  तो  तथ  हो  सकती  नव  हमारे  ही  न  रहें  ।

 ”
 में  जीवंत  करता  चाहता हूं  कि  थे  दोनों  बातें  साथ  नहीं  चल  सकती  ।  नगर  ee

 थी  eae  हैं  तो  हम
 उस

 का  स्वागत  करते
 लेकिन

 इस  दो  तरफ़ा

 ता
 त

 का  प्रीत  होना  जो  कि  उन्होंने  इस  अपनाई  हुई  है  ।

 कभी  तक  तो
 माननीय

 सदस्यों  ने  मेरी  बातों  को  भली-भांति  सुना  लेकिन a  शायद  कु

 गों  को  मेरो  बातें  कड़वो  लगे  |  उस  के  लिये  में  क्षमा-याचना करता  लेकिन  में  स्पष्ट  कर  देना

 चाहता  हुं  कि  में  वे  बातें  देश-प्रेम  के  कारण  ही  कह  रहा  हूं  ।
 द

 आज  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  सरकार  की  हिमायत  करनी  चाहिए  देश  की  हिमायत  eet

 ।  ज़रूर  ।  मातृभूमि की  रक्षा  में  द  श  प्रकार  सरकार  का  साथ  देने  या  न  देने  का  क्या  प्रद

 सगर  सरकार  TAT  रास्ते  पर  सल  कर  मौ  देश  कौ  रक्षा  तो
 भी  हम  उस  का  साथ  देने

 लिये  मजबूर  क्योंकि उस  समय  हम  जायेंगे  कहा ं?  हम  लोग  देवा की  रक्षा  में  qu

 थ  लेकिन  देश  के  लोगों  सदन  fe  य  a  सधा  को  यह  याद

 :
 रखना  चाहिये  कि  मौजूदा  संकट  में  जोश  att  ag  सब  कुछ  होना

 लेकिन
 उस  के

 साथ  ही  होश  भी  होना  चाहिये  |  हम  लोग  होश  के  साथ  काम  करें  प्रौढ़  मदद  करें  ।

 द जब  हम  यह  कहते  तो  हमें  मौजूदा  संकट  के  कारणों  पर  भी  जाना  चाहिये
 |  प्रबल  यह

 क  क्यों  कर  यह  संकट  हमारे  सामने  पाया  शौर  यह  संकट  कब  कौर  देश  ने  यकजहती  कौर

 कता  का  जो  परिचय  दिया  हैं  तथा  चीनी  भेड़ियों को  खदेड़  कर  उस  की  मांद में  घुसे  देने  का  देश  में

 ह
 भारों  तुफान

 आया
 कया  हम

 उस
 का  सही  उपयोग  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ग्रोवर  क्यां  हमने  उस  के

 ry  सह  रास्ते  पर  चलने  का  फ़ेंसला  किया  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  मौजूदा  संकट  भारत  सरकार

 my
 faza-arfa Peer or =r a

 का  परिणाम  जो  कि  श्र  निष्क्रिय

 पता  की  रही  है  प्रधान  मंत्री  ने  भाषण  में  कहा  कि  पांच  साल  पहले  यह  संकट

 था  ।  प
 ब  हा  क  असिन  लीजिये  हालांकि यह  संकट  तो  सन्  REWE  प्रौढ़  REXo  में  ही  या

 उस  पर था
 जबकि  इस

 विस्तारवादी  चीन  की  कम्यूनिस्ट  सरकार  ने
 तिब्बत  पर  हमला  किया  भीर
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 कब्जा कर  लिया  कौर  हिमाचल  हमारी  उत्तरी  सीमा  का  रक्षक  न  रहा  ।  उस  संकट  को  दखने  के

 लिये  सरकार की  ५  होनी  चाहिये  थीं  ।  हमें  सरकार  की  रोगियों को  माफ़  करने  में  ज़रा  भी

 हिचक  नहीं  लेकिन  ग़लतियां  बताने  के  बाद  चेतावनी  देने  के  बाद  भी  अगर  ग़लती तो

 दुख  होता  है  शौर  यह  भावना  पैदा  होती  है  कि  कसे  उस  ग़लती  को  माफ़  किया  जाये  |

 ५ ह ५
 १९५० में  तिब्बत  पर  चीनियों  का  प्राक् रमण  |  एक  तरफ  तो  तिब्बत  का  डेलिगेशन

 सुलह-समझौते  के  लिये  चीन  जा  रहा  था  कौर  दूसरी  तरफ़  चीन  की  पलटनें  तिब्बत  में  घुस  रही

 जिन्होंने  तिब्बत  को  पदाक्रान्त  किया  ak  उस  पर  कब्जा  किया  ।  ऐसी  बात  नहीं  कि  देश  में  ऐसे

 लोगों की  कमी  जिन्होंने इस  बारे  में  चेतावनी दी  थी  ।  डा०  राममनोहर  लोहिया  कौर

 सोशलिस्ट  पार्टी  ने  कहा  था  कि  तिब्बत  पर  चीन  का  आक्रमण  ऐसा  ही  जैसे  कोई  राक्षस  किसी

 बालक  का  गला  घोंट  रहा  है  ।  लेकिन  दुख  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  चीन  के  प्रेम  चू-एन-लाई

 की  दोस्ती  i—ak  सच्ची  दोस्ती  में--वह  साधारण  चतुराई  बरतना भी  भूल  जो  कि  देश  की

 सीमा-रक्षा के  लिये  बरतनी  चाहियें  थी  ।  यह  सबसे  बड़ी  ग़लती  है  ।

 कहा  जाता है  कि  तिब्बत  चीन  का  था  ।  कौन  देश  किस  का  पड़ौसी  किस के

 नज़दीक  इसके  कुछ  टैस्ट  होते  उस  की  कुछ  कसौटी  होती  अर्थात ्  यह  कि  उस  की

 भाषा  क्या  उस  की  लिपि  क्या  उस के  सांस्कृतिक कौर  धार्मिक  सम्बन्ध  तिजारती

 सम्बन्ध क्या  हैं  खास  तौर  से  पानी  का  ढलाव  क्या  है  कौर  इसके  साथ  ही  जनता की

 दीक्षा है  ।  ये  मोटी  मोटी  कसौटियां  से  हम  देख  सकते  हैं  कि  कौन  किस  देश  का

 पड़ौसी है  ।  अगर  हम  इन  कसौटियों पर  तो  तिब्बत  हिन्दुस्तानियों के  अधिक  नज़दीक
 चीनियो ंके  नज़दीक  नहीं  लेकिन  हमने  अपनी  शान्तिप्रिय ता  कौर  कमज़ोर  भ्र हिन् सा
 की  नीति के  कारण  अपने  पड़ौसी  भाई  तिब्बत की  स्वतंत्रता  को  चीनी  राक्षस  के  हाथ  कत्लेआम

 होते  उसको  बर्दाश्त  किया  कौर  उस के  परिणाम  स्वरूप  हम  को  सारी  सीमा  पर

 खतरे  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  तिब्बत  नियमानुसार  कभी  भी

 चीन का  नहीं  रहा  है  ।  एक  ऐसा  समय  भी भराया जब जब  तिब्बत ने  चीन  को  हराया ।  तिब्बत

 का  हमारे  साथ  कितना  गहरा  सम्बन्ध रेहा  यह  में  आपको  बतलाना  चाहता हूं  ।  wa  भी

 मंसर  गांव  जो  कि  मैकमोहन  रेखा  से  मानसरोवर  के  पास  साठ  मील  दरी  पर  उसकी  जनगणना
 भारत

 के  साथ  होती  है  वहां  से  मालगुज़ारी हम  वसूल  करते थे  ।  कभी  हमारे  देश के  किसी

 राजा  ने  लामाओं  को  तिब्बत  का  हिस्सा  छोटा  भाई  समझ  कर  दे  दिया  तो  इसका  यह  मतलब  नहीं

 है  कि  हमारा  उसके  साथ  सम्बन्ध टूट  गया  ।.  मिसाल  के  तौर  पर  ही  मैं  बतला  रहा  हूं  कि

 मंज़र  गांव  को  हम  ने  भ्र पने  साथ  रखा  ।  लेकिन  राज  हम  कया  देखते  हैं  ?  वही  वही

 मानसरोवर  जिन के  साथ  हमारे  सांस्कृतिक  कौर  धार्मिक  सम्बन्ध जुड़े  हुए  राज  हमारे  नहीं

 रहे  ।  भोलाशंकर  राज  चीन  की  कैद  में  है  ।  इस  तरह  की  हमारी  नीति  रही  है  कौर  उसी  का  यह

 परिणाम है  ।

 चीन  जानता था  कि  अगर वह  ्  की  तरफ  जाता  है  तो  शारीरिक हवाई  बेड़ा  वहां

 मौजूद  समुद्री बेड़ा  मौजूद  है  कौर  मकानो की  तरफ  जाता  है  तो  वहां  भी  उसको  मुंहतोड़

 जवाब  इस वास्ते  उसने  देखा  कि  जो  सब  से  ज्यादा  कमजोर  हिस्सा  उस  तरफ  मूंह
 कशो

 कौर  उसने  तिब्बत की  तरफ  मुंह  किया
 ।  यह  १९५०  की  बात है

 कि
 उसने  तिब्बत को

 पदाक्रान्त  किया  gevy Tag में  जब  हमारी  चीनी  कम्युनिस्टों  के  साथ  संधि  हुई  तब  उसी  समय  वहां
 की

 कम्युनिस्ट  सरकार ने  बाराहोती के  ऊपर  wa  अधिकार  जमा  दिया  ।  उसी  समय  हमें

 wg हो  जाना  चाहिये  १९५०  में  नहीं  तो  reyr  में  तो  हमें  चेत  जाना  चाहियें



 RR  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  &  १६६२

 [at  रामसेवक

 था  जब  उसने  बड़ाहोती  की  बात  की  ।  लेकिन हम  नहीं  चेते  ।  मैं  समझता  हुं  कि  यह  प्रसंगवश

 बात  होगी  are  मैं दो  मई  SeUy H qraraay के  पायो ती यर  प्रकार  में  जो  एक  सम्पादकीय  नोट  छपा  था

 जिस  में  प्रसंग  कराया था  उनका  जो  तिब्बत के  बारे  में  एक्सपर्ट  माने  जाते  बेल  झर

 जो  कुछ  उन्होंने कहा  था  उसको  अपके  सामने पढ़  दू  |  उन्होंने यह  बात  2808 F में  यानी जब  यह

 इसको  मैं  ws  सामने  रखना टिप्पणी अखबार  में  छपी  उससे  तीस  साल  पहले  कही  थी  ।

 चाहता हूं  उसका  संक्षेप  इस  प्रकार है
 भारत को  चीन से  यह  श्राशवासन लेना  चाहिये  कि  पुराने  दावों  को  पुनः  नहीं

 रखा  जायेगा

 तथा  चीन  का  एक  ऐसा  नया  दोनों  देशों  की  सहमति से  प्रकाशित  किया  जाये  जिनमें  भारत के

 सायरिक  महत्व के  क्षेत्र  शामिल  न  किया  जाय  ।  सर  चालैस बैल  ने  यह  भी  कहा  था  कि  यदि

 चीन  शिमला  सम्मेलन  में  निश्चित  राशि  संतुलन  पर  हस्तक्षेप करे  तो  हमसे  भारत  तथा
 नेपाल

 पर  प्रभाव  पड़ेगा  इसलिये  जब  भूटान  तौर  सिक्किम ने  यह  देखा  कि
 भारत  तिब्बत  में

 शक्ति  संतुलन  बनाये  रखने  में  gears  तो  वें  cag  चीन की  कौर  ढल  गये

 यह  बात  १९१४  में  कही  गई  थी  ।  राज  हमारा  पड़ौसी  नेपाल  इंसी  का
 शिकार

 हो  रहा है  ।  भूटान भी  हमारी  इसी  कमजोर  नीति का  शिकार  हो  रहा है
 जोकि  geew a ae में  बात

 कही  गई  थी  ।  उसके बारे  में  भी  वह  नतीजा  नहीं  निकला  रहा  है  जो  निकलना  जो

 बात  तब  कही  गई  थी  वह  राज  सत्य  सिद्ध हो  रही  है  ।  लेकिन  हमारे  देश  की  सरकार  हमारे

 देश  के  विदेशी  मंत्री  हमारे  देश  के  रक्षा  मंत्री  ने  इन  चीजों  की  ae  ध्यान  नहीं  दिया  कौर  इसका

 परिणाम  हमारे  सामने  यही  वजह  हैं  कि  मौजूदा  संकट  हमारे  सामने  प्रा  खड़ा  gare  |

 यह  कहा  जाता है  कि  हमारी  बिदेश  नीति  तटस्थता की  है  ।  इसका  क्या  मतलब है  ?

 में  समझता हुं  कि  हमारी  face  नीति  तटस्थता  की  नहीं  रही  है  |  हमारी  विदेश  नीति यह  रही

 हैकि  हांश्ौरना  में  बंटते  रहो  कोई  प्रदान  उठे  दुनिया का  तो  देखो  रूसी  गुट  क्या  रुख  झ्रख्तियार

 करता  अमरीकी गट  क्या  अख्तियार  करता  है  कौर  फिर  कभी  रूस  की  हां  कभी  को

 हां  में  हां  मिला दो  ।  मिसाल के  तौर पर  मैं  श्री  करता  हूं  कि  जब  पूर्वी  ake
 पश्चिमी  बलिन

 का  गीत  उठा श्रौर  प्रतीक  पश्चिमी  जमाने  के  पक्षमें  था  तो  हमने  साथ  हां  कही

 जब  चीन का  सवाल  उठा  शौर  अमरीका  चीन के  विरूद्ध  था  रूस  चीन  का  समर्थक  श्र  रूस

 ने  कह  दिया  कि  चीन
 को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  लिया  जाना  चाहिये  तो  उसके  साथ  हां  में  हां

 हमने  मिला  दी  ।  हमारी  नीति  एक  सिद्धांत  पर  नहीं  चली  ।  up  कौर  मिसाल  मैं  ATTA

 देता हूं  ।  इजराईल ने  इजिप्ट  पर  हमला  किया  तो  हिन्दुस्तान की  सरकार ने  सही  कदम  उठाया

 उसकी  हम  करते  हैं  |  वह  बड़ी  west  बात  थी  क्योंकि  इज़राइल  हमलावर

 झाक्रमणकारी  उसकी  निन्दा  होनी  चाहिये  थी  उसको  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  न  लिया  जाना

 ही  उचित  था  कौर  उसको  मान्यता न  दे  कर  हमने  ठीक  ही  किया  ।  लेकिन  हम  उसी  नीति
 को

 अपनी  बुनियादी  नीति  रखते  तो  फिर  श्राज  जब  चीन  झ्राक्रमणकारी है
 तो

 हम  किस  मुंह  से  कह

 सकते हैं
 att

 किस  मुंह से  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री उस  श्रावण  के  होते हुए  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उसकी

 वकालत  कर  सकते  हैं  उसके  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रवेश  की  हिमायत  कर  सकते  कसे

 हम  कह  सकते हैं
 कि

 तुम  ने  हमको  मारा  तुम ने  हमारा बहुत  नुक्सान  किया तुम्हारी

 लाठी  बहुत  मजबूत  इस वास्ते  मारे  डर  के  हम  कह  रहे  हैं  कि  इसको भी  शामिल  जब

 अगर इस  तरह की
 बात

 की  जाती है  तो  मारे  शर्म  निर्लज्जता के  हमारा  सिर  झुक  जाता  है  |

 हम  नहीं  कह  सकते  थे  कि  कम्युनिस्ट  चीन  को  इसमें  शामिल  न  किया  जाए  तो  कम-श्री-कम खामोश
 तो  हमको  हो  जाना  चाहिये  भलमनसाहत ale  श्राम-सम्मान  का  यहीं  तकाज़ा था  कि

 हम  चुप
 रहते  |  लेकिन

 इस  हद  तक  हम  बढ़  गए  कि  हमने  कहा  कि  इसको  प्रवेश  मिलना  चाहिये  ।



 १८  १८८४  आपात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  RR

 राज भी  हम  क्या  कर  रहे  हैं
 ?  सारा  ग्राक्रमण  हो  चुका है  ,  सारी  बातें  हो  चुकी  हमारे

 निहत्थे  लोगों पर  गोलियां चल  रही  उन  पर  आक्रमण हो  रहे  लेकिन  सरकार  कूटनीतिक

 सम्बन्धों को  उसी  तरह से  कायम रखे  हुए  उन्हें  तोड़  नहीं  रही  है  ।  क्यों ऐसा  है  ?  इससे

 अब  क्या  कुछ  लाभ  होने  वाला  है
 ?  इससे  ज्यादा  खतरा  किसी  देश  को  क्या  हो  सकता

 हमारी  कमजोरी  थी  उसने  हमारे  लिए  इस  हद  तक  खतरा पैदा  कर  दिया कि  उसने  अपने

 देश के  अन्दर दवी  अपनी  सरकार  में  दो  दल  पैदा  कर  दो  आदमी  पैदा  कर  एक  रूस  की

 वकालत  एक  अमरीकी की  जुदा  वकालत  करे  परौ  उस  दल  में  ही  लड़ाई चल  रही  इस  दल
 में  ही  कलह  चल  रही है  ।  .  एक  गुट  है  जित  का  अरपना  अख़बार चलता  अपनी  विचारधारा

 चलती है  जरगर  यह  यह  गुटबन्दी  दिमागों में  होती  तो  ज्यादा  अच्छा  होता  कौर

 हम  सही  फैसला कर  पात े।  लेकिन  ag  दलबन्दी अरगल  wert  आदमियों में  थी  ।  यह  हमारी

 विदेश नीति  रही  है  ।  में  समझता  हं  कि  जब  तक  हम  सृजनात्मक  तटस्थता  कौर  सिद्धान्त  वाली

 fata  नीति  नहीं  अपनाते  तब  तक  हम  सही  रास्ते  पर  नहीं चल  सकते  ।  जो  विदेश  नीति  हमारी

 रही  उससे  हम  को  सबक  लेना  चाहिये  और  सबक  ले  कर  हम  को  अपनी  रक्षा  शौर

 विदेश  नीति में  परिवहन  करना  चाहिये  ।  उस  विदेश  नीति में  wage  अनिवार्य हो  गया  है  |

 बैसे हम  देश  लड़ेगा  लेकन  डर  है  कि  जो  चीज़  wie  की  हम  कल्पना  करते

 वह  बिना  इस  cicada को  लाये  हमें  न  मिले  गोकि  वैसा  नहीं  होना  चाहिये  ग्रोवर  मेरा  यह

 दूँ  विश्वास  ag  निश्चय  कि  हम  हम  चीनियों
 को  अपनी  धरती से  खदेड़ने

 में  सफल  लेकिन  फिर  भी  उसमें  पाकिस्तान  अ्रवश्य  होना  चाहियें  ।

 लड़ाई  इस  हद  तक  बढ़  चुकी  है  कि  देश  उठ  खड़ा  दियाहै  हर  आदमी  अरपना  सर्वस्व  देश  को

 बचाने के  लिये  कुर्बान करना  चाहता  है  और  उसके लिये  तैयार  लेकिन  राज  भी  हमारा  निशचित

 उद्देश्य  क्या  इसकी  घोषणा  नहीं  हुई  कया  हम  करना  चाहते  क्या  हमारा  इरादा  उसकी

 झलक  इस  प्रस्ताव  में  नहीं  मिलती  है  ।  इस  में  गोल  मटोल  बात  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  जब  तक

 शक  एक  इंच  भूमि  से  हम  चीनियों को  खदेड़  नहीं  देते  तब  तक  हम  शान्ति से  नहीं  dott  चीन  का
 जो  तरीका रहा  उसे  हमें  नजर  प्रदान  नहीं  करना  चाहिये  ।  उसका  तरीका  यह  रहा है  कि

 कुछ  feet  पर  कब्जा  फिर  रुक  अपनें  कब्जे  को  मजबूत  करो  और  मजबूत  करने  के  बाद

 फिर  मौका  पा  कर  क»  बढ़ो  ।  जैसे  ठंडक  है  कौर  वह  कह  देता  है  कि  ठीक है  हम  ari  नहीं

 तब  हम  क्या  करेंगे  ?  क्या  हम  अपनी  चौकियां बन्द  कर  लेंगे  या  फिर  भी  art  बढ़  He

 उनको  न्र पन  घ  रती  से  खदेड़  देंगे  ?  इस  ८  सितम्बर एक  ८  सितम्बर  का  प्रस्ताव भ्राता  है  ।

 के  प्रस्ताव  का  मतलब  क्या  है  ?  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  ८  को  जिस  भूमि  पर  चीन

 का  कब्जा  था  उस  नमोन  के  बारे  में  हम  फिलहाल  वार्ता  करने  की  बात  को  मानते  के  लिये  तैयार  हैं  ?

 ८
 को  कौन  कहां  इसका  कौन  निर्णय  करेगा

 ?  यह  ८
 वाली  बात

 मान  ली  जाती  है  तो  यह  कमज़ोर  नीति  है  ।  इसके  देवा  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।  सन्  १९६०  की

 १९४५६  की  बात  इत्यादि  बातें  जब  की  जाती  हैं  तो  ये  एक  दढिलमिल  नीति  की  परिचायक  हैं  ।

 सीधी  बात  होनी  चाहिय े।  जब  तक  हम  देश  की  मातृभूमि  की  एक  एक  इंच  भूमि  को  आजाद

 नहीं  करा  लेते  चीनी  दरिन्दों  को  जब  तक  हम  खदेड़  नहीं  देते  हेम  अपने  हथियार नहीं
 रखेंगे

 ।

 जो  सीमा  रेखा  की  बात  होगी  उस  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  कहना  चाहता  हूं  में  चाउ-एन-लाई  को

 बतलाना  चाहता  इस  सदन
 के

 जरिये
 कि  जो  यह  मैकमेहन  रेखा  यह  ठीक है  कि

 रियलिटी  रेखा  वह  साम्माज्यवादियों की  बनाई  रेखा
 उस

 रेखा  को  हम  नहीं  मानते
 |  वह

 रेवा  तिब्बत  atc  हिन्दुस्तान  के  बीच  चीन  कौर  हिन्दुस्तान  के  बीच  नहीं
 ।

 चीन  शौर

 स्तान  के  बीच  को  रेखा  होगी  पूर्वे  प्रवाहिनी  यह  सीमा  रेखा  कैलाश  मानसरोवर
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 रामसेवक

 मैकमोहन  रेखा  नहीं  बनेगा  ।  याद  यदि  तिब्बत  न  रहा  वहां  चीनियों  का  अधिकार

 रहा  तो  बात  दूसरी थी  इस  देश  की  सरकार  को  भ्र  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  यह  निश्चय

 घोषित  कर  देना  चाहियें  ।

 अक्सर  लोग  हिन्दी  चीनी  भाई  भाई  की  बात  कहते  हैं  राज  खुल  गया  नक्शा  न  भाई
 पड़ौसी में  कितना भेद  है  ?  हमारे  रूसी  मित्र  कहते हैं  कि  हिन्दुस्तान  तो  दोस्त  है  ak  चीन

 भाई है  ।  भाई  भाई  का  खून  एक  होता  है  तो  पड़ौसी  के  लिये  कया  मुहब्बत  होगो
 ?

 एक  माननीय  हम  भी  भाई  भाई  थे  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  हां  वह  भाई  थाई  लेकिन  वह  राक्षस  वाली  नीति  धृतराष्ट्र

 वाली  नीति  थी  कि  उन  को  गले  से  लगा  कर  समाप्त  कर  दें  ।  वहू  डबल  भाई  थे  |

 हमारे  कुछ  साथियों  ने  कहां  कि  हम  को  हथियार  मुफ्त  नहीं  लेने  खरीद  कर  लेने  चाहियें  ।

 मैं  सर करार  कौर  सदन  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  भी  जहां से  भी  पैसे दे  कर
 या  उधार  या  हमें  हथियार  लेने  चाहिये  ।  एक  शर्ते  होनी  चाहिये कि  हम  ast  स्वतन्त्रता

 को  नहीं  वस ।  ale  जिस  तरह  से  भी  हथियार  उन  को  ले  कर  हम  अपनी  मातृभूमि

 की  रक्षा  करें  |  साथ  ही  जो  यह  हाथ  खींच  कर  लड़ने  की  नीति  है  उस  का  पन्त  होना  चाहिये  ।

 राज  हम  हाथ  खींच  कर  लड़  रहे  हैं  ।  हाथ  खींच  कर  लड़ने  के  माने  यह  हैं  कि  हम  बैठ  हैं

 चौकी  जाये  भराये  कहां  चीनी  wal हम  तुम्हें  जिस  तरह  चीनियों ने

 टोह  लगाई  कि  कहां  से  हिन्दुस्तान  कमजोर  कौन  सी  जगह  पैर  रखने  की  जहां  से  हमला  किया

 जा  सकता  उसी  तरह  से  हम  को  करना  चाहिये  ।  हमारा  यह  उद्देश्य  होना  चाहिये  कि  जब  तक

 हम  तिब्बत  को  आजाद न  करा  लें  ,  तब  तक  चुप  नहीं  जब  तक  हम  तिव्बत  के  पठारों  पर  जा

 कर  चीन  का  मुकाबला  करने  का  निचय  नहीं  जब  तक  यह  मामला  शायद  हमारे  लिये  आसान

 नहीं  होगा  ।  अराज  यह  बात  कही  जा  रही  है  कि  जाड़े  का  सवाल  है  ।  तिब्बत का  पठार  ऐसा

 मौसम के  लिहाज  कि  एक  घंटे  में  ऐसी  सर्दी  कौर  एक  घंटे  में  ऐसी  गर्मी  शुरू  हो  जाती  है  कि  हम  उस
 को  बर्दाश्त नहीं  कर  सकते  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  चूंकि  जब  तक  हम  तिब्बत  में  कुमक  पहुंचा

 कर  तिब्बत  में  ठहरी  हुई  चीनी  फौजों  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  तब  तक  चीनियों  का  निकाल

 पाना  नहीं  होगा ।  अराज हम  हाथ  खींच  कर  चीन  से  लड़  रहे  मैं  सोचता हूं
 कि

 कहीं  इस  तरह  से  हमारे  ऊपर  कोई  कलंक  न  लग  जाय  क्योंकि  कल  यह  भी  हो  सकता  है  कि  हम

 स्वतन्त्रता  खो  दें  इस  तरह  की  बातों  से  ।  कहीं  यह  कलंक  न  लग  जाय  कि  हिन्दुस्तान  कमजोर

 उस  की  हवाई  सेना  कमजोर  थी  चीन  की  हवाई  सेना  मजबूत  इसलिये  हिन्दुस्तान  की

 हवाई  सेना  का  उपयोग नहीं  हो  सका  ?  यह  चीज  नहीं  होनी  चाहिये  कौर  हम  को  जहां से  भी

 हथियार  मिलें  लेना  चाहिये  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  हम  हथियार  उधार  न  लें  ।  पैसा  हमारे

 पास  है  ऐसी  हालत  में  हम  बिना  पैसा  दिये  हुये  हथियार न  तो  इस  का  मतलब  क्या

 यही  न  कि  हम  चुपचाप  बैठें  ?
 इस  नीति  का  तो  सीधा  मतलब  यही  है  ।  इसलिये मैं  समझता

 हूं  कि  उधार  भी  हथियार  लेना  चाहिये  ।
 चीन  के चीन  कौन  ताकत  से  लड़  रहा  है  ?

 पीछें  भी  उधार  की  ताकत  है  न  ?  यह  जो  बीस  पच्चीस  हजार  या  तीस  हजार  की  चीनी  पलटन

 को  बात
 होती

 वह  श्रादिम युग  बात  यह  पच्चीस  कौर  तीस  हजार  पलटन  गाजर  मूली
 की  तरह  से  होगी

 मैं  यहां  कहना  चाहता  हूं  कि  चीना  भी  उधार  की  ताकत  से  लड़  रहा  कौर
 वह  उधार  की  ताकत  रूस  की  है  ।  हम  को  भी  अपनी  भ्राजादी  को  कायम  रखने  के  लिये  अमरीका

 दूसरे  देशों  से  ताकत  उघार  ले  कर  लड़ने  में  कोई  शर्म  नहीं  होनी  चाहिय े।
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 शुरू  में  हमारी  जो  हार  हुई  उस  से  हमें  कोई  घबराहट  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हम  भले ही

 ee  लड़ाइयां हार  लेकिन  जो  भ्रान्ति  लड़ाई  है  उस  में  जो  जोतता  है  वही  जोता  gat  कहलाता

 इसलिये  हमें  परेशान  होने  की  जरूरत  नहीं  ।  परेशानी  हमें  इस  बात  से  जरूर  है  कि

 सरकार  ने  हर  चीज  को  अनिश्चित  रूप  से  छोड़ा  रक्खा  है  |  कौन  जानता  है  कि  चीनी  कहां  रुकेंगे  ?

 पता  नहीं  हम  उन  को  कहां  तक  रोकेंगे  ,  सन्  Rego  तक  या  ERR AF I तक  मान  लीजिये

 कि  बात  चीत  में  वह  कहते  हैं  कि  लाख  हमें  दे  दो  हम  नेफा  छोड़  देंगे  ,  तो  क्या  इस  को  माना  जा  सकता

 यह  सारी  खोजें  दुविधा  में  पड़ी  हुई  हैं  ।  शर  देश  को  उन  के  बारे  में  कुछ  पता  नहीं  है  ।

 इस  का  अन्त  होना  चाहिये  ।  यह  दुविधा  खत्म  हो  जाय  तो  सही  मानों  में  इस  देश  के
 लोग  सब  कुछ  निछावर  करेंगे  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  fat  उस  का  उपयोग  क्या  है  ?

 उद्देश्यविह्दीन रहते  हुए  कुछ  नहीं हो  aaa  ।

 मैं  बड़े  fara  शब्दों  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  श्री  कृष्ण  मेनन  के  इस्तीफे से  साफ  जाहिर

 हो  गया  कि  सरकार  की  रक्षा  नीति  सफल  रही  ।  उस  को  मनवा  कर  मैं  कांग्रस  के  मित्रों  को  या

 दूसरे  लोगों  को  बधाई  दूंगा  जिन्होंने  इतना  साहसिक  कदम  उठाया ।  लेकिन यह  कदम  जरा

 थोड़े साहस  का  था  कमजोर  कृष्ण  मेनन  को  ने  दबोचा  लिया  ।  लेकिन  रक्षा  नीति  प्रौढ़

 विदेशी  नीति  का  साथ  वैसे  ही  होता  है  जिस  को  चोली  शहरों  दामन  का  साथ  कहा  जाता  हैं  ।  हमारी

 विदेश
 नीति  जो

 अ्रसफल  हम  उस  पर  कुछ
 न

 बोलें  प्रौढे  उस  को
 न  तो

 इस  से  ज्यादा

 हमारी  कमजोरी का  क्या  प्तत्रत ध  होगा  |  मैं  नहीं  कहता  कि  सरकार  बदले  ।  ऐसे  मौके

 हैं  जब  कि  शान्ति  के  वातावरण  का  मंत्री  युद्ध  के  वातावरण  के  लायक  न  रहने  पर  बदल  दिया गया  है  ।

 इंग्लैण्ड  में  चैम्बर लेन  को  बदल  कर  चर्चिल  को  लाया  गया  था  ।

 श्री  ware  हर वानी  )  :  लोहिया को  ले  area  ।

 श्री  राम  लोहिया  वहीं  रह  कर  जनता  की  सेवा  करेंगे  भारत  की  आजादी

 को  कामय  रक्खेंगे  |  आप  झेंपे  खामोश  रहें  ।

 मैं  कह  रहा  था  कि  होती  को  बदलना  चाहिये  ।  भले  ही  हमारे  देश  की  जमीन  कांग्रेस  सरकार

 के  समय  में  बाहर  गई  लेकिन  इस  संकट  के  समय  में  भी  उस  को  जिस  नीति  का  परिचय  देना  पहिये

 था  उस  ने  नहीं  दिया  ।  ara  राष्ट्रीय  सुरक्षा  समिति  बनी  है  ।
 उस  में  कितने  दलों  के  लोग  हैं  ,

 वहां  पर  कौन  लोग  हैं  ?  वही  भाई  भतीजावाद श्री  भी  चल  रहा  कुनबा परवरी चल  रही  है  ।
 ma  इस  संकट  के  समय  कौन  नहीं  मिलेगा

 ?
 प्रधान  मंत्री  के  ऐसा  कहने  के  बावजूद कि  हम  एक

 निकले  दुनियां  में  रह  रहे  एक  वास्तविक  संसार  में  रह  रहे  थे  भी  प्राण  नहीं  खुलीं  ।  इस

 राष्ट्रीय  रक्षा  समिति  में  हम  जगजीवन  राम  जी  को  नहीं  देखते  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  कर्ब  भो  वै  हो  रह  रहे  हैं  |

 धरी  रामसेवक  ग्राम  भी  तरह  के  काम  चल  रहे  हैं  ।  साथ  ही  साथ  हमारे

 खर्चों  में  भी  कमी  नहीं  हुई  है  ।  क्या  ठाट  बाट  के  ऊपर  हमारे  यहां  के  खर्चें  में  कोई  कमी  हुई  है
 ?

 ऐश  व  श्रीराम  में  कोई  कमी  हो  रही  है  ।  महिला मंडल  योजना  युवक  भारत  सेवक

 समाज  साधु  समाज  इन  पर  होने  वाली  फुजूलखर्ची  क्या  बन्द  हुई
 ?  अभी भी  हम  नहीं

 जगे  ।

 wa  मैं  झपने  कुछ  सुझाव  के  दे  कर  समाप्त  करूंगा  ।.  मैं  सरकार  के  सामने  चीनी  हमले  से  उत्पन्न

 परिस्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कुछ  सुझाव  रखना  चाहता
 कौर

 वे  यह  हैं
 :
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 रामसेवक

 अविलम्ब  युद्ध का  उद्देश्य  घोषित  हो  कि  जब  तक  हम  चीनियों  को  भारत  एक  एक

 इंच
 भमि

 से  नहीं  हटा  देंग  कौर  तिब्बत
 को

 आजाद  नहीं  करा  लेंगे  तब  तक  हम  हथियार  नहीं  डालेंगे
 |

 हम  स्वतन्त्र सक्रिय  सृजनात्मक  तटस्थता  की  नीति  को  मजबूती  के  साथ  अरपना  कर  जहां  से

 भर  जैसे  हथियार  मिलेंगे  उसे  लेंगे  झ्र  युद्ध  को  तीब्र  गति से  चला  कर--उस  को  ज्यादा  नहीं  चलायेंगे
 —~  तीब्र  गति

 से
 चला  कर  शीघ्रातिशीघ्र  चीनियों  ह; 1. रा  हड़पी  गई  भूमि  को  मुक्त  करायेंगे  ।

 उपर्युक्त  उद्देश्य  की  पूति  के  लिये  हमें  तत्काल  wot  फौजों  को  जनप्रिय  राष्ट्रीय  झ्राधार

 देना  होंगा  एक  निश्चित  उम्प्र  जैसे  Q4,  २६  वर्ष  के  लोगों  की  श्राम  भर्ती  कर  राष्ट्रीय  सेना  का

 तत्काल  निर्माण  करना  चाहिये  |  ~.

 गुरिला  युद्ध  की  ट्रेनिंग  भी  देनी  चाहिये  ताकि  चीनो  फौजों  को  पीछे  से  हमला  कर
 परास्त  कर

 सकें  और
 हम

 को  तिब्बत  के  पारों  पर  अपनी  फौजों  को  भेज  कर  चीनी  फौजों  को  फंसाना  चाहिये
 ।

 हमें  दलाई  लामा  तथा  अरन्य  तिब्बती  प्रतिनिधियों  से  बात  कर  तिब्बत  में  क्रान्तिकारी  प्राचीन

 श्र  सामाजिक  व्यवस्था  कायम  कर  के  तिब्बत  को  स्वतन्त्र  घोषित  करना  तथा  उस  की  सुरक्षा  को

 अक्षण्य प्झ  बनाये  रखने  का  बचन  देना  चाहिये  |

 मैं  प्रति  बात  कह  कर  समाप्त  कर  रहा  हूं  कि  हिमालय  कभी  हमारा  रक्षक  लेकिन

 नहीं  रहा  ।  क्यों  नहीं  यह  बात  सरकार  को  जानना  चाहिये  कौर  जान  कर  हिमालय  हमारी

 रक्षा  करे  हम  को  उसे  इस  लायक  बनाना  चाहिये  |  देवतात्मा  पर्वतराज  हिमालय  उत्तर  दिशा  में

 विद्यमान है  ।  वह  पूर्व  एवं  पश्चिम  समुद्र  का  प्रवाह  कर  के  पृथ्वी  के  मानदण्ड  की  भांति  स्थित  है
 |

 मत्स्य  पुराण  में  हिमालय  के  गुण  कौर  स्वभाव  वर्णित  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारा  राष्ट्र  हिमालय
 की

 सेवा  के  योग्य बने  ।

 श्रहीनजनसेवितमू  |

 पशुपति  fate  हीन  रत्न सम्पदा

 at qo
 fao

 मुसाफिर  :  डिप्टी  स्पीकर  मेरा  इरादा  fan  यह  था  कि

 लड़ाई  के  मुताल्लिक  जजबात  का
 थोड़ा  सा  इजहार  कर  दूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस

 लम्बी  चौड़ी  या  बातें  या  तजावीज  करना  कोई  अच्छी  बात  नहीं  क्योंकि  यह  लड़ाई

 का  मौका  है
 ।

 मुझे  ग्रसने  कुछ  दोस्तों  की  तकरीरें  सुन  कर  ऐसा  खयाल  हुमा  है  कि  जैसे
 वायद  वह

 समझते  हैं  कि  उनकी  तकरीरे  इस  पार्लियामेंट  हाउस  के  झ्रन्दर  ही  रहनी  इससे  बाहर  नहीं  जानी

 हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  हमें  ज्यादा  बोलने  में  संकोच  करना  चाहिए  ।

 कुछ  भाइयों  ने  हमारी  विदेश  नीति  की  मुखालिफत  की  हैं  लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं  बतलाया

 कि  अगर  हमारी  विदेश  नीति  ate  हमारी  नान  एलाइनमेंट की  पालिसी  गलत  है  तो  फिर  हम

 को  किस  के  साथ  होना  चाहिए  था  ।  आखिर  यह  वात  पहली  बात  है  ।  कभी  तो  गैर  जानिबदारी

 की  बात  खत्म  हो  गयी
 ।

 अब  जो  हमारी  मदद  करेगा  वह  हमारा  दोस्त  होगा  मदद

 नहीं  करेगा  वह  हमारा  दुश्मन  होगा
 ।

 wa  तो  यह  किस्सा  खत्म  है  ।  तो  जिन  भाइयों  हमारी

 विदेश  नीति  की  मुख़ालिफ़त  की  है  उनको  यह  बताना  चाहिए  था  कि  जब  हमारी  यह  चल

 रही
 थी  उस  हमको  किस  के  साथ  होना  चाहिए  था  ।  हमको  अ्रमरीका  के  साथ  होना  चाहिए

 या  रूस  के  साथ  या  किस  के  साथ  ।
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 मैं  समझता  g  कि  हमारी  विदेशी  नीति  इस  लिहाज  से  सफल  gi  हू  फि  "  राज  उसका

 यह नतीजा  निकल  रहा है  कि  ग्र मरी का  कौर  दुसरे  मुल्क  हमें  कहते  हैं  कि  हम  a  मदद  करने

 के  लिए  हर  लिहाज  से  तैयार  ौर  रूस  जो  है  वह  कुछ  दरिन्दा  सा  उसने  कहा  है  कि  एक

 तरफ  मेरा  भाई  है  ौर  एक  तरफ  मेरा  दोस्त  लेकिन  उसको  पता  होना  चाहिए  कि  जिस  भाई

 को  मुल्कगीरी  की  हविस है  उससे  उसको  ज्यादा  खतरा  हो  सकता  है  न  कि  दोस्त  क्योंकि

 भाई  हिस्सा  बंटाता  है  जब  कि  दोस्त  हिस्सा  नहीं  बंटाता  ।  कौर  जब  भाई  उससे  हिस्सा  मांगेगा

 सों  उसको  वह  कातिल  नजर  भाई  नहों  रहेगा  ।  ऐसी  बातें  रोजाना  होती
 हैं  कि  भाई  भाई

 में  दुश्मनी  हो  जाती  है  प्रौढ़  वह  बहुत  तेज  होती है  ।  दोस्त  हिस्सा  नहीं  उसकी  बात  में

 तो  प्यार  होता
 है  प्रौढ़  दूसरी  चीजें  होतीं  हैं  ।  हमको चीन  पर  विश्वास करने  का  तजरबा

 रूस  भी  तजरबा  कर  ले  |  कल  क्या  होगा  में  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  में  ज्योतिषी  नहीं  हूं  ।  जो

 ज्योतिषी हैं  वे  कह  सकते  लेकिन  मेरा  कुछ  अन्दाजा  है  ।

 जब  वो  एन  लाई  यहां  आए  उस  aaa  मैं  स्वीडन  में  एक  कांफ्रेंस  में  था  |  पर  जो

 चीनी  डेलीगेंट  थे  वे  हम  से  इस  तरह  से  मिलते  थे  कि  जसे  उनको  बड़ी  ख़शी  हो  कि  ant  ars

 न  लाई  हिन्दुस्तान  में  प्राइम  मिनिस्टर  से  एक  अच्छे  मकसद  के  लिए  मिल  रहे  पंचशील के  लिए

 सिल  रहे  उस  वक्त  कोई  क्या  पन्ना  लगा  सकता  था  कि  चीनी  हमारे  ऊपर  हमला  भी  करेंगे  ?

 मझे  इस  सिलसिले  में  गरु  गोविन्द  सिंह  जी  का  एक  वचन  याद  ग्राता  है

 ्य  वायद  सुखनवर  |

 न  दिक में  दिगर  दर  दहाने  दिगर  ॥

 यानी  सखुनवर  वह  है  कि  जो  उसकी  पर  हो  वही  उसके  दिल  में  हो  ।  इसमें  नगर  हम  फेल

 हैं  तो  हमारा  इतना  ही  कुसूर  है  जितना  किसी  का  अपने  दोस्त  से  धोखा  खा  जाने पर  कुसूर

 होता  है  ।  ae  उतना  तो  हम  मानते  हैं
 ।

 लेकिन  हमारी  सारी  नीति  गलत  थी  ak  जो

 सब  कुछ  हमने  तक  किया  वह  गलत  दी

 न  ह  बत  शाला  पाही

 दे

 समझता  हुं  कि  इस  तो  एक  ही  बात  हमारे  सामने  है
 .

 श्री  रामेदवरानन्द  क्या  थी  वह  कहिए  |

 थ्री  qo  fao  मुसाफिर  :  प्यार हम  स्वामी  जी  की
 नीति  पर  चलते  तो  ताज  शायद  काश्मीर

 भी  हमारे  हाथ  में  न  होता  क्योंकि  वह  तो  सारा  सिलसिला  हीं  ऐसा  था  i

 aq  मैं  यह  करना  चाहता  हूं  कि  इस  वक़त हुर  एक  पार्टी  को  इस  चीज  को  नेशनल

 काज़  समझना  चाहिए  कौर  इसका  इस्तेमाल  पार्टी  परपजेज  के  लिए  नहीं  करना  चाहिए  ।

 लड़ाई में  हमको  जोश  भी  होता  है  कौर  होना  भी  चाहिए  ।  उसके  लिए  बहुत  तदबीरें

 भी  बतायी  जाती  हैं  लेकिन  लड़ाई  के  लिए  सबसे  जरूरी  चीज  वापस  की  एकता  है  ।

 मगर  किश्ती  हो  फा  में  तो  काम  जाती  हैं  गद बरी रें

 मगर  किश्ती  कतई  हो  तो  मिट  जाती  हैं  तकदीरे

 अगर  हमारे  प्रत्द र  यकजहती  नहीं  रहेगी  तो  हमारी  तदबीरें  कामयाब  नहीं  हो  सकतीं
 ।  तो  जैसा  मैंने

 हमारा  जितना  कुसूर  था  उसको  प्राइम  मिनिस्टर  ने  बड़े  स्पष्ट  अलफाज
 में

 माना
 है  ।

 लेकित  मगर  हम  बार  are  उसका  जिस  यहाँ  VPs ines mica  हाउस  में
 करेंगे तो  उसका  कोई  अच्छा

 सतीजा  होने  वाला  नहीं  है  |  4
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 एक  ही  बात  पर  मेँ  जोर  देना  चाहता  हूं  ।  एक  तरह  से  इस  चीन  ने  हमारे  देश  के  प्रकार

 एक  पत्थर  फेंका  है  यह  देखने  के  लिये  कि  क्या  मुल्क  हमले  मुकाबले  में  तैयार  हो  सकता  है  या  नहीं

 यानी  दूसरे  मानों  में  इनके  अन्दर  अहलियत  कौर  गैरत  है  या  वह  खत्म  हो  चुकी  है
 |

 जिन  लोगों  ने  हमारी  रहिसा  की  पालिसी  की  निन्दा  की  है  उन्हें  यह  पता  होना  चाहिए  कि

 आजादी  के  बाद  जब  हमने  देश  की  बागडोर  सम्भाली  तो  ये  सारी  चीजें  उसके  साथ  बदलीं  हैं  ।

 काइमीर  का  हमारे  हाथ  में  होना  इस  बात  का  सबूत  है  ।  उस  राष्ट्रपिता  जिन्दा  थे
 ।

 तो  हमारे

 सामने  सारी  बातें  हैं  कि  हमारी  पालिसी  का  रुख  कया  रहा  है  ।  यह  सही  है  कि  हमारी  उस  पालिसी
 की

 वजह से  हमें  शुरु म  कुछ  संडे  हुए  ।  इसको  हमें  मानना  चाहियें  ।  लेकिन  जहां  तेक  कुर्बानी  देने
 की  बात  है  उसका  जजबा  हमारे  सिपाहियों  में  हमारे  लोगों  में  मौजूद  है  ।  इसका  हमारे  लोगों  ने

 सबूत  दिया  है  कौर  हमारे  जवानों  ने  अच्छी  तरह  सबूत  दिया  है  कौर  भी  देंगे  ।  जो  पत्थर  इस

 चीन  ने  हमारे  देश  के  भ्रमर  फेंका  है  उसको  हमें  महसूस  करना  चाहिये  |  इस  सिलसिले  में  मुझे

 मुगल  तारीख  का  एक  वाक्या  याद  जाता  है  ।  गुलाम  कादिर  रुहेले  ने  मुगल  बादशाह  पर  हमला

 बहुत  कुछ  बदसलूकी  की  कौर  बारजी  तौर  पर  तख्त  पर  कब्जा  हो  जाने  के  बाद  उसके  दिल  में  ख्याल

 प्राया  कि  देखा  जाए  कि  राज  तैमूरी  खानदान  में  कोई  गैरत  बाकी  है  कि  नहीं  ।  इनमें  गैरत

 हूं  तो  थे  फिर  जिन्दा  हो  सकते  हैं  ।  इस  वाकये  की  अहमियत  को  डाक्टर  इकबाल  ने  एक  नज्म

 में  लिखा है
 ।

 गुलाम  कादिर  ने  इस  के  बाद  तैमूरी  खानदान  की  औरतों  से  कहा  कि  मेरे
 सामने

 नाचो  ।

 वे  बेचारी  मजबूर  होकर  उसके  सामने  नाचने  लगीं  ।  तो  उस  गुलाम  कादिर  ने  प्रगति  तलवार

 को  जो  उसके  गले  में  थी  थोड़ी  देर  के  लिये  नीचे  रख  दिया  कौर  लम्बा  पड़  गया  जिससे  ऐसा  महसूस

 हो  कि
 वह  अपनी  तलवार  से  बेखबर  है  कौर  उसको  उसका  कुछ  पता  नहीं  है  दो  ।  चार  मिनट  के  बाद

 गुलाम  कादिर  उठा  उसने  तैमूरी  खानदान  की  उन  औरतों  को  सम्बोधन  उन  श्रौरतों  को

 जो  परदानशीन  थीं  कौर  कोई  जिनका  मुंह  नहीं  देख  सकता  लेकिन  जो  एक  डाक्  के  सामने  नाचने

 के  लिये  मजबूर  हुई  थीं
 ।

 तो  डा०  इकबाल  ने  उस  के  मुंह  से  यह  कहलवाया है  :

 फिर  उठा  कौर  तैमूरी  हरम  से  यों  लगा  कहने
 शिकायत  चाहिए  तुम  को  न  कुछ  मुकद्दर

 मेरा  मसनद  पै  सो  जाना  बनावट  थी  तकल्लुफ  था

 कि  गफलत  दूर  है  शाने  एफ  लडकर  से  ।

 मेरा  मकसद  था  इससे  कि  कोई  तैमूर  की  बेटी

 मुझे  गाफिल  कर  मार  डाले  मेरे  खंजर  से

 मगर  यह  राज  आखिर  खुल  गया  सारे  जमाने  पर

 कि  गैरत  नाम  है  जिस  का  गई  तैमूर  के  घर  से  ।

 महोदय  पीठासीन

 गैरतमन्द  का  इम्तिहान  एक  ढ्  ने  लिया
 ।  जब

 वह  डाकू  उस  के  बादशाह  को  मगलूब  करके

 उसके  तख्त  पर  काबिज
 हो

 गया  तो  उसके  दिल  में  यह  ख्याल  पाया  कि  में  देखूं  कि  तैमूरी  खानदान  में

 हमारी ea  का  इम्तिहान है  कौर
 कोई  गैरत  कौर  म्रहमियत  बाक़ी  है  या  नहीं

 ।
 में  तो  समझता  हूं  कि  श्राज  a  कुछ  बात  नहीं  है  खाली

 हमारी  अ्रहमियत  का  इम्तिहान  है  ।  इस  इम्तिहान  में  झगर  हम
 फेल  होते  हैं  किसी  तरह  कमजोर

 साबित  होते  हैं
 तो

 इसमें  एक  या  दूसरी  पार्टी  की  बदनामी  की

 बात  नहीं  है  बल्कि  हमारा  देश  का  देश  बैठ  जाता  है  ।  इसलिये  यह  एक  ऐसा  मसला  हैं  जिसमें  मेरा
 खयाल  ह  कि  हर  एक  पालियामेंट

 के  मेम्बर  को  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  सोचना  चाहिए  ॥
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 ठीक  है  कि  कई  बातों  पर  ऐतराज  हूँ  ।  में  समझता हूं  कि  यह  बातें  किसी  az  तक  ठीक  भो  होगो

 मगर  लोगों  के  प्रकार  एक  बड़ा  भारी  जज्बा  है  कौर  एक  एक  बात  से  उस  जज्बे  का  इजहार  होता  हें  ।

 mat  परसों  या  चौथ  की  बात  हूं  कि  यहां  दिल्ली  की  सिक्ख  यंगमैन  सिक्ख  एसोसियेशन  के  कुछ

 दोस्त  मेरे  पा  जाये  और  कहने  लगे  कि  हमें  गुरु  नानक  का  जन्म  दिन  मनाना  है  कौर  उस  मौके  पर

 पार्टी  करनी  है  उसमें  श्राप  हमेशा  की  तरह  शामिल  हों  ate  हमारी  मदद  करें  ।  मेंने  उनसे  कहा  कि

 कया  यह  मुमकिन  नहीं  हो  सकता  कि  श्राप  पार्टी  पर  जो  कुछ  खर्चे  करने  जा  रहे  हैं  वह  श्राप  मलक  के
 बचाव फण्ड  में  दे  दें  ।  उनको  इसके  बारे  में  फैसला  लेते  एक  मिनट  भी  नहीं  लगा  कौर  वह  फौरन  उसके

 लिये  तैयार हो  गये  ।  यह  जज्बा  उनके  पहुच  ही  मौजूद  था  कौर  वह  उसी  इसके  लिये  तैयार

 हो  गये  |  जहां  उन्होंने  पार्टी  पर  ६०००  रुपया  खच  करना  था  वहां  उन्होंने  मुझे  शाम  को  इत्तिला  दी  कि

 हमने  ११०००  रुपया  जसा  कर  लिया  है  ।  हम  लोगों  को  मिठाई  वगैरह  नहीं  खिलाओगे  बल्कि  यह

 तमाम  रुपया  हम  कल  राष्ट्रपति  जी  को  भेंट  कर  देंगे  ।

 इसी  तरह  की  एक  मिसाल  में  कांस्टिट्यूएंसी  की  देना  चाहता  हुं  कि  जबसे  मुल्क  के  साम हेैं

 यह  संकट  हालांकि  हमारा  बोर्डर  का  इलाका  है  तो  भी  भ्र मृत सर  वालों  ने  कुछ  ही  दिन  की

 कोशिश  में  १८  लाख  रुपया  पब्लिक  से  जमा  कर  के  चीफ  मिनिस्टर  के  हवाले  कर  दिया  है  ।  उन्होंने

 यह  भी  इरादा  किया  हैं  कि  १४  नवम्बर  को  यहां  दिल्ली  में  पहुंच  कर  वे  झपने  महबूब  प्राइम  मिनिस्टर

 के  वजन  के  बाबर  सोना  उनको  भेंट  करेंगे  यानी  उनको  सोने  से  तोलेंगे  |  हमारे  सुबे  के  चीफ  मिनिस्टर

 ने  कहा  है  कि  जहां  भ्र मृत सर  वाले  अपनी  तरफ  से  प्रधान  मन्त्री  को  तो  लेंगे  वहां  दूसरी  दफा  पंजाब

 वाले  सारे  मिल  कर  फिर  प्रधान  मन्त्री  जी  को  सोने  से  तोलेंगे  शर  दूसरी  दफा  फिर  उनके  वजन  जितना

 सोना  उनको  भेंट  करेंगे  ।  यह  सब  बातें  मेंने  आपको  इसलिये  बलों  कि  जिससे  साफ  जाहिर  हो  जाय
 कि  हमारे  देशवासियों  के  weet  एक  जज्बा  मौजूद  है  ।  हमारे  देश  के  जवानों  के  अन्दर  जज्बा  मौजूद  है

 और  उसके  रहते  कोई  वजह  नहीं  है  कि  इसमें  हम  संफल  न  हों  ।  मगर  हम  में  से  जो  हमारे  समझदार

 भाई  हैं  उनको  जरा  इस  चीज  को  आर्गेनाइज  कर  लेना  चाहिये  ताकि  जनता  में  जो  एक  जोश  है  वह

 बरकरार  रह  सके  कौर  उसका  ठीक  ढंग  से  इस्तेमाल  हो  सके  |  हमारे  फौजी  जवान  जो  इस  वक्त  वहाँ

 मोर्चो  पर  लड़  रहे  हैं  वह  हालांकि  बहुत
 ही

 मुश्किल  हालात  में  लड़  रहे  हैं  तो
 भी

 उनकी  दिलेरी  कौर
 बहादुरी  काबिले  तारीफ  है  ।  वह  तो  शरमा  लोग  हैं  शर  हर  हालत  में  हथियार  से  लड़ेंगे

 बगर  हथियार  भी  वह  लड़ेंगे  ।  यह  बात  जरूर  है  कि  भ्रमर  उनको  सही  हथियार  जरूरत  के  मुताबिक

 मिलेंगे  तो  वे  ज्यादा  कामयाबी  से  लड़ेंगे  ।  अपने  फौजी  जवानों  को  मनासिब  तौर  बेहतर  किस्म  के

 हथियार  मुहय्या  करने  की  तजवीजें  हो  ही  रही  हैं  इस  तरफ  ख्याल  किया  जा  रहा  है  जरूरी

 कदम  उठा  भी  लिये  गये  हैं  ।  बेहतर  हथियारों  भर  दूसरे  जरूरी  मिलेटरी  इक्विपमेंट  को  जहां  से  भी  हो

 सके  हासिल  करने  की  जरूरत  महसुसस  की  गई  हैं  श्र  वह  ज्ञान  भी  लगे  हैं  ।  wa  इस  चीज  के  बारे

 में  ताने  से  कहना  मेरे  ख्याल  में  ज्यादा  मजीद  नहीं  होगा  ।

 यह  तो  मेंने  सिर्फ  पंजाब  की  बात  बताई  लेकिन  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  मौके  पर  हर

 एक  स्टेट  ने  रिसपा  किया  है  श्र  साथ  ही  चीन  की  इस  बेजा  प्रौर  वह  वियाना हरकत  पर  अपने  गुस्से

 का  इजहार  किया  है  ।  जहां  तक  बाहरी  हमलों  का  ताल्लुक  है  बाहरी  हमले  तो  हिन्दुस्तान  पर  पहले
 भी

 होते  रहे  हैं  ।  यहां  हमलावर  बाहर  से  रहे  हैं  ।  जो  कुछ  उनसे  हो  सकता  वह  करते  रहे  हैं
 ।

 काबिज भी  रहे  ।  सब  कुछ  होती  रहा  है
 ।

 मगर  यह  जो  चीन  का  हमला  है  यह  प्रश्न  किस्म  का  पहला

 हमला  है
 ।  वह  तो

 एक  दुश्मन

 की

 बाकल  में  राते  थे  और  ries
 इन

 को  सत

 म  दी

 को
 उनके  सामने  भ्राता  था  उसको  रौंदते  चले  जाते  मगर  चीन  ने  जो  हमारे  साथ  दुश्मनी  की  है  वह

 दस्ती  क ेroe  में  की  है  ।  शब  दोस्त  से
 तो

 इंसान  धोखा  खा  सकता  है  बैसे  यह  बात  सही  है
 कि

 घोखा
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 खाना  एक  बुरी  बात  है  ।  इसको  कई  दफे  कमजोरी  भी  कहा  जाता  है
 ।

 मगर  ऐसा  होता  है
 कि

 दोस्त
 से  भ्रामक  धोखा  खा  जाता  हैं  ।  वाकया  यह  है  कि  चीन  ने  दोस्ती  के  में  हमारे  साथ  घोखा  किया  है  ।

 उसके  क्या  क्या  प्लांट  हैं  उसके  दिल  में  क्या  क्या  बातें  हैं  इनमें  न  पड़  कर  जो  पीछे  हो  गया

 सो  हो  गया  ऐसा  मान  कर  आगे  के  लिये  हमें  पूरी  तरह  सावधान  हो  जाना  चाहिये  ।  इस  नाजुक  मौके

 पर  हमें देश  को  एक  कर  के  चलाना  होगा  श्र  उसके  लिये  यह  जरूरी  है  कि  हम  देश  में  ऐसी

 फिजा  पैदा  करें  ताकि  लोगों  के  दिलों  में  अपने  फौजी  जवानों  के  लिये  are  हमदर्दी  का  जज्बा

 पैदा हो  ।  ऐसा  होने  से  हमारे  लड़ने  वाले  जवानों  के  मन  में  भी  तसल्ली  होगी  कि  हम  जिनके  लिये  लड़

 रहे  जिस  देश  के  लिये  हम  अपनी  जानें  दे  रहे  हैं  वह  देश  हमारे  लिये  कुछ  कर  रहा  है  ।  हमारा  फर्जे

 हो  जाता  है  कि  हम  उन  जवानों  के  बच्चों  की  उनकी  तालीम  का  इन्तजाम  प्रौढ़  उनकी

 अगर  कुछ  जमीनें  हैं  तो  उन  जमीनों  का  इन्तिज़ाम  करने  की  तरफ  ध्यान  दें  ।  हमें  यह  बात  अच्छी  तरह

 समझ  लेनी  चाहिए  ——aa

 मर दियां  जो  मर दियां  कोई  मरदियां  जो  मानो  डरदियां  हनਂ

 इसलिये  यह  यकीनी  हूं  कि  चूंकि  हम  हक  पर  हैं  इसलिये  आखिरी  फतह  हमारी  ही  होगी  ।  जिस  तरह

 कई  मेम्बरान  ने  झपने  जज़बात  का  इज़हार  किया  है  कि  हम  प्रपनी  एक  एक  इंच  जमीन  जिस  पर  कि

 चीनी  लोगों  ने  कब्जा  कर  लिया  है  उसको  उनके  पंजों  से  जरूर  आजाद  करेंगे  ।  हम  चप्पा  चप्पा
 जमीन  वापिस  लेंगे  ।

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  छोटी  छोटी  बातों  को  लेकर  बेकार  में  ग्रुपस  में  न  उलझें  |

 छोटी  छोटी  चीजों  को  लेकर  वापस  में  झगड़ा  करने  का  apt  घने  नहीं  है  ।  प्रभी  यहीं  हाउस  में  ही  एक

 चीज  को  लेकर  कहा  सुनी  हो  गई  ।  एक  हमारे  माननीय  सदस्य  ने  कह  दिया  कि  पहले  जमाने  में  कुछ

 कौमें  थीं  जिनको  कि  फौज  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जाता  था  ।  शायद  उनके  कहने  में  कुछ  फर्क हो

 मगर  यहां
 जो

 उसको  लेकर  एक  सीन  नजर  में  समझता  हुं  कि  वह  मेम्बजें  पालियामेंट  के  शान

 के  शायां  नहीं  हैं
 ।

 साथ  ही  में  उन  माननीय  सदस्य  से  भी  कहना  चाहूंगा  कि  यह  ठीक  है  कि  एक

 एसा  था  कि  जब  कुछ  खास  कौमें  ही  वारियर्स  गिनी  जाती  थीं  ate  उनको  ही  फौज  में  लड़ाई  के  लिये

 भरती  किया  जाता  था
 ।

 लेकिन  श्री  तो  लड़ाई  का  ढँग  ही  बदल  गया  है  उसके  साथ  ही  उनकी

 बह  बात  भी  चेंज  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  उसको  भी  कायम  रखा  जाय  ताकि  gare  कभी  उसकी  जरूरत

 पड़  जाय  तो  वह
 भी

 कामयाबी  के  साथ  की  जा  सके  ।  अरब  राज  तलवार  कौर  तीर  कमान  की  लड़ाई

 तो  रही  नहीं  है
 ।

 तो  लड़ाई  का  तरीका  ही  बदल  गया  है  लेकिन  नगर  वक्त  पड़  जाये  तो  तलवार

 का  जोहर  दिखाने  वाले
 भी

 हमारे  बीच  में  होने  चाहियें
 ।

 गुरू-गोविन्द  सिह  ने  ठीक  ही  कहा  था

 कार  अरज़  हमले  हीलते  हलाल  बुरदन  व  शमणीरदस्त  1”

 उन्होंने  कहा  था  कि  जब  सब  रास्ते  खत्म  हो  जाय  कौर  कोई
 भी

 दूसरा  तरीका  कामयाब  न  हो  तो  फिर

 तलवार  पर  हाथ  ले  जाना  जायज  है
 ।

 उस  तलवार  ही  सबसे  बड़ा  हथियार  था  ।  wa  तो  यहा

 तलवार  वगैरह  की  बातें  जरा  पीछें  पड़  गयी  हैं
 ।

 मगर  फिर  भी  में  समझता  g  कि  दूसरे  मेम्बर  साहिबान
 को  समझना  चाहिए  कि  उन  मैं

 ननीय  सदस्य  का  वह  बात  कहने  का  मक़सद  क्या  था  |  उनका  कहन

 कया  था
 ।

 उनका  कहना  ही  था  जैसा  कि  स्वामी  जी  ने  भी  कह  दिया  कि  जिसका  काम  उसी  को  साजे
 प्र  करें  तो  ठींगा  बाज  ।  इसमें  कोई  दाक
 से

 नहीं  है  कि  जिसका  काम  है  वह  उसे  ज्यादा  इफैक्टिव  तरीके
 कर

 सकता  है
 ।

 हमें  इसे  मानने  से  कोई
 नहीं  होना  चाहिये  कि  जिसका  यह  काम  न  हो  वह

 ve  एक्टिव  तरीके  से  नहीं  कर  सकेगा  ।
 इसमें  झगड़े  की  क्या  बात  हूँ  ?  इसमें  किसी  की
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 जोरी  की  बात  नहीं  है  न  ही  किसी  की  कोई  मज़म्मत  करने  की  बात  है
 ।

 इसलिये  में  इस  मौक़े  पर  हाउस

 के  माननीय  सदस्यों  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  तजवी  जों  के  बजाय  जो  हमारा  इरादा  हैं  उसको  हमें नस

 मजबूत  करना  चाहिए  ।

 से  जो  टकरायें  उसे  तूफान  कहते

 तूफानों  पर  जो  छा  जाये  उसे  इंसान  कहते  हैं  ।''

 स्केल  स्वायत्तशासी  :  वाद  विवाद  में  जो  कभी  कभी  एक  दूसरे  दल

 पर  तौर  व्यक्तियों  पर  श्र/रोप  लगाये  गये  ह  उससे  मूझे  बहुत  दुख  हुम  ।  इतिहास  के  इस

 गंभीर  अवसर  पर  तो  राष्ट्र  को  ग्रनुद्नासन  कौंर  संयत  क्रोध  के  साथ  स्थित  पर  विचार  करना

 चाहिये  |

 में  सीमा  प्रांत  का  निवासी हूं  जो  सौभाग्य  अथवा  दुर्भाग्य  से  इसका  निर्णय  भविष्य

 करेगा  राष्ट्र  को  प्रथम  प्रतिरक्षा  पंक्ति  में  पाया  हें  ।  मैं  ने  वहां  की  युद्ध  चेतना  को  सपनों

 आंखों  से  देख  है  ।  त  मुझे  ग्रा  थो  कि  यह  वादविवाद  ae  चर्चा  केवल  इस  प्रयोजन  से

 की  जायेगी  क  यह  पता  लगाया  जाये  युद्ध  को  कैसे  जीता  जा  सकता  हूँ  ।

 म  प्रारम्भ  में  मंत्रो  के  दोनों  संकल्पों  सेन gt  प्रधान

 करता हूं  |  यहां  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किय  गये  हैं  वे  केवल  संकल्पों  में  निहित

 कुछ  बातों  का  स्पष्टीकरण  करने  के  लिये  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्यो ंसे  निवेदन  करूंगा कि  वे
 भ्र पने  संशोधन  वापस  ले  ले ं।

 प्राचीन  काल  में  आक्रान्ता  आये  और  उन्होंने देश  के  किसी  एक  भाग  पर  कब्जा  कर  लिया !

 राज से  ged  at  भी  देश  इतना  संगठित  नहीं  रहा  जितना  प्राज है  ।

 मैं  प्रभुत्व  करता हूं  कि  देश  के  भविष्य का  निर्णय  हमारे  हाथ  में  है  ।  यह  हमारे  जीवन  का

 संघर्ष है  ।  यह  संघर्ष  लोकतन्त्रात्मक  पद्धति  कौर  तानाशाही पद्धति  के  बीच  है  ।  लोकतन्त्रात्मक

 राज्य  केरूप  में  भारत  की  सफलता  को  साम्यवादी  चीन  सहन  नहीं  कर  इसीलिये  उन्होंने

 हमारे  ऊपर  कर  दिया  है  ।

 हमने  बहुत  गम्भीर  गलतियां की  हैं  जिनके  कारण  हमें  हार  का  मुंह  देखना  पड़ा है  ।  यदि

 प्रधान  मंत्री  उन  गलतियों  का  स्पष्टीकरण  देने की  बजाय  यह  स्वीकार  करते कि  ऐसी  गलतियां

 हुई  हैं  तो  वे  अधिक  सफलता  पुर्वक  हमारे  हृदय  जीत  लेते  |

 इस  समय  किसी  व्यक्ति पर  आरोप  लगाना  उचित  नहीं ।  हम  किसी  के  बारे में  निर्णय

 नहीं  दे  सकते
 ।

 भावी  संताने  ही  हम  सब  के  बारे  में  fia  दे  सकेंगी  ।.

 मैं  असम की  ख़ादिम  जातियों  का  प्रतिनिधि हूं  ।  कई  वर्षों से  आदिम  जातियां  कुछ  मांगों

 के  लिये  संघर्षशील है  wie  उन्होंने  निर्णय  किया  था  कि  वे  असम  सरकार के  विरुद्ध  सत्याग्रह

 आंकलन  करेंगे  किन्तु  २४  अक्तूबर को  ६०,०००  लोगों की  सभा  में  शभ्रांदोलन को  त्याग  कर

 संगधित  रूप में  सरकार की  सहायता  करने  का  संकल्प  पास  किया  गया  है  |

 हम  में  से  हर  एक  को  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जा  कर  लोगों  को  संगठित करना  चाहिये

 at  युद्ध के  लिये धन  एकत्र  करना  चाहिये
 सभा

 का
 कार्य

 बन्द  कर  देना  चाहिये
 |

 मै ंदो  बातों की  कौर  विशेष  रूप से  सरकार  का  ध्यान  चाहता  एक  यह

 कि  भ्रम  के  लोगों में  उत्साह  स्थापित करना  चाहिये  a  उस  प्रयोजन के  लिये  सारे  देश
 के

 लोगों  में  उत्साह पैदा  करना  चाहिये
 |  भागों  के  बीच  यातायात क्रि

 ———  ee i
 ग्रोवर  भारत  के  अन्य

 saa  ग्र ग्रेजी  में
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 व्यवस्था  सदा  खराब  रही है  वहां के  लोगों के  उत्साहवर्धन  के  लिये  भोजन  सामग्री के
 संभरण  का  बहुत  महत्व है  ।  भूखी  सेना  कौर  भूखे  लोग  नहीं लड़  सकते  ।  इसलिये इस  व्यवस्था

 की  झोर  विशेष  ध्यान  देने  को  आवश्यकता है  ।

 दूसरे  में  इस  बात  की  ग्रोवर  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  कि  की  राजधानी  से  पाकिस्तान

 की  सीमा  बहुत  निकट है  कौर  सरकार को  पाकिस्तान  पर  दृष्टि  रखनी  चाहिये  तथा  सीमा  प्रतिरक्षा
 को  बनाना  चाहिए  ।

 कहा  जाता  है  लोकतन्त्रात्मक  राज्य  लड़ाइयां भले  ही  हार  जाये  किन्तु  युद्ध  में  विजय  उसी

 की  होती है  ।  मुझ  विश्वास  है  कि  हम  जीतेंगे  लोकतन्त्र के  लिये  fara  भर  का  युद्ध

 लड़  रहे  सभी  लोकतन्त्रात्मक  राज्यों को  हमारी  सहायता करनी  चाहिये  भ्र वे  कर  भी

 मैं  श्री  हनुमंतैया के  मत  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  हमें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पास  war
 मसला  ले  जाना  चाहिये  ।  हमें  युद्ध के  लिये  भ्र पने  ऊपर  भरोसा  करना  चाहिये  ।  हस  आखिर

 विजेता  होंगे  क्योंकि  लोकतन्त्र में  प्रत्येक  स्त्री  पुरुश  स्वतंत्रता की  रक्षा के
 लिये  सन्नद्ध है

 इस  आपतकाल  में  विभिन्न  विवादों  में  फंसा  gar  यह  राष्ट्र  संगठित  हो  रहा

 हमें  इस  विपत्ति  की  आवश्यकता  ही  थी  ।  युद्ध  में  केवल  भ्रातृ भाव  निस्वां  ता  देशभक्ति

 की  चेतना  होगी  श्र  विजयी  होने पर  देश  में  नये  राष्ट्र  का  प्रादुर्भाव  होगा ।

 डा०  ato  दा०  सिह  (  हजारीबाग )  :  संसद  की  यह  सभा  ऐसी  संकटपूर्ण  वातावरण

 में  हो  रही है  जो  साम्यवादी  चीन के  are  के  कारण  arias  हमें इस  aaa  काल  में

 झपने  झगड़ों  श्र  भेदभावों  को  भूल  जाना  चाहिये  तो  श्र  साम्यवादी  दल  ने  भी

 कम  से  कम  कागजी  तौर  पर  कांग्रेस  सरकार  को  समर्थन  दे  दिया

 हमारे  बहादुर  जवान  अत्यन्त  कठिन  परिस्थितियों  में  युद्ध  लड़  रहे  हैं  र  हर  भारतीय
 उनकी  वीरता  की  सराहना  करता  किन्तु  चित्र  का  अंधकारपूर्ण पक्ष  भी  है  ।  सरकार  की

 अवास्तविक  at  भ्र व्यवहारिक  नीति  के  कारण  हमें  राज  हार  का  मुंह  देखना  पड़

 कांग्रेस  सरकार  सदा  मित्रों  are  चय  को  पहचानने  में  गल्ती  करती  रही  are  की  स्थिति
 में

 हमें  इंग्लैंड
 भ्रमरी का  alt  कनाडा  की  सहायता के  लिये  उनका  आभारी  होना  चाहिये  ।

 इतिहास  इस  बात  को  नहीं  भूल  सकता कि  कृष्ण  मेनन  ने  कितनी  भारी  गलती  की  ak
 प्रधान  मंत्री

 ने
 उ  सहायता की  ।

 उनकी  गलती
 के  कारण  हमारे  जवान  आधुनिक  दास्त्रास्त्र

 से  लेस  चीनियों  द्वारा  मारे
 तो

 भी  हमारे  जवानों  की  वीरता  इतिहास  में  आ्रादर्श  रहेगी
 जिन्होंने  खुखरियों  से  लड़  कर  भी  अपने  से  तीन  चार  गुना  अधिक  चीनियों  को  मार  गिराया  a

 प्रवान  मंत्री  ने  जो  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद  बनाई  है  वह  वास्तव में  कांग्रेस  प्रतिरक्षा
 परिषद है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जय  प्रकाश  राजा
 श्री  करियाप्पा

 शादी  USAT Fi ¢  को  इस  परिषद में  क्यों  नहीं  लिया  गया  ।

 हमारी  विदेश
 नीति

 बिल्कुल  wana  रही  कांग्रेस  सरकार  की  तटस्थता  की  नीति

 जो  राज  के  युग  में  सफल  नहीं  हो  सकती  सर्वथा  भूल  है  ।

 दुर्भाग्य की  बात  है
 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  योजनाकारों को  कार्यान्वित  करने  को

 न्गा  रहा  किन्तु
 ~—yoory—y
 उन्होंने  न्य  Nod  थ  are  ध्यान  नहीं  दिया
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 यह  समय  लगाने  भ्रालोचना  करने  का  नहीं  है  बल्कि  हमारे  सामने  दो  ही

 मानें  करना  या  मरना  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  भारत  ने  चीनियों  को  देश से  बाहर  धकेल  देने  का

 निर्णय  किया  है  ।

 मेरा  सुझाव है  कि  हमें  कांगो  कौर  भ्रमण  जगहों  से  अपनी  सेना  को  बुला  लेना  चाहिय े।
 झपने  पुराने  जेनरलों  के  झ्रनुभव  से  काम  लेना  चाहिये  ।  गोरखों को  जो  वीरता  कीं  दृष्टि  से  अद्धितीय

 हूँ  सेना  में  लेना  चाहियें  ।

 झाज  देश  में  डाक्टरों  श्र  नर्सों की  बहुत  कमी  प्रधान  मंत्री  को  भ्रमित  करनी  चाहिये
 कि  विदेश में  काम  करने  वाले  सभी  भारतीय  डाक्टर झ्र ौर  नसें  देश  में  सेवा के  लिये  लौट  we

 इसी  प्रकार  की  atte  इंजीनियरों  कौर  प्रविधियों  को  करनी  चाहियें  ।

 योजना  आयोग में  मामूल  परिवर्तन  करना  चाहिये  |  इस  समय  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  को

 भूल कर  गैरसरकारी  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये

 मेरा  अन्तिम  सुझाव  यह  है  कि  राज से  सभी  सदस्य  ake  मंत्री  खाकी  धारण  किया  करें  ।

 हम  में  जो  स्वस्थ  कौर  सदाकत  हों  उन्हें  युद्ध  में  लड़ने  के  लिये  way  श्राप  को  पेशा  करना  चाहियें  |

 जो  युद्ध में  नहीं  जा  सकते  उन्हें  ग्रोहों  को  सेना  में  भर्ती करने  का  काम  करना  चाहिये  |

 श्री  gto  ना०  तिवारी  (  गोपालगंज  )  :  म्रध्यक्ष  इस  के  पहले कि  मैं  इस  विषय

 पर  चर्चा
 मैं  प्राइम  मिनिस्टर

 के  रेजोल्यूशन  के  उस
 भाग  को  फिर

 दोहराना  चाहता
 जिसमें  उन्होंने  जवानों को  श्रघांजलि  पीत की  जिन्होंने  देश की  रक्षा  के  लिये  जीवन

 दिये  इस  के  साथ  ही  मैं  हिन्दुस्तान की  जनता  को भी  बधाई  देना  चाहता हूं  जिसने इस  लक्ष्य

 की  प्राप्ति के  लिये  अपना  त्याग  करने का  संकल्प  किया  है  |

 राज  हम  लोग  बड़ी  गम्भीर  परिस्थिति में  मिल रहे  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  इस
 परिस्थिति में  गम्भीर  बातें  हमारे  कुछ  दोस्तों  ने  ,  खासकर  सोशलिस्ट  पार्टी के

 नेता  ने  --  मैं  समझता  हूं  कि  उस  पार्टी  के  शायद  एक  दो  ही  सदस्य  इस  सदन  में  होंगे  --

 ऐसी  बातें  कही  जिन से  मालूम  होता है  कि  देश  में  विभिन्नता  विभिन्न  मत  हैं  we  गवर्नमेंट

 को  एफट्स  के  साथ  सब  लोग  नहीं  मुझे  नहीं  मालूम  कि  वह  इस  रेजोल्यूशन  में  क्या  चाहते
 थे

 ।  उन्होंने  कहा  कि  इस  रेजोल्यूशन में  इतनी  श्ररजेंसी नहीं  है  कोई  साफ  बात  नहीं  है
 कि

 मुझे

 करना  है
 ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  वह  इस  रेजोल्यूशन को  समझते भी  हैं  या  इस  कैमरा

 को  भी  समझते  हैं  या  नहीं  ।  प्रस्ताव  में  साफ  कहा  गया  है  कि  हम  लोग  तब  तक  चैन  नहीं

 जब  तक  कि  हिन्दुस्तान  की  एक  एक  इंच  जमीन  चीनियों  से  खाली  we  हो  जाती  है
 ।

 मैं  नहीं  जानता कि  वह  akan  चाहते हैं  ?

 इसके  साथ  ही  उन्होंने कहा  कि  कोई  वार्ता नहीं  होनी  चाहिये जब  तक  कि  हमारी
 सारी  जमीन  खाली  न  हो  जाय े।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  सुलह की  एक  फिजा  होती  सुलह

 करने के  समय  कुछ  ऐसी  बातों का  कहना  जरूरी  होता  जिन
 से

 विपक्षी  दल
 भी  उस

 शोर

 प्ररित  ८  सितम्बर से  पहले  जो  हमारी  स्थिति  वहां तक
 यदि  हम  श्री  तो

 बाता  करने में  कोई  हर्ज  नहीं  होना  चाहिये  ।  उस  से  पहले  कोई
 वार्ता  नहीं  करनी  चाहिये

 ।

 यह  बात  भी  ठीक  हुँ  कि  यदि  हम  पर्याप्त  ताकत  कौर  शक्ति  रखते  तो  जल्द  से  जल्द  हम

 चीनियों को  अपनी  भूमि  से  भगा  सकते  हैं
 ।

 2071(Ai)
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 उन्होंने  यह  भी  जिक्र  किया  कि  हम  कुछ  जगहों  पर  हारे  चाहता  हूं  कि

 शुरू  शुरू  में  एग्रेसर  को  कुछ  एडवांटेज  हासिल  होता  है  ।  पिछली  लड़ाई  में  जब  जापान

 शामिल  तो  उसने  कौर  इंगलड  की  नाइट  को  चैलेंज  करके  कुछ  इनिशल

 विक्टरी  हासिल  उस  ने  बर्मा  ले  म्रंडमान  ate  निकोबार  पर  कब्जा  कर  लिया

 कौर  पर्ल  wat  पर  भी  अधिकार  कर  लिया  ।  लेकिन  इस  का  थे  यह  नहीं  हुआ  कि  वह  जीत

 अन्त  में  क्या  हो  जापान  को  भागते  भागते  झपने  देश  में  भी  गुलामी  करनी  पड़ी  ।

 जो  लोग  इक़बाल  रिवर्स  को  बढ़ा  चढ़ा कर  देखते  शायद वे  लड़ाई  की  बातों को  नहीं  जानते

 हमारी  कांग्रेस  पार्टी  के  कुछ  मेम्बर  भी  इतने  घबराये  हुए  हें
 कि

 मालूम  नहीं
 कि

 वे

 क्या  समझते  हैं  ।  हमारे  आगे  बैठने  वाले  माननीय  श्री  ने  प्राइम  मिनिस्टर
 को  कहा कि  नान-एलाइनमेंट  की  पालिसी  को  छोड़  देना  चाहिये  ale  ander से  मदद  लेनी

 चाहिये  ।  मैं  नहीं  जानता कि  उन्होंने  नाम-एलाइनमेंट  का  क्या  मतलब  समझा  है  ।  कया  प्राइम

 मिनिस्टर  ने  संसार  के  सारे  देशों  को  यह  नहीं  है  कि  हम  श्राप  की  मदद  झर  सहानुभुति

 चाहते  हैं
 ?

 नान-एलाइनमेंट  रहते  हुए  भी  उन्होंने  संसार  के  सब  देशों  से  मदद  मांगी

 संसार  के  जो  देश  डेमॉक्रैसी  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  झर  हमारे  मित्र  उन्होंने  हम  को

 मदद  देने  की  प्रतिज्ञा  र  झ्राइवासन  भी  दिया है  ।  इसलिए  हम  नहीं  समझते  कि  श्री

 हनुमन्तैया क्या  चाहते  हैं  ।

 वह  चाहते  हैं  कि  इस  मामले  को  प्र्०  एन०  को  में  ले  जाया  जाये  ;  क्यों ?  हम  पर  एप्रॉन

 gare  उस  देश की  कौर  जोकि  यू०  एन०  lo  का  मेम्बर  नहीं  तब  यू
 ०

 एन०  झरो ०

 उसका  क्या  करेगा  ?  मैं  नवदीं  समझता  कि  भाषण  देते  या  बहस  में  लोग  ऐसी  बातें

 a  कह  देते  जिन  के  कोई  मानीं  या  मतलब  नहीं  होते  ।  sat  दोस्त  इस  समय  सदन  में

 नहीं  वर्ना  मैं  उनसे  पूछता  कि  उन्होंने  नान-एलाइनमेंट  का  मतलब  क्या  समझा  है  ?

 वह  प्राइम  मिनिस्टर  को  सलाह  देते  हैं  कि  हमको  अमरीका  के  यहां  जाना  चाहिये  सहायता

 मांगनी  चाहिये
 ।

 प्राइम  मिनिस्टर  ने  अमरीका  ate  संसार  के  gat  देशों  से  atta  की  है  ।  क्या

 माननीय
 सदस्य  यह  चाहते हैं  कि  हम  घुटने  टेक कर  या  हाथ  जोड़ कर  सहायता  मांगें  या  वहू

 किन्हीं  feta  के  साथ  मदद  लेने  के  लिये  कहते  हैं  ?

 इन  बातों  को  सुन  कर  यह  मालूम  होता  है  कि  हमारे  कुछ  सदस्य  घबराने  हुए  हैं
 वे  समझते  नहीं  कि  हम  में  कितनी  शक्ति  हमारी  जनता  जाग  चुकी है  दूसरे  किसी  थी

 समय  आजकल
 की

 फिजा  नहीं  देखी  गई  थी  ।  इसलिए हम  को  अपनी  अल्टीमेट  विक्टरी

 पर  विश्वास होना  चाहिये  ।

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  लीडर  ने  अपनी  स्पीच  में  पूछा  था  कि  क्यों  हमारे  साथी  पकड़े  जाते
 क्यों

 हम  पर  श्रीवास किया  जाता g  |  इस  समय  उनके  दल  के  कोई  सदस्य  यहां पर  नहीं

 में  उन  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  सारे  सदस्य  एक  दिमाग़  के  या

 क्या  उन  में  विभिन्नता  नहीं  क्या  उन  में  ऐसे  लोग  नहीं  जो  इस  लड़ाई  को  श्रपनी  लड़ाई

 समझते  क्या उन  में  ऐसे  लोग  नहीं  जो  चाइना  का  साथ  देना  चाहते  झ्र गर

 ऐसे
 गों  को  पकड़  कर  जेल  में  भेज  दिया  तो  क्या  हानि  में  समझता  हूं  कि  ऐसा
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 wae  करना  क्योंकि  ऐसा  न  करने से  aa  की  हानि  होगी  ak  लड़ाई की  एवर्टन मैं

 गड़बड़ी  होगी ।

 श्री  To  ला०  बारूपाल  चीन  से  पहले  उन  से  निबट  लिया  जाये

 at  ato  ato  उन  की  इतनी  शाक्ति  नहीं  इस  लिये  उन से  निबटने का  कोई

 शरन  नहीं  लेकिन यह  आवश्यक  है  कि  जो  लोगं  गड़बड़ी  करते  उनको  जेल  में  बन्द  कर

 दिया  ताकि  वे  जनता  में  बुद्धि भेद  न  पैदा  कर  में  मानता  हूं  कि  कुछ  कम्युनिस्ट

 चाहते  हैं  कि  देश  की  मदद  उन  के  साथ  हमें  सहयोग  करना  हैं  ake  करना  चाहियें

 लेकिन  जो  जरा  भी  गड़बड़  करना  चाहते  उन्हें  भ्रमर  ही  रखना  बाहर  नहीं  खाने

 देना  चाहिये  ,  क्योंकि  यह  इमरजेंसी  का  समय  देना  में  इमर्जन्सी  श्राडिनेंस  जारी  किया गया  हैं

 शौर हम  लड़ाई  के  जमाने  से  गुज़र  रहे  हैं  ।

 प्रजा  समाजवादी  दल  के  भ्र पने  मित्रों  से  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  इस  सदन  में

 जो  स्टेंड  लिया  बाहर  पब्लिक  मार्टिन में  उन को  वही  स्टेंड  लेना  चाहिये  ।  में  ने

 सनकी  मीटिंग्स को  ate  किया  है  ।  में  ने  उनकी  बातें  सुनी  में  ने  देखा है  कि  उन  का  star

 भाषण  यहां पर  शुभ्रा  वैसा  बाहर  नहीं  होता ह  ।  वहां  पर  सरकार को  क्रिटीसिज्म  कर  के  a

 गवर्नमेंट  की  नीतियों  की  नीता-चीनी  कर के  ही  वे  कोई  बात  कहते हैं  ।  वे  दस  लाइंन  लड़ाई

 में  मदद  देने  के  लिये  बोलते  तो  बीस  लाइन  गवरनेंमेंट  को  क्रिटिसाइंज  करने के  लिये  बोलते

 लोगों में  यह  बुद्धि भेद  फैलाने  की  स्थित  नहीं  इस  से  लड़ाई  की  एक्ट्रेस में  हानि

 होती है  ।

 wi  कांग्रेस  के  या  दसरे  लोग  यह  समझते हैं  कि  मेनन  साहब  हट  यह  कोई

 दुरी का काम है का  काम  वे  गलती  पर  में  यह  नहीं  समझता कि  यह  कोई  बहादुरी की  बात  है  ।
 घार  एफट्स  के  लिये  कोई  जवाबदेह  तो  वह  गवर्नमेंट  कौर  कैबिनेट  है  ।  कैबिनेट  की  सब  कमेटी

 पालिसी  को  ले  डाउन  करती  है  a  वही  उस  के  लिये  जिम्मेदार  है  ।  मेनन  साहब  तो  उस  को
 रिप्रेजेंट  करते  में  मेनन  साहब  को  डिफेंस  नहीं  करना  लेकिन  में  एक  ही  शभ्रादमी पर
 सारा दोष  लगा  देना  उचित  नहीं  समझता  ।

 तो  फिर  उनको  क्यों थी  बड़े  (  खरगोन

 sit  gto  ato  तिवारी  :
 अच्छे  से  भ्रच्छे  कौर  काबिल  शभ्रादमी  को  अगर वह

 ere  हो  तो  लड़ाई के  जमाने में  हटा  देना  चाहिये  ।
 माननीय  सदस्यों  को  मालूम  होना

 कि  उन्होंने  पहले
 भी

 कई  बार  श्रपना  इस्तीफा  भेज  दिया

 एक  बात  हम  लोगों  को  समझ  लेनी  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान  कभी  भी  विदेशी  avert

 से  हारा  नहीं  यदि  हम  तवारीख  को  यदि  हम  इतिहास  के  पन्ने  तो  मालम

 होगा कि  हम  कभी  भी  हारे  नहीं  लेकिन  हम  वापस  की  फूट  कौर  पारस्परिक  विभेद की  वजह  से

 झपने  बीच  जयचन्द  कौर  मीर जाफर  पैदा  हो  जाने  से  हारे  हैं  ak  इस  लिये  हम  को  इस  से

 सबक  लेना  चाहिये  ।  में  माननीय  श्री  को  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  इन  बातों को

 छोड़  यदि  लड़ाई  जीतनी  तो  एकमत हो  ईमानदारी से  सरकार  की  मदद  करने  के

 लिये  सरकार  के  साथ  चलना  चाहिये  |

 भी  :  कम्यूनिस्ट  जयचन्द  हैं  या  श्री  रामसेवक  यादव
 ?
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 भी  Ito  ना०  इस  लड़ाई  को  चलाने  के  लिये  हम  को  अपरिमित  घन  की  ज़रुरत

 में  देखता  हूं  कि  कांट्रीब्यूदान गरीबों  के  यहां  से  बहुत  भ्राता  है
 ।  गरीब

 लोग  झ्पनीहैसियत से  ahs

 दे  यह  बात  यदि में  उतनी ही  खूबी  के  साथ  धनिक-वर्ग में  भी  देखता  तो  मुझे  खुशी  होती  ॥

 लेकिन बह  नहीं  हो  रहा है  ।  इसलिये में  सरकार  से  कहूंगा  कि  वह  कोई  ऐसा  उपाय  करे

 जिससे  कि  जिसकी  जितनी  हैसियत  हो  उससे  वह  कम  न  दे  सके  ।  मगर ज  रुरत  पड़े  तो  कम्पलसरी

 लेवी  भी  हो  ak  हर  झ्रादमी  की  इनकम  का  दस  परसेंट  या  इससे  अधिक  वार  फंड में

 ट्यूशन  के  तौर  पर  लिया  जाये  ।  जिस  ज्यादा  इनकम  हो  उससे  ज्यादा
 परसेंटेज

 ।
 लिया  जाये  कौर  जिस की  कम  हो  उससे  कम  लिया  जाये  ।  हमें  खुशी है  कि  गरीब  आदमियों

 ने  काफी  धन  दिया  हैं  ।  देहातों  में  दस  बीस  मीटिंगों  में  में  गया  हूं  और  वहां  पर  देखा  है  कि

 जब  कपिल  की  गई तो  उसी  जिन के  पास  जो  होता  समूचा  न्यौछावर  कर  देते

 wet  पर  एक  मीटिंग  में  पांच  सौ  या  हजार  लोग  ही  mes  wa  कभी  हम  जेसे  लोग

 मीटिंग  करते  हैं  ate  पांच  सौ  या  हजार  रुपया  वसूल  हो  जाता  है  ।  तैयारी  से  वै  नहीं  कराते  हैं

 लेकिन  जिन के  पास  जितना  होता है  दे  देते  जो  धनिक  वर्ग है  वह  भी  मगर  वैसा  ही  करता

 तो  फिजा  दूसरी  होती  शर  उन  को  देख  कर जो  gat  लोग हैं  वेलोर  भी  अधिक  उत्साह

 के  साथ  ase  करते  |

 ढेबर  साहब  ने  एक  बात  कही  जिसकी  में  ताइद  करता  हूं  ।  हमको  वेस्टेज  से  बजना

 जितने  कम्यूनिटी  डिवेलेपमेंट  ब्लॉक्स हैं  उन  में  सभी  में  दो  दो  या  तीन  तीन  जीनें हैं

 ae  वहां  से  कम  से  कम  एक  एक  जीप
 तो  हटा ही

 ली  जानी  चाहिये  ।  इससे  हमारे  यातायात
 के  साधन  लड़ाई  में  हमारी  मदद  होगी  ।  साथ  ही  सा  वेस्टेज
 तीन  हजार  के  करीब  ब्लॉक्स  हैं  कौर  उनमें  हजार  जायें  इन  में  से  कम  से  कम  तीन

 हजार  तो  हमें  विदा  कर  ही  लेनी  चाहियें  ।

 कुछ  माननीय  सभी  ले  ली  जानी  चाहिय े।

 ै. |
 ना०

 तिवारी  :  साथ  ही  वहां  वेस्टेज  बहुत  होता  गवर्नमेंट
 को

 देखना

 चाहिये  कि  कौन  सा
 एसेंशियल  एक्सपेंडीचर  हैं  कौर  कौन  सा  एक्सपेंडीचर ऐसा  है  जो  एसेंशियल

 नहीं है  ।  श्राज  हमें  उन्हीं  कामों  को  हाथ  में  लेना  चाहिये  जो  एसंदियल  जो  देश  को  मजबूत

 करने  में  मदद  दे  सकते  हमारी  घार  एस  में  मददगार  साबित  हो  सकते  हों  wie  बाकी

 को  हाथ  में  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 कुछ  नाननीय  सदस्यों  ने  फाइव  यीअर  प्लान  को  क्रिटिसाइज  किया  है  कौर  कहा  कि  हम  लोभ

 me  तक  सोये  हुए  हम  सोये  हुए  नहीं  श्राज  की  लड़ाई  वह  नहीं  है  कि  केवल  सेना

 से
 ही

 जीती  श्राज
 की

 लड़ाई  में  जरुरत  इस  बात  की  है  कि  बेस  को  मजबूत  किया  जाए
 देदा कीं

 कीं
 तरक्की

 की  जाए  ।  बेस
 को  मजबूत  करके  ही  देना  तरक्की  कर  सकता है  ।  प्रधान  मंत्री

 जी
 ने

 ठीक  ही
 कहा  है  कि  देश  उन्नतिशील  होगा  कौर  समु द्धि शील होगा  तो  लड़ाई  लड़ने में  सुविधा

 होगी  ।
 मगर  देश  गरीब  रहेगा  तो  आक्रमण  रुक  नहीं  सकता  हैं  ।  पेट  की  ज्वाला  गरीब  आदमी  को

 सम्मान
 खो  कर  पराजय  स्वीकार  करने पर  मजबूर  कर  देती  जब देना  समृद्धि ध  वली

 होता  देश  का  बेस  ठीक  रहता है  तो  वह  किसी  भी  आपत्ति  का  सामना  कर  सकता  है  ।



 थ
 क  क
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 हमारे  यहां  जब  लड़ाई  होती  या  कोई  विपत्ति  ante  तो  एटी-सोशल  rq  सिर

 में  चाहता हूं  कि  हर  लिहाज से  इन  एंटी-सोशल  एलिमेंट्स  को  दबाने के
 लिये

 ही को  स्ट्रिजेंट  लेने  चाहिये  भ्र न्य था  देना  में  अव्यवस्था  फैल  जायेगी  sk  भ्रन्ततोगत्वा
 थ

 वार-एलयंस  में  कमी  श्री  लोंगों  में  मतभेद  लोगों  में  बौखलाहट  होगी  ।  उस  हालत

 में  गवर्नमेंट  बदनाम  होगी  बौर  लड़ाई  का  काम  ठीक  नहीं  हो  ख़राबी  पदा  होगी  iE
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 दिनांक १  १९६२  की  अधिसूचना संख्या
 धो ०  VyV0G  में  प्रकाशित  भारतीय  तार  संशोधन )

 ERR  ।

 दिनांक १५  १९६९ की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  को  २८५१  में  प्रकाशित  भारतीय  सार

 संशोधन  )  FERN  ।

 मोटर  गाड़ी  १४३६  की  धारा  १३३  की  उप  धारा

 (३)  के  अन्तर्गत  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  १९४० में  कुछ

 कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २६  १९६२ के  दिल्ली

 गजट  में  प्रकाशित  श्रघिसूचना  संख्या  एस०  £2/4E/KR—-E2/

 परिवहन की  एक  प्रति  ।

 (३)  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति
 :---

 भारतीय
 चिकित्सा

 विज्ञान  संस्था
 ZENE A ATT की  घारा  १६  के  धझ्त्तर्गत बर्ष  PEK K—TQ  के



 uVq

 विषय

 लिये  अखिल
 भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई

 दिल्ली  की  वार्षिक  रिपोर्ट  ।

 अखिल  भारतीय-चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 FEXE  की  घारा  १८  की  उप-धारा  (¥)  के  भ्रन्त्गंत  वर्ष

 LEK o—|N  के  लिये  अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान

 संस्था  नई  के  वार्षिक  लेखें  तनु-सम्बन्धी

 परीक्षा  रिपोर्ट  के  साथ  ।

 (४)  अत्यावश्यक  पण्य  RaUy  की  घारा  ३  की  उप-उघारा  (६)

 के
 श्रन्त्गत  निम्नलिखित  weal  की  एक-एक  प्रति

 ।

 दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  श्रार०  १२०२  में  प्रकाशित  उर्वरक  ( fr

 .  पांचवां  संशोधन  PER

 दिनांक  १५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  १२२४  में प्रकाशित  उर्वरक

 छठा  संशोधन  VEER  ।

 (५)  कृषि  उत्पाद  तथा  निगम

 १९५६ की  घारा  ५२  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १

 PEER  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०एस  कार  ११८२

 में  प्रकाशित  कृषि  उत्पाद  तथा  निगम

 282 BUH Te I की  एक  प्रति  ।

 (९)  भ्रत्यावश्यक पण्य  VERY  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (&)  के  निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाओं की  एक-एक
 प्रति

 दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०

 एस  कार  १२०६  में  रायात  किये  गये  खाद्यान्न
 बिक्री  की

 FeqQ 1

 दिनांक  २६  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी  ०  एस०  आर  १२७८  जिसमें  दिनांक  ३०

 PERQ  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ८७६  का

 पत्र  दिया  गया  है  ।

 दिनांक  १४५  PER  की  श्रघिसूचना संख्या जी ० संख्या  जी  ०

 एस०  श्रार०  १३६१  में  प्रकाशित उत्तर  प्रदेश  घान

 बावल  ले  जाने  पर  दूसरा  संशोधन

 wear



 [afr  र ७

 विषय  पु

 दिनांक  १५  RQ HT BTA की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  श्रार०  १३६४  में  प्रकाशित  चावल

 प्रदेश )  दूसरा  मूल्य  नियन्त्रण  १९६२

 दिनांक  १८  FERN  की  श्रघिसुचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  P3Gy  |

 दिनांक  १८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०

 एस०  अनार  १३८६  में  प्रकाशित चावल  मूल्य

 नियन्त्रण  FER

 (७)  रेलवे  सुरक्षा  बल  १९४५७ की  धारा  २१  की  wy-

 घारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १८  १९६२ की

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १०१८  में  प्रकाशित रेलवे  सुरक्षा

 बल  )  १९६२  की  एक  प्रति  ।

 (८)  रेलवे  सुरक्षा  बल  १९५७  की  धारा  २१  की

 धारा  (३)  के  भ्रन्तर्गंत  दिनांक  २७  १९६२  की

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १४११  में  प्रकाशित रेलवे  सुरक्षा

 बल  १९६२  की  एक  प्रति  ।

 (६)  भारतीय तार  अघिनियम  १८८५  की  धारा
 ७

 की  उपधारा  (4)

 के  प्रतीत  निम्नलिखित नियमों  की  एक-एक  प्रति  व्याख्यात्मक

 टिप्पण  सहित

 दिनांक  १  १९६२  की  aaa  संख्या

 जी०  एस०  कार  ११६४  में  प्रकाशित  भारतीय
 विद्या  सेवा  )  १९६२  |

 दिनांक  १  FERR  की  अ्रधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  ११६४  में  प्रकाशित  भारतीय

 विद्या  लाइसेंस  )  PERQ  ।

 रेल  के  लिये  अनुदान  की  अनुपूरक  मांगों  के  बारे  में  उपस्थापित  २०२

 रेलवे  मन्त्री  स्वर्ण  ने  के  राय-न्यायक  )

 के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  ayes  मांगों  का  एक  विवरण  उपस्थापित  किया  ।

 समिति के  लिये  निर्वाचन  २० ३े

 श्री  दास प्पा  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  लोक-सभा  स्वर्गीय  श्री  ब्रह्मजीत  सिंह

 के  स्थान  पर  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  में  से

 एक  सदस्य  चुनें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |



 २४८  दैनिक

 विषय  पृष्ठ

 Qow

 सातवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  |

 VoX——}X

 प्रधान  मन्त्री  जवाहरलाल  द्वारा  श्रापात  की  उद्घोषणा  की

 स्वीकृति  श्रौर  चीनी  श्राऋ्षमण  के  बारे  में
 ८  १९६२  को  प्रस्तुत किये  गये

 दो
 संकल्पों  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्ताव  तथा  संशोधनों  पर  चर्चा  जारी  रही

 ||

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 १०  १९६  ६२/१६  कातिक  १८८४  के  लिये  कार्यावधि

 श्राप  वत  की  उद्घोषणा  की  स्वीकृत  कौर  चीनी  आक्रमण  के  बारे  में  संकल्प

 पर  अग्रेतर  तथा  अत्यावश्यक  sel  की  कीमतों को  उचित  स्तर  पर

 बनाये  रखने  के  साधनों  के  बारे  में  वक्तव्य  |

 ककाना

 GMGIPND—LS  (51)



 qs @

 श्री  म०  इस्माइल  २१६

 श्री  तू ०  ह  गुह
 २२०

 श्री  तम  सेवक  यादव  २२०-  २८

 RRS—  देदे श्री  To
 fag  मुसाफिर

 था  स्थल  न  BRI-RY

 डा०  ना०  fag  २३४४-३४

 श्री  ato  ना०  तिवारी  RU FE

 रैनक  संश्षेपिका
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 ११६२  प्रतिलिप्यधघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त ।

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  ३७६  कौर  ३८२.  के  भ्रन्तर्गत  प्रकाशित  कौर

 भारत  रकार
 नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित

 |


